
Иван Панкин и Игорь Виттель 
строят прогнозы 
на ближайшее будущее -

7:00 (по будням)

«Что будет»

Московский 
чиновник спас 

стюардессу, 
у которой 

остановилось 
сердце

Читайте на стр. 4 �

уникальных посетителей
за минувшие сутки
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Ваш ребенок 
мечтает о собаке: 
что делать?

Продолжение на стр. 8 �

Ярослав КОРОБАТОВ

Ведущие технические 
вузы страны отчитались 
о предварительных результатах 
приемной кампании - 2023.

Эти споры между физиками и лирика-
ми все никак не утихнут. На новом исто-
рическом витке государство объявило о 
планах новой индустриализации. Чтобы 
решить проблему квалифицированных ка-
дров для промышленности, Минобрнауки 
уже три года подряд увеличивает число 
бюджетных мест в вузах на инженерные
и технические специальности. Но вот про-

блема: экономика остро нуждается в фи-
зиках, а школьники по старинке хотят быть 
лириками. 

За последние шесть лет число выпускни-
ков, сдающих ЕГЭ по физике, сократилось 
на 48%, профильный ЕГЭ по математике - 
на 33%. Без этих экзаменов на техниче-
ские специальности поступить невозмож-
но, следовательно, число потенциальных 
претендентов на получение инженерного 
образования с каждым годом становится 
все меньше.

Продолжение на стр. 5 �
Куда бы сейчас пошли учиться 
читатели «КП» - стр. 3 � Читайте на стр. 18  �
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Школьники хотят быть лириками, 
а стране нужны физики для нового рывка

FM.KP.RU

Глава 
столичного 

Росздравнадзора 
Роман Курынин 

(на фото)
и врач-терапевт 

(имя его мы ищем, т. к. 
он его не назвал)

во время перелета 
реанимировали 
Анастасию (она 

на фото 
у самолета). 
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Атомная реакция
Благодаря построенной россиянами АЭС 

в белорусском Островце удвоилось 
население - стр. 10

Денис КОРСАКОВ

Ушел главный 
итальянец России.

Тото Кутуньо стал знаменит на всю 
Европу и весь СССР еще до того, как 
прославился как певец. Это он написал 
несколько гениальных по мелодике пе-
сен, исполненных Джо Дассеном: Salut, 
c’est encore moi («Привет, это снова я»), 
Et si tu n’existais pas («Если б не было те-
бя»), L’Ete indien («Бабье лето»), Le Jardin 
du Luxembourg («Люксембургский сад»).

Но в 80-е он спел L’italano Vero - «На-
стоящего итальянца», который больше 
известен у нас по первой строчке - «Ла-
шатеми кантаре».

Чао, 
Кутуньо... 
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Вчера был важный 
праздник  - День Госу-
дарственного флага 
Российской Федерации. 

Теперь наш флаг 
войдет в историю еще 
и как самый большой 
государственный сим-
вол на Северном полю-
се. Длина развернутого 
на дрейфующей станции 
«Северный полюс - 41» 
Государственного фла-
га Российской Федера-
ции - 4807 см, а шири-
на - 2960 см.

СТОП-
КАДР

Картина дня: общество

Александр САПОЖНИКОВ, мэр Читы, 
добровольно ушедший в зону СВО:

- Я окончил четыре вуза - в Чите и Москве, учился даже 
в «Сколково». После того как почти полгода провел с наши-
ми солдатами и офицерами на передовой, понял: нам всем 
надо сейчас учиться Родину защищать. И именно у тех, кто 
громит врага и поджигает немецкие «Леопарды» с крестами. 
Это самые лучшие сейчас российские университеты.

Репортаж с переднего края > стр. 6 - 7.

Анастасия МЕЛЬНИКОВА, актриса, 
депутат Заксобрания Санкт-Петербурга:

- Поступила бы только в Российский государственный ин-
ститут сценических искусств  - мой любимый театральный 
на Моховой. У нас блестящий вуз. Я поняла это, когда туда 
поступали и мои ребята из Мариуполя, - я с ними занималась 
и еще раз весь вступительный этап прошла!

Михаил ДЕГТЯРЕВ,
губернатор Хабаровского края:

- Ни на что не променяю свой диплом инженера авиационных 
двигателей. Наше инженерное образование как было, так 
и остается самым сильным. А не хватает нам сегодня крепких 
гуманитариев. Кстати, в Хабаровске, в Тихоокеанском универ-
ситете, будем создавать современную гуманитарную школу.

Никас САФРОНОВ, художник:
- Освоил бы гончарное искусство, ваяние - я это проходил 

в училище, но с удовольствием повторил бы курс. Когда де-
лал ремонт, понял, что неплохо бы и архитектуре научиться. 
А в путешествии - что надо знать языки. Когда что-то новое 
узнаешь, мир становится интереснее. 

Валерий ТРАПЕЗНИКОВ, экс-депутат Госдумы, 
токарь с 59-летним стажем, Пермь:

- Пошел бы в юридический. У меня, кстати, вся семья  - 
юристы, кроме мамы-педагога. А я вот на завод пошел, о чем 
не жалею. Но сейчас, когда так много мошенников развелось, 
которые обманывают народ, не знающий законы, начинаешь 
думать: надо было в юристы пойти, чтобы людей защищать.

Константин БРОНЗИТ,
режиссер-мультипликатор:

- Пошел бы в программисты. Мне, во-первых, по своей 
работе порой не хватает сноровки написать какие-нибудь 
скрипты, а во-вторых, это сегодня гибкая профессия, кото-
рая позволяет интегрироваться в массу других производств 
(у нее большой охват). Сейчас я в этом ничего не понимаю, 
но с удовольствием бы освоил.

Амаяк АКОПЯН, заслуженный артист России:
- Мечтал стать живописцем. До сих пор тайно рисую. И 

слушаю анекдоты своих юных воспитанников про себя. На-
пример, такой. «Вопрос: «И как это Амаяк Акопян достает 
из цилиндра 45 кроликов?» Ответ: «Это не он творит чудеса, 
а те 2 кролика, что сидят на дне цилиндра».

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Подводятся итоги нынешнего поступления 
в вузы (см. стр. 1, 13).

Вы бы сейчас на кого 
пошли учиться?

Новые автозаконы, технологии, тест-драйвы, лайфхаки, дорожные 
истории и многое-многое другое - в программе «Мой автомобиль» 

с понедельника по четверг в 7.00 (мск) на Радио «КП»

Владимир НИКОЛАЕВ

Покупать новые 
немецкие 
иномарки 
премиум-класса 
становится опасно: 
из-за проблем 
с программным 
обеспечением 
они могут 
не поддаваться 
ремонту.

...Но помни, води-
тель: ровно в полночь 
(или в любое другое 
время) твоя дорогущая 
иномарка превратится 
в тыкву! Или в набор 
запчастей. А все из-за 
козней производителя.

Вчера «КП» писа-
ла о том, что немец-
кая «большая тройка» 
(BMW, Audi, Mercedes-
Benz) отключила 
российских автомо-
билистов от своего 
программного обеспе-
чения (см. сайт KP.RU). 
Писали мы и о про-
блемах, которые гро-
зят владельцам этих 
машин. В частности, 
они теперь не смо-
гут завести авто дис-
танционно, а терять 
электронные ключи 
отныне никак нельзя: 
восстановить их будет 
почти нереально.

Но если бы толь-
ко это! Мы решили 
изучить проблему по-
глубже, и вот что вы-
яснилось. Как расска-
зали «КП» эксперты, 
сильнее всех из-за от-

ключения ПО постра-
дают владельцы самых 
свежих (и самых доро-
гих) моделей «большой 
тройки».

- В первую очередь 
проблемы могут воз-
никнуть у владельцев 
автомобилей, которые 
приобретали машину 
в последние год-два. 
У официальных диле-
ров будет ограничен 
доступ к информации 
по ремонту таких ма-
шин, им будет слож-
нее диагностировать 
некоторые узлы, - рас-
сказывает технический 
директор сети автосер-
висов Fit Service Алек-
сей Рузанов.

Дело в том, что по-
сле 2020 года тройка 
ведущих немецких ав-
токонцернов увеличи-
ла число электронных 
компонентов. Прак-
тически все системы 
их современных мо-
делей действуют че-
рез электронный блок 
управления, а он завя-
зан на фирменное ПО.

- Все виды ремонта, 
которые требуют пе-
репрошивки узлов че-
рез блок управления, 
будут недоступны, - 
предупредил руково-

дитель автосервиса Fit 
Service на Павелецкой 
Александр Гоман. - На-
пример, сработала по-
душка безопасности. 
Ставим новую - нуж-
но ее перепрошить 
в блоке управления. 
Без доступа к ПО это-
го не сделать. Следо-
вательно, подушка 
не сработает. Дальше. 
Недавно у одного кли-
ента во время дождей 
на «Ауди» залило плату 
электронной рулевой 
рейки - воды по фары 
было. Если ставить но-
вую рейку, то ее надо 
было бы перепроши-
вать через ПО. Не сде-
лаешь - «мозг» маши-
ны ее не увидит. Руль 
не сможет управлять 
колесами. Но у нас уме-
лец смог как-то перепа-
ять электронную плату 
этой рейки, обошлось 
без замены. Что-то 
случится с коробкой-
автоматом - новая без 
прошивки работать 
не будет...

Это наиболее серьез-
ные и практически не-
устранимые проблемы, 
связанные с отключе-
нием от ПО. Но и в бо-
лее простых случаях та-
ится опасность.

- Да, умельцы рабо-
тают, находят обход-
ные пути, чтобы блок 
управления распо-
знавал новое устрой-
ство, - продолжает 
Гоман. - Но ПО по-
нимает, что его хотят 
обмануть, и включает 
ошибку. Автомобиль 
нормально едет, про-
сто на панели заго-
релась контрольная 
лампочка, например 
check engine (проверь 
двигатель). Можно 
сделать так, чтобы 
лампочка не горела, 
но электронный мозг 
все равно накапливает 
ошибки, а от ПО, ко-
торое может его почи-
стить, он отключен. В 
итоге блок управления 
может перегрузиться 
и выйти из строя.

Отсюда вывод: Audi, 
BMW и Mercedes, 
выпущенные после 
2020 года, могут по-
трепать нервы сильнее 
всего.

- Что касается авто-
мобилей более ранних 
годов выпуска, то все 
руководства по экс-
плуатации и фирмен-
ные программы уже 
скачаны, - успокоил 
Алексей Рузанов.

Вы тоже можете дать
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Легким движением руки
авто превращается 
в бесполезную железку
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ri.
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В зоне СВО 
бойцы и мирные 
жители трепетно 

хранят флаг 
России у сердца - 
читайте на KP.RU

FM.KP.RU

Москва
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Олег АДАМОВИЧ

Все инструменты 
у правительства 
и Центробанка
для этого есть.

Владимир Путин провел заседа-
ние Совета по стратегическому раз-
витию и нацпроектам и рассказал 
о ситуации в экономике. Причем 
собрал его перед своим видеовы-
ступлением на саммите БРИКС. Со-
вет по стратегическому развитию 
оказался для многих несколько 
неожиданным. Тем не менее это 
не умаляет его важности, а может, 
даже и наоборот.

Первое слово на встрече взял 

сам глава государства. Он почти 
40 минут говорил о нынешнем со-
стоянии экономики, после чего на-
помнил, что нацпроекты рассчитаны 
до 2030 года и периодически тре-
буется проводить «сверку часов» - 
где надо подкинуть дополнительное 
финансирование для соблюдения 
сроков.

- Бизнесу важно знать, какие 
задачи государство будет решать 
завтра, насколько устойчивым бу-
дет заказ,  - объяснил российский 
лидер.

Ну а дальше пошло перечисление 
достигнутых показателей и прочих 
цифр.

ТОП 5 ЭКОНОМИК
- По итогам 2022 года Россия во-

шла в 5 крупнейших экономик мира. 
Россия обогнала ФРГ по паритету 
покупательской способности, - за-
явил Путин.

Чтобы было понятно, паритет 
покупательской способности - это 
сравнение количества товаров, ко-
торое можно купить в стране на все 
заработанные деньги. Но если ме-
рить по номинальному ВВП (то есть 
прямо по количеству заработанных 
долларов), то Россия даже не в де-
сятке. Просто целый ряд товаров у 
нас дешевле, чем в Германии, поэто-
му на один заработанный доллар у 
нас можно купить больше.

ТОРГОВЛЯ В РУБЛЯХ
- Бюджетная ситуация в целом 

устойчивая. Во 2-м квартале дефи-
цит сократился в 8 раз по срав-
нению с 1-м кварталом. В ию-
ле  - сентябре бюджет сверстан с 
профицитом, - продолжил Путин. - В 
международной торговле все 
больше расчетов приходится на 
рубли или валюты дружественных 
стран. Доля рубля выросла втрое (!) -
с 12 до 42%. А с валютами друже-
ственных стран - до 70%.

НАРОДНЫЕ ИНВЕСТИЦИИ
Для финансирования крупных про-

ектов Путин предложил привлекать 
инвестиции от простых людей. Назы-
ваться это будет «добровольными 

долгосрочными сбережениями 
граждан».

- Для каждого участника програм-
мы 2,8 млн рублей будут застрахо-
ваны государством. При пополнении 
до 400 тысяч рублей (в год. - Ред.) - 
налоговый вычет, - заявил россий-
ский лидер.

Речь о государственной альтерна-
тиве инвестиций в фондовый рынок. 
Доход с вложений никто не гаран-
тирует, но можно получить 13% на-
логового вычета с ежегодного взно-
са. Особенность в том, что вернуть 
инвестиции в отличие от денег на 
депозите быстро нельзя. Средства 
вносятся на долгий срок.

МРОТ 
И ИНФЛЯЦИЯ

- В 2022 году реальные доходы 
снизились на 1%. Но за первое по-
лугодие 2023-го они выросли на 
4,7%, - заявил президент, оговорив-
шись, что это средние данные по 
экономике.

Дальше Путин сообщил, что с 
1 января 2024 года МРОТ бу-
дет повышен на 18,5%.

- Это выше и темпов инфляции, 
и роста зарплат, - подчеркнул он.

Президент пообещал, что по-
вышение минимальной зарплаты 
коснется 4,8 млн работников. При 
этом государство и дальше будет 
индексировать оклады трудящихся.

- Инфляционные риски растут. За-
дача сдержать рост цен выходит 
на первый план, - подчеркнул глава 
страны.

Путин отметил, что у правитель-
ства и ЦБ есть методы по стабили-
зации рубля.

ДЕМОГРАФИЯ
- Ситуация с рождаемостью слож-

ная, - признал Путин. - В целом тен-
денция желает быть лучше. Пока в 
России рождаемость меньше, чем 
год назад.

По данным Росстата, в первом 
полугодии рождаемость сни-
зилась на 3%. Российский лидер 
напомнил, что для поддержки мо-
лодых родителей пособия на детей 
продлили до 1,5 года.

Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин 
обратился 
к участникам 
саммита БРИКС.

Российского лидера в 
ЮАР (а именно там про-
ходит в этом году встреча 
лидеров стран БРИКС) 
ждали лично. Но по це-
лому ряду причин вместо 
главы государства нашу 
делегацию возглавил гла-
ва МИДа Сергей Лавров, 
а Путин выступил дистан-
ционно.

От этой речи прези-
дента некоторые ждали 
каких-то сенсаций. Но 
это не тот формат - во 
время открытых речей на 
крупных международных 
форумах с участием пер-
вых лиц редко делаются 
радикальные заявления. 
Путин говорил о фондо-
вых рынках, энергетике 
и продовольствии и от-
метил, что у них сейчас 
сложные времена. А при-
чина в том, что Запад, бо-
рясь с коронавирусом, на-
печатал слишком много 
денег.

- Серьезное негативное 
влияние на международ-
ную экономическую си-
туацию оказывает и не-
легитимная санкционная 

практика, незаконная 
заморозка активов су-
веренных государств, 
а по сути - попрание 
всех базовых норм и пра-
вил свободной торговли 
и экономической жизни, 
которые еще не так давно 
казались незыблемыми, - 
подчеркнул президент.

Кроме того, он отме-
тил, что экономики стран 
БРИКС по паритету по-
купательской способно-
сти больше всех экономик 
стран «большой семерки».

Российский лидер из 
трендов последнего вре-
мени отметил постепен-
ный отказ от доллара в 
торговле между странами, 
рост нашего зернового 
экспорта и несправедли-
вость бывшей украинской 
зерновой сделки (от кото-
рой мы и отказались).

А вот о чем Владимир 
Путин не говорил, так 
это о возможном рас-
ширении объединения. 
А этот вопрос является в 
союзе спорным - Китай 
хотел бы увеличить чис-
ло участников и добавить 
политическую составляю-
щую, Индия, в свою оче-
редь, категорически про-
тив - в Дели уверены, что 
БРИКС должен оставать-
ся чисто экономической 
историей стран-гигантов. 

Мэр Москвы Сергей Собянин вчера по-
бывал на стройплощадке Северного ду-
блера Кутузовского проспекта на западе 
столицы:

«Заканчиваются основные работы на 

новой вылетной магистрали, которую, 
конечно, с нетерпением ждут сотни ты-
сяч москвичей и жителей Подмосковья».

Мэр поручил завершить последние ра-
боты и готовить объект к открытию.

Картина дня: в верхах

Задача сдержать цены 
выходит на первый план

БРИКС обогнал 
«большую 
семерку»
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Власти и дальше будут индексировать зарплаты, пособия и пенсии. 
Да, из-за этого риски инфляции растут, но Кабмин и ЦБ не должны 

дать ценам разогнаться, отметил Владимир Путин.
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Вчера был важный 
праздник  - День Госу-
дарственного флага 
Российской Федерации. 

Теперь наш флаг 
войдет в историю еще 
и как самый большой 
государственный сим-
вол на Северном полю-
се. Длина развернутого 
на дрейфующей станции 
«Северный полюс - 41» 
Государственного фла-
га Российской Федера-
ции - 4807 см, а шири-
на - 2960 см.

СТОП-
КАДР

Картина дня: общество

Александр САПОЖНИКОВ, мэр Читы, 
добровольно ушедший в зону СВО:

- Я окончил четыре вуза - в Чите и Москве, учился даже 
в «Сколково». После того как почти полгода провел с наши-
ми солдатами и офицерами на передовой, понял: нам всем 
надо сейчас учиться Родину защищать. И именно у тех, кто 
громит врага и поджигает немецкие «Леопарды» с крестами. 
Это самые лучшие сейчас российские университеты.

Анастасия МЕЛЬНИКОВА, актриса, 
депутат Заксобрания Санкт-Петербурга:

- Поступила бы только в Российский государственный ин-
ститут сценических искусств  - мой любимый театральный 
на Моховой. У нас блестящий вуз. Я поняла это, когда туда 
поступали и мои ребята из Мариуполя, - я с ними занималась 
и еще раз весь вступительный этап прошла!

Михаил ДЕГТЯРЕВ,
губернатор Хабаровского края:

- Ни на что не променяю свой диплом инженера авиа-
ционных двигателей. Наше инженерное образование как 
было, так и остается самым сильным. А не хватает нам 
сегодня крепких гуманитариев. Кстати, в Хабаровске, в Ти-
хоокеанском университете, будем создавать современную 
гуманитарную школу.

Никас САФРОНОВ, художник:
- Освоил бы гончарное искусство, ваяние - я это проходил 

в училище, но с удовольствием повторил бы курс. Когда де-
лал ремонт, понял, что неплохо бы и архитектуре научиться. 
А в путешествии - что надо знать языки. Когда что-то новое 
узнаешь, мир становится интереснее. 

Валерий ТРАПЕЗНИКОВ, экс-депутат Госдумы, 
токарь с 59-летним стажем, Пермь:

- Пошел бы в юридический. У меня, кстати, вся семья  - 
юристы, кроме мамы-педагога. А я вот на завод пошел, о чем 
не жалею. Но сейчас, когда так много мошенников развелось, 
которые обманывают народ, не знающий законы, начинаешь 
думать: надо было в юристы пойти, чтобы людей защищать.

Константин БРОНЗИТ,
режиссер-мультипликатор:

- Пошел бы в программисты. Мне, во-первых, по своей 
работе порой не хватает сноровки написать какие-нибудь 
скрипты, а во-вторых, это сегодня гибкая профессия, кото-
рая позволяет интегрироваться в массу других производств 
(у нее большой охват). Сейчас я в этом ничего не понимаю, 
но с удовольствием бы освоил.

Амаяк АКОПЯН, заслуженный артист России:
- Мечтал стать живописцем. До сих пор тайно рисую. И 

слушаю анекдоты своих юных воспитанников про себя. На-
пример, такой. «Вопрос: «И как это Амаяк Акопян достает 
из цилиндра 45 кроликов?» Ответ: «Это не он творит чудеса, 
а те 2 кролика, что сидят на дне цилиндра».

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Подводятся итоги нынешнего поступления 
в вузы (см. стр. 1, 5).

Вы бы сейчас на кого 
пошли учиться?

Новые автозаконы, технологии, тест-драйвы, лайфхаки, дорожные 
истории и многое-многое другое - в программе «Мой автомобиль» 

с понедельника по четверг в 7.00 (мск) на Радио «КП»

Владимир НИКОЛАЕВ

Покупать новые 
немецкие 
иномарки 
премиум-класса 
становится опасно: 
из-за проблем 
с программным 
обеспечением 
они могут 
не поддаваться 
ремонту.

...Но помни, води-
тель: ровно в полночь 
(или в любое другое 
время) твоя дорогущая 
иномарка превратится 
в тыкву! Или в набор 
запчастей. А все из-за 
козней производителя.

Вчера «КП» писа-
ла о том, что немец-
кая «большая тройка» 
(BMW, Audi, Mercedes-
Benz) отключила 
российских автомо-
билистов от своего 
программного обеспе-
чения (см. сайт KP.RU). 
Писали мы и о про-
блемах, которые гро-
зят владельцам этих 
машин. В частности, 
они теперь не смо-
гут завести авто дис-
танционно, а терять 
электронные ключи 
отныне никак нельзя: 
восстановить их будет 
почти нереально.

Но если бы толь-
ко это! Мы решили 
изучить проблему по-
глубже, и вот что вы-
яснилось. Как расска-
зали «КП» эксперты, 
сильнее всех из-за от-

ключения ПО постра-
дают владельцы самых 
свежих (и самых доро-
гих) моделей «большой 
тройки».

- В первую очередь 
проблемы могут воз-
никнуть у владельцев 
автомобилей, которые 
приобретали машину 
в последние год-два. 
У официальных диле-
ров будет ограничен 
доступ к информации 
по ремонту таких ма-
шин, им будет слож-
нее диагностировать 
некоторые узлы, - рас-
сказывает технический 
директор сети автосер-
висов Fit Service Алек-
сей Рузанов.

Дело в том, что по-
сле 2020 года тройка 
ведущих немецких ав-
токонцернов увеличи-
ла число электронных 
компонентов. Прак-
тически все системы 
их современных мо-
делей действуют че-
рез электронный блок 
управления, а он завя-
зан на фирменное ПО.

- Все виды ремонта, 
которые требуют пе-
репрошивки узлов че-
рез блок управления, 
будут недоступны, - 
предупредил руково-

дитель автосервиса Fit 
Service на Павелецкой 
Александр Гоман. - На-
пример, сработала по-
душка безопасности. 
Ставим новую - нуж-
но ее перепрошить 
в блоке управления. 
Без доступа к ПО это-
го не сделать. Следо-
вательно, подушка 
не сработает. Дальше. 
Недавно у одного кли-
ента во время дождей 
на «Ауди» залило плату 
электронной рулевой 
рейки - воды по фары 
было. Если ставить но-
вую рейку, то ее надо 
было бы перепроши-
вать через ПО. Не сде-
лаешь - «мозг» маши-
ны ее не увидит. Руль 
не сможет управлять 
колесами. Но у нас уме-
лец смог как-то перепа-
ять электронную плату 
этой рейки, обошлось 
без замены. Что-то 
случится с коробкой-
автоматом - новая без 
прошивки работать 
не будет...

Это наиболее серьез-
ные и практически не-
устранимые проблемы, 
связанные с отключе-
нием от ПО. Но и в бо-
лее простых случаях та-
ится опасность.

- Да, умельцы рабо-
тают, находят обход-
ные пути, чтобы блок 
управления распо-
знавал новое устрой-
ство, - продолжает 
Гоман. - Но ПО по-
нимает, что его хотят 
обмануть, и включает 
ошибку. Автомобиль 
нормально едет, про-
сто на панели заго-
релась контрольная 
лампочка, например 
check engine (проверь 
двигатель). Можно 
сделать так, чтобы 
лампочка не горела, 
но электронный мозг 
все равно накапливает 
ошибки, а от ПО, ко-
торое может его почи-
стить, он отключен. В 
итоге блок управления 
может перегрузиться 
и выйти из строя.

Отсюда вывод: Audi, 
BMW и Mercedes, 
выпущенные после 
2020 года, могут по-
трепать нервы сильнее 
всего.

- Что касается авто-
мобилей более ранних 
годов выпуска, то все 
руководства по экс-
плуатации и фирмен-
ные программы уже 
скачаны, - успокоил 
Алексей Рузанов.

Вы тоже можете дать
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Легким движением руки
авто превращается 
в бесполезную железку

aa
ri.
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В зоне СВО 
бойцы и мирные 
жители трепетно 

хранят флаг 
России у сердца - 
читайте на KP.RU
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«Луна-25» 
не опустилась. 
Но не надо 
опускать руки.

Это очень красиво выглядит на 
экране. Пан или пропал. Сей-
час или никогда. Губы сжи-
маются. Желваки ходят. 
Крупный план. Профиль 
героя. Ну и потом, конеч-
но, решительная победа.

Но то  - кино. Еще Мирей Матье пред-
упреждала, что жить, как в кино, нельзя. 
А мы все пытаемся. История с «Луной-25» 
высветила не столько технические нюансы, 
сколько вершины (да и глубины) коллектив-
ного бессознательного.

Какова была вероятность, что «Луна-25» 
без проблем сядет на поверхность? Если 
брать статистику всех запусков, 50%. При-
чем это не только советская статистика. 
Такой же порядок цифр и при анализе со-
временных запусков (с середины 2010-х 
годов иностранцы вновь стали летать к 
прежде забытой Луне). Все равно, каждый 
второй полет - аппарат всмятку.

А если страна в этом деле новичок, то 
и больше.

Давайте возьмем самое начало лун-
ной гонки.

С 23 сентября 1958-го по 12 
сентября 1959-го СССР за-
пустил к Луне 6 аппаратов, и 
еще один не стали даже за-
пускать. Успешной была толь-
ко «Луна-2». То есть одна из 

семи. Остальные по самым разным при-
чинам взрывались на старте, промахи-
вались мимо лунной орбиты и всячески 
ломались. У американцев первые попытки 
были еще эпичнее, они в какой-то момент 
даже в отчаяние впали, мол, никогда до 
Луны не долетим.

«Луна-24» летала в 1976 году. Ей 
предшествовала провальная «Луна-23», ко-
торая рухнула на лунную поверхность с вы-
соты несколько сотен метров, завалилась, 
испортилась и так где-то и лежит.

Мы не летали к своему спутнику 47 лет. 
За это время полностью сменилось по-
коление в космической отрасли! По сути, 
мы начинаем с нуля. Даже по «ровной» 
статистике, вероятность неудачи была 
50%. А по-хорошему, и выше.

И вот «Луна-25» взлетает. Конечно, 
большое событие уже само по себе. Ко-
нечно, большие надежды. Но и громадные 
опасения. Не знаю, как вы, я с первого 
дня думал только о рисках. И суеверно 
старался помалкивать, потому что пока 
не прилунилась - только пальцы держим.

А теперь отовсюду «крах российской 
миссии» и прочие «шеф, все пропало». 
Неужели в самом деле крах?

Крах в технике и науке случается, если 
отказывает упорство.

Отчего в 1976 году мы Луну забросили? 
А из-за «шеф, все пропало».

Американцы по Луне ногами ходили. А 
у нас какие-то роботы. А давайте плю-
нем. Нам первыми там уже не быть. Мы 
будем первыми на… задумались, где же 
нам быть первыми, а тут и Союзу конец.

И вот теперь: ясно, что будет обитаемая 
станция. Китайцы идут мощной стеной (но 
тоже аварий полно). Американцы много 
говорят, но иногда что-то и делают. Дру-
гие страны подключились.

И не опусти мы тогда  руки, у нас, гля-
дишь, уже была бы станция, населенная 

роботами. Другой уровень понимания, как 
лететь, как прилуняться, что там делать. 
Все у нас совета просили бы.

Так могло бы быть.
Такова цена опущенных в 1976 году 

рук.
«Все пропало» или нет, зависит исклю-

чительно от состояния рук. Если опустят-
ся, ну тогда конечно.

Как-то Александру Македонскому ска-
зали: «Крепость неприступная, но коман-
дир на все забил, штурмовать будем?» 
«А что тут думать?» - удивился Македон-
ский и взял крепость влет. Потому что 
утрачен дух - утрачено все.

Я очень надеюсь, что «Луна-26» полетит 
очень скоро. За ней «Луна-27» и далее, 
так, чтобы в глазах зарябило.

Я желаю Индии благополучно прилу-
ниться (это должно произойти вот-вот). 
Пусть расцветают сто цветов. Это не 
тараканьи бега.

Если мои надежды сбудутся, в 2030-м 
будут россияне на Луне жить. Каково им 
там придется, вкусна ли лунная вода, не 
гнетет ли пейзаж - вот и узнаем.

Окончание. 
Начало < стр. 1.

В прошлом году многие вузы 
в рамках основной приемной 
кампании не смогли привлечь 
необходимое количество аби-
туриентов и были вынуждены 
объявлять дополнительный 
набор. В этом году тоже на-
зревала интрига: бюджетных 
мест стало еще больше, а ряды 
выбравших точные науки на 
ЕГЭ «физиков» в очередной 
раз поредели. И профильную 
математику нынче сдали хуже, 
чем в прошлом году (в сред-
нем 55,62 балла против 56,86 
в 2022-м).

До официального окончания 
приемной кампании осталась 
еще неделя - прием докумен-
тов должен быть завершен 29 
августа. Но, судя по первым 
итогам, университеты со сво-
ей задачей справились. Не-
давно ведущие технические 
вузы - МАИ, МГТУ имени 
Баумана, Вышка - на пресс-
конференции в ТАСС поде-
лились предварительными ре-
зультатами своей приемной 
кампании.

- Интерес к инженерно-тех-
ническим специальностям 
растет, - констатировал рек-
тор МАИ Михаил Погосян. - В 
этом году мы получили 17 ты-
сяч заявлений от абитуриен-
тов - на 5 тысяч больше, чем в 
прошлом. Более 40 процентов 
абитуриентов приняты на ин-
женерные направления под-
готовки по аэрокосмической 
технике. Большую заинтересо-
ванность в подготовке кадров 
проявили «Ростех» и «Роскос-
мос»: в этом году на целевое 
обучение зачислено 520 сту-

дентов, значительно больше, 
чем в прошлом году.

Прояснилась судьба как 
минимум 4 из 17 выпускни-
ков, которые все три ЕГЭ в 
2023 году сдали на 100 баллов. 
Один 100-балльник нашелся 
в Бауманке, а следы еще тро-
их привели в Вышку. Кроме 
того, в Высшую школу эконо-
мики подали документы еще и 
58 двухсотбалльников, ребята, 
которые набрали максималь-
ные баллы за два госэкзамена. 

- У нас в Вышке большое 
инженерное подразделение 
и сильная цифровая школа, - 
с гордостью отметил ректор 
ВШЭ Никита Анисимов. 

Самый большой конкурс 
и самые высокие проходные 
баллы в Вышке наблюдались 
как раз на двух технических 
направлениях подготовки: 
«программная инженерия» - 
проходной балл 305 из 300 
возможных (дополнительные 
баллы ЕГЭ можно получить за 
золотую медаль, спортивные 
достижения, волонтерство и 
т. д. - поэтому в сумме может 
получиться больше 300. - Ред.). 
Совсем немного уступила спе-
циальность «прикладной ана-
лиз данных и искусственный 
интеллект» - 304 балла. 

Еще один тренд этого года - 
успех программ онлайн-обу-

чения, число заявок здесь пре-
высило показатели прошлого 
года в полтора раза. Самые по-
пулярные в Вышке программы: 
«мастер дата-сайнс», «машин-
ное обучение и высоконагру-
женные системы», «управле-
ние цифровым продуктом». 
За счет таких форм обучения 
ВШЭ удалось привлечь сту-
дентов из Китая, Казахстана, 
Мексики, Перу и даже Гаити. 
А всего в университет было 
зачислено 1700 иностранных 
студентов - это примерно 10 
процентов от общего набора. 
Российское высшее образова-
ние по-прежнему интересует 
иностранцев.

Ректор Бауманки Михаил 
Гордин отметил, что в этом го-
ду целевой прием увеличился 
на 20 процентов - это признак 
того, что промышленные пред-
приятия готовы сами вклады-
ваться, чтобы утолить кадро-
вый голод. Больше всего стране 
нужны специалисты в области 
информационных технологий 
и машиностроении - почти по-
ловина студентов поступили на 
два этих направления. 

Подготовил 
Ярослав КОРОБАТОВ.

Школьники хотят быть 
лириками, а стране нужны 
физики для нового рывка

 Евгений АРСЮХИН, 

 научный обозреватель 

 «КП» 

Лунная гонка - не тараканьи бега
 ■ ПРОДОЛЖАЯ ТЕМУ

Ирина СУХАНОВА

Дочери олим-
пийской чемпион-
ки Татьяны Навки 
и пресс-секретаря 
Президента России 
Дмитрия Пескова 
исполнилось 9 лет.

По случаю дня 
рождения Нади фигу-
ристка опубликовала 
на своей странице в 
соцсети фотографии 
именинницы.

В свои 9 лет Надя 
Пескова уже многому 
научилась. Девочка с 
трех лет занимается 
фигурным катанием, 
принимает участие в 
соревнованиях и за-
нимает призовые места, высту-
пает в ледовых шоу, которые 
ставит ее мама. Кроме того, 
она занимается гимнастикой, 
плаванием, танцами, катается 
на горных лыжах и сноубор-
де. Девочка учится в одной из 
самых престижных школ сто-
лицы и кроме английского и 
французского языков учит с 
репетитором еще и китайский.

Татьяна обожает дочь, но тем 
не менее с малых лет приучает 
ее к дисциплине. А вот Дмитрий 
Песков Надю по-отцовски балу-
ет. «Надя для него принцесса. 
Каждое утро он целует ей ру-
ки. Я ему говорю: «Что же ты 
делаешь? Где она себе такого 
мужа найдет?» - в шутку сето-
вала олимпийская чемпионка 
в одном из телешоу.
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Татьяна Навка показала 
младшую дочь
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Куда бы сейчас пошли 
учиться читатели «КП» - 

в «Вопросе дня» < стр. 3.

Москва
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Ксения БОГДАНОВА

Накануне выборов мэра в Москве прой-
дет тестирование дистанционной электрон-
ной системы голосования (ДЭГ). Принять 
в нем участие приглашают всех жителей 
столицы. Москвичам предстоит выбрать 
праздничные мероприятия к Дню города. 
Тестирование будет проходить 25 августа с 
8.00 до 14.00. Такой временной интервал 
выбран не случайно: ограниченное время 
для голосования позволит создать более 
высокую нагрузку на систему и протести-
ровать ее устойчивость и безопасность.

Тестовый вопрос и варианты ответов 21 
августа утвердили на заседании Обществен-
ного штаба по наблюдению за выборами.

- Какое мероприятие для жителей вы 
бы выбрали на День города? Варианты 
ответов: бесплатная городская парков-
ка, пешеходная зона на одной из улиц

в границе Бульварного кольца, бесплат-
ные городские аттракционы для детей до-
школьного и школьного возраста в парках 
города и бесплатное посещение городских 
музеев, - сообщил в ходе заседания руко-
водитель штаба Вадим Ковалев.

Тестирование системы электронного го-
лосования накануне выборов - традицион-
ная процедура, необходимая для проверки 
работы всех систем. Москвичам она по-
могает ознакомиться с нововведениями в 
процессе голосования, а организаторам - 
убедиться, что элементы системы, сотруд-
ники комиссий и различные технические 
службы действуют слаженно и корректно.

В этом году на выборах мэра города 
москвичей ждет еще одно новшество. Про-
голосовать электронным способом можно 
будет не только на сайте mos.ru, но и на 
избирательных участках, которые осна-
стят для этого специальными терминалами.

Отдать свой голос через терминал можно в 
любом районе Москвы - необязательно при-
ходить именно на тот участок, к которому 
прикреплен избиратель.

- Можно будет посмотреть в режиме 
офлайн, как работает электронное голосо-
вание, то есть прийти с паспортом на участок 
и проголосовать электронно. Параллельно 
с этим будет вестись дистанционное элек-
тронное голосование,  - рассказал началь-
ник территориального управления и разви-
тия смарт-проектов правительства Москвы
Артем Костырко.

 ■ СОБЫТИЕ

В Москве перед выборами 
мэра пройдет тестовое 
электронное голосование

Жителей
столицы 
приглашают 
25 августа 
ответить 
на вопрос 
о Дне города.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Насколько 
надежна 
система ДЭГ?

С каждым годом дистанционное 
электронное голосование стано-
вится все более популярным сре-
ди москвичей. На муниципальных 
выборах осенью 2022 года этот 
вариант предпочли больше по-
ловины жителей города. Однако 
некоторые все еще до конца не 
верят, что электронный способ 
также надежен, как бумажные 
бюллетени.

- Система тестировалась много 
раз: и на федеральных выборах, 
и на московских. И она показала 
удобство для граждан, легитим-
ность, прозрачность и, самое 
главное, тайность голосования, 
- успокаивает скептиков предсе-
датель комиссии Общественной 
палаты столицы по развитию от-
ечественных ИТ-решений и тех-
нологий Илья Массух.

Результаты электронного голо-
сования нельзя фальсифициро-
вать или потерять. Информация 
обо всех действиях избирате-
лей поступает в блокчейн-сеть и 
хранится в зашифрованном ви-
де. Накануне голосования ключ 
расшифрования делится на не-
сколько частей, которые отда-
ют разным людям. Только после 
окончания выборов части ключа 
собирают вместе и запускают 
процедуру подсчета голосов.Д
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Проголосовать можно в любой из этих дней как онлайн на сайте 
mos.ru, так и традиционным способом - на избирательных участках.

Выборы мэра Москвы
в этом году будут проходить 
три дня - 8, 9 и 10 сентября. 

Принять участие в тестовом 
голосовании о Дне города можно 
будет на сайте mos.ru 
25 августа с 8.00 до 14.00. 
Ссылка появится в день 
голосования на специальной
странице, посвященной 
тестовому опросу.
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КОНКР
ЕТНО

ГДЕ  
ПРОВОДИТСЯ 
ОПРОС

Сергей СОТНИКОВ,
Дмитрий 
РОЖДЕСТВЕНСКИЙ

Глава московского 
Росздравнадзора 
Роман Курынин 
и врач-терапевт
20 минут 
реанимировали 
девушку.

…Рейс Сочи - Москва 
«Уральских авиалиний» 
запросил экстренную 
посадку в Волгограде. 
Часто бывает, что ста-
новится плохо пасса-
жирам, а тут, наоборот, 
упала в обморок борт-
проводница…

По всем признакам 
- остановилось серд-
це, инсульт, а в таких 
случаях счет идет на 
секунды, но самолет, 
естественно, нельзя по-
садить сразу…

- Все произошло вне-
запно. Ей стало плохо 
не в салоне, она была 
за шторками в служеб-
ном отделении, оттуда 
вышел стюард, - рас-
сказывает одна из пас-
сажирок, Людмила Фо-
мичева. - Спросил, есть 

ли среди нас врачи. Вы-
звались двое мужчин. 
Оба медики, имени 
одного я не знаю, а во 
втором кто-то узнал 
Романа Курынина, на-
чальника московского 
Росздравнадзора. Соб-
ственно, потом это и 
подтвердилось, мы про-
читали в новостях.

- Они прошли за 
шторку, где на полу ле-
жала девушка. Совсем 
молодая, лет 20! Нам 
немного было видно, 
что происходит. Мы 
еще все обсуждали - 
господи, что могло с 
ней случиться? Роман 
Курынин начал делать 
массаж сердца, долго, 
но девочка не приходи-
ла в сознание. Помогал 
коллега. И так пока мы 
не приземлились.

Помощь Анастасии, 
так зовут бортпровод-
ницу, оказывали око-
ло 20 минут. Роман 
Курынин - не просто 
чиновник. Высшее об-
разование получил по 
специальности уролог-
андролог в Сеченов-
ском университете и 
долго работал врачом. 

Вместе с ним помо-
гал спасать Анастасию 
врач-терапевт, кото-
рый попросил его не 
афишировать. Сейчас 
с сотрудницей «Ураль-
ских авиалинии» все в 
порядке. Инсульт не 
подтвердился. Состоя-
ние нормализовалось 
быстро. Авиаторы по-
благодарили спасите-
лей. Не только за про-
фессионализм, но и за 
отзывчивость.

- От имени авиа-
компании выражаем 
огромную признатель-
ность врачу-терапевту 
и лично Роману Куры-
нину за спасение жизни 
нашей сотрудницы.

На высоте

Как вообще у стюардессы, 
которая регулярно проходит 
профосмотры, внезапно мо-
жет случиться инфаркт или 
инсульт?

- Конечно, у сердечно-
сосудистых заболеваний 
есть факторы риска (вред-
ные привычки, лишний вес, 
гиподинамия и так далее). 
Но на самом деле иногда со-
судистые катастрофы случа-
ются и у здоровых на первый 
взгляд людей. Возможно, 
могли сыграть роль и факто-
ры риска стюардесс: частые 
перепады давления, смена 
часовых поясов, климати-
ческие изменения, - объяс-
няет практикующий врач-
терапевт, автор книги «У 
меня есть сердце» изда-
тельства «Комсомольская 
правда» Иоланта Лялите.

Подготовила 
Анна КУКАРЦЕВА.
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Момент 
награждения: 
«Благодарю 

за профессионализм 
и неравнодушие!»

Чиновник спас 
стюардессу, у которой 
остановилось сердце

- Это, на самом деле, за-
слуга всего экипажа, всех, 
кто был в самолете, потому 
что все сочувствовали, кто-
то помогал, - сказал награж-
денный. - Очень много ситуа-
ций экстренных в медицине, 
и всегда нужна оперативная 
реакция на любые действия. 
Чем она быстрее и профес-
сиональнее, тем - мы это зна-
ем - эффективнее. 

Рассказал Роман Курынин 
и о некоторых подробностях:

- …После осмотра выяс-
нилось, что у женщины нет 

пульса на лучевой и сонной 
артерии. Благодаря сла-
женным действиям экипа-
жа, моим и помощи других 
пассажиров удалось спасти 
жизнь стюардессе. Навыки 
экстренной помощи должны 
быть у всех. Если на этом 
месте был бы не я, то, навер-
ное, кто-то другой смог бы 
сделать то же самое. Если 
этому будут учить в школе, 
а я знаю то, что МЧС Рос-
сии продвигает (в качестве 
учебного предмета), будет 
просто здорово!

ОТВЕТНОЕ СЛОВО
«Навыки экстренной помощи 
должны быть у всех»

ВОПРОС - РЕБРОМ

Александр КУРЕНКОВ - 
Роману КУРЫНИНУ:

У нас с вами одна задача -
помогать людям
Александр ГАМОВ

Вчера глава МЧС генерал-лейтенант Александр Ку-
ренков в торжественной обстановке вручил руководителю 
Федеральной службы по надзору в сфере здравоох-
ранения по городу Москве и Московской области Ро-
ману Курынину медаль «За содружество во имя спасения».

- Сотрудники МЧС России и врачи выполняют одну задачу, 
помогают людям, - сказал глава чрезвычайного ведомства, 
тепло поблагодарив Романа Курынина за высокое чувство 
долга и активную гражданскую позицию. - Ваши умелые и 
решительные действия спасли жизнь человека, и поэтому 
так приятно вручать вам сегодня награду.

 ■ КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
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«Луна-25» 
не опустилась. 
Но не надо 
опускать руки.

Это очень красиво выглядит на 
экране. Пан или пропал. Сей-
час или никогда. Губы сжи-
маются. Желваки ходят. 
Крупный план. Профиль 
героя. Ну и потом, конеч-
но, решительная победа.

Но то  - кино. Еще Мирей Матье пред-
упреждала, что жить, как в кино, нельзя. 
А мы все пытаемся. История с «Луной-25» 
высветила не столько технические нюансы, 
сколько вершины (да и глубины) коллектив-
ного бессознательного.

Какова была вероятность, что «Луна-25» 
без проблем сядет на поверхность? Если 
брать статистику всех запусков, 50%. При-
чем это не только советская статистика. 
Такой же порядок цифр и при анализе со-
временных запусков (с середины 2010-х 
годов иностранцы вновь стали летать к 
прежде забытой Луне). Все равно, каждый 
второй полет - аппарат всмятку.

А если страна в этом деле новичок, то 
и больше.

Давайте возьмем самое начало лун-
ной гонки.

С 23 сентября 1958-го по 12 
сентября 1959-го СССР за-
пустил к Луне 6 аппаратов, и 
еще один не стали даже за-
пускать. Успешной была толь-
ко «Луна-2». То есть одна из 

семи. Остальные по самым разным при-
чинам взрывались на старте, промахи-
вались мимо лунной орбиты и всячески 
ломались. У американцев первые попытки 
были еще эпичнее, они в какой-то момент 
даже в отчаяние впали, мол, никогда до 
Луны не долетим.

«Луна-24» летала в 1976 году. Ей 
предшествовала провальная «Луна-23», ко-
торая рухнула на лунную поверхность с вы-
соты несколько сотен метров, завалилась, 
испортилась и так где-то и лежит.

Мы не летали к своему спутнику 47 лет. 
За это время полностью сменилось по-
коление в космической отрасли! По сути, 
мы начинаем с нуля. Даже по «ровной» 
статистике, вероятность неудачи была 
50%. А по-хорошему, и выше.

И вот «Луна-25» взлетает. Конечно, 
большое событие уже само по себе. Ко-
нечно, большие надежды. Но и громадные 
опасения. Не знаю, как вы, я с первого 
дня думал только о рисках. И суеверно 
старался помалкивать, потому что пока 
не прилунилась - только пальцы держим.

А теперь отовсюду «крах российской 
миссии» и прочие «шеф, все пропало». 
Неужели в самом деле крах?

Крах в технике и науке случается, если 
отказывает упорство.

Отчего в 1976 году мы Луну забросили? 
А из-за «шеф, все пропало».

Американцы по Луне ногами ходили. А 
у нас какие-то роботы. А давайте плю-
нем. Нам первыми там уже не быть. Мы 
будем первыми на… задумались, где же 
нам быть первыми, а тут и Союзу конец.

И вот теперь: ясно, что будет обитаемая 
станция. Китайцы идут мощной стеной (но 
тоже аварий полно). Американцы много 
говорят, но иногда что-то и делают. Дру-
гие страны подключились.

И не опусти мы тогда  руки, у нас, гля-
дишь, уже была бы станция, населенная 

роботами. Другой уровень понимания, как 
лететь, как прилуняться, что там делать. 
Все у нас совета просили бы.

Так могло бы быть.
Такова цена опущенных в 1976 году 

рук.
«Все пропало» или нет, зависит исклю-

чительно от состояния рук. Если опустят-
ся, ну тогда конечно.

Как-то Александру Македонскому ска-
зали: «Крепость неприступная, но коман-
дир на все забил, штурмовать будем?» 
«А что тут думать?» - удивился Македон-
ский и взял крепость влет. Потому что 
утрачен дух - утрачено все.

Я очень надеюсь, что «Луна-26» полетит 
очень скоро. За ней «Луна-27» и далее, 
так, чтобы в глазах зарябило.

Я желаю Индии благополучно прилу-
ниться (это должно произойти вот-вот). 
Пусть расцветают сто цветов. Это не 
тараканьи бега.

Если мои надежды сбудутся, в 2030-м 
будут россияне на Луне жить. Каково им 
там придется, вкусна ли лунная вода, не 
гнетет ли пейзаж - вот и узнаем.

Окончание. 
Начало < стр. 1.

В прошлом году многие вузы 
в рамках основной приемной 
кампании не смогли привлечь 
необходимое количество аби-
туриентов и были вынуждены 
объявлять дополнительный 
набор. В этом году тоже на-
зревала интрига: бюджетных 
мест стало еще больше, а ряды 
выбравших точные науки на 
ЕГЭ «физиков» в очередной 
раз поредели. И профильную 
математику нынче сдали хуже, 
чем в прошлом году (в сред-
нем 55,62 балла против 56,86 
в 2022-м).

До официального окончания 
приемной кампании осталась 
еще неделя - прием докумен-
тов должен быть завершен 29 
августа. Но, судя по первым 
итогам, университеты со сво-
ей задачей справились. Не-
давно ведущие технические 
вузы - МАИ, МГТУ имени 
Баумана, Вышка - на пресс-
конференции в ТАСС поде-
лились предварительными ре-
зультатами своей приемной 
кампании.

- Интерес к инженерно-тех-
ническим специальностям 
растет, - констатировал рек-
тор МАИ Михаил Погосян. - В 
этом году мы получили 17 ты-
сяч заявлений от абитуриен-
тов - на 5 тысяч больше, чем в 
прошлом. Более 40 процентов 
абитуриентов приняты на ин-
женерные направления под-
готовки по аэрокосмической 
технике. Большую заинтересо-
ванность в подготовке кадров 
проявили «Ростех» и «Роскос-
мос»: в этом году на целевое 
обучение зачислено 520 сту-

дентов, значительно больше, 
чем в прошлом году.

Прояснилась судьба как 
минимум 4 из 17 выпускни-
ков, которые все три ЕГЭ в 
2023 году сдали на 100 баллов. 
Один 100-балльник нашелся 
в Бауманке, а следы еще тро-
их привели в Вышку. Кроме 
того, в Высшую школу эконо-
мики подали документы еще и 
58 двухсотбалльников, ребята, 
которые набрали максималь-
ные баллы за два госэкзамена. 

- У нас в Вышке большое 
инженерное подразделение 
и сильная цифровая школа, - 
с гордостью отметил ректор 
ВШЭ Никита Анисимов. 

Самый большой конкурс 
и самые высокие проходные 
баллы в Вышке наблюдались 
как раз на двух технических 
направлениях подготовки: 
«программная инженерия» - 
проходной балл 305 из 300 
возможных (дополнительные 
баллы ЕГЭ можно получить за 
золотую медаль, спортивные 
достижения, волонтерство и 
т. д. - поэтому в сумме может 
получиться больше 300. - Ред.). 
Совсем немного уступила спе-
циальность «прикладной ана-
лиз данных и искусственный 
интеллект» - 304 балла. 

Еще один тренд этого года - 
успех программ онлайн-обу-

чения, число заявок здесь пре-
высило показатели прошлого 
года в полтора раза. Самые по-
пулярные в Вышке программы: 
«мастер дата-сайнс», «машин-
ное обучение и высоконагру-
женные системы», «управле-
ние цифровым продуктом». 
За счет таких форм обучения 
ВШЭ удалось привлечь сту-
дентов из Китая, Казахстана, 
Мексики, Перу и даже Гаити. 
А всего в университет было 
зачислено 1700 иностранных 
студентов - это примерно 10 
процентов от общего набора. 
Российское высшее образова-
ние по-прежнему интересует 
иностранцев.

Ректор Бауманки Михаил 
Гордин отметил, что в этом го-
ду целевой прием увеличился 
на 20 процентов - это признак 
того, что промышленные пред-
приятия готовы сами вклады-
ваться, чтобы утолить кадро-
вый голод. Больше всего стране 
нужны специалисты в области 
информационных технологий 
и машиностроении - почти по-
ловина студентов поступили на 
два этих направления. 

Подготовил 
Ярослав КОРОБАТОВ.

Школьники хотят быть 
лириками, а стране нужны 
физики для нового рывка

 Евгений АРСЮХИН, 

 научный обозреватель 

 «КП» 

Лунная гонка - не тараканьи бега
 ■ ПРОДОЛЖАЯ ТЕМУ

Ирина СУХАНОВА

Дочери олим-
пийской чемпион-
ки Татьяны Навки 
и пресс-секретаря 
Президента России 
Дмитрия Пескова 
исполнилось 9 лет.

По случаю дня 
рождения Нади фигу-
ристка опубликовала 
на своей странице в 
соцсети фотографии 
именинницы.

В свои 9 лет Надя 
Пескова уже многому 
научилась. Девочка с 
трех лет занимается 
фигурным катанием, 
принимает участие в 
соревнованиях и за-
нимает призовые места, высту-
пает в ледовых шоу, которые 
ставит ее мама. Кроме того, 
она занимается гимнастикой, 
плаванием, танцами, катается 
на горных лыжах и сноубор-
де. Девочка учится в одной из 
самых престижных школ сто-
лицы и кроме английского и 
французского языков учит с 
репетитором еще и китайский.

Татьяна обожает дочь, но тем 
не менее с малых лет приучает 
ее к дисциплине. А вот Дмитрий 
Песков Надю по-отцовски балу-
ет. «Надя для него принцесса. 
Каждое утро он целует ей ру-
ки. Я ему говорю: «Что же ты 
делаешь? Где она себе такого 
мужа найдет?» - в шутку сето-
вала олимпийская чемпионка 
в одном из телешоу.
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Татьяна Навка показала 
младшую дочь
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Куда бы сейчас пошли 
учиться читатели «КП» - 

в «Вопросе дня» < стр. 3.
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Ярослав КОРОБАТОВ

За 2022 год киберпреступ-
ники, по данным Централь-
ного банка РФ, украли у рос-
сиян ни много ни мало около 
10 миллиардов рублей.

Как защититься от ком-
пьютерных пиратов? Какие 
правила цифровой гигиены 
реально работают? Каким 
распространенным мифам 
не стоит верить? Об этом 
мы поговорили с ведущими экс-
пертами «Лаборатории Ка-
сперского».

ОСТОРОЖНО - RASKET!
Хит этого сезона - новый 

вид мобильного вируса-вы-
могателя для Android, ко-
торый называется Rasket. 
Зловред обнаружили в мае, 
и только за первые две неде-
ли антивирусные программы 
«Лаборатории Касперского» 
предотвратили несколько со-
тен атак вредоноса. Сколь-
ко владельцев незащищен-
ных смартфонов могли стать 
жертвами вымогателей - 
страшно подумать.

КАК ЭТО РАБОТАЕТ?
Чаще всего жертве прихо-

дит СМС от знакомых или 
родственников (которые 
ранее сами стали объектом 
атаки злоумышленников) 
со ссылкой на какое-то инте-
ресное приложение. Напри-
мер, сервис знакомств или 
что-то в этом роде. И если 
пользователь попался на этот 
крючок - скачал и установил 
приложение, то вместо по-
лезного сервиса он получает 
вредоносную программу.

Затем злоумышленники со-
общают жертве, что получи-
ли контроль над устройством 
и перехватили все данные - 
контакты, СМС, фотогра-
фии, видео, документы и т. 
д. И если не перевести им вы-
куп в размере 5 тысяч рублей, 
то весь контент будет разо-
слан людям из списка кон-
тактов. Атакующие не просто 
пугают, они, к сожалению, 
действительно получают до-
ступ к данным на смартфоне.

- Когда речь идет о мобиль-
ных угрозах, злоумышлен-
ники уже не стремятся, как 
раньше, блокировать доступ 
к девайсу, шифровать ваши 
данные или шантажировать, 
что они будут безвозвратно 
потеряны, - говорит руково-
дитель российского исследо-
вательского центра «Лабора-
тории Касперского» Дмитрий 
Галов. - Атакующие знают, 
что контакты, как правило 
синхронизированы, а фото 
и видео зачастую автомати-
чески сохраняются в облако. 

Но на смартфоне хранит-
ся вся наша личная жизнь 
и для многих людей выстав-
лять ее напоказ болезнен-
но и чувствительно. К тому 
же эта вредоносная програм-
ма - яркий пример того, как 
злоумышленники стремятся 
получить максимальную от-
дачу от своих усилий. Rasket 
создан по принципу «три 
в одном»: это не только вы-
могатель, но еще и СМС-
троянец (потому что умеет 
сам себя дальше распростра-
нять по контакт-листу), так-
же его в равной степени мож-
но отнести и к банковскому 
вредоносному ПО, которое 
может красть финансовую 
информацию. Причем злоу-
мышленники не только по-
хищают деньги, но и могут 

использовать банковскую 
карту жертвы для вывода де-
нег, похищенных у других 
людей. Дело в том, что банки 
активно борются с интернет-
мошенничеством, и никто 
не может использовать одну 
карту для вывода денег слиш-
ком долго. Несколько таких 
операций, и карту заблокиру-
ют. Поэтому они реализуют 
такую схему: украли данные 
карты - вывели на нее деньги. 
И таким образом получается 
бесконечный конвейер.

ЧТО ДЕЛАТЬ, 
ЕСЛИ ВАС ВЗЛОМАЛИ?

Удалите вредонос 
с устройства. Это мож-

но сделать вручную (напри-
мер, с помощью Hard Reset - 
жесткого сброса, он откатит 

систему к заводским на-
стройкам) или с помощью 
защитного решения (в част-
ности, Rasket может убрать 
бесплатная версия Kaspersky).

Если в телефоне хра-
нились фото или рек-

визиты банковских карт, 
необходимо немедленно за-
блокировать и перевыпустить 
эти карты.

Важно постарать-
ся сменить как можно 

больше паролей, сохранен-
ных на смартфоне в том или 
ином виде.

КТО ПЛАТИТ 
ЗА БЕСПЛАТНЫЙ VPN?

В прошлом году по из-
вестным причинам Россия 
вышла в число мировых ли-
деров по скачиванию VPN-
сервисов, которые позво-
ляют обходить блокировки. 
Поскольку россияне - люди 
не только любознательные, 
но и экономные, то они пред-
почитают пользоваться бес-
платными сервисами. Воз-
никает вопрос: есть ли риски 
в этом случае и насколько 
они велики?

- Стоит помнить простую 
вещь: если вы что-то скачи-
ваете бесплатно, то, скорее 
всего, вы сами окажетесь 
«товаром», - говорит эксперт 
по кибербезопасности Влади-
мир Дащенко. - То есть вас 
попытаются монетизировать. 
Например, на вас могут на-
править рекламу. Либо соби-

рать ваши метаданные (как 
и откуда вы подключаетесь, 
с какого устройства), а по-
том продавать маркетинго-
вым агентствам. Вообще тех-
нология VPN родилась давно 
и применяется сплошь и ря-
дом не только для домашнего 
использования. Что делать, 
если вы не хотите быть «то-
варом»? Можно арендовать 
самый простой выделенный 
сервер и настроить VPN под 
себя - в интернете очень мно-
го пошаговых инструкций. 
Или можно заплатить и ис-
пользовать коммерческий 
VPN-сервис: там не будет 
рекламы, а соединение будет 
стабильнее.

Какую информацию 
собирают о нас гаджеты 

и насколько это 
безопасно - на сайте
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ПРОВЕРКА СЛУХА

Смартфон 
б/у - находка 
для шпиона?

По статистике, россияне по-
купают новый телефон раз в три 
года. А что делать со старым?

Многие из нас продают от-
служивший свое смартфон где-
нибудь на сервисе бесплатных 
объявлений. Перед этим осто-
рожный и предусмотрительный 
хозяин обязательно отыщет 
функцию «Сброс настроек» и не 
забудет очистить список контак-
тов, удалит фотографии и т. д. 
Но знатоки в соцсетях говорят, 
что все это - мертвому припар-
ки. Потому что все удаленные 
данные на самом деле можно 
восстановить, и, продавая ста-
рый мобильник, ты, по сути, про-
даешь компромат на себя.

- Действительно, восстановить 
удаленные данные в некоторых 
случаях возможно, для этого есть 
специальные техники, - объясня-
ет руководитель российского 
исследовательского центра 
«Лаборатории Касперского» 
Дмитрий Галов. - Но большин-
ство современных смартфонов 
при сбросе до заводских настро-
ек поверх удаляемой информа-
ции заливают ненужные, «мусор-
ные» данные, чтобы удаленные 
файлы уже не было возможности 
восстановить. Ну и вообще стоит 
понимать, что восстановление 
данных реализуется скорее в ла-
бораторных условиях, то есть 
вряд ли это представляет замет-
ную угрозу для частных пользо-
вателей. По крайней мере мне 
неизвестны случаи, чтобы кто-то 
скупал на рынке подержанные 
смартфоны с целью восстановить 
данные и с этого что-то получить. 
Но все-таки грамотно удалить 
личные данные перед продажей 
устройства необходимо.

Эксперты 
по кибербезопасности 

рассказали, 
как защититься 
от нового вида 

программы-вымогателя 
для Android.

Золотые правила цифровой гигиены:

Вовремя обновляйте операционку 
и следите за ссылками, 
по которым переходите

Умные вещи6 23.08.2023

Эдвард ЧЕСНОКОВ

Вторая мировая война - 
самый страшный конфликт 
в истории человечества. А у 
африканцев была Вторая 
конголезская война. Про-
должалась с 1998 по 2003 
год, вовлекла почти 20 госу-
дарств. Кто с кем и из-за чего 
воевал - уже не важно, ведь 
явного победителя, который 
мог бы предложить свою 
«единственно правильную» 
версию, не оказалось - свыше 
пяти миллионов человек по-
гибли в той войне словно бы ни 
за что. Большинство жите-
лей планеты о ней, уверен, и 
не слышали: западным СМИ, 
если напрямую не затронуты 
Европа или США, подобные 
темы неинтересны…

ВЗРЫВ 
НА ЗАДВОРКАХ МИРА

Летом 2023 года конфликт 
сходных масштабов грозит 
повториться в Западной Аф-
рике. Как и четверть века 
назад, сложились две груп-
пировки стран (см. «Нагляд-
но»). Камнем преткновения 
стал Нигер - 25-миллион-
ная республика на задворках 
мира, где даже нет посоль-
ства РФ.

«Задворки мира» - не пре-
увеличение. Среднегодо-
вая температура - плюс 30, 
95% страны - дикая бесплод-
ная пустыня, ВВП на душу 
населения - сто девяносто 
четвертое место из двухсот 
возможных, зато по рожда-
емости - абсолютный лидер: 
в среднем каждая женщина 
Нигера рожает по семь де-
тей. Много даже по меркам 
Черной Африки с ее 3 - 4 от-
прысками.

С таким уровнем бедно-
сти многие нигерцы ли-
шены даже базовых благ 
наподобие электричества. 
Живут как в средневековье, 
только с автоматами, со-
циальное неблагополучие 
дает почву для боевиков из 
«Аль-Каиды» (запрещена в 

России) и других террори-
стических группировок. 

А теперь - ирония судьбы: 
во Франции, которой не-
когда принадлежал Нигер, 
каждая третья лампочка го-
рит благодаря урану, добы-
тому в этой стране. Разра-
ботки ведутся открытым 
способом, ветер Сахары 
разносит радиоактивную 
пыль на десятки киломе-
тров, приводя не только к 
экологическому, но и к ра-
диационному загрязнению.

Неудивительно, что в 
стране, говоря языком 
большевиков, «сложилась 
революционная ситуация». 
26 июля 2023 года группа во-
енных во главе с генералом 
Абдурахманом Тчиани совер-
шила переворот, арестовав 
старое прозападное прави-
тельство.

Это именно националь-
ная революция - а не «мя-
теж кучки военных», как 
пытаются представить си-
туацию некоторые. В Ни-
амее, столице республики, 
проходят многотысячные 
митинги в поддержку но-
вого курса. Генерал Тчиа-
ни уже остановил экспорт 
урана во Францию, а также 
запретил французское ТВ 
и радио (что вызвало исте-
рику Запада, хотя, напри-
мер, «демократическая» 
Украина уже давно внесла 
в черный список россий-
ские телеканалы - «это ведь 
другое»).

ЗДЕСЬ ВАМ НЕ РАДЫ
Если такие же «военно-

патриотические переворо-
ты» в соседних Мали и Бур-
кина-Фасо последних лет 
еще можно было стерпеть, 
то уход нигерского урана 
из французских объятий 
уже прямо угрожает инте-
ресам Елисейского дворца. 
Как и Белого дома, ведь в 
США впервые за много лет 
планируют открытие но-
вых энергоблоков АЭС, для 
которых тоже понадобится 
топливо.

Поэтому Запад и его 
сателлиты подумывают 
организовать вооружен-
ную интервенцию в Ни-
гер. Причем, как всегда, 

чужими руками - самую 
черную работу при воз-
можном вторжении пла-
нируется возложить на 
африканских соседей, где у 
власти стоят профранцуз-
ские или проамериканские 
режимы.

Но на дворе уже не девя-
ностые, когда США «одно-
полярно» творили что хоте-
ли, разрушая Югославию и 
другие малые государства. 
Если тогда они просто при-
нялись бы бомбить непо-
корную страну, как Белград 
в 1999-м, то сейчас начи-
нают с переговоров. 7 ав-
густа в Ниамей прилетела 
замгоссекретаря США, 
«бабушка цветных рево-
люций», еще 10 лет назад 
раздававшая пайки на ки-
евском майдане, Виктория 
Нуланд.

Однако никаких резуль-
татов ее вояж не принес, 
генерал Тчиани не соизво-
лил встретиться с гостьей, 
и капитулировать Ниамей 
не намерен. Да и среди 
сателлитов - брожение. 
Сенат (парламент) Ниге-
рии - самой населенной и 
боеготовой страны «проза-
падной коалиции» - откло-
нил просьбу правительства 
Нигерии на использование 
войск для интервенции в 
соседний Нигер. Вероят-
но, потому, что депутаты, 
как народные избранни-
ки, с этим народом часто 
общаются и простые аф-
риканцы не желают идти 
войной на других африкан-
цев ради того, чтобы Па-
риж продолжил задешево 
получать уран.

Картина дня: в мире

Африканские страны в боль-
шинстве своем не участвуют в 
крупных геополитических бло-
ках и ведут достаточно само-
стоятельную политику. Многие 
из них стараются выстроить 
конструктивные отношения как 
с Западом, так и с Китаем и Рос-
сией. Это видно, в частности, по 
голосованию в ООН по антирос-
сийским санкциям. Большинство 
государств Африки либо воздер-
жались при голосовании, либо 
вообще в нем не участвовали. 

И все же «Комсомолка» поста-
ралась выделить группы стран, 
которые условно можно назвать 
прозападными и антизападными на 
этом континенте. При составлении 
списка мы учитывали публичные за-
явления первых лиц государств, на-
личие на их территории иностран-
ных военных баз и присутствие 
крупных зарубежных компаний.

Андрей БАРАНОВ

Йовери Мусевени обвинил за-
падные страны в краже африкан-
ского кофе.

На состоявшемся в Уганде Африкан-
ском кофейном саммите президент 
этой страны Йовери Мусевени под-
верг Запад жесточайшей критике. 
Причина в том, что западные страны 
фактически обворовывают Черный 
континент, забирая по дешевке выра-
щенный первоклассный кофе, популяр-
ность которого постоянно растет.

По словам Мусевени, несколько лет 
назад мировой спрос на кофе состав-
лял 70,8 млн тонн, сейчас он достиг 
96 млн тонн. Казалось бы, эта тенден-
ция выгодна таким странам - произ-
водителям кофе, как Уганда. Однако 
из общемировой стоимости кофе в 
$460 млрд страны-производители по-
лучают только $25 млрд. При этом на 
долю Африки приходится $2,4 млрд, из 
которых Уганде достается только треть.

Зерна кофе идут по $2,5 за кило-
грамм, но обжиг, помол, грануляцию и 
прочие технологические операции За-
пад ультимативно забрал себе. В итоге 
стоимость 1 кг кофе поднимается на 
рынке до $40. На этой разнице и на-
живаются западные страны.

- Они ведут себя как паразиты, со-
сущие кровь из нашей экономики, вы-
качивая деньги с глобального Юга на 
глобальный Север и лишая наших граж-
дан тысяч рабочих мест. Много лет я 
борюсь с этой формой современного 
рабства, - заявил угандийский лидер.

Он призвал соседей по континенту при-
нять меры по изменению этой ситуации.

По оценкам экспертов, переворот в Нигере поддержало 80% местного населения. 
Многие из людей, вышедших на митинги, размахивали российскими флагами. 

В первую очередь потому, что африканцы традиционно видят в России 
альтернативу западному неоколониализму. 
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Запад хочет 
стравить африканцев 
ради дешевого урана
Почему одна из самых бедных 
стран мира - Нигер - может 
стать ареной большой войны. 

«Паразиты, сосущие 
кровь из нашей 
экономики»

Кто за кого на континенте

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Репортажи 
из Африки 

нашего 
спецкора 

Дины 
Карпицкой - 

на сайте
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Ярослав КОРОБАТОВ

За 2022 год киберпреступ-
ники, по данным Централь-
ного банка РФ, украли у рос-
сиян ни много ни мало около 
10 миллиардов рублей.

Как защититься от ком-
пьютерных пиратов? Какие 
правила цифровой гигиены 
реально работают? Каким 
распространенным мифам 
не стоит верить? Об этом 
мы поговорили с ведущими экс-
пертами «Лаборатории Ка-
сперского».

ОСТОРОЖНО - RASKET!
Хит этого сезона - новый 

вид мобильного вируса-вы-
могателя для Android, ко-
торый называется Rasket. 
Зловред обнаружили в мае, 
и только за первые две неде-
ли антивирусные программы 
«Лаборатории Касперского» 
предотвратили несколько со-
тен атак вредоноса. Сколь-
ко владельцев незащищен-
ных смартфонов могли стать 
жертвами вымогателей - 
страшно подумать.

КАК ЭТО РАБОТАЕТ?
Чаще всего жертве прихо-

дит СМС от знакомых или 
родственников (которые 
ранее сами стали объектом 
атаки злоумышленников) 
со ссылкой на какое-то инте-
ресное приложение. Напри-
мер, сервис знакомств или 
что-то в этом роде. И если 
пользователь попался на этот 
крючок - скачал и установил 
приложение, то вместо по-
лезного сервиса он получает 
вредоносную программу.

Затем злоумышленники со-
общают жертве, что получи-
ли контроль над устройством 
и перехватили все данные - 
контакты, СМС, фотогра-
фии, видео, документы и т. 
д. И если не перевести им вы-
куп в размере 5 тысяч рублей, 
то весь контент будет разо-
слан людям из списка кон-
тактов. Атакующие не просто 
пугают, они, к сожалению, 
действительно получают до-
ступ к данным на смартфоне.

- Когда речь идет о мобиль-
ных угрозах, злоумышлен-
ники уже не стремятся, как 
раньше, блокировать доступ 
к девайсу, шифровать ваши 
данные или шантажировать, 
что они будут безвозвратно 
потеряны, - говорит руково-
дитель российского исследо-
вательского центра «Лабора-
тории Касперского» Дмитрий 
Галов. - Атакующие знают, 
что контакты, как правило 
синхронизированы, а фото 
и видео зачастую автомати-
чески сохраняются в облако. 

Но на смартфоне хранит-
ся вся наша личная жизнь 
и для многих людей выстав-
лять ее напоказ болезнен-
но и чувствительно. К тому 
же эта вредоносная програм-
ма - яркий пример того, как 
злоумышленники стремятся 
получить максимальную от-
дачу от своих усилий. Rasket 
создан по принципу «три 
в одном»: это не только вы-
могатель, но еще и СМС-
троянец (потому что умеет 
сам себя дальше распростра-
нять по контакт-листу), так-
же его в равной степени мож-
но отнести и к банковскому 
вредоносному ПО, которое 
может красть финансовую 
информацию. Причем злоу-
мышленники не только по-
хищают деньги, но и могут 

использовать банковскую 
карту жертвы для вывода де-
нег, похищенных у других 
людей. Дело в том, что банки 
активно борются с интернет-
мошенничеством, и никто 
не может использовать одну 
карту для вывода денег слиш-
ком долго. Несколько таких 
операций, и карту заблокиру-
ют. Поэтому они реализуют 
такую схему: украли данные 
карты - вывели на нее деньги. 
И таким образом получается 
бесконечный конвейер.

ЧТО ДЕЛАТЬ, 
ЕСЛИ ВАС ВЗЛОМАЛИ?

Удалите вредонос 
с устройства. Это мож-

но сделать вручную (напри-
мер, с помощью Hard Reset - 
жесткого сброса, он откатит 

систему к заводским на-
стройкам) или с помощью 
защитного решения (в част-
ности, Rasket может убрать 
бесплатная версия Kaspersky).

Если в телефоне хра-
нились фото или рек-

визиты банковских карт, 
необходимо немедленно за-
блокировать и перевыпустить 
эти карты.

Важно постарать-
ся сменить как можно 

больше паролей, сохранен-
ных на смартфоне в том или 
ином виде.

КТО ПЛАТИТ 
ЗА БЕСПЛАТНЫЙ VPN?

В прошлом году по из-
вестным причинам Россия 
вышла в число мировых ли-
деров по скачиванию VPN-
сервисов, которые позво-
ляют обходить блокировки. 
Поскольку россияне - люди 
не только любознательные, 
но и экономные, то они пред-
почитают пользоваться бес-
платными сервисами. Воз-
никает вопрос: есть ли риски 
в этом случае и насколько 
они велики?

- Стоит помнить простую 
вещь: если вы что-то скачи-
ваете бесплатно, то, скорее 
всего, вы сами окажетесь 
«товаром», - говорит эксперт 
по кибербезопасности Влади-
мир Дащенко. - То есть вас 
попытаются монетизировать. 
Например, на вас могут на-
править рекламу. Либо соби-

рать ваши метаданные (как 
и откуда вы подключаетесь, 
с какого устройства), а по-
том продавать маркетинго-
вым агентствам. Вообще тех-
нология VPN родилась давно 
и применяется сплошь и ря-
дом не только для домашнего 
использования. Что делать, 
если вы не хотите быть «то-
варом»? Можно арендовать 
самый простой выделенный 
сервер и настроить VPN под 
себя - в интернете очень мно-
го пошаговых инструкций. 
Или можно заплатить и ис-
пользовать коммерческий 
VPN-сервис: там не будет 
рекламы, а соединение будет 
стабильнее.

Какую информацию 
собирают о нас гаджеты 

и насколько это 
безопасно - на сайте
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ПРОВЕРКА СЛУХА

Смартфон 
б/у - находка 
для шпиона?

По статистике, россияне по-
купают новый телефон раз в три 
года. А что делать со старым?

Многие из нас продают от-
служивший свое смартфон где-
нибудь на сервисе бесплатных 
объявлений. Перед этим осто-
рожный и предусмотрительный 
хозяин обязательно отыщет 
функцию «Сброс настроек» и не 
забудет очистить список контак-
тов, удалит фотографии и т. д. 
Но знатоки в соцсетях говорят, 
что все это - мертвому припар-
ки. Потому что все удаленные 
данные на самом деле можно 
восстановить, и, продавая ста-
рый мобильник, ты, по сути, про-
даешь компромат на себя.

- Действительно, восстановить 
удаленные данные в некоторых 
случаях возможно, для этого есть 
специальные техники, - объясня-
ет руководитель российского 
исследовательского центра 
«Лаборатории Касперского» 
Дмитрий Галов. - Но большин-
ство современных смартфонов 
при сбросе до заводских настро-
ек поверх удаляемой информа-
ции заливают ненужные, «мусор-
ные» данные, чтобы удаленные 
файлы уже не было возможности 
восстановить. Ну и вообще стоит 
понимать, что восстановление 
данных реализуется скорее в ла-
бораторных условиях, то есть 
вряд ли это представляет замет-
ную угрозу для частных пользо-
вателей. По крайней мере мне 
неизвестны случаи, чтобы кто-то 
скупал на рынке подержанные 
смартфоны с целью восстановить 
данные и с этого что-то получить. 
Но все-таки грамотно удалить 
личные данные перед продажей 
устройства необходимо.

Эксперты 
по кибербезопасности 

рассказали, 
как защититься 
от нового вида 

программы-вымогателя 
для Android.

Золотые правила цифровой гигиены:

Вовремя обновляйте операционку 
и следите за ссылками, 
по которым переходите
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В 2019 году в городке Компьене (Север-
ная Франция) была найдена небольшая (25,8 
на 20,3 см) картина «Осмеяние Христа», на-
писанная на тополевой доске. Хозяйка была 
уверена, что это какая-то старая икона. Но 
это был Чимабуэ (1240  - 1302)  - один из 
самых выдающихся итальянских художников 
Проторенессанса, современник Джотто, упо-
мянутый Данте в «Божественной комедии». 
Эта работа - часть диптиха, состоявшего, в 
свою очередь, из восьми небольших картин 
(из них, как считалось ранее, сохранилось 
только две). Женщина, которой принадле-
жал Чимабуэ, не знала, откуда он у нее 
взялся - видимо, принес кто-то из далеких 
предков, с тех пор она так и висела рядом 
с кухней. Когда хозяйка решила ее продать, 
ее оценили в 6 миллионов евро. Работа 
была настолько характерной для Чимабуэ, 
что ни у кого не возникло сомнений в ее 
подлинности. И в результате она была про-
дана за 19,5 миллиона (24 с учетом возна-
граждения аукционистам).

Картина маслом

Недавно на арт-рынке объявился 
новый Рубенс. Картина «Святой Се-
бастьян, утешаемый двумя ангелами» 
(фото справа), была заказана худож-
нику в 1600-е годы. С 1730-х ее следы 
терялись, она считалась навсегда утра-
ченной. Потом вдруг объявилась в кол-
лекции в штате Миссури. Там ее никто 
особым шедевром не считал. В 2008 
году ее приобрел на аукционе один 
коллекционер за $40 000 - предпола-
гали, что полотно написал не самый 
знаменитый французский художник 
Лоран де ла Ир. Но в апреле 2023-го 
была проведена рентгенография, и по 
результатам стало ясно, что это работа 
Рубенса. Причем оригинальная версия 
«Святого Себастьяна» - раньше счи-
талось, что та находится в римской 
галерее Корсини, а теперь стало ясно, 
что там вывешена авторская копия. 
В результате полотно на днях было 
продано на аукционе Sotheby’s более 
чем за 5,7 миллиона евро. Мы реши-
ли вспомнить другие истории, когда 
шедевры живописи обнаруживались в 
странных местах, а потом продавались 
за очень большие деньги.
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Однажды в 2009 году венгерский искусствовед 
Гергели Барки смотрел по ТВ фильм «Стюарт Литтл» 
о приключениях говорящего мышонка. И вдруг увидел 
в кадре картину художника Роберт Берени «Спящая 
дама с черной вазой». Картина считалась утраченной 
в 20-е годы, от нее осталась только черно-белая фото-
графия с выставки, которую Барки хорошо помнил.

Барки буквально завалил письмами компанию 
Sony Pictures, выпустившую «Стюарта Литтла», но 
только через два года получил ответ от ассистентки 
художника фильма. Она сообщила, что приобрела 
картину за 400 долларов в антикварном магазине в 
Пасадене и в какой-то момент принесла его на съем-
ки. Оказалось, что раньше картина принадлежала 
коллекционеру Майклу Хэмпстеду, который в 90-е 
купил ее за 40 долларов. Он знал, кто ее автор, но 
цена на произведения Берени была в 90-е на уровне 
500 - 600 долларов. В итоге в 2014 году полотно 
продали на аукционе в Будапеште за 229 500 евро.

В Америке распространены «гаражные распродажи», когда всякий 
хлам из дома продается за копейки. И некий американец за три дол-
лара купил на такой распродаже фарфоровую миску, на вид совсем 
обычную. Какое-то время она стояла у владельца дома, а потом он 
присмотрелся к ней повнимательнее и решил проверить, не пред-

ставляет ли она ценность. Оказалось, 
что представляет: ей около тысячи 
лет, она была создана в Китае во вре-
мена империи Сун. В 2013 году ее 
предполагали продать на аукционе за 
200 - 300 тысяч долларов, а в итоге 
выручили 2,2 миллиона: раритетный 
китайский фарфор нынче в цене.

Однажды владельцы дома на 
окраине Тулузы решили почи-
нить потолок на чердаке. И со-
вершенно случайно обнаружили, 
что там, под матрасом, лежит 
старая картина. Связались с экс-
пертом Эриком Туркином. Тот 
ахнул: полотно явно принадлежа-
ло мастеру XVII века из школы 
Караваджо. Два года Туркин 
изучал полотно, просвечивая его 
рентгеновскими лучами, и зани-
мался реставрацией. После чего 
объявил: автор не какой-то под-
ражатель Караваджо, а он сам.

На полотне изображена 
Юдифь, отсекающая голову Оло-
ферну. У Караваджо есть знаме-
нитая картина на тот же сюжет, 

висящая в римском палаццо 
Барберини. Эта более кровавая, 
созданная в поздний период его 
творчества, около 1607 года. Не-
которые эксперты говорили, что 
автором может быть работавший 
вместе с Караваджо фламанд-
ский художник Луис Финсон. 
Но мнение Туркина поддержал 
другой серьезный эксперт, ита-
льянец Никола Спиноза…

На аукционе за полотно рассчи-
тывали выручить 150 миллионов 
евро. Но вдруг картину с торгов 
сняли: ее приобрел загадочный 
покупатель (сумму аукционисты 
не разглашают, но она явно пре-
восходила ту, что планировалось 
получить в ходе торгов).

Денис КОРСАКОВ

Великие полотна, 

считавшиеся 
утраченными, иногда 

обнаруживаются 

в самых неожиданных 

местах.

Юлия 
Пересильд 

написала 
книгу о съемках в космосе, 

подробности из нее - 
на сайте KP.RU

Караваджо под матрасом 
и Рембрандт под столом 
для пинг-понга

«КАКАЯ-ТО СТАРАЯ ИКОНА»

ЮДИФЬ НА ЧЕРДАКЕ

МИСОЧКА ЗА ДВА МИЛЛИОНА

СПАСИБО МЫШОНКУ

Нед, Роджер и Сти-
вен Ландау, три брата 
из Нью-Джерси, в 2010 
году похоронили мать, от 
которой остались столо-
вое серебро, фарфор и 
картина. Неду она не нра-
вилась: «Ребенком я думал: 
«Зачем это висит у нас в 
столовой?» В итоге картину 
переместили в подвал, где 
она лежала под столом для 
пинг-понга. После смерти 
матери имущество реши-
ли распродать. Полотно 
было выставлено на аук-
цион - и произошло что-то 
странное. Сначала поку-
патель из Франции по те-
лефону предложил 5000 
долларов, потом покупатель из Гер-
мании - 100 000… В итоге карти-
на ушла за $1,1 миллиона. Просто 
европейские коллекционеры луч-
ше знали живопись. И распознали 
утраченное полотно «Обоняние», 
часть серии «Чувства», которую в 

1624 - 1625 годах написал Рем-
брандт ван Рейн. В 2016 году 
в оксфордском музее Эшмоулин 
впервые были выставлены вместе 
четыре из пяти полотен - «Зрение», 
«Слух», «Осязание» и «Обоняние». 
А «Вкус» до сих пор не найден...

«ЗАЧЕМ ЭТО ВИСИТ У НАС В СТОЛОВОЙ?»
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

А еще были Solo 
noi, Innamorati, 
Serenata. А еще 
он написал «Чао, 
бамбино, сорри» для 
Мирей Матье, его пес-
ни исполняли Далида, Ricchi 
e Poveri, Луис Мигель, Клод Франсуа, 
Адриано Челентано…

Он был необыкновенно плодови-
тым композитором и очень часто вы-
ступавшим исполнителем - в част-
ности, дал множество концертов в 
России. И многим у нас одного его 
голоса хватало, чтобы начать учить 
итальянский (это, кстати, совершен-
но реальные случаи, происходившие 
с моими знакомыми женщинами).

ЧЕЛЕНТАНО ОТВЕРГ ПЕСНЮ, 
СТАВШУЮ ХИТОМ

Сальваторе Кутуньо родился 7 июля 
1943 года в городке Фосдиново. Мать 
была домохозяйкой, а отец - музы-
кантом и моряком.

Первую песню «Дорога любви» он 
написал, когда ему было 14 лет (го-
ворят, это совпало с первой влюблен-
ностью), но еще до этого научился 
играть на аккордеоне и пианино. 
Потом было несколько музыкаль-
ных групп, одна из которых - «Аль-
батрос» - участвовала в конкурсе в 
Сан-Ремо (вскоре Тото 
станет одной из глав-
ных звезд этого фести-
валя). Одна из его пе-
сен, «Африка», попала 
в репертуар Дассена и 
очень ему понравилась. 
Ну а потом последовал 
целый залп из дассе-
новских песен, кото-
рые у миллионов людей 
старше 45 лет намертво 
ассоциируются с Фран-
цией (многие и не по-
дозревают, что их автор - «настоящий 
итальянец»).

Кстати, с «Настоящим итальянцем» 
была связана забавная история: Куту-
ньо писал ее специально для Адриано 
Челентано, которому она совсем не 
понравилась; через несколько недель 
он просто вернул ноты и текст автору 
без объяснения причин. И Кутуньо 

решил спеть ее в Сан-Ремо сам, при-
чем очень нервничал: ему казалось, 
что люди решат, будто он подражает 
Адриано, на тот момент самому попу-
лярному певцу в стране. Но никто не 
иронизировал над «подражателем» - 
наоборот, люди заходились в овациях. 
А отношения с Челентано после этого 
не испортились - напротив, Кутуньо 

всегда был рад, когда коллега включал 
его сочинения в свой репертуар.

МУКИ ЕГО ЛЮБВИ
Он говорил, что, если бы ему на-

до было охарактеризовать себя тре-
мя эпитетами, он выбрал бы слова 
«чувствительный, непостоянный, ис-
кренний». Что касается его личной 

жизни, тут не обошлось без бурных 
латинских страстей.

Кутуньо состоял в браке с одной 
женщиной - Карлой - на протяжении 
многих десятилетий, мечтал, чтобы 
она родила ему ребенка, но увы - из-
за проблем со здоровьем матерью она 
стать не смогла.

А потом Кутуньо влюбился без па-
мяти в стюардессу Кристину Ланчи. 
Уходить к ней от жены навсегда не 
хотел, но был счастлив, когда она за-
беременела и родила ему сына Нико. 
Понятно, что законная жена не была 
рада об этом узнать.

- Я мчался на машине за 1300 км 
из Сицилии в Рим, чтобы увидеть 
Кристину, потому что потерял от нее 
голову - признавался Кутуньо в ин-
тервью. - Когда же откровенно рас-
сказал обо всем жене, это стало для 
нее страшным ударом. Карла долго 
переживала, очень страдала. И ее 
боль стала для меня самым тяжким 
наказанием.

Но Карла в конце концов простила 
мужа, да и с его сыном (которому сей-
час уже за тридцать) сумела наладить 
отношения.

«РОССИЯ - МОЯ ВТОРАЯ 
РОДИНА»

В 2007 году Кутуньо тяжело забо-
лел - рак. И говорил, что невероят-
но хотел вылечиться, чтобы видеть, 
как растет его сын. Именно любовь к 
сыну его и спасла. Ему сделали опе-
рацию, провели тяжелые курсы хими-
отерапии, но он встал на ноги и про-
должил петь, давая много концертов, 
в том числе и у нас. Тут он был знаком 
и с Пугачевой, и с Горбачевым, гово-
рил о России в интервью: «Это просто 
моя вторая родина. Я очень люблю 
русских и чувствую любовь в ответ. 
Все знают мои песни, я счастлив». 
Радовался, когда его композиции ис-
полняют русские певцы.

Во вторник, 22 августа, менеджер 
Тото Кутуньо сообщил, что певец 
скончался: «Давно и тяжело болел, 
в последние месяцы его состояние 
ухудшилось, и больше его нет с на-
ми». 7 июля его 80-летие отмечала вся 
Италия. А сейчас вся Италия, как и 
вся Россия, будут по нему скорбеть.

Подготовил 
Денис КОРСАКОВ.

Татьяна ЗИМНЯЯ

Вчера в Московском Театре 
юного зрителя собралась моло-
дежь - в основном ученики Ясу-
ловича. Он до последнего пре-
подавал актерское мастерство 
в ГИТИСе и во ВГИКе. Ребята 
вспоминали, что он был одним 
из лучших педагогов.

В этом театре он работал по-
следние 30 лет. В гримерке и сей-
час висят костюмы из спектакля 
«Все кончено» режиссера Камы 
Гинкаса. «Игорь Николаевич был 
сердцем театра, его совестью. 
Он никогда не был фальшивым», - 
вспоминал Кама Миронович.

- 30 лет назад я пригласила его 
на роль Шабельского в спектакль 

по Чехову «Иванов и другие»,  - 
вспоминала худрук МТЮЗа 
Генриетта Яновская.  - После 
этого спектакля я пригласила 
его работать в театр. Это был 
человек высокой нравственности, 
свободы, искренности… Он умел 
учить и умел учиться. Был предан 
профессии до предела.

Пришла проститься с Игорем 
Ясуловичем Лия Ахеджакова. 
Они дружили с юности, а потом 
играли вместе, а еще с Богда-
ном Ступкой в спектакле по Го-
голю «Старосветская любовь». 
Подойдя к микрофону, актриса 
вспомнила, что Игорь Николае-
вич ушел из жизни в дни, когда 
православные праздновали Пре-
ображение Господне.

- Чтобы уйти в такой светлый 
день, это надо заслужить. Сей-
час нам так больно и горько,  - 
расплакалась Ахеджакова.  - Но 
он оставил столько тепла, что 
его хватит надолго, чтобы нас 
согревать.

Сергей Маковецкий вспом-
нил, что, когда они играли спек-
такль по Чехову «Черный монах», 
Игорь Ясулович сломал ключицу. 
Но это не помешало ему выйти 
на сцену:

- Я никогда от тебя не слышал 
даже маленьких раздраженных 
интонаций. Все твои зрители, 
друзья скажут главное - ты был 
тактичный, интеллигентный, бла-
годарный.

Траурная церемония закончи-

лась аплодисментами. Так при-
нято провожать артистов.

Игорь Ясулович ушел из жизни 
19 августа на 82-м году жизни по-
сле болезни. За свою творческую 
жизнь он сыграл более 200 ролей 
в кино.

После кремации прах актера 
будет погребен на Новодевичьем 
или Ваганьковском кладбище. 
Родственные захоронения у се-
мьи есть там и там, близкие Ясу-
ловича пока не оглашали свое 
решение.
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К театру, где он прослужил 30 лет, 
пришло много молодежи - 
это ученики и студенты Ясуловича.

 ■ В ПОСЛЕДНИЙ ПУТЬ
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Всю жизнь артист пел о женщинах и о любви (с нашей 
группой «Серебро» на фестивале в Юрмале в 2013 году).

бамбино, сорри» для
, его пес-
Далида, Ricchi 

Легендарный 
поп-исполнитель 

и великий мелодист 
всего полтора месяца 

назад отметил 
80-летие.

Прощание с Игорем Ясуловичем:

Это был актер и человек высокой 
нравственности и искренности

Еще 5 его песен
●  Il Treno Va 

(«Поезд идет»)
●  Amore No 

(«Нет любви»)
●  Buonanotte 

(«Спокойной ночи»)
●  La mia musica 

(«Моя музыка»)
●  Donna. Donna Mia 

(«Женщина, 
женщина моя»)

  Чао, Кутуньо...
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В 2019 году в городке Компьене (Север-
ная Франция) была найдена небольшая (25,8 
на 20,3 см) картина «Осмеяние Христа», на-
писанная на тополевой доске. Хозяйка была 
уверена, что это какая-то старая икона. Но 
это был Чимабуэ (1240  - 1302)  - один из 
самых выдающихся итальянских художников 
Проторенессанса, современник Джотто, упо-
мянутый Данте в «Божественной комедии». 
Эта работа - часть диптиха, состоявшего, в 
свою очередь, из восьми небольших картин 
(из них, как считалось ранее, сохранилось 
только две). Женщина, которой принадле-
жал Чимабуэ, не знала, откуда он у нее 
взялся - видимо, принес кто-то из далеких 
предков, с тех пор она так и висела рядом 
с кухней. Когда хозяйка решила ее продать, 
ее оценили в 6 миллионов евро. Работа 
была настолько характерной для Чимабуэ, 
что ни у кого не возникло сомнений в ее 
подлинности. И в результате она была про-
дана за 19,5 миллиона (24 с учетом возна-
граждения аукционистам).

Картина маслом

Недавно на арт-рынке объявился 
новый Рубенс. Картина «Святой Се-
бастьян, утешаемый двумя ангелами» 
(фото справа), была заказана худож-
нику в 1600-е годы. С 1730-х ее следы 
терялись, она считалась навсегда утра-
ченной. Потом вдруг объявилась в кол-
лекции в штате Миссури. Там ее никто 
особым шедевром не считал. В 2008 
году ее приобрел на аукционе один 
коллекционер за $40 000 - предпола-
гали, что полотно написал не самый 
знаменитый французский художник 
Лоран де ла Ир. Но в апреле 2023-го 
была проведена рентгенография, и по 
результатам стало ясно, что это работа 
Рубенса. Причем оригинальная версия 
«Святого Себастьяна» - раньше счи-
талось, что та находится в римской 
галерее Корсини, а теперь стало ясно, 
что там вывешена авторская копия. 
В результате полотно на днях было 
продано на аукционе Sotheby’s более 
чем за 5,7 миллиона евро. Мы реши-
ли вспомнить другие истории, когда 
шедевры живописи обнаруживались в 
странных местах, а потом продавались 
за очень большие деньги.
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Однажды в 2009 году венгерский искусствовед 
Гергели Барки смотрел по ТВ фильм «Стюарт Литтл» 
о приключениях говорящего мышонка. И вдруг увидел 
в кадре картину художника Роберт Берени «Спящая 
дама с черной вазой». Картина считалась утраченной 
в 20-е годы, от нее осталась только черно-белая фото-
графия с выставки, которую Барки хорошо помнил.

Барки буквально завалил письмами компанию 
Sony Pictures, выпустившую «Стюарта Литтла», но 
только через два года получил ответ от ассистентки 
художника фильма. Она сообщила, что приобрела 
картину за 400 долларов в антикварном магазине в 
Пасадене и в какой-то момент принесла его на съем-
ки. Оказалось, что раньше картина принадлежала 
коллекционеру Майклу Хэмпстеду, который в 90-е 
купил ее за 40 долларов. Он знал, кто ее автор, но 
цена на произведения Берени была в 90-е на уровне 
500 - 600 долларов. В итоге в 2014 году полотно 
продали на аукционе в Будапеште за 229 500 евро.

В Америке распространены «гаражные распродажи», когда всякий 
хлам из дома продается за копейки. И некий американец за три дол-
лара купил на такой распродаже фарфоровую миску, на вид совсем 
обычную. Какое-то время она стояла у владельца дома, а потом он 
присмотрелся к ней повнимательнее и решил проверить, не пред-

ставляет ли она ценность. Оказалось, 
что представляет: ей около тысячи 
лет, она была создана в Китае во вре-
мена империи Сун. В 2013 году ее 
предполагали продать на аукционе за 
200 - 300 тысяч долларов, а в итоге 
выручили 2,2 миллиона: раритетный 
китайский фарфор нынче в цене.

Однажды владельцы дома на 
окраине Тулузы решили почи-
нить потолок на чердаке. И со-
вершенно случайно обнаружили, 
что там, под матрасом, лежит 
старая картина. Связались с экс-
пертом Эриком Туркином. Тот 
ахнул: полотно явно принадлежа-
ло мастеру XVII века из школы 
Караваджо. Два года Туркин 
изучал полотно, просвечивая его 
рентгеновскими лучами, и зани-
мался реставрацией. После чего 
объявил: автор не какой-то под-
ражатель Караваджо, а он сам.

На полотне изображена 
Юдифь, отсекающая голову Оло-
ферну. У Караваджо есть знаме-
нитая картина на тот же сюжет, 

висящая в римском палаццо 
Барберини. Эта более кровавая, 
созданная в поздний период его 
творчества, около 1607 года. Не-
которые эксперты говорили, что 
автором может быть работавший 
вместе с Караваджо фламанд-
ский художник Луис Финсон. 
Но мнение Туркина поддержал 
другой серьезный эксперт, ита-
льянец Никола Спиноза…

На аукционе за полотно рассчи-
тывали выручить 150 миллионов 
евро. Но вдруг картину с торгов 
сняли: ее приобрел загадочный 
покупатель (сумму аукционисты 
не разглашают, но она явно пре-
восходила ту, что планировалось 
получить в ходе торгов).

Денис КОРСАКОВ

Великие полотна, 

считавшиеся 
утраченными, иногда 

обнаруживаются 

в самых неожиданных 

местах.

Юлия 
Пересильд 

написала 
книгу о съемках в космосе, 

подробности из нее - 
на сайте KP.RU

Караваджо под матрасом 
и Рембрандт под столом 
для пинг-понга

В Америке распространены «гаражные распродажи», когда всякий 

Однажды в 2009 году венгерский искусствовед 

«КАКАЯ-ТО СТАРАЯ ИКОНА»

ЮДИФЬ НА ЧЕРДАКЕ

МИСОЧКА ЗА ДВА МИЛЛИОНА

СПАСИБО МЫШОНКУ

Нед, Роджер и Сти-
вен Ландау, три брата 
из Нью-Джерси, в 2010 
году похоронили мать, от 
которой остались столо-
вое серебро, фарфор и 
картина. Неду она не нра-
вилась: «Ребенком я думал: 
«Зачем это висит у нас в 
столовой?» В итоге картину 
переместили в подвал, где 
она лежала под столом для 
пинг-понга. После смерти 
матери имущество реши-
ли распродать. Полотно 
было выставлено на аук-
цион - и произошло что-то 
странное. Сначала поку-
патель из Франции по те-
лефону предложил 5000 
долларов, потом покупатель из Гер-
мании - 100 000… В итоге карти-
на ушла за $1,1 миллиона. Просто 
европейские коллекционеры луч-
ше знали живопись. И распознали 
утраченное полотно «Обоняние», 
часть серии «Чувства», которую в 

1624 - 1625 годах написал Рем-
брандт ван Рейн. В 2016 году 
в оксфордском музее Эшмоулин 
впервые были выставлены вместе 
четыре из пяти полотен - «Зрение», 
«Слух», «Осязание» и «Обоняние». 
А «Вкус» до сих пор не найден...

«ЗАЧЕМ ЭТО ВИСИТ У НАС В СТОЛОВОЙ?»
ru
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на (Каарина). Он сделал 
ее королевой, венчался. 
Многие считали, что она 
его околдовала. Эрик 
был человеком взрыв-
ным, перессорился с 
братьями, его свергли, а 
Густаву изгнали. Он бро-
дил по Европе, увлекался 
астрономией, говорил на 
многих языках.

- И оказался в Москве?
- Ему оказали неверо-

ятный прием. Для Году-
нова было важно, что это 
сын короля. Хотя брак 
выгод не нес. Ведь под-
разумевалось, что Ксения с Густавом 
будут жить в русском царстве. Может, 
у Годунова и были мечты: а вдруг по-
лучится шведский трон отвоевать? Но 
Густав приехал с фавориткой, у него 
были от нее дети…

- Годунова и его дочь это не смутило?
- Смутило. Густаву сделали преду-

преждение, он его не воспринял. И 
Годунов решил, что брака не будет.

- Сама Ксения с Густавом виделась?
- Как минимум однажды. Тогда не 

считали нужным знакомить жениха 
и невесту, но Ксения воспитывалась 
иначе, чем другие теремные затвор-
ницы. Якобы они понравились друг 
другу. Но она понимала, что против 
воли отца не пойдешь. Густав скон-
чался в тверском городке 
Кашин - то ли отравили, 
то ли заболел.

- Другого принца 
Ксении не нашли?

- Она одна из тра-
гических фигур в 
русской истории. 
Была умна, обра-
зованна, красива. 
Но началась Сму-
та, пришел Лжед-
митрий, и летом 
1605-го Ксения на 
несколько месяцев 
стала его наложни-
цей против своей во-
ли. После чего оказа-
лась в монастыре.

- Петр I свою дочь тоже 
хотел устроить полезно для 
империи?

- У Петра были гранди-

озные планы! Он, как ему казалось, 
нашел для своей дочери Елизаветы 
лучшего жениха - Людовика XV, пра-
вителя Франции. Но был нюанс.

- Какой?
- Елизавета родилась до брака. Она 

была привенчанной дочерью. Петр 
уже после признал ее законной. Для 
людей XVIII века это было важно. 
Ее как бастарда воспринимали, хотя 
французские посланники рапортова-
ли в Париж, что девушка восхищала 
и очаровывала. Плюс политические 
интриги сыграли роль. При дворе ис-
пугались, что дочь Петра начнет уста-
навливать в Версале русские порядки. 
Тогда и регенту, и его любовницам 
был выгоден слабый король со сла-

бой женой.
Для Людовика XV выбрали 
девушку из польской коро-

левской семьи. К счастью 
для нашей истории, Ели-

завета осталась у нас. И 
стала императрицей в 
1741-м.

ОТ НИКОЛАЯ 
ДО НИКОЛАЯ

- Выйти замуж по 
любви наперекор ин-
тересам трона никому 

из русских княжон не 
довелось?
- Дочь императора Нико-

лая I Мария сама выбрала 
Максимилиана Лейхтен-
бергского. Союз заключи-
ли летом 1839-го. Николай 
I пошел на уступки люби-
мой дочери. До того бра-

ки княжон были возможны лишь по 
решению родителей. А Мария была 
замужем дважды и оба раза по любви.

- Первый супруг был принц?
- Максимилиан Лейхтенбергский 

был сыном Евгения де Богарне. То 
есть неродным внуком Наполеона. 
Да и сам Наполеон войти в семью 
Романовых не смог - дважды пытал-
ся, и дважды ему отказывали. А вот 
Максимилиан смог.

- Союз блестящий, но для государ-
ства бесполезный?

- Блестящий в том смысле, 
что и жених, и невеста бы-
ли молоды, хорошо об-
разованны, влюблены. 
Николай I предло-
жил Марии остаться 
жить в России. Для 
Максимилиана это 
сложный выбор. 
Жить на террито-
рии жены тогда бы-
ло не принято. Но 
ему дали в России 
генеральский чин, 
дворец.

- Прижился?
- Ему казалось, что 

здесь его обидели, там, и 
великие князья отодвига-
ют. И отношения с княж-
ной Марией, которые бы-
ли построены изначально 

на большой любви, стали портиться. 
У Марии появился другой мужчина.

- Ушла от принца?
- Когда Максимилиан заболел, Ма-

рия провела все время у его постели. 
Когда принц умер, она решила вы-
йти замуж за крестника Александра 
I графа Григория Строганова. Тоже 
по любви. Этот союз отец-импера-
тор одобрить уже не мог. Но Мария 
уговорила родного брата, будущего 
императора Александра II, разрешить 

тайный брак. И это произошло. 
А предали огласке уже после 

смерти Николая I.
- Когда к нам приезжа-
ли немецкие принцессы, 

общество как их прини-
мало?

- В браке Николая II 
с Александрой Федо-
ровной (Виктория Али-
са Гессен-Дармштадт-
ская, прибывшая в 
Россию в 1894-м) 
больших политиче-
ских выгод не было. 

Но там было важно, 
что престолонаследник 

влюблен.
- Последний русский царь 

не успел выдать замуж ни 
одну из дочерей?

- У него долго не было 
наследника, и предпола-
галось, что старшая дочь 

Ольга может надеть корону. Другие 
же дочки были слишком юны, и их 
судьба слишком печальна (всю семью 
Николая II расстреляли большеви-
ки. - Ред.).

- На этом заканчивается история рус-
ских принцесс?

- Она заканчивается на дочери ве-
ликого князя Константина Романова 
Ольге, которая в 16 лет была выдана 
за короля Греции Георга I. Его убили 
в 1913-м. Но Ольга пережила револю-
цию в России, свержение с греческого 
трона своего сына Константина. И 
смерть внука, тоже короля, Алексан-
дра... Ее не стало в Риме в 74 года.

невесты с короной
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Ни одна из четырех дочерей Николая II и Александры Федоровны 
(стоят между отцом и матерью) не успели найти личного счастья.

Дочь Николая I 
Мария дважды 
была замужем.

Княжны на экспорт: 

   Как русских принцесс      меняли
             на мир и новые      земли

Читайте 
на сайте: 
дочь Буденного 
рассказывает мифы 
и правду о жизни отца

Шведский принц Густав 
и дочь Бориса Годунова 

Ксения стали бы 
красивой парой, но швед загулял.
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Дочь Петра I 
Елизавета могла 
стать королевой 

Франции, 
а стала русской 
императрицей.

Двое во всем мире
История любви императора Николая II и императрицы Александры Федоровны стала легендой. 

Они старались никогда не расставаться, а если разлука все же случалась, каждый день писали 
друг другу письма. После революции переписка венценосных супругов на многие десятилетия 
оказалась упрятанной в архивах.

Публикуя эти редкие письма, полные любви и нежности, мы дополнили их малоизвестными 
семейными фотографиями.

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети «Читай-город», chitai-gorod.ru
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Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Могли ли дочки русских 
князей, царей и императоров выходить 
замуж по любви? Или только по гос-
расчету? Об этом «КП» рассказала 
писатель и историк, автор недавно 
изданной книги «Княжна на продажу» 
Ника МАРШ.

ТРИ КОРОЛЕВЫ-ЯРОСЛАВНЫ
- Что открыли, работая над книгой?
- Скорее развенчала мифы. Об Ан-

не Ярославне - королеве Франции в 
1051 - 1060 годах - писали, что она 
учила мужа-короля пользоваться вил-
кой, рассказала французам про мы-
тье и якобы научила делать печи. Но 
Анна - белое пятно в истории у нас, а 
ее муж Генрих I - во Франции. Когда 
встречаю разговоры о том, что Анна 
сказала Генриху и что он ответил, - это 
смешно. Нет таких данных.

- А письмо Анны князю Ярославу Му-
дрому?

- Это фейк литературный. Как Анна 
Ярославна может жаловаться князю 
Киевскому - «куда же ты, батюшка, 
меня закинул, в землю темную…»? 
Девушка того времени не могла себе 
позволить жаловаться отцу. Она зна-
ла, что выполняет миссию...

- И в чем миссия?
- Ярослав налаживал связи с прави-

телями Европы. Развивалась торговля. 
И три его дочери стали королевами! 
Одна в Норвегии, другая в Венгрии, и 
Анна - во Франции. Да, Анну, млад-
шую, послали очень далеко. Столь 
же далекий путь совершила лишь од-
на русская великая княжна: Мария, 
дочь Александра II, вышла замуж за 
английского принца Альфреда. Но су-
пружество с сыном королевы Викто-

рии оказалось несчастливым 
из-за донжуанства принца. 
Ну а в XI веке путь до Пари-
жа занимал 8 месяцев. Анна 
венчалась с Генрихом, роди-
ла сына - будущего короля 
Филиппа I.

- Она была замужем дваж-
ды?

- После смерти Генриха 
была история с ее похище-
нием. И вокруг этого много 
легенд. Да, приятно думать, 
что Анна влюбилась и вновь 
вышла замуж. Но, скорее все-
го, похищая Анну, ее вероят-
ный второй супруг хотел упро-
чить свое положение.

- И кто это был?
- Граф Рауль де Валуа (де Кре-

пи), человек очень знатный. И, 
когда скончался Генрих I, 
он участвовал в борьбе за 
власть. Анна не была регент-
шей, не успела обрести во 
Франции союзников. Но ее 
второй муж был богат и мог 
посоперничать за трон.

- Но просчитался?
- Анну окончательно ото-

двинули от королевских дел 
и от сына. Она увиделась с 
Филиппом лишь после смер-
ти своего второго мужа. Сын 
стал королем, и между ни-
ми якобы произошло при-
мирение. Филипп увеличил 
ее содержание, у Анны была 
резиденция.

- А что получили Ярослав 
Мудрый и Древняя Русь от 
этого союза?

- Расчеты не слишком 
оправдались. При династи-
ческих браках нередко рассчи-
тывали на будущую военную 
помощь. Если брать Фран-
цию, было наивно полагать-

ся на это. Ярослав скорее надеялся 
на усиление торговли.

- Браки двух других дочерей оказа-
лись удачнее?

- Елизавета-Эллисив, бывшая ко-
ролевой Норвегии в 1046 - 1048 годах, 
смогла подарить мужу лишь дочерей. 
Харальд еще принцем приезжал на 
Русь. И сделал предложение Ярос-
лаву Мудрому - выдать за него Ели-
завету. Ему сказали: нужно завоевать 
доверие, обрести статус. Принц от-
правился в Византию, пиратствовал 
в Средиземноморье, добрался домой, 
получил корону и вернулся в Киев 
женихом другого уровня. Считается, 
что поначалу брак был счастливым. 
Но из-за того, что не появлялись дети 
мужского пола, король взял фаворит-
ку Тору. Та родила ему сыновей. И, 
когда король скончался, Елизавета 
оказалась во власти пасынка.

- А третья княжна?
- Анастасия, оказавшаяся в Вен-

грии как жена Андраша Первого, цар-
ствовала в 1046 - 1060 годах. Она ро-
дила королю, захватившему власть, 
сына Шоломона. После смерти мужа 
бежала к германскому королю Ген-
риху IV, вышла замуж за немецкого 
графа.

ДРУГАЯ АННА
- Но династические браки начались 

раньше?
- Из известного официально - с кня-

зя Владимира. Первой «княжной на 
продажу» оказалась его жена, Анна 
Византийская. Великой княгиней она 
была с 988 по 1011 год. Тут история 
с другой стороны - это она приехала 
сюда. В Византии зрел мятеж, брат 
Анны император Василий II оказался 
в сложной ситуации. Есть версия, что 
Владимир получил Анну «в награду» 
за оказанную ее брату военную по-
мощь. Другая версия, что наоборот - 
князь захватил в Крыму Корсунь и 
потребовал еще и княжну, чтобы вой-
ти в сонм европейских правителей.

- Это был брак вслепую?
- Да. Русские князья в то время ко-

тировались невысоко - как северные 
варвары. Когда Владимир сватался к 
Анне, ее дед писал такое напутствие: 
если северный сосед к вам посватает-

ся, ему откажите, потому что 
неравные нам.

- Но Анна у Владимира была 
не первая?

- У Владимира до крещения 
был гарем якобы из 600 жен. 
Но это явное преувеличение. 
К полоцкой княжне Рогнеде он 
сватался, та отказала. Влади-
мир предал Полоцк огню, 
Рогнеду изнасиловал, она в 
итоге не считалась венчанной 
женой. Именно Анна стала 
настоящей супругой Влади-
мира. К ней сватались и дру-
гие. Французский король Гуго 
Капет хотел своего сына же-
нить на Анне. Были попытки 
сватовства германских импе-
раторов. Когда она выходила 
замуж за Владимира, ей было 
за 20. Для того времени - зре-

лая принцесса. В X - XI веках выхо-
дили замуж с 12 лет. 

ОТ БОРИСА ДО ПЕТРА
- Бывало, что сватовство расстраи-

валось?
- Борис Годунов приглашал Густава, 

сына шведского короля Эрика ХIV, 
в Россию, чтобы принц женился на 
дочери русского царя. Вообще Го-
дунов долго подбирал женихов для 
своей Ксении. Да, она была дочерью 
боярина, превратилась в царевну, и 
новый статус позволял рассчитывать 
на другого уровня брак. Годунов ис-
кал жениха достойного. Но Ксении 
не повезло. Каждый раз, когда де-
ло доходило до сватовства, то другая 
сторона меняла решение, то жених 
умирал. И вот возник спорный кан-
дидат - принц Густав.

- Почему спорный?
- Принц «с одного бока». Отцом 

его был король, а матерью - рыбная 
торговка.

- К Годуновой сватался бастард?
- Нет, он родился в законном браке. 

Король Швеции Эрик ХIV влюбился 
в простую женщину, звали ее Катари-
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Считается, что здесь изображены Анна, Елизавета и Анастасия 
(слева направо), дочери Ярослава Мудрого.

Генрих I стал 
первым мужем 
Анны, сделав ее 
королевой 
Франции.

Анна Византийская стала первой 
княжной, вступившей 
в династический брак.

Царские дочки с берегов 
Невы, Москвы и Днепра 
правили почти по всей 
Европе. Но принесло ли им 
это счастье? А государству 
Российскому - выгоду?

Княжны на экспорт: 

   Как русских принцесс      меняли
             на мир и новые      земли
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на (Каарина). Он сделал 
ее королевой, венчался. 
Многие считали, что она 
его околдовала. Эрик 
был человеком взрыв-
ным, перессорился с 
братьями, его свергли, а 
Густаву изгнали. Он бро-
дил по Европе, увлекался 
астрономией, говорил на 
многих языках.

- И оказался в Москве?
- Ему оказали неверо-

ятный прием. Для Году-
нова было важно, что это 
сын короля. Хотя брак 
выгод не нес. Ведь под-
разумевалось, что Ксения с Густавом 
будут жить в русском царстве. Может, 
у Годунова и были мечты: а вдруг по-
лучится шведский трон отвоевать? Но 
Густав приехал с фавориткой, у него 
были от нее дети…

- Годунова и его дочь это не смутило?
- Смутило. Густаву сделали преду-

преждение, он его не воспринял. И 
Годунов решил, что брака не будет.

- Сама Ксения с Густавом виделась?
- Как минимум однажды. Тогда не 

считали нужным знакомить жениха 
и невесту, но Ксения воспитывалась 
иначе, чем другие теремные затвор-
ницы. Якобы они понравились друг 
другу. Но она понимала, что против 
воли отца не пойдешь. Густав скон-
чался в тверском городке 
Кашин - то ли отравили, 
то ли заболел.

- Другого принца 
Ксении не нашли?

- Она одна из тра-
гических фигур в 
русской истории. 
Была умна, обра-
зованна, красива. 
Но началась Сму-
та, пришел Лжед-
митрий, и летом 
1605-го Ксения на 
несколько месяцев 
стала его наложни-
цей против своей во-
ли. После чего оказа-
лась в монастыре.

- Петр I свою дочь тоже 
хотел устроить полезно для 
империи?

- У Петра были гранди-

озные планы! Он, как ему казалось, 
нашел для своей дочери Елизаветы 
лучшего жениха - Людовика XV, пра-
вителя Франции. Но был нюанс.

- Какой?
- Елизавета родилась до брака. Она 

была привенчанной дочерью. Петр 
уже после признал ее законной. Для 
людей XVIII века это было важно. 
Ее как бастарда воспринимали, хотя 
французские посланники рапортова-
ли в Париж, что девушка восхищала 
и очаровывала. Плюс политические 
интриги сыграли роль. При дворе ис-
пугались, что дочь Петра начнет уста-
навливать в Версале русские порядки. 
Тогда и регенту, и его любовницам 
был выгоден слабый король со сла-

бой женой.
Для Людовика XV выбрали 
девушку из польской коро-

левской семьи. К счастью 
для нашей истории, Ели-

завета осталась у нас. И 
стала императрицей в 
1741-м.

ОТ НИКОЛАЯ 
ДО НИКОЛАЯ

- Выйти замуж по 
любви наперекор ин-
тересам трона никому 

из русских княжон не 
довелось?
- Дочь императора Нико-

лая I Мария сама выбрала 
Максимилиана Лейхтен-
бергского. Союз заключи-
ли летом 1839-го. Николай 
I пошел на уступки люби-
мой дочери. До того бра-

ки княжон были возможны лишь по 
решению родителей. А Мария была 
замужем дважды и оба раза по любви.

- Первый супруг был принц?
- Максимилиан Лейхтенбергский 

был сыном Евгения де Богарне. То 
есть неродным внуком Наполеона. 
Да и сам Наполеон войти в семью 
Романовых не смог - дважды пытал-
ся, и дважды ему отказывали. А вот 
Максимилиан смог.

- Союз блестящий, но для государ-
ства бесполезный?

- Блестящий в том смысле, 
что и жених, и невеста бы-
ли молоды, хорошо об-
разованны, влюблены. 
Николай I предло-
жил Марии остаться 
жить в России. Для 
Максимилиана это 
сложный выбор. 
Жить на террито-
рии жены тогда бы-
ло не принято. Но 
ему дали в России 
генеральский чин, 
дворец.

- Прижился?
- Ему казалось, что 

здесь его обидели, там, и 
великие князья отодвига-
ют. И отношения с княж-
ной Марией, которые бы-
ли построены изначально 

на большой любви, стали портиться. 
У Марии появился другой мужчина.

- Ушла от принца?
- Когда Максимилиан заболел, Ма-

рия провела все время у его постели. 
Когда принц умер, она решила вы-
йти замуж за крестника Александра 
I графа Григория Строганова. Тоже 
по любви. Этот союз отец-импера-
тор одобрить уже не мог. Но Мария 
уговорила родного брата, будущего 
императора Александра II, разрешить 

тайный брак. И это произошло. 
А предали огласке уже после 

смерти Николая I.
- Когда к нам приезжа-
ли немецкие принцессы, 

общество как их прини-
мало?

- В браке Николая II 
с Александрой Федо-
ровной (Виктория Али-
са Гессен-Дармштадт-
ская, прибывшая в 
Россию в 1894-м) 
больших политиче-
ских выгод не было. 

Но там было важно, 
что престолонаследник 

влюблен.
- Последний русский царь 

не успел выдать замуж ни 
одну из дочерей?

- У него долго не было 
наследника, и предпола-
галось, что старшая дочь 

Ольга может надеть корону. Другие 
же дочки были слишком юны, и их 
судьба слишком печальна (всю семью 
Николая II расстреляли большеви-
ки. - Ред.).

- На этом заканчивается история рус-
ских принцесс?

- Она заканчивается на дочери ве-
ликого князя Константина Романова 
Ольге, которая в 16 лет была выдана 
за короля Греции Георга I. Его убили 
в 1913-м. Но Ольга пережила револю-
цию в России, свержение с греческого 
трона своего сына Константина. И 
смерть внука, тоже короля, Алексан-
дра... Ее не стало в Риме в 74 года.

невесты с короной
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Ни одна из четырех дочерей Николая II и Александры Федоровны 
(стоят между отцом и матерью) не успели найти личного счастья.

Дочь Николая I 
Мария дважды 
была замужем.

Княжны на экспорт: 

   Как русских принцесс      меняли
             на мир и новые      земли

Читайте 
на сайте: 
дочь Буденного 
рассказывает мифы 
и правду о жизни отца

Шведский принц Густав 
и дочь Бориса Годунова 

Ксения стали бы 
красивой парой, но швед загулял.
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Дочь Петра I 
Елизавета могла 
стать королевой 

Франции, 
а стала русской 
императрицей.

Двое во всем мире
История любви императора Николая II и императрицы Александры Федоровны стала легендой. 

Они старались никогда не расставаться, а если разлука все же случалась, каждый день писали 
друг другу письма. После революции переписка венценосных супругов на многие десятилетия 
оказалась упрятанной в архивах.

Публикуя эти редкие письма, полные любви и нежности, мы дополнили их малоизвестными 
семейными фотографиями.

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети «Читай-город», chitai-gorod.ru
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Человек, прикованный на-
ручниками к батарее цен-
трального отопления, три 
часа стучал по ней, взывая 
о помощи. Но соседи лишь 
сделали музыку потише.

�  �  �
- Помню, когда мой су-

пруг садился за рояль...
- О, ваш муж на нем 

играл?
- Мой муж его украл...

�  �  �
Единственные сайты, ко-

торые не воруют друг у дру-
га контент, - погодные: все 
они сообщают совершенно 
разную информацию.

�  �  �
Объявление:
«Требуется няня. Ребе-

нок спокойный, к ком-
пьютеру приучен».

�  �  �
Не смотрю на худых пар-

ней, потому что сразу по-
нятно, как у нас мало обще-
го... Ну что мы будем делать 
вместе? Мало есть? Нет уж, 
спасибо!

�  �  �
Формулу любви приду-

мали еще древние гре-
ки, но ее строго научную 
рецептуру изобрел Мен-
делеев.

�  �  �
- Где лучше всего зака-

зывать блины, чтобы не по-
правляться?

- В «Спортмастере».
�  �  �

Во вчерашнем фут-
больном матче гол забил 
боковой арбитр. Вот что 
значит - переплатили!

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
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• Прогноз погоды на завтра,
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Ветер - западный,
слабый, 3-4 м/с

Восход - 5.29
Закат - 19.50

Луна
в первой
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно
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Вера ГРИНВИЧ

В Калининграде 
состоялась 
торжественная 
церемония 
присвоения имени 
патрульному катеру 
транспортной 
полиции.

22 августа, в День Го-
сударственного флага 
Российской Федерации, 
в Западном линейном 
управлении МВД Рос-
сии на транспорте состо-
ялось значимое событие в 
истории калининградской 
транспортной полиции 
- присвоено имя служеб-
ному патрульному катеру. 
Об этом сообщает пресс-
служба ведомства.

- На торжественном ме-
роприятии присутствова-
ли представители админи-
страции Калининградской 
области, руководство и 
личный состав калинин-
градской транспортной 
полиции, представители 
Общественного совета при 
ведомстве, Совета ветера-

нов, гости и родственники 
Андрея Шумилина, в чью 
честь назван служебный па-
трульный катер, - рассказа-
ли в пресс-службе.

Многоцелевой скорост-
ной катер проекта М-14 по-
лучил имя в честь заслужен-
ного мастера спорта России 
Андрея Шумилина. Поли-
тик и один из самых из-
вестных калининградских 

спортсменов неоднократно 
был участником Олимпий-
ских игр и становился по-
бедителем Кубка мира по 
вольной борьбе. Активно 
помогал общественным ор-
ганизациям вести борьбу за 
здоровье нации. 

Экипаж патрульного ка-
тера «Андрей Шумилин» 
будет выполнять служеб-
ный долг по охране право-

порядка на водных маги-
стралях янтарного края.

Начальник Западного ЛУ 
МВД России на транспорте 
полковник полиции Игорь 
Астраханцев пожелал эки-
пажу патрульного катера 
«Андрей Шумилин» успеш-
ной службы, поблагодарил 
личный состав за самоот-
дачу, за верность долгу и 
присяге.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Самолет, названный в честь 
Жириновского, совершил первый полет
Вера ГРИНВИЧ

Во вторник, 22 августа, из Москвы в Кали-
нинград впервые прилетел самолет «Жиринов-
ский Владимир Вольфович». Boeing 737-900 
принадлежит авиакомпании «Россия». Об этом 
сообщает РИА «Новости».

Имя нанесено на носовой части фюзеляжа 
под кабиной пилотов.

Примечательно, что обычно самолеты этой 
авиакомпании называются в честь российских 
городов.

В авиакомпании отметили, что лайнер пред-
ставлен в моноклассной компоновке и рассчи-

тан на 210 мест по тарифу «Эконом». Будет 
востребован!

Политик Владимир Жириновский скончался 
6 апреля 2022 года в возрасте 75 лет.

 ■ РЕКОРДЫ

Аэропорт уже 
принял более 
2 миллионов 
пассажиров
Вера ГРИНВИЧ

Общий пассажиропоток аэропорта Ка-
лининград (Храброво) за период с января 
по июль 2023 года составил 2 350 870 
человек, что на 17% больше, чем за ана-
логичный период прошлого года. Об этом 
рассказали в пресс-службе авиагавани.

- На внутренних авиалиниях за семь ме-
сяцев 2023 года пассажиропоток соста-
вил 2 293 144 человека, увеличившись 
на 16,5% по сравнению с прошлогодни-
ми показателями. Пассажиропоток на 
международных рейсах вырос на 39,6%, 
было перевезено 57 726 человек. Всего 
за отчетный период было выполнено 7679 
самолето-вылетов, что на 8,2% больше 
показателей прошлого года. Грузооборот 
с начала года увеличился на 27,4% - до 
5804,510 тонны, - отметили в «Храброво».

Только за июль пассажиропоток аэ-
ропорта увеличился на 8,8%, составив 
540 114 человек.
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 ■ ПОСТУПОК

Школьники 
нашли ключи от 
авто и передали 
в полицию

Александр КАТЕРУША

Ребят отблагодарили 
сладостями.

Четверо школьников в Светлом нашли 
ключи от автомобиля. При помощи сигна-
лизации ребята определили машину, к ко-
торой они подходят, но отыскать водителя 
не смогли и принесли ключи в полицию.

Как сообщает пресс-служба региональ-
ного УМВД, водителя удалось определить 
оперативно, потерянные ключи ему от-
дали.

- В знак благодарности хозяин авто-
мобиля передал неравнодушным юным 
жителям Светлого сладкие подарки. Ав-
тоинспекторы направили в образователь-
ное учреждение благодарственные пись-
ма для поощрения за честный поступок 
школьников, проявивших сознательность 
и активную гражданскую позицию, - рас-
сказали в полиции.

Со
цс

ет
и

Экипаж катера: к выполнению задач в Калининграде и области готовы!
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Водные магистрали 
будет охранять катер 
«Андрей Шумилин»

Среда
23 августа · 2023

Еще один незаконный 
сток в Гагаринский 
ручей ликвидирован

Еще больше 
материалов 

на нашем сайте

Водные магистрали 
ручей ликвидирован
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Вера ГРИНВИЧ

За сохранность 
экспонатов в филиале 
Третьяковской галереи 
будут отвечать 
двадцать систем 
безопасности.

На сегодняшний день для 
организации систем безо-
пасности, автоматизации и 
управления в здании стро-
ящегося на Октябрьском 
острове филиала Третья-
ковской галереи суммар-
но смонтировано более 250 
километров кабеля. Об этом 
сообщает пресс-служба ре-
гионального правительства.

- В музее будет организо-
ван сложный инженерный 
центр управления,  который 
необходим для объекта та-
кого уровня и масштаба. В 
совокупности весь комплекс 
систем, многокомпонентная 
база придаст зданию совре-
менность, превратив бетон-
ную коробку со стеклянными 
фасадами в большой «живой» 
организм, - прокомменти-
ровал генеральный дирек-
тор компании «СТГ-Запад» 
Дмитрий Ржанников.

ДИСПЕРСНАЯ ПЫЛЬ
Так, современная система 

пожаротушения позволяет в 
случае экстренной ситуации 
максимально сохранить все 
экспонаты, так как вода под 
высоким давлением создает 
дисперсную пыль, которая 
не повреждает картины. Си-

стема для создания микро-
климата предназначена для 
обеспечения сохранности 
экспонатов как в периоды 
выставок, так и во время 
их хранения. Она сможет в 
круг лосуточном режиме с 
помощью датчиков отслежи-
вать текущую ситуацию по 
множеству параметров и при 
необходимости включаться в 
автоматическом режиме для 
их поддержания на заданном 
уровне. Также создана спе-
циальная система хранения 
произведений искусства и 
специальные помещения для 
реставрации, что позволит не 
вывозить картины в Москву.

СЛЕДИТЬ
ЗА ВОЗДУХОМ

В системах кондициониро-
вания воздуха будет произ-
водиться тепловлажностная 
обработка воздуха для круг-
лосуточного и круглогодич-
ного поддержания требуемых 
параметров микроклимата, 
необходимого для содержа-
ния дорогостоящих экспона-
тов. Вентиляция предусмат-
ривает очистку наружного 
воздуха, утилизацию теплоты 
удаляемого воздуха, нагрев 
воздуха в холодный период 
до 12°С, бактерицидную об-
работку.

Помимо этого, по поже-
ланию будущих пользовате-
лей для музея спроектиро-
ваны сложные инженерные 
решения, которые позволят 
подстраивать оборудование 
и системы безопасности под 

требования различных вы-
ставок.

НА ВОСТОКЕ
ВСЕ ГОТОВО

В региональном прави-
тельстве напомнили, что 
на острове Октябрьский 
строится один из четырех 
российских культурно-об-
разовательных комплексов. 
Необходимость их создания 
во Владивостоке, Кемерово, 
Калининграде и Севастопо-
ле была озвучена президен-
том Российской Федерации 
Владимиром Путиным в 2018 
году в Послании Федераль-
ному собранию и закрепле-
на в Указе «О национальных 
целях и стратегических за-
дачах развития Российской 
Федерации на период до 2024 
года». Созданные кластеры 
позволят организовать со-
временное культурное про-
странство на территории 
всей страны.

Строительная площад-
ка в Калининграде состоит 
из восточной и западной 
частей. В восточной части 
строительство всех объектов 
уже завершено. Это образо-
вательная часть комплек-
са. На западной площадке 
возводятся здания филиала 
Третьяковской галереи, Те-
атра оперы и балета (фили-
ал Большого театра), а также 
Высшей школы театрально-
го и музыкального искусства 
(филиал Российского госу-
дарственного института сце-
нических искусств).
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 ■ ИЗ ЗАЛА СУДА

Удар ножом обернулся 
трагедией
Вера ГРИНВИЧ

Московский 
районный суд 
арестовал 40-летнюю 
калининградку, 
обвиняемую 
в убийстве отца.

В Московский районный суд 
обратился следователь с хода-
тайством об избрании меры пре-
сечения в виде заключения под 
стражу в отношении жительницы 
Калининграда, которая обвиняет-
ся в совершении преступления, 
предусмотренного ч. 1 ст. 105 
УК РФ - убийство.

По версии следствия, днем 20 
августа обвиняемая поссорилась 
с 69-летним отцом во время пик-
ника в Южном парке и ударила 
его ножом в грудь. В этот мо-
мент вместе с ними находился 
знакомый мужчина, а также ее 
супруг. От полученного ранения 

потерпевший скончался до при-
езда скорой помощи.

В суде обвиняемая и ее защит-
ник выступили против примене-
ния ареста, просили избрать бо-
лее мягкую меру пресечения, не 
связанную с лишением свободы.

Но аргументы следователя ока-
зались для суда более убедитель-
ными - обвиняемая совершила 
особо тяжкое преступление, ни-
где не работает, по месту реги-
страции не проживает, знакома 
со свидетелями и располагает 
данными о месте их жительства, 
а потому, находясь на свободе, 
может оказать давление на них, 
скрыться от органов предвари-
тельного следствия и суда.

Калининградку заключили под 
стражу сроком на два месяца - до 
20 октября 2023 года.

Как сообщает пресс-служба 
Калининградского областного су-
да, постановление не вступило в 
законную силу.

 ■ РЕМОНТ

Открытию движения 
по улице Суворова помешал 
прорыв канализации
Александр КАТЕРУША

Аварию устраняют 
специалисты 
«Водоканала».

В Калининграде ремонт улицы 
Суворова приостановлен. На ме-
сте работают специалисты «Во-
доканала» - ранее там прорвало 
канализацию и сейчас аварию 
устраняют. Из-за этого техниче-
ское движение откроют не 25 
августа, как планировалось (на 
трех полосах), а неделей позже. 
Об этом рассказала во вторник, 
22 августа, глава городской ад-
министрации Елена Дятлова.

По словам сити-менеджера, 

прорвало старый коллектор.
- Это объект, который принад-

лежит «Водоканалу». Это еще 
немецкий чугунный коллектор. 
Мы приостановили работы по 
укладке нижних слоев асфаль-
та, - сказала глава администра-
ции. - «Водоканал» интенсивно 
работает на данном участке.

Мы постараемся уложить ниж-
ние слои асфальта не на трех по-
лосах, а на двух полосах, чтобы 
все-таки обеспечить движение к 
первому сентября. Параллельно 
будут вестись работы «Водока-
налом».

Полностью завершить ремонт 
на Суворова намерены в 2024 
году.

Превратить бетонную 
коробку в живой организм

На западной площадке острова возводятся здания филиала 
Третьяковской галереи, Театра оперы и балета (филиал Большого 

театра), а также Высшей школы театрального и музыкального искусства 
(филиал Российского государственного института сценических искусств).
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Обвиняемая просила суд 
более мягкого ограничения свободы.
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БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. Тел.: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.

«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.

КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.

ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, поможем в 
оформлении. Тел. (4012) 92-27-07.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. Тел.: 
(4012) 37-30-30, 37-37-00.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

ШПАКЛЕВКА, обои. Тел. (4012) 
77-85-45.
РЕМОНТ пластиковых окон. Тел. 
8-902-422-70-71.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340
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 01.01.2023 Колонтитул!!!!

Вера ГРИНВИЧ

Главная профилактическая 
мера - частое мытье рук!

Глава регионального Роспотребнад-
зора Елена Бабура в телеграм-канале 
«Медицина Детям 39» обратилась к 
родителям с напоминанием о важ-
ности профилактики энтеровирусной 
инфекции.

- В области продолжается сезонный 
подъем энтеровирусной инфекции 
преимущественно среди детей. Эту 
инфекцию вызывают энтеровирусы 
Коксаки и ECHO, - написала Елена 
Бабура.

Глава ведомства напомнила, как 
проявляется инфицирование.

- Заболевание, как правило, на-
чинается с температуры, далее в за-
висимости от клинической формы 
инфекции присоединяются: головная 
боль разной интенсивности, боли и 
покраснение в горле, затруднение 
глотания, рвота, жидкий стул, боли 
в животе, покраснение и выделения 
из глаз, высыпания на коже (чаще на 
ладошках и ступнях) и слизистой рта, 
насморк, заложенность носа, - пере-
числила эксперт. 

Лечить самостоятельно энтерови-
русную инфекцию нельзя. Необходи-

мо обращаться за медицинской по-
мощью для получения рекомендаций 
по лечению - могут быть осложнения! 

Среди самых главных профилакти-
ческих мер - частое мытье рук, тща-
тельная обработка фруктов, овощей, 
зелени.

- Не покупать арбузы и дыни вна-
резку, пить только кипяченую или 
бутилированную воду, ограничить 
посещение маленькими детьми бас-
сейнов, особенно общественных, 
объяснить ребенку, что заглатывание 
воды водоема или бассейна может 
быть  опасно для здоровья! - подчерк-
нула Елена Бабура.

Калининград 23.08.2023
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 ■ БДИ!

Растет число заболевших COVID-19
Александр КАТЕРУША

В Калининградской области на минув-
шей неделе было зарегистрировано 39 
заболевших коронавирусной инфекцией, 
в том числе заболело 4 ребенка до 18 лет.

Как сообщает пресс-служба региональ-
ного Управления Роспотребнадзора, это 

на 35,7% больше, чем за предыдущую 
неделю.

- Увеличение числа заболевших реги-
стрируется вторую неделю подряд, - от-
метили в управлении.

За аналогичную неделю 2022 года бы-
ло зафиксировано 1855 новых случаев 
ковида.

Сезонный подъем энтеровируса у детей:

Могут быть высыпания 
на ладошках и ступнях

Энтеровирус опасен осложнениями.

 ■ В ТЕМУ

Для справки в детсад 
обратитесь к ортоптисту
Вера ГРИНВИЧ

Если ребенку нужна 
справка в детский сад об 
остроте зрения, то нужно 
записываться не к офталь-
мологу, а ортоптисту - 
то есть медицинской 
сестре офтальмоло-
гического кабинета. 
Такая рекоменда-
ция последовала 
от регионального 
минздрава на офи-
циальной странице 
ведомства в социаль-
ной сети «ВКонтакте».

- Что с врачами? Ре-
бенка к офтальмологу не 
запишешь! Нужно пройти 

осмотр и получить печать 
для детского сада, - задал 
вопрос Анатолий.

- Если ребенку нужна 
справка в детский сад об 
остроте зрения, то вам 
надо записываться не к 
офтальмологу, а к ортопти-
сту - то есть медицинской 

сестре офтальмологиче-
ского кабинета, кото-
рая измеряет остро-
ту зрения, вносит 
данные в медицин-
скую карту и затем 
выписывает справ-
ку. Для записи вы 
можете позвонить 

в контакт-центр ва-
шей поликлиники или 

подойти в регистратуру 
лично, - ответили в мин-
здраве.

ФОТО-
ФАКТ

Богомол обыкновенный был в очередной раз замечен в восточной части 
региона! Об этом во вторник, 22 августа, сообщили авторы телеграм-ка-
нала «Погода и метеоявления в Калининградской области».

- В Европе северная граница расселения вида проходит по линии 50-й 
параллели северной широты, через такие страны и регионы, как: Фран-
ция, Бельгия, южная Германия, Тироль, Австрия, Чехия, Словакия, южная 
Польша, лесостепь Украины, юг России. Впрочем, в конце XX века ареал 
стал понемногу расширяться на север. По состоянию на 2012 год бого-
мол обыкновенный стал многочисленным на севере Германии, появился 
в Белоруссии и Латвии. В 2021 году богомол обыкновенный стал обнару-
живаться в Калининградской области, что может быть связано с общим 
потеплением климата, - такую гипотезу выдвинули авторы сообщения.
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Есть вопросы, которые 
поможет решить 

медсестра 
офтальмологического 

кабинета.
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Алина МАКЕЕВА

Родители часто гордят-
ся успехами своих дошко-
лят: «Мой Петя с пяти 
лет читает!», «А моя 
Оля так красиво крючки 
в прописи выводит, просто 
загляденье!». Действительно, 
умение читать и писать к на-
чалу школьной жизни - весь-
ма полезные навыки. Хотя для 
поступления в первый класс 
они необязательны, учителя 
признаются: читающие пер-
вачки имеют приличную фору 
перед одноклассниками. Но 
все же это далеко не главное 
умение. Потому что и скла-
дывать буквы в слога и сло-
ва, и писать в первом клас-
се научат. А вот насколько 
успешно - во многом зависит 
от того, полностью ли готов 
ученичок к обучению. И это 
вполне можно проверить и 
немного скорректировать за 
оставшиеся недели. Вот что 
советуют учителя родителям 
в педагогических чатах.

Установите режим.
Школьник обяза-

тельно должен высы-
паться! 

Медицинский психолог 
Ксения Дементьева уверена, 
что если ребенок мало спит, 
это приводит к снижению 
концентрации внимания, 
ухудшению памяти и скоро-
сти обработки информации. 
Также могут появляться пе-
репады настроения, раздра-
жительность, плаксивость, 
обидчивость.

Современная медицина 
считает, что жестких норм 
для сна нет - очень уж ин-
дивидуальны потребно-
сти каждого организма. Но 
для ориентира приводят-
ся усредненные цифры. И 
вот младшеклассникам для 
полноценного отдыха и вос-
становления может потребо-
ваться 10 - 11 часов сна в сут-
ки. То есть, чтобы вставать в 
7 утра (а первачки по закону 
учатся только в первую сме-
ну), ложиться ребенок дол-
жен не позже 21 часа.

Вырабатывается привычка в 
среднем около месяца, так что 
начинать приучать ученика 
надо было еще позавчера.

Учите концентри-
роваться не менее 
20 минут.

Ребенок к 1-му классу дол-
жен уметь фокусировать вни-
мание даже на неинтересных 
ему занятиях. Этот навык мож-
но потренировать. Просите ре-
бенка сделать какие-то скру-
пулезные скучные действия. 
Например: «Помоги мне рас-
сортировать фасоль в два ме-
шочка - белую в один, цветную 
в другой. Когда закончишь, 
пойдем гулять». Или «Разло-
жи, пожалуйста, детали сво-
его конструктора по нужным 
ячейкам. Когда закончишь - 
сможешь поиграть» и т. п.

Порепетируйте с 
одеждой.

Мамы первоклашек, 
особенно если это первый ре-
бенок в семье, часто слишком 
уж ответственно подходят к 
выбору школьной формы. 
Покупают сыну красивый 
костюм, стильную рубашку 
с галстуком. А 1 сентября вы-
ясняется, что мальчишка не 
умеет расстегивать и засте-
гивать ремень. (Пиджак, по 
родительскому опыту, кста-

ти, не слишком-то нужен - в 
классах обычно тепло, а детям 
в нем уж очень некомфортно).

«Я вожу своих первоклашек 
в туалет строем, жду выхода 
мальчиков и поправляю им 
одежду. Родители, я же не в 
детском саду работаю! Учите 
детей пользоваться пуговица-
ми, ремнями, шнурками!» - 
крик души одной из учитель-
ниц в чате.

Помните, что ученики обо-
его пола должны успевать пе-
реодеваться на физкультуру за 
10 - 15 минут перемены, в том 
числе застегнуть все пуговицы 
на блузках и рубашках.

Играйте в карты.
Очень важное уме-

ние для ученика - 
способность действовать по 
уже заведенным правилам. 
Не придумывать их само-
му в моменте, не перекраи-
вать под себя, а как велела 
Марьванна, так и делать. 
И этот навык тоже можно 
тренировать (причем в до-
вольно приятной обста-
новке): играйте с детьми в 
настольные игры с четкой 
системой правил. И не по-
зволяйте мухлевать. Лучше 
не простые ходилки, а что-то 
с карточками, чтобы нуж-
но было не только следить 
за ходом игры, но еще вы-

полнять какие-то действия 
дополнительно. Карточные 
игры тоже подойдут, кстати.

«Ты теперь не Лелик, 
а Алексей».

К моменту посту-
пления в первый класс ребе-
нок должен ориентироваться 
в мире на соответствующем 
возрастному развитию уров-
не. Проверьте, что ваша дочь 
или ваш сын отвечает на сле-
дующие вопросы:

✓ Как тебя зовут? Как твои 
имя, фамилия, отчество? (Ре-
бенок должен ответить, что 
зовут его Алексей Иванович 
Смирнов, а не Лелик.)

✓ Как зовут твою маму, тво-
его отца? (Не «мама Наташа», 
а «Наталья Сергеевна» и т. п.)

✓ Где ты живешь? По како-
му адресу? (Повторите, кста-
ти, это очень важные для без-
опасности ребенка данные.)

✓ Кем работает твоя мама/
твой папа? (Не «на работе», а 
«парикмахер», «компьютер-
щик», «водитель».)

✓ Как называется страна, 
где мы живем?

✓ В каком городе или селе 
мы живем?

Представьте школу в 
деталях.

Многих тревожных 
детей перспектива нового 
коллектива, новой жизни пу-
гает. Очень полезно обсудить 
с ними в деталях их школь-
ную жизнь. Может быть, да-
же поиграть в нее. Особенно 
хорошо, если в игре будут 
участвовать более взрослые 
ребята, уже имеющие опыт 
школьной жизни.

Нужно обязательно прого-
ворить:

✓ как обращаться к учителю 
(по имени-отчеству, на вы);

✓ как привлечь внимание 
учителя, если что-то нужно 
спросить или попросить (под-
нять руку);

✓ что делать, если заблудил-
ся в коридорах и не можешь 
найти класс (обратиться к 
взрослому, учителю, охран-
нику);

✓ как быть, если на уроке за-
хотелось в туалет (проговори-
те, что именно нужно сказать: 
«Светлана Юрьевна, можно 
мне выйти в туалет?»);

✓ как быть, если плохо себя 
почувствовал на уроке - болит 
голова, живот, сильно ударил-
ся и пальцы не шевелятся или 
поранился и идет кровь (рас-
сказать о проблеме учителю);

✓ что делать, если обидел 
одноклассник? Более стар-
ший ученик? (Научите, как 
можно ответить, если ситуа-
ция безопасная - например, не 
поделили парту. Но серьезные 
конфликты должен решать 
взрослый!)

Не только Маши - 
растеряши.

Огромная проблема 
в начальной школе - то, что 
дети теряют и забывают свои 
вещи. Пять раз за учебный 
год посеять спортивную фор-
му и сменку - умеем, знаем, 
практикуем! Мой сын всю на-
чалку каждую неделю уходил 
на урок рисования с новым 
альбомчиком. Потому что по-
сле ИЗО они раскладывали 
альбомы на подоконниках - 
чтобы краски подсохли. Ну и 
все, вспоминал сын об альбо-
ме только перед следующим 
уроком.

Поэтому тренируйте ребен-
ка собирать свои вещи само-
стоятельно. В оставшиеся дни 
поручайте сборы на прогул-
ку, пляж или в парк: «Алиса, 
сложи, пожалуйста, сумку для 
бассейна». А вы только кон-
тролируете: «А где расческа? 
Шампунь не забыла?» Уходя 
с пикника, просите ребенка 
сложить вещи. Сами окинь-
те полянку взглядом: «Давай 
проверим, ты ничего не про-
пустила? Посмотри внима-
тельно».

Дома с первых дней учебы 
приучайте самостоятельно 
собирать портфель на завтра. 
Если чадо читает, сделайте ему 
чек-лист для проверки. Если 
нет, будет сложнее, чек-лист 
придется клеить картинками. 
Ну или надеяться на память 
ребенка. В любом случае пер-
вые полгода портфель стоит 
после сборов проверять.
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- Читать 
ты уже умеешь, 

а в школе узнаешь, 
как посчитать 

площадь пиццы.

До начала учебного 
года осталось 
совсем немного 
времени. Но кое 
в чем можно успеть 
подтянуть будущего 
школьника.

7 вещей, которым еще не поздно 
научить первоклашку

Мама - суперагент
У каждой мамы есть суперспособности - 

даже если пока она об этом не знает! 
Мы все часто думаем, что не справляемся, не успеваем, недодаем 

семье внимания. Что только у нас дети капризничают и не хотят засы-
пать, разливают суп и ревнуют родителей друг к другу. Что только мы 
везде опаздываем, забываем важное, ссоримся с мужем по пустякам. 
Эта книга поможет и поддержит!
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АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети «Читай-город», chitai-gorod.ru
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Р. S. И, несмотря на это, все вещи ученика лучше мар-
кировать - подписывать в незаметных местах или 

приклеивать бирки. Обычно в школах забытое в раздевалках 
сваливают в один шкаф/ящик, где, покопавшись, можно найти 
потерянную шапку или штаны.
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Анна ДОБРЮХА

Ученые выяснили, 
какие физнагрузки 
помогают добиться 
идеального давления.

Вам или кому-то из членов 
вашей семьи исполнилось 
40 лет? Если да, это весомый 
повод заинтересоваться 
своим артериальным дав-
лением (АД). По послед-
ним данным, около 40% 
жителей нашей страны в 
таком возрасте уже име-
ют гипертонию, то есть 
стойкое повышение АД. 
А у тех, кто курит, ведет 
малоподвижный образ 
жизни, страдает от стрес-
сов и набрал лишний вес, 
гипертония может старто-
вать и в 33 - 35 лет.

Напомним, идеальным 
считаются такие цифры на 
тонометре: 120/80 мм рт. ст. 
Есть также показатель «вы-
сокое нормальное давление»: 
130 - 139 мм рт. ст. систоли-
ческое (верхнее), 85 - 89 мм 
рт. ст. диастолическое (ниж-
нее). В этом случае таблетки 
для снижения давления, как 
правило, еще не назначают-
ся, если нет сопутствующих 
заболеваний, но уже доктора 
прописывают озаботиться из-
менением образа жизни. Ес-
ли же показатели достигают 
140/90 мм рт. ст. и выше, нуж-
но обязательно обращаться к 
врачу для подбора лечения.

Во всех ситуациях - и при 
высоком нормальном дав-
лении, и при установленной 
гипертонии - кардиологи 
включают в число действен-
ных методов оздоровления 
физнагрузки. Здоровым лю-
дям регулярные упражнения 
рекомендуются как профи-
лактика, чтобы подольше со-
хранить молодость сосудов.

А есть ли разница в пользе 
разных видов физической ак-
тивности именно для артери-
ального давления? Что лучше 
всего помогает приблизить-
ся к идеалу 120/80? Таким 
вопросом задалась коман-
да ученых из Университета 
Лестера и Кентерберийского 
университета (Великобри-
тания). Эксперты проана-
лизировали данные 270 ис-
следований, проведенных по 
всему миру с 1990 по 2023 год, 
с участием более 15 тысяч до-
бровольцев. Это первая столь 
масштабная оценка влияния 
различных физнагрузок на 
АД. И научная работа дала 
однозначный ответ: самые 
эффективные для нормали-
зации давления физнагруз-
ки - это так называемые ста-
тические упражнения. О чем 

идет речь? Как это работает? 
Каких ошибок важно избе-
жать при тренировках, чтобы 
не надорваться и не навре-
дить сердцу и сосудам? Об 
этом мы поговорили с заве-
дующим Центром кардиологии 
и терапии Научно-клиниче-
ского центра № 3 РНЦХ им. 
академика Б. В. Петровского, 
к. м. н., врачом-кардиологом 
Константином ИВАНОВЫМ.

«ПОБУДЬТЕ МОРСКИМ 
КОТИКОМ»

- Для нашего сердца и со-
судов полезны разные виды 
физнагрузок. Мы, кардио-
логи, всегда приветствуем 
аэро бные упражнения, по-
тому что они способствуют 
насыщению крови кисло-
родом. Это ходьба быстрым 
шагом, бег трусцой, пла-
вание, катание на лыжах и 
на коньках, - говорит Кон-
стантин Иванов. - В то же 
время десятки и даже сотни 
исследований действительно 
подтверждают: для снижения 
повышенного артериального 
давления эффективнее всего 
малые статические усилия.

- Что это такое?
- Чаще всего в исследова-

ниях упоминается приседа-
ние у стены (на нее опирается 
спина. - Ред.). Также это мо-
жет быть подъем ног в поло-

жении лежа или сидя. Очень 
популярна сейчас планка. 
Наклоны вперед с прямой 
спиной и втянутым животом. 
Даже самый простой подъем 
на носках с максимальным 
напряжением икроножных 
мышц. А еще я советую сво-
им пациентам упражнение 
под названием «морской ко-
тик», или «супермен». Нужно 
лечь на живот и прогнуться 
назад, приподнимая ноги и 
верхнюю часть туловища с от-
веденными назад руками. Это 
похоже на позу супермена, 
который собирается взлететь.

КАК ЭТО РАБОТАЕТ?
- Константин, почему имен-

но статические упражнения 

дают самый ощутимый эффект 
для снижения давления?

- Судя по всему, такие 
физнагрузки оказывают 
многогранное воздействие. 
Например, в одном из ис-
следований было показано, 
что малые статические уси-
лия положительно влияют 
на эндотелий (внутреннюю 
выстилку кровеносных со-
судов. - Ред.). За счет мы-
шечных сокращений увели-
чивается сердечный выброс, 
растет так называемое общее 
периферическое сопротив-
ление сосудов. При этом в 
том числе высвобождается 
оксид азота. Под его действи-
ем происходит расширение 
сосудов, способствующее 
снижению давления.

- Какой график физнагрузок 
лучше всего?

- Очень важна регуляр-
ность. Идеальным считает-
ся 3 - 5 раз в неделю по 35 - 
40 минут. Но даже если вы 
начнете с двух раз в неделю 
по полчаса, это уже будет 
серьезным шагом. В первую 
очередь потому, что помо-
жет сформировать привычку, 
настроит организм на выра-
ботку «гормонов радости», 
позволит вам ввести упраж-
нения в практику на систе-
матической основе и сделать 
занятия более частыми.

Заметить снижение давле-
ния можно уже через две не-
дели регулярных тренировок.

Если у вас есть сердечно-
сосудистые заболевания, 
перед началом занятий 
спортом обязательно про-
консультируйтесь с кар-
диологом, призывает Кон-
стантин Иванов.

- В ряде случаев, напри-
мер, при ишемической 
болезни сердца (ИБС), 
хронической сердечной 
недостаточности (ХСН) 
могут понадобиться допол-
нительные обследования и 
тесты, чтобы определиться 
с безопасными физнагруз-
ками, - предупреждает экс-
перт.

- Вы говорите о серьез-
ных, достаточно тяжелых 
заболеваниях. Если у чело-
века нет ни ИБС, ни ХСН, 
а только гипертония?

- К сожалению, сейчас 
очень распространены слу-
чаи недиагностированных 
сердечно-сосудистых за-
болеваний. Та же гипер-
тония может давать ослож-
нения. С другой стороны, 
само повышение артери-
ального давления может 
быть спровоцировано се-
рьезными нарушениями в 
работе каких-либо орга-
нов и систем. Все это важ-
но учитывать при подборе 
физнагрузок, чтобы они не 
причинили вреда.

7 правил занятий спортом, 
когда температура 

на улице зашкаливает 
за 30 градусов, - 

на сайте KP.RU
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Упражнения 
от высокого 

давления много 
сил не отнимают. 
А самочувствие 

становится 
значительно лучше! 

От гипертонии поможет зарядка

Если у вас есть сердечно-

ВАЖНО

- Сейчас стало модно, особенно в крупных городах, участвовать в различных 
марафонах - беговых, велосипедных и т. п. Это преодоление себя, проверка 
на выносливость. Но о профилактике заболеваний, особенно сердечно-сосудистых, 
тут речь и близко не идет, - предупреждает доктор Иванов. - Более того, 
для людей, уже имеющих диагнозы, это может стать фатальной ошибкой.
- Если человек даже не думает о марафонах, а хочет заниматься 
спортом для поддержания здоровья - на что обращать внимание, 
чтобы не переборщить с нагрузками?
- Есть формула подсчета безопасного уровня пульса при физнагрузках. Она такая:
1) От 220 отнимите свой возраст. Это будет максимальный показатель вашей частоты 
сердечных сокращений (ЧСС).
2) Посчитайте свой пульс в состоянии покоя в течение одной минуты.
3) Вычтите из максимального пульса (пункт 1) свой пульс в покое (пункт 2).
4) Полученную цифру разделите на 2.
5) Получившийся показатель прибавьте к своему пульсу в покое.

ЗОЛОТАЯ 
ФОРМУЛА 
БЕЗОПАСНЫХ 
НАГРУЗОК
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Результат покажет: 
какую частоту пульса вам не следует превышать во время тренировок.
Например: человеку 45 лет. 1) Максимальный показатель ЧСС: 220 - 45 = 175 ударов/мин; 
2) Пульс в покое 80; 3) 175 - 80 = 95; 4) 95/2 = 47,5; 5) 80 + 47,5 = 127,5. 
Значит, при тренировках пульс не должен превышать 127 - 128 ударов/мин.
«Сейчас много «умных» часов, фитнес-трекеров. В них можно выставить свой порог по уровню пульса, 
и они будут посылать сигнал, если вы вдруг превысили предел», - добавляет Константин Иванов.
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Или перенести тренировки на раннее утро или вечер, когда зной 
спадет. И не забывайте брать с собой на тренировку воду 
(обычную питьевую, натриевую минералку или изотоник, 
которые богаты электролитами). «Как только почувствуете 
жажду - пейте. Если вы из тех людей, которые не ощущают 
жажду, выпейте несколько глотков до тренировки и обязательно 
после ее завершения. Например, в беговых марафонах есть 
рекомендация пить каждые 5 км», - советует кандидат 
медицинских наук Кристина Володина, - эксперт Лиги здоровья 
нации, врач по лечебной физкультуре и спортивной медицине, 
основатель проекта по скандинавской ходьбе Nordic Health, 
преподаватель Сеченовского университета.

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ
Во время экстремальной жары заниматься 
спортом лучше в кондиционируемых залах.
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Алина МАКЕЕВА

Родители часто гордят-
ся успехами своих дошко-
лят: «Мой Петя с пяти 
лет читает!», «А моя 
Оля так красиво крючки 
в прописи выводит, просто 
загляденье!». Действительно, 
умение читать и писать к на-
чалу школьной жизни - весь-
ма полезные навыки. Хотя для 
поступления в первый класс 
они необязательны, учителя 
признаются: читающие пер-
вачки имеют приличную фору 
перед одноклассниками. Но 
все же это далеко не главное 
умение. Потому что и скла-
дывать буквы в слога и сло-
ва, и писать в первом клас-
се научат. А вот насколько 
успешно - во многом зависит 
от того, полностью ли готов 
ученичок к обучению. И это 
вполне можно проверить и 
немного скорректировать за 
оставшиеся недели. Вот что 
советуют учителя родителям 
в педагогических чатах.

Установите режим.
Школьник обяза-

тельно должен высы-
паться! 

Медицинский психолог 
Ксения Дементьева уверена, 
что если ребенок мало спит, 
это приводит к снижению 
концентрации внимания, 
ухудшению памяти и скоро-
сти обработки информации. 
Также могут появляться пе-
репады настроения, раздра-
жительность, плаксивость, 
обидчивость.

Современная медицина 
считает, что жестких норм 
для сна нет - очень уж ин-
дивидуальны потребно-
сти каждого организма. Но 
для ориентира приводят-
ся усредненные цифры. И 
вот младшеклассникам для 
полноценного отдыха и вос-
становления может потребо-
ваться 10 - 11 часов сна в сут-
ки. То есть, чтобы вставать в 
7 утра (а первачки по закону 
учатся только в первую сме-
ну), ложиться ребенок дол-
жен не позже 21 часа.

Вырабатывается привычка в 
среднем около месяца, так что 
начинать приучать ученика 
надо было еще позавчера.

Учите концентри-
роваться не менее 
20 минут.

Ребенок к 1-му классу дол-
жен уметь фокусировать вни-
мание даже на неинтересных 
ему занятиях. Этот навык мож-
но потренировать. Просите ре-
бенка сделать какие-то скру-
пулезные скучные действия. 
Например: «Помоги мне рас-
сортировать фасоль в два ме-
шочка - белую в один, цветную 
в другой. Когда закончишь, 
пойдем гулять». Или «Разло-
жи, пожалуйста, детали сво-
его конструктора по нужным 
ячейкам. Когда закончишь - 
сможешь поиграть» и т. п.

Порепетируйте с 
одеждой.

Мамы первоклашек, 
особенно если это первый ре-
бенок в семье, часто слишком 
уж ответственно подходят к 
выбору школьной формы. 
Покупают сыну красивый 
костюм, стильную рубашку 
с галстуком. А 1 сентября вы-
ясняется, что мальчишка не 
умеет расстегивать и засте-
гивать ремень. (Пиджак, по 
родительскому опыту, кста-

ти, не слишком-то нужен - в 
классах обычно тепло, а детям 
в нем уж очень некомфортно).

«Я вожу своих первоклашек 
в туалет строем, жду выхода 
мальчиков и поправляю им 
одежду. Родители, я же не в 
детском саду работаю! Учите 
детей пользоваться пуговица-
ми, ремнями, шнурками!» - 
крик души одной из учитель-
ниц в чате.

Помните, что ученики обо-
его пола должны успевать пе-
реодеваться на физкультуру за 
10 - 15 минут перемены, в том 
числе застегнуть все пуговицы 
на блузках и рубашках.

Играйте в карты.
Очень важное уме-

ние для ученика - 
способность действовать по 
уже заведенным правилам. 
Не придумывать их само-
му в моменте, не перекраи-
вать под себя, а как велела 
Марьванна, так и делать. 
И этот навык тоже можно 
тренировать (причем в до-
вольно приятной обста-
новке): играйте с детьми в 
настольные игры с четкой 
системой правил. И не по-
зволяйте мухлевать. Лучше 
не простые ходилки, а что-то 
с карточками, чтобы нуж-
но было не только следить 
за ходом игры, но еще вы-

полнять какие-то действия 
дополнительно. Карточные 
игры тоже подойдут, кстати.

«Ты теперь не Лелик, 
а Алексей».

К моменту посту-
пления в первый класс ребе-
нок должен ориентироваться 
в мире на соответствующем 
возрастному развитию уров-
не. Проверьте, что ваша дочь 
или ваш сын отвечает на сле-
дующие вопросы:

✓ Как тебя зовут? Как твои 
имя, фамилия, отчество? (Ре-
бенок должен ответить, что 
зовут его Алексей Иванович 
Смирнов, а не Лелик.)

✓ Как зовут твою маму, тво-
его отца? (Не «мама Наташа», 
а «Наталья Сергеевна» и т. п.)

✓ Где ты живешь? По како-
му адресу? (Повторите, кста-
ти, это очень важные для без-
опасности ребенка данные.)

✓ Кем работает твоя мама/
твой папа? (Не «на работе», а 
«парикмахер», «компьютер-
щик», «водитель».)

✓ Как называется страна, 
где мы живем?

✓ В каком городе или селе 
мы живем?

Представьте школу в 
деталях.

Многих тревожных 
детей перспектива нового 
коллектива, новой жизни пу-
гает. Очень полезно обсудить 
с ними в деталях их школь-
ную жизнь. Может быть, да-
же поиграть в нее. Особенно 
хорошо, если в игре будут 
участвовать более взрослые 
ребята, уже имеющие опыт 
школьной жизни.

Нужно обязательно прого-
ворить:

✓ как обращаться к учителю 
(по имени-отчеству, на вы);

✓ как привлечь внимание 
учителя, если что-то нужно 
спросить или попросить (под-
нять руку);

✓ что делать, если заблудил-
ся в коридорах и не можешь 
найти класс (обратиться к 
взрослому, учителю, охран-
нику);

✓ как быть, если на уроке за-
хотелось в туалет (проговори-
те, что именно нужно сказать: 
«Светлана Юрьевна, можно 
мне выйти в туалет?»);

✓ как быть, если плохо себя 
почувствовал на уроке - болит 
голова, живот, сильно ударил-
ся и пальцы не шевелятся или 
поранился и идет кровь (рас-
сказать о проблеме учителю);

✓ что делать, если обидел 
одноклассник? Более стар-
ший ученик? (Научите, как 
можно ответить, если ситуа-
ция безопасная - например, не 
поделили парту. Но серьезные 
конфликты должен решать 
взрослый!)

Не только Маши - 
растеряши.

Огромная проблема 
в начальной школе - то, что 
дети теряют и забывают свои 
вещи. Пять раз за учебный 
год посеять спортивную фор-
му и сменку - умеем, знаем, 
практикуем! Мой сын всю на-
чалку каждую неделю уходил 
на урок рисования с новым 
альбомчиком. Потому что по-
сле ИЗО они раскладывали 
альбомы на подоконниках - 
чтобы краски подсохли. Ну и 
все, вспоминал сын об альбо-
ме только перед следующим 
уроком.

Поэтому тренируйте ребен-
ка собирать свои вещи само-
стоятельно. В оставшиеся дни 
поручайте сборы на прогул-
ку, пляж или в парк: «Алиса, 
сложи, пожалуйста, сумку для 
бассейна». А вы только кон-
тролируете: «А где расческа? 
Шампунь не забыла?» Уходя 
с пикника, просите ребенка 
сложить вещи. Сами окинь-
те полянку взглядом: «Давай 
проверим, ты ничего не про-
пустила? Посмотри внима-
тельно».

Дома с первых дней учебы 
приучайте самостоятельно 
собирать портфель на завтра. 
Если чадо читает, сделайте ему 
чек-лист для проверки. Если 
нет, будет сложнее, чек-лист 
придется клеить картинками. 
Ну или надеяться на память 
ребенка. В любом случае пер-
вые полгода портфель стоит 
после сборов проверять.
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- Читать 
ты уже умеешь, 

а в школе узнаешь, 
как посчитать 

площадь пиццы.

До начала учебного 
года осталось 
совсем немного 
времени. Но кое 
в чем можно успеть 
подтянуть будущего 
школьника.

7 вещей, которым еще не поздно 
научить первоклашку

Мама - суперагент
У каждой мамы есть суперспособности - 

даже если пока она об этом не знает! 
Мы все часто думаем, что не справляемся, не успеваем, недодаем 

семье внимания. Что только у нас дети капризничают и не хотят засы-
пать, разливают суп и ревнуют родителей друг к другу. Что только мы 
везде опаздываем, забываем важное, ссоримся с мужем по пустякам. 
Эта книга поможет и поддержит!
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АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети «Читай-город», chitai-gorod.ru
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Р. S. И, несмотря на это, все вещи ученика лучше мар-
кировать - подписывать в незаметных местах или 

приклеивать бирки. Обычно в школах забытое в раздевалках 
сваливают в один шкаф/ящик, где, покопавшись, можно найти 
потерянную шапку или штаны.
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Анна ДОБРЮХА

Ученые выяснили, 
какие физнагрузки 
помогают добиться 
идеального давления.

Вам или кому-то из членов 
вашей семьи исполнилось 
40 лет? Если да, это весомый 
повод заинтересоваться 
своим артериальным дав-
лением (АД). По послед-
ним данным, около 40% 
жителей нашей страны в 
таком возрасте уже име-
ют гипертонию, то есть 
стойкое повышение АД. 
А у тех, кто курит, ведет 
малоподвижный образ 
жизни, страдает от стрес-
сов и набрал лишний вес, 
гипертония может старто-
вать и в 33 - 35 лет.

Напомним, идеальным 
считаются такие цифры на 
тонометре: 120/80 мм рт. ст. 
Есть также показатель «вы-
сокое нормальное давление»: 
130 - 139 мм рт. ст. систоли-
ческое (верхнее), 85 - 89 мм 
рт. ст. диастолическое (ниж-
нее). В этом случае таблетки 
для снижения давления, как 
правило, еще не назначают-
ся, если нет сопутствующих 
заболеваний, но уже доктора 
прописывают озаботиться из-
менением образа жизни. Ес-
ли же показатели достигают 
140/90 мм рт. ст. и выше, нуж-
но обязательно обращаться к 
врачу для подбора лечения.

Во всех ситуациях - и при 
высоком нормальном дав-
лении, и при установленной 
гипертонии - кардиологи 
включают в число действен-
ных методов оздоровления 
физнагрузки. Здоровым лю-
дям регулярные упражнения 
рекомендуются как профи-
лактика, чтобы подольше со-
хранить молодость сосудов.

А есть ли разница в пользе 
разных видов физической ак-
тивности именно для артери-
ального давления? Что лучше 
всего помогает приблизить-
ся к идеалу 120/80? Таким 
вопросом задалась коман-
да ученых из Университета 
Лестера и Кентерберийского 
университета (Великобри-
тания). Эксперты проана-
лизировали данные 270 ис-
следований, проведенных по 
всему миру с 1990 по 2023 год, 
с участием более 15 тысяч до-
бровольцев. Это первая столь 
масштабная оценка влияния 
различных физнагрузок на 
АД. И научная работа дала 
однозначный ответ: самые 
эффективные для нормали-
зации давления физнагруз-
ки - это так называемые ста-
тические упражнения. О чем 

идет речь? Как это работает? 
Каких ошибок важно избе-
жать при тренировках, чтобы 
не надорваться и не навре-
дить сердцу и сосудам? Об 
этом мы поговорили с заве-
дующим Центром кардиологии 
и терапии Научно-клиниче-
ского центра № 3 РНЦХ им. 
академика Б. В. Петровского, 
к. м. н., врачом-кардиологом 
Константином ИВАНОВЫМ.

«ПОБУДЬТЕ МОРСКИМ 
КОТИКОМ»

- Для нашего сердца и со-
судов полезны разные виды 
физнагрузок. Мы, кардио-
логи, всегда приветствуем 
аэро бные упражнения, по-
тому что они способствуют 
насыщению крови кисло-
родом. Это ходьба быстрым 
шагом, бег трусцой, пла-
вание, катание на лыжах и 
на коньках, - говорит Кон-
стантин Иванов. - В то же 
время десятки и даже сотни 
исследований действительно 
подтверждают: для снижения 
повышенного артериального 
давления эффективнее всего 
малые статические усилия.

- Что это такое?
- Чаще всего в исследова-

ниях упоминается приседа-
ние у стены (на нее опирается 
спина. - Ред.). Также это мо-
жет быть подъем ног в поло-

жении лежа или сидя. Очень 
популярна сейчас планка. 
Наклоны вперед с прямой 
спиной и втянутым животом. 
Даже самый простой подъем 
на носках с максимальным 
напряжением икроножных 
мышц. А еще я советую сво-
им пациентам упражнение 
под названием «морской ко-
тик», или «супермен». Нужно 
лечь на живот и прогнуться 
назад, приподнимая ноги и 
верхнюю часть туловища с от-
веденными назад руками. Это 
похоже на позу супермена, 
который собирается взлететь.

КАК ЭТО РАБОТАЕТ?
- Константин, почему имен-

но статические упражнения 

дают самый ощутимый эффект 
для снижения давления?

- Судя по всему, такие 
физнагрузки оказывают 
многогранное воздействие. 
Например, в одном из ис-
следований было показано, 
что малые статические уси-
лия положительно влияют 
на эндотелий (внутреннюю 
выстилку кровеносных со-
судов. - Ред.). За счет мы-
шечных сокращений увели-
чивается сердечный выброс, 
растет так называемое общее 
периферическое сопротив-
ление сосудов. При этом в 
том числе высвобождается 
оксид азота. Под его действи-
ем происходит расширение 
сосудов, способствующее 
снижению давления.

- Какой график физнагрузок 
лучше всего?

- Очень важна регуляр-
ность. Идеальным считает-
ся 3 - 5 раз в неделю по 35 - 
40 минут. Но даже если вы 
начнете с двух раз в неделю 
по полчаса, это уже будет 
серьезным шагом. В первую 
очередь потому, что помо-
жет сформировать привычку, 
настроит организм на выра-
ботку «гормонов радости», 
позволит вам ввести упраж-
нения в практику на систе-
матической основе и сделать 
занятия более частыми.

Заметить снижение давле-
ния можно уже через две не-
дели регулярных тренировок.

Если у вас есть сердечно-
сосудистые заболевания, 
перед началом занятий 
спортом обязательно про-
консультируйтесь с кар-
диологом, призывает Кон-
стантин Иванов.

- В ряде случаев, напри-
мер, при ишемической 
болезни сердца (ИБС), 
хронической сердечной 
недостаточности (ХСН) 
могут понадобиться допол-
нительные обследования и 
тесты, чтобы определиться 
с безопасными физнагруз-
ками, - предупреждает экс-
перт.

- Вы говорите о серьез-
ных, достаточно тяжелых 
заболеваниях. Если у чело-
века нет ни ИБС, ни ХСН, 
а только гипертония?

- К сожалению, сейчас 
очень распространены слу-
чаи недиагностированных 
сердечно-сосудистых за-
болеваний. Та же гипер-
тония может давать ослож-
нения. С другой стороны, 
само повышение артери-
ального давления может 
быть спровоцировано се-
рьезными нарушениями в 
работе каких-либо орга-
нов и систем. Все это важ-
но учитывать при подборе 
физнагрузок, чтобы они не 
причинили вреда.

7 правил занятий спортом, 
когда температура 

на улице зашкаливает 
за 30 градусов, - 

на сайте KP.RU
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Упражнения 
от высокого 

давления много 
сил не отнимают. 
А самочувствие 

становится 
значительно лучше! 

От гипертонии поможет зарядка

ВАЖНО

- Сейчас стало модно, особенно в крупных городах, участвовать в различных 
марафонах - беговых, велосипедных и т. п. Это преодоление себя, проверка 
на выносливость. Но о профилактике заболеваний, особенно сердечно-сосудистых, 
тут речь и близко не идет, - предупреждает доктор Иванов. - Более того, 
для людей, уже имеющих диагнозы, это может стать фатальной ошибкой.
- Если человек даже не думает о марафонах, а хочет заниматься 
спортом для поддержания здоровья - на что обращать внимание, 
чтобы не переборщить с нагрузками?
- Есть формула подсчета безопасного уровня пульса при физнагрузках. Она такая:
1) От 220 отнимите свой возраст. Это будет максимальный показатель вашей частоты 
сердечных сокращений (ЧСС).
2) Посчитайте свой пульс в состоянии покоя в течение одной минуты.
3) Вычтите из максимального пульса (пункт 1) свой пульс в покое (пункт 2).
4) Полученную цифру разделите на 2.
5) Получившийся показатель прибавьте к своему пульсу в покое.

ЗОЛОТАЯ 
ФОРМУЛА 
БЕЗОПАСНЫХ 
НАГРУЗОК
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Результат покажет: 
какую частоту пульса вам не следует превышать во время тренировок.
Например: человеку 45 лет. 1) Максимальный показатель ЧСС: 220 - 45 = 175 ударов/мин; 
2) Пульс в покое 80; 3) 175 - 80 = 95; 4) 95/2 = 47,5; 5) 80 + 47,5 = 127,5. 
Значит, при тренировках пульс не должен превышать 127 - 128 ударов/мин.
«Сейчас много «умных» часов, фитнес-трекеров. В них можно выставить свой порог по уровню пульса, 
и они будут посылать сигнал, если вы вдруг превысили предел», - добавляет Константин Иванов.
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Или перенести тренировки на раннее утро или вечер, когда зной 
спадет. И не забывайте брать с собой на тренировку воду 
(обычную питьевую, натриевую минералку или изотоник, 
которые богаты электролитами). «Как только почувствуете 
жажду - пейте. Если вы из тех людей, которые не ощущают 
жажду, выпейте несколько глотков до тренировки и обязательно 
после ее завершения. Например, в беговых марафонах есть 
рекомендация пить каждые 5 км», - советует кандидат 
медицинских наук Кристина Володина, - эксперт Лиги здоровья 
нации, врач по лечебной физкультуре и спортивной медицине, 
основатель проекта по скандинавской ходьбе Nordic Health, 
преподаватель Сеченовского университета.

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ
Во время экстремальной жары заниматься 
спортом лучше в кондиционируемых залах.
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Елена ТРЕТЬЯКОВА 
(«КП» - Пермь»)

Стоит ли поддаваться 
на уговоры ребенка 
взять щенка 
и как определить, 
насколько серьезно 
его желание.

Классическая ситуация: 
питомца просит ребенок, а 
ухаживают за ним родите-
ли. Как определить, готовы 
ли ваши дети заботиться 
о щенке самостоятельно?

- Отговорить ребенка 
невозможно, - считает ки-
нолог, руководитель школы 
дрессировки и послушания 
«Умница» Ксения Офице-
рова. - Но можно прове-
рить, насколько серьезно 
он настроен, готов ли дей-
ствительно заниматься со-
бакой. И если нет, то пусть 
сам убедится в этом.

- Не рассчитывайте, что 
ребенок будет полностью 
заниматься собакой, - го-
ворит психолог частного 
центра психологической 
консультации«Шанс» Ве-
ра Кречетова. - Часть от-
ветственности все равно 
придется брать на себя 
родителям - вопрос, ка-
кую именно. И если вы не 
готовы посвящать собаке 
время, не просто кормить 
и гулять, а заниматься ее 
воспитанием, дрессурой, 
то заранее подготовьте 
ребенка к тому, что у не-
го не появится игрушка, а 
возникнут новые обязан-
ности.

ВЗЯТЬ ЩЕНКА 
НА «ТЕСТ-ДРАЙВ»

Так как же провести под-
готовку?

- Если у кого-то из ваших 
знакомых или друзей есть 
дружелюбная адекватная 
собака, можно договорить-
ся, чтобы ваш ребенок раз 
в день гулял с ней. Не про-
сто красовался на улице с 
щенком на поводке, а на 
полном серьезе, - говорит 
Ксения Офицерова. - Объ-

ясняем: «Представь, что 
это твоя собака. Ты при-
ходишь, надеваешь на нее 
поводок, идешь с ней гу-
лять часа два, причем в лю-
бую погоду, а в идеале еще 
и занимаешься, чтобы она 
выполняла какие-то про-
стые команды. На улице 
убираешь за ней, кладешь 
«кучки» в мешочек, доно-
сишь до мусорки. После 
прогулки моешь лапы.

Подобный «тест-драйв» 
покажет ребенку, что та-
кое по-настоящему иметь 
собаку. И выдержит его не 
каждый!

Можно также обратить-

ся в приют для животных. 
Выбрать себе собаку, ко-
торую вы будете куриро-
вать, и ежедневно гулять с 
ней. Другой вариант - до-
говориться с волонтерами 
и взять животное на пере-
держку. Часто так пристра-
ивают щенков, которых 
нельзя с улицы отправить 
в приют из-за риска ин-
фекции.

- За то время, пока собака 
находится на передержке, 
ребенок получает необхо-
димый опыт полноценного 
общения с животным, - го-
ворит Ксения Офицерова. - 
И если он по-прежнему 

будет желать со-
баку, то уже осоз-
нанно можно взять 
домашнего питомца. 
Хотя бывали случаи, когда 
люди, которые брали се-
бе щенка на передержку, 
его у себя и оставляли. Но 
даже если ребенок пони-
мает, что не справляется с 
собакой, что не хочет с ней 
заниматься, для щенка, вы-
росшего в хороших домаш-
них условиях, потом проще 
найти новый дом. Так что 
плюсы тут для всех.

«ВОТ ПОДРАСТЕШЬ…»
Часто родители отвечают 

на просьбу ребенка о со-
баке так: «Вот подрастешь, 
тогда и заведем!» А на са-
мом деле в каком возрасте 
дети готовы сознательно 
заботиться о питомце?

- Дети с 10 лет уже могут 
самостоятельно заботиться 
о собаке, - считает Ксения 
Офицерова. - И лучше сра-
зу отправиться на киноло-
гические курсы или в клуб 
юных собаководов, где под 
присмотром тренера ребе-
нок научится общаться с 
питомцем, займется его 
дрессировкой, аджилити.

Живой уголок

 ■ «ТУРИСТ»

Анна АПУРИНА 
(«КП» - Кострома»)

Разбегайся кто куда! Снача-
ла довольно крупный медведь 
пришел в поселок Аферово Ко-
стромской области. Обитатели 
его прогнали и вздохнули с об-
легчением.

Но целью мишки была не ма-
ленькая деревенька. Он шел на 
Кострому. И добрался до места 
назначения.

Видео с камер наблю-
дения разошлось по соц-
сетям.

Вот мишка шуганул двух 
парней, сидящих на лавоч-

ке в сквере. А вот вышел к тор-
говому центру.

Вскоре жители уже поста-
вили на уши все оперативные 
службы, и в погоню за медве-
дем кинулись сотрудники МЧС 
и департамента ветеринарии.

Хищнику удалось вколоть укол 
снотворного.

Тот сразу не сдался. Залез 

на дерево. А там уже обхватил 
ствол лапами и задрых.

Снимали мишку с помощью 
люльки пожарной машины.

- Его благополучно увезли в 
лес,  - отчитался потом про на-
делавшего переполох «тури-
ста» начальник управления 
по охране и использованию 
объектов животного мира 

департамента природных 
ресурсов Костромской об-
ласти Сергей Простов.

И стало в городе тихо и скуч-
но...

Просто пес в ребро! Как отучить 
питомца от вредных привычек 
и сохранить свои нервы - советы 
зоопсихолога на сайте

Смотрите 
фееричное 

видео на сайте
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1. Собака будет грызть все в доме, она может испортить твою приставку.
2. Тебе придется отказаться от поездок в выходные к друзьям, в походы, 
отпуска на море, потому что нельзя будет оставить собаку дома одну.
3. Это очень дорогое удовольствие. Придется покупать специальный корм, 
витамины, игрушки, лекарства, ошейник, шлейку. А также тратить деньги 
на услуги ветеринаров, грумеров, кинологов. Это значит, 
что крутой телефон мы тебе купить не сможем.

ИМЕЙТЕ В ВИДУ

КАК УБЕДИТЬ 
ДИТЯ
ОТКАЗАТЬСЯ 
ОТ СОБАКИ

Разумеется, самым простым 
способом для родителей, 
ни в коем случае не желающим 
заводить собаку, будет 
обычный отказ: «Нет, и все!» 

И еще вариант - предложите ребенку вместо собаки 
завести другое домашнее животное: котенка, хомячка, 
канарейку. Возможно, он согласится на замену.

Но лучше все-таки привести 
разумные аргументы. 

И показать 
это на примере.
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- Ух, заведу себе овчарку, 
все меня бояться станут, - 
это еще одна мотивация. 
Эксперты считают, что 
сторожевые, охотничьи 
и бойцовые породы не слишком 
подходят для семей с маленькими 
детьми. (Хотя и мелкие 
собачки бывают агрессивными.)

ВАЖНО!

ИЩЕМ
ПРАВИЛЬНУЮ
ПОРОДУ

ПЕРВАЯ СОБАКА - 
КАКАЯ? 
Хорошим, покладистым 
характером отличаются 
лабрадоры, шелти, колли, 
далматинцы, болонки, 
сенбернары, мопсы, пудели. 
Но сама по себе порода вовсе 
не гарантирует послушности 
собаки. Поэтому любому щенку, 
в том числе и «двортерьеру», 
требуется дрессировка. 
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«Купите мне песика...»

- И даже 
завтрак мы 

поделим 
пополам!

 ■ ЛИЧНЫЙ ОПЫТ

Подъем! 
На прогулку!

- Мы шесть лет назад взяли спаниеля. 
Старшему сыну тогда было 10 лет, и он 
очень хотел собаку, - делится своим опы-
том Мария, мама троих детей. - Ну, первые 
два месяца с щенком нельзя было гулять - 
прививки. Выводить начали только в мае, 
как раз был конец учебного года. Вначале 
сын очень ответственно отнесся к этому. 
Вставал ежедневно чуть ли не в шесть утра, 
чтобы перед уроками выгулять Сардельку. 
Однажды учительница даже прислала мне 
фотографию, как сын уснул на уроке. Сидел 
за первой партой и спал. Ни однокласс-
ники, ни учитель его тревожить не стали. 
И даже на перемене все вокруг него на 
цыпочках ходили, чтобы он мог выспаться.

Но продлилось это недолго. Сейчас спа-
ниеля выгуливает папа: утром - перед ра-
ботой, вечером - после работы. А дети с 
удовольствием играют с ним днем, дома, 
когда есть время и желание.

- Конечно, если папа задерживается на 
работе, кто-то из детей выгуляет Сардель-
ку, - говорит Мария. - Но они не очень любят 
это делать, потому что я заставляю всегда 
убирать на прогулке за собакой.

Монтессори
Самый полный курс 

для развития 
самостоятельного и 

любознательного ребенка

Данная книга - практическое руковод-
ство для родителей детей от 1 до 7 лет. 
Это настоящая Большая энциклопедия 
осознанных родителей.

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» 
рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети «Читай-город», chitai-gorod.ru
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Атас! Мишка в городе
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09.00 Сегодня.
09.35 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 ЗИМОРОДОК. СЕРИАЛ. 

(16+)
18.00 Сегодня.
19.00 АНОНИМНЫЙ 

ДЕТЕКТИВ. СЕРИАЛ. (16+)
Рубцов приходит в группу 
анонимных алкоголиков, 
которую посещала Татьяна, 
предполагая, что один из 
участников может быть при-
частен к ее смерти. 
Накануне Татьяна поссори-
лась с одной из участниц - 
Ольгой Казаковой, муж 
которой сидел за убийство. 
Из-за связи Олега с 
Татьяной Наталья решает 
развестись с мужем. Рубцов 
срывается и напивается. Он 
обращается за помощью к 
Бате - главному в группе 
анонимных алкоголиков... 

22.20 Сегодня.
22.40 Путь бойца. (18+)
00.30 БРАТАНЫ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
03.40 УЛИЦЫ РАЗБИТЫХ 

ФОНАРЕЙ. СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести. Калининград.
08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 ГОДУНОВ. СЕРИАЛ. (16+)
15.00 Вести.
15.30 Малахов. (16+)
16.30 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 СПАССКАЯ. СЕРИАЛ. 

(12+)
Проницательность и чувство 
собственного достоинства 
Анна явно унаследовала от 
бабушки Инессы 
Аркадьевны. Она всегда под-
держит внучек Анну и Киру. 
Однако при всей мудрости и 
женском очаровании Инессе 
самой никак не удается 
справиться с колючим харак-
тером старинного друга и 
первой любви - бывшего 
капитана Григорьича. 

22.30 Курская дуга. 80 лет 
Победы. Концерт-
посвящение.

00.10 Вечер с Владимиром 
Соловьевым. (12+)

02.50 СЕМЕЙНЫЙ ДЕТЕКТИВ. 
СЕРИАЛ. (12+)

08.20 АнтиФейк. (16+)
09.00 Жить здорово! (16+)
09.50 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Информационный 

канал. (16+)
15.00 Мужское / Женское. 

(16+)
15.50 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.30 Информационный 

канал. (16+)
18.55 Куклы наследника 

Тутти. (16+)
20.00 Время.
21.00 СЕМНАДЦАТЬ 

МГНОВЕНИЙ ВЕСНЫ. 
СЕРИАЛ. (12+)

22.15 Большая игра. (16+)
23.15 Вызов. О фильме, поко-

рившем космос. (12+)
23.25 Подкаст.Лаб. Все хотят 

летать. (16+)
00.10 Подкаст.Лаб. 20 лет 

спустя. (16+)
00.50 Подкаст.Лаб. Анекдоты. 

(16+)
01.30 Подкаст.Лаб. Неформат. 

(16+)
02.00 Новости.

09.25 Клара Лучко и Сергей 
Лукьянов. Украденное 
счастье. Док. фильм. (16+)

10.30 События.
10.50 СТАЖЕРЫ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
12.40, 04.20 Мой герой. 

Агриппина Стеклова. 
(12+)

13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.00, 02.15 АНАТОМИЯ 

УБИЙСТВА. СМЕРТЬ В 
ДОСПЕХАХ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

15.55 Леонид Филатов. 
Искупление грехов. 
Док. фильм. (16+)

16.50 События.
17.10 КОЛОДЕЦ ЗАБЫТЫХ 

ЖЕЛАНИЙ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

21.00 События.
21.35 Формула успеха. (16+)
22.05 Курская битва.
23.00 События. 
23.30 Петровка, 38. (16+)
23.45 Хроники перелома. 

Ельцин против Горбачева. 
Док. фильм. (16+)

00.25 Знак качества. (16+)
01.05 Гражданская война. 

Забытые сражения.
01.45 Осторожно, мошенники! 

(16+)

08.15 Смешарики. Начало. 
Мультфильм. (0+)

10.05 Царство против разбой-
ников. Мультфильм. (6+)

11.25 ВОЛК И ЛЕВ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (6+)

13.35 БЕЗ ЛИЦА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

16.25 Шоу Уральских пельме-
ней. (16+)

18.00 УХОЖУ КРАСИВО. 
СЕРИАЛ. (16+)

18.30 УХОЖУ КРАСИВО. 
СЕРИАЛ. (16+)

19.00 ЗНАМЕНИЕ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)
После вскрытия временной 
капсулы, в которую в 1959 
году группа школьников 
поместила рисунки со своим 
видением будущего, в руки к 
профессору Джону Кестлеру 
попадает загадочный лист, 
сверху до низу исписанный 
цифрами. Если верить циф-
рам, трагедий не избежать и 
в будущем... 

21.25 ПОМЕШАННЫЙ НА 
ВРЕМЕНИ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

23.35 МИССИЯ 
НЕВЫПОЛНИМА-2. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

01.45 ПАПИНЫ ДОЧКИ. 
СЕРИАЛ. (16+)

04.20 Мультфильмы. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00, 04.40, 01.10, 01.50 
ЖЕСТОКИЙ СТАМБУЛ. 
СЕРИАЛ. (16+)

05.20, 00.40, 03.10 Пятница 
News. (16+)

06.00 Кондитер. (16+)
07.20, 08.20, 10.20, 11.30, 

12.30, 13.40, 14.40, 
16.00, 17.00 На ножах. 
(16+)

09.30 Кулинарные детективы. 
(16+)

18.00 Адский шеф. (16+)
20.40 Битва шефов. (16+)
23.00 НЕОКОНЧЕННАЯ ПЬЕСА 

ДЛЯ МЕХАНИЧЕСКОГО 
ПИАНИНО. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

02.30 Инсайдеры. (16+)
03.40, 03.45, 03.50 

ПРОСТОКВАШИНО. 
СЕРИАЛ. (0+)

03.55 Ну, погоди! Каникулы. 
Мультфильм. (0+)

09.00, 11.30, 16.00, 18.30 
Новости культуры.

09.15 Случай Понтекорво. 
Док. фильм.

10.00 СТРАТЕГИЯ РИСКА. 
ХУД. ФИЛЬМ.

11.15 Забытое ремесло. Ткач и 
пряха. Док. фильм.

11.45 Рассказы из русской исто-
рии.

13.20 Первые в мире. Путь в 
недра. Док. фильм.

13.35 ВОЗВРАЩЕНИЕ БУДУЛАЯ. 
ХУД. ФИЛЬМ.

14.45, 00.55 Уфа. Особняк Елены 
Поносовой-Молло. Док. фильм.

15.15 Перевороты в образовании. 
Док. фильм.

16.15 Музыка эпохи барокко.
16.50 Архипелаг Земля. Док. фильм.
17.45, 00.15 Острова. Петр 

Тодоровский.
18.55 Письма из провинции.
19.25 ОБЫКНОВЕННАЯ ИСТОРИЯ. 

Спектакль.
21.45. ЧИСТАЯ ПОБЕДА. 

ХУД. ФИЛЬМ.
22.30 Курская дуга. 80 лет побе-

ды. Концерт-посвящение.
01.25 Запечатленное время. 

Юбилей Российской акаде-
мии наук, 1925 год. 
Док. фильм.

04.00, 17.00, 01.15 Самые 
шокирующие гипотезы. 
(16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00, 14.00 Засекреченные 

списки. Документальный 
спецпроект. (16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00, 22.30 Загадки челове-
чества с Олегом 
Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

16.00, 02.05 Тайны Чапман. 
(16+)

19.00 ДОМ СТРАННЫХ ДЕТЕЙ 
МИСС ПЕРЕГРИН. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

21.30 Смотреть всем! (16+)
23.30 ИЛЛЮЗИЯ ПОЛЕТА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

04.00, 06.00, 16.00 Лайкер. 

(16+)

05.40, 07.40, 14.00, 17.00, 

22.00 Pro-Новости. (16+)

07.15 Teen чарт. (16+)

08.00 Яндекс.Музыка чарт. 

(16+)

09.00, 17.20 Плейлист. Лето. 

(16+)

10.00 #ЯНАМУЗТВ. (16+)

11.00 У-Дачный чарт. (16+)

12.00 Хиты по-русски. (16+)

13.00 Топ 15 Like FM. (16+)

14.20 В десятку! (16+)

15.00 Битва фанклубов. (16+)

18.00 Web чарт. (16+)

19.00 Топ-30. (16+)

21.30 Хит-Сториз. (16+)

22.20 Стартаперы. (16+)

22.55 Ловец слов. (16+)

23.20 Залетай в тренды. (16+)

00.35 Toп-30. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.00 
Известия. (16+)

04.25, 05.10, 06.00, 07.00 
ПОДСУДИМЫЙ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

08.30, 09.25, 10.25, 11.25, 
12.30 АЛЕША. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

13.00, 14.00, 15.00 МОРСКИЕ 
ДЬЯВОЛЫ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

16.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
17.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.10 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.55 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25 СВОИ-5. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
21.20, 22.10 СВОИ-3. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
23.00 Известия. Итоговый 

выпуск. (16+)
23.30, 00.15, 01.05 СВОИ-4. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
01.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
02.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
02.55 ПРОКУРОРСКАЯ 

ПРОВЕРКА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

Петербург
5 канал

23.08.2023 

ФАНТАСТИКА США, 2017

СРЕДА, 21.25

«ПОМЕШАННЫЙ НА ВРЕМЕНИ» (16+) 
Когда Стиллмана бросает 

его подружка Дебби, он 
делает то, что сделал бы 
любой убитый горем гений: 
собирает машину времени. С 
помощью своего изобретения 
Стиллман получает шанс 
вернуться в прошлое. 
Заручившись поддержкой 
лучшего друга Эвана, моло-
дой человек пытается испра-
вить каждую ошибку в 
отношениях с возлюбленной 
и не допустить их разрыва.

Режиссер - Эндрю 
Боулер.

В главных ролях: Эйса 
Баттерфилд, Софи Тёрнер, 
Скайлер Гизондо.

ПРИКЛЮЧЕНИЯ США, 2016

СРЕДА, 19.00

«ДОМ СТРАННЫХ ДЕТЕЙ МИСС ПЕРЕГРИН» (16+)

Детство Джейкоба прошло 
под рассказы дедушки о приюте 
для необычных детей. Среди его 
обитателей девочка, которая 
умела держать в руках огонь, 
девочка, чьи ноги не касались 
земли, невидимый мальчик и 
близнецы, умевшие общаться 
без слов. Когда дедушка умира-
ет, 16-летний Джейкоб получает 
загадочное письмо и отправля-
ется на остров, где вырос его 
дед. Там он находит детей, 
которых раньше видел только на 
фотографиях.

Режиссер - Тим Бёртон.
В главных ролях: Ева Грин, 

Эйса Баттерфилд, Сэмюэл 
Л. Джексон.
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Банкрот - Рабле - Тарталетка - Пермь - Ревматизм - Джаз - Волга - Лава - Мыло - Афоризм - Заем - Погода - Терракота - Клан - Роза 
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«МИНСКИЙ МАРШРУТ 
БЫЛ БЫ ОЧЕНЬ 
ВОСТРЕБОВАН»
Владимир Путин дал 
старт проекту скоростной 
магистрали к соседям

«МИНСКИЙ МАРШРУТ 
2

4

9

14

С такими ребятами можно уверенно смотреть в будущее: 
на союзную смену в «Орленок» собрались лучшие кадеты 
из России и Беларуси

НЕ ПО СЕНЬКЕ 
КИЕВСКАЯ ШАПКА
Что Александр Лукашенко 
хочет сказать Зеленскому

ПЛЕН И ТЛЕН
В парке «Патриот» 
показали трофейную 
технику ВСУ

«ОТПУЩЕНО МНЕ, 
ПОВЕРЬТЕ, НЕМАЛО»
Прощаемся с любимым 
актером Игорем 
Ясуловичем

Распространяется бесплатно

ОДИН ЗА ВСЕХ И ВСЕ ЗА ОДНОГО
10
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Если обе стороны военного кон-
фликта не сядут за стол перегово-
ров, Украина перестанет существо-
вать как государство.

Президент Беларуси дал интервью 
известной украинской журналистке 
Диане Панченко. Пообещал честно 
и открыто ответить на самые острые 
вопросы. И слово свое сдержал.

ПОРОШЕНКО ПОЗОРНО 
СТРУСИЛ
Можно ли было избежать военных 

действий с Украиной?
- Нужно и можно, - убежден Алек-

сандр Лукашенко. - В любой момент. 
И сейчас можно остановить, и тогда  
можно было избежать.

Глава Беларуси рассказал, что начи-
ная с 2014 года был посредником меж-
ду Президентами России и Украины:

- Бегал между Порошенко и Пути-
ным. Тот скажет чего-то - я еду к Поро-
шенко. Порошенко чего-то - я к Пути-
ну. Поэтому был в курсе всех вопросов.

Александр Лукашенко уверен: для 
того чтобы ситуация в Донбассе стаби-
лизировалась, необходимо было, как 
того требовали Минские соглашения, 
законодательно оформить особый ста-
тус Донецкой и Луганской областей 
и провести там выборы:

- Вам абсолютно откровенно гово-
рю то, чего вы не знаете и никто не 
слышал. Мы обсуждали эти вопросы 
с Порошенко, с Путиным. Не втроем, 
а по отдельности. Но мне запомнился 
разговор с Путиным. Я ему говорю: 
«Слушай, хороший вариант. А почему 
бы нет?» Для того чтобы постепенно 
в течение года-двух-трех эта терри-
тория не была спорной и прочее, как 
это тогда было.

Однако Порошенко отказался про-
водить эти выборы.

- Порошенко мне так говорит: «А че-
го я проведу выборы? Они будут про-
ходить под контролем России». Я ему: 
«Петро, ну хорошо, этот год якобы 
они будут проходить под контролем 
России. Я им предложил: я проведу 
там выборы, буду делать так, как вы 
договоритесь - Путин, Порошенко. 
А я уже буду проводить, как вы реши-
те». Порошенко отказался. Путин был 
на все согласен.

- Донбасс вернулся бы в Украину 
на правах автономии?

- Фактически. Но Порошенко боял-
ся, что там выберут не тех. Я сказал: 
«Ну, хорошо, не тех - в этом году. Но 
ты здесь закрываешь границы. Это 
внутри все Украины. Не тех выбра-

ли. Люди же выбрали. На следующий 
год выберут тех». И тогда надо бы-
ло решить этот вопрос. Более того, 
Минские соглашения. Договорились 
же обо всем. Но они не соблюдались. 
И я понимаю, что никто их и соблю-
дать не собирался.

ПЫЛИЛ БЕЗ ТОЛКУ
На вопрос о том, собиралась ли Рос-

сия выполнять Минские соглашения, 
Президент Беларуси ответил твердо:

- Сто процентов. Вы ее не можете 
упрекнуть, что она не собиралась. 
У вас нет фактов для этого. А то, что 
Украина не выполнила Минские со-
глашения, - куча фактов.

Александр Лукашенко рассказал, 
что даже после начала СВО уговари-
вал Зеленского вернуться к «Минску»:

- Мы с ним в первые дни разговари-
вали долго. Пылил, пылил он… Я го-
ворю: «Знаешь, Володя, мы спорить 
по телефону не будем. Не сегодня-
завтра с тебя спросят, почему ты не 
предотвратил, как бы ни было слож-
но». А предотвратить все можно было. 
Можно. Я был между вами (Украиной) 
и Россией все время и видел эту воз-
можность. Самая яркая иллюстра-
ция  - это встреча здесь, в Минске, 
нормандской четверки. Давайте, коль 
договорились, будем в этом направле-
нии действовать. Почему не делаем?

СТРЕЛЯТЬ В СПИНУ  
НЕ ПОЗВОЛИМ
Александр Лукашенко рассказал, 

что Владимир Путин никогда не гово-
рил ему о возможной спецоперации 
на Украине. Но накануне у них со-
стоялась откровенная беседа.

- Я вам клянусь, что у нас не было 
разговора о том, что Россия будет со-
вершать какие-то действия против 
Украины. Единственное, за несколь-
ко дней мы с ним встречались у него 
в загородной резиденции и обсужда-
ли ситуацию, которая сложилась. Он 
мне дословно сказал (впервые тоже 
об этом вам говорю): «Слушай, Саша, 
ты знаешь, такая ситуация, если, не 
дай бог, что случится, ну, мы союзни-
ки…» Конечно, союзники. Все знают 
наши договоры: против России кто-то 
воюет - мы вступаем в войну, против 
Беларуси - они вступают в войну. У нас 

единая армия создана. «Если вдруг что 
случится». Я говорю: «Слушай, что мо-
жет случиться?» - «Ну, всякое может 
быть. Ты прикрой меня, пожалуйста».

Президент Беларуси напомнил, что 
в первые же дни СВО выступил с заяв-
лением, что «Беларусь не ввязывается 
в этот конфликт, так как мало чем мо-
жет помочь, а Россия и так способна 
справиться с кем угодно»:

- Но стрелять русским в спину мы 
не позволим. Помните эту фразу? Это 
было связано с просьбой Путина. Он 
опасался, скорее всего, удара в спину 
с Запада.

Белорусский лидер еще раз заявил:
- Помогать России мы будем всегда - 

это наши союзники. Вы знаете, что 
и боевое слаживание, и подготовка, 
и боеприпасы, оружие, и прочее - вам 
55 стран помогают. А России вот так 
открыто помогает только Беларусь.

СЛУГА НАРОДА 
СИДЕЛ В ПОГРЕБЕ
СВО, если бы российская сторона 

вела себя как англосаксы, могла за-
вершиться еще в 2022 году.

- Вопрос действительно был не-
скольких дней. Если бы россияне за-

няли Киев, все бы уже закончилось.
- Ну это же Зеленский защитил 

Киев, украинская армия отразила 
вторжение российских войск, - воз-
разила журналистка.

- Сказка, и не больше того. Но все 
это создано СМИ и самим Зеленским, 
чтобы показать свой героизм. Я, опять 
же, оказался между Путиным и неко-
торыми силами в Киеве, которые уже 
согласились, как немцы говорят, «хендэ 
хох». Для того чтобы выжить. И у меня 
с Путиным был в связи с этим разговор. 
И Путин мне говорит: «Ты знаешь, это 
(взять Киев) можно сделать немедлен-
но, мгновенно, но погибнет огромное 
количество людей». Украинские войска 
выводили на улицы не только танки, но 
и реактивные системы залпового огня. 
При этом прятались за детские сады, 
школы, больницы, другие социаль-
ные объекты. «Как, говорит, воевать 
по-военному с ними? Вот проводим 
точечную операцию. Мы не можем 
бить, как они, без разбора». То есть 
он переживал за то, что придется там 
воевать так, что на месте школы этой 
ничего не останется.

Продолжение на стр. 4.

Будет ли Беларусь применять 
тактическое ядерное оружие, ко-
торое ей передала Россия? 

- Не будет, если против нас не 
будет агрессии. Если нападение 
на Беларусь, мы не будем мед-
лить, ждать и прочее. Мы при-
меним весь арсенал нашего ору-
жия для сдерживания. Почему? 
Беларусь не Россия, чтобы на-
блюдать. От Бреста до Владиво-
стока далеко, а у нас этот кусок 
земли можно захватить за месяц, 
и ничего не останется. Польша, 
Литва, Латвия - за ними НАТО 

стоит. Мы, конечно же, понима-
ем: силы несоизмеримы. Но мы 
нанесем для них неприемлемый 
удар, и они получат неприемле-
мый ущерб. Вот на чем базирует-
ся наша концепция безопасности.

Ответ Украине тоже возможен?
- Если она совершит агрессию 

против нас - и не только ядерное 
оружие будет применено. У нас 
кое-что есть кроме него. И мы не 
будем вас предупреждать, что 
если вы перейдете красные ли-
нии, то мы по центрам принятия 
решений нанесем удар. Это бу-
дет сделано без предупреждения. 
Поэтому вы нас не трогайте.

Будет ли ядерный апокалип-
сис?

- Война НАТО с Россией и Бела-
русью - мировая война с приме-
нением ядерного оружия. Запад, 
знаю точно, очень не хочет ядер-
ной войны. Потому что выжить 
никому не удастся: Россия - пер-
вая страна по запасам ядерных 
боеголовок, примерно столько 
же в США. Вовлечены будут все, 
горячо будет. Поэтому никто не 
хочет умирать, все хотят жить хо-
тя бы так, как живем, и надеяться 
на лучшее. Даже сейчас я не вижу 
обоснования тому, что эта война 
возможна.

- Думаю, что нет. Думаю, что сами украинцы не по-
зволят. Зеленский к этому идет: вы же там приняли 
какое-то решение, что польские то ли полицейские, 
то ли госслужащие уже чуть ли не приравниваются 
к украинским. Более того, уже в Польше создано 
военное подразделение помощи Украине. Если они 
зайдут, вы их уже не выдворите, потому что за спиной 
Польши стоят американцы. Ну вот, будет польская 
территория. Почему не принять их в НАТО? Все к это-
му готовится. Для нас это неприемлемо, как и для 
россиян. Для того чтобы не раздробить Украину и по 
частям куда-то не всунуть, надо сделать так, чтобы 
сохранить эту целостность Украины.

РОССИИ ПОМОЖЕМ ВСЕГДА - ЭТО НАШИ 
СОЮЗНИКИ

Александр ЛУКАШЕНКО:

ВЗЯТЬ И ПОДЕЛИТЬ

ВОСТОЧНЫЕ КРЕСЫ  
ОТОЙДУТ ПОЛЬШЕ?

НАНЕСЕМ УДАР ПО ЦЕНТРАМ В СЛУЧАЕ АГРЕССИИ

БЕ
ЛТ

А

Незалежная в руинах, а в соседней Беларуси - 
мир и достаток. Диана спросила у Александра 
Лукашенко, почему так случилось.

ПРИНЯТИЯ РЕШЕНИЙ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ «Нужно подключить 
сюда и Беларусь» - Пре-
зидент РФ дал старт про-
екту скоростной желез-
нодорожной магистрали 
в столицу союзной рес-
публики.

РОДНОЙ  
ДО ПОСЛЕДНЕГО 
ВИНТИКА
Такую установку глава 

государства дал на торже-
ственной церемонии за-
пуска движения по МЦД-3 
в Москве. Новый марш-
рут длиной 85 киломе-
тров проходит через всю 
столицу и связывает Зе-
леноград и подмосковное 
Раменское. Таких желез-
нодорожных веток в Бе-
локаменной не строили 
даже в советское время.

По рельсам не пошли, 
а  полетели современные 
поезда «Иволга 3.0». С но-
вым стандартом пассажир-
ского транспорта Влади-
мир Путин ознакомился 
на выставке в Манеже. Со-
став стоял на настоящих 
путях, проложенных прямо 
в выставочном комплексе. 
Зайдя в вагон, он не удер-
жался и  присел на одно 
из кресел, чтобы оценить 
комфорт.

- По сути своей, это на-
земное метро, - пояснил 
Сергей Собянин.

- И внешне мало чем от-

личается, - согласился гла-
ва государства.

А главное - все до послед-
него винтика в новом со-
ставе родное, отечествен-
ного производства.

- «Сименс», «Бомбардье» 
задавали нам технические 
требования, как они видят 
лучший поезд в мире,  - 
рассказывал мос ковский 
мэр.  - Но из-за санкций 
отказались от участия в 
конкурсе. И за дело взя-
лись наши производители. 
В результате создали один 
из лучших поездов в мире. 
Хотя никто не верил, что 
мы сможем это сделать.

- Здорово. Всегда надо 
ставить максимальные 
задачи. Только так можно 
двигаться вперед,  - оце-
нил результат Владимир 
Путин.

ОЖИДАЮТ  
МИЛЛИОНЫ 
ПАССАЖИРОВ
Дать разрешение началу 

движения по новой линии 
президента по видеосвя-
зи попросили сами маши-
нисты готовых тронуться 
в путь поездов.

- Разрешаю, - сказал пре-
зидент. Он поздравил мо-
сквичей и команду мэра 
города со стартом такого 
мощного проекта:

- Я  думаю, что счет 
пойдет в  конце концов 
на миллионы пассажиров.

Запуск новой уникаль-

ной ветки стал поводом 
для большого разговора 
о  будущем российских 
железных дорог вообще 
и высокоскоростных маги-
стралях в частности. Судя 
по словам президента, пла-
ны впереди - грандиозные:

- Сейчас мы действитель-
но подошли к возможно-
сти реализации скоростно-
го проекта между Москвой 
и Санкт-Петербургом. Вре-
мя в пути для пассажиров 
уменьшится с сегодняш-
них четырех ноль пяти 
до  двух часов пятнадца-
ти минут между Санкт-
Петербургом и Москвой, 
между Тверью и Москвой 
это будет уже 39 минут, 
а между Великим Новгоро-
дом и Санкт-Петербургом - 
29  минут вместо сегод-
няшних трех часов десяти 
минут. Но это, безусловно, 
должен быть только пер-
вый этап работы.

Далее, обозначил зада-
чу президент, высокоско-
ростные железные дороги 
будут протянуты в сторо-
ну Урала и на юг страны:

- Если от Москвы до Ад-
лера «протащить», это уже 
будет десять часов всего 
в  пути. Совсем другая 
история для тех, кто едет 
отдыхать на юг. Безуслов-
но, нужно будет подумать 
о том, чтобы подключить 
сюда и Луганск, и Донецк.

Продолжение -  
на стр. 5.

МИНСКИЙ МАРШРУТ БЫЛ 
БЫ ОЧЕНЬ ВОСТРЕБОВАН

Владимир ПУТИН:

 ■ Возможно, дорога в Синеокую 
станет первой самой быстрой в Рос-
сии.

Говоря о перспективах скоростного 
железнодорожного транспорта, Влади-
мир Путин особенный акцент сделал на 
белорусском направлении:

- Конечно, нужно подключить сюда 
и Беларусь. Мне кажется, надо прора-
ботать этот вопрос с правительством 
РБ. Я с Александром Григорьевичем 
переговорю. Минский маршрут был   
бы очень востребован и нашими граж-
данами, и гражданами Беларуси, тем  
более что мы хорошим темпом разви-
ваем строительство Союзного государ-
ства.

Насколько мы успели за все эти годы 
изучить стиль Президента РФ, просто так, 
что называется, для красного словца, он 
ничего и никогда не говорит. Как прави-
ло, слово главы государства становится 
стартом конкретного дела. Белорусский 
коллега Владимира Путина, с которым он 
собирается обсудить скоростную тему, 
наверняка не будет возражать, наоборот, 
Александр Лукашенко двумя руками 

будет только «за». Тем более что сама 
идея связать быстрыми поездами две 
столицы Союзного государства бередит 
умы уже не первый год, но в основном 
на теоретическом уровне.  Теперь можно 
не сомневаться, масштабная задумка 
перейдет уже в практическую плоскость. 
На благо людей наших стран, что всег-
да в приоритете для лидеров РФ и РБ. 
Экономия времени на поездки будет 
 колоссальная. Например, сейчас «Ла-
сточка» идет от Москвы до Минска чуть 
больше семи часов. И это - экспресс. 
Обычный же поезд пыхтит по рельсам 
все десять. Со средней скоростью 103 
километра в час. Тогда как составы-
спринтеры  смогут разгоняться до трех-
сот и больше. Чуть больше двух часов 
пути и - здравствуй, столица  Синеокой! 
В том, что маршрут будет востребован, 
сомнений нет. Все поезда уже сейчас 
идут забитыми под завязку. А летом или 
на праздники  купить билет в тот же Минск 
или, наоборот, в Москву  порой бывает 
проблемой. Резко подскакивает спрос. 
Высокоскоростные экспрессы снимут 
билетные вопросы раз и навсегда. Если 
президент сказал, так и будет.

«САПСАН» ЗА ДВА ЧАСА ДОЛЕТИТ
КОРОТКИЙ ПУТЬ

 ■ Дагестанские спасатели ри-
сковали своей жизнью, спасая 
людей.

СХВАТКА С ОГНЕМ
Помощь пострадавшим и семьям 

погибших в результате ЧП в Дагеста-
не - с этого вопроса Владимир Пу-
тин начал совещание с правитель-
ством. Жертвами мощного взрыва 
в Махачкале ночью 14 августа стали 
35 человек и больше ста получили 
ранения.

- Мы все переживаем за случив-
шееся, за семьи погибших, за тех, 
кто пострадал. И всем желаем ско-
рейшего выздоровления. Приносим 
соболезнования семьям погибших 
наших граждан. Наших людей. Мне 
руководитель республики доложил 
о том, что все службы сработали 
быстро, оперативно. Благодарю их 
за это. Нужно сделать все, чтобы ми-
нимизировать ущерб, людям помочь.

ДЕГРАДАЦИЯ МОК 
НЕИЗБЕЖНА
Среди других тем зашла речь 

и о  спорте. Повод - уверенная по-
беда сборной России на II Играх СНГ, 
проходивших в Беларуси:

- Несомненно, это позитивный ре-
зультат. Особенно в сегодняшней 
ситуации. К сожалению, в резуль-
тате политизации международных 
спортивных структур и коммерциа-
лизации олимпийского движения 
там, мы видим, и определенная 
деградация наступает. Но это не-
избежно просто повлечет за собой 
создание параллельных структур в 
сфере международного спорта. И 
здесь нам нужно создавать достой-
ные условия для наших атлетов. В 
том числе это касается и матери-
ального поощрения, премий, гран-
тов и так далее, сопоставимых с 
тем, что мы выдавали нашим ма-
стерам при достижении ими резуль-
татов на Олимпийских играх, на 
чемпионатах мира и так далее.

«МЫ ВСЕ ПЕРЕЖИВАЕМ 
ЗА СЛУЧИВШЕЕСЯ»

В ФОКУСЕ

 ■ Владимир Путин побывал 
в Ростове-на-Дону. Провел со-
вещание в штабе группировки 
СВО.

19 августа в закрытом режиме, 
как сообщила кремлевская пресс-
служба, президент заслушал докла-
ды начальника Генерального штаба 
ВС РФ Валерия Герасимова, ко-
мандующих направлениями и других 
высших офицеров.

Не секрет, что Владимир Путин де-
тально вникает в ситуацию на фрон-
те. И это уже не первая его встреча 
с офицерами практически в полевых 
условиях. В марте нынешнего года он 
уже проводил совещание в ростов-
ском штабе группировки. И тогда же 
побывал в Мариуполе. Осмотрел, как 
в освобожденном городе возводятся 
новые жилые кварталы, пообщался 
с местными жителями, для которых 

встреча с президентом стала полной 
неожиданностью.

А в апреле посетил штабы группи-
ровки войск «Днепр» на херсонском 
направлении и Национальной гвар-
дии «Восток» в ЛНР. Поездка прохо-
дила сразу после праздника Пасхи. 
И президент подарил военным копию 
иконы Спаса Нерукотворного. Это 
одна из святынь Вооруженных сил. 
Хозяином иконы в свое время был 
один из наиболее успешных мини-
стров обороны Российской империи 
XIX века - генерал от инфантерии 
Петр Ванновский, который осуще-
ствил успешную реформу вооружен-
ных сил.

Впрочем, даже находясь в Москве, 
Владимир Путин получает детальную 
информацию о событиях на фронте 
не только от генералов, но и от про-
стых бойцов и офицеров, которым 
уже не раз сам звонил на передовую.

ВОЕННОЕ ДЕЛОУ ПЕРЕДНЕГО КРАЯ

Владимир Путин разговор с начальником Генштаба начал еще по дороге  
на совещание.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Если обе стороны военного кон-
фликта не сядут за стол перегово-
ров, Украина перестанет существо-
вать как государство.

Президент Беларуси дал интервью 
известной украинской журналистке 
Диане Панченко. Пообещал честно 
и открыто ответить на самые острые 
вопросы. И слово свое сдержал.

ПОРОШЕНКО ПОЗОРНО 
СТРУСИЛ
Можно ли было избежать военных 

действий с Украиной?
- Нужно и можно, - убежден Алек-

сандр Лукашенко. - В любой момент. 
И сейчас можно остановить, и тогда  
можно было избежать.

Глава Беларуси рассказал, что начи-
ная с 2014 года был посредником меж-
ду Президентами России и Украины:

- Бегал между Порошенко и Пути-
ным. Тот скажет чего-то - я еду к Поро-
шенко. Порошенко чего-то - я к Пути-
ну. Поэтому был в курсе всех вопросов.

Александр Лукашенко уверен: для 
того чтобы ситуация в Донбассе стаби-
лизировалась, необходимо было, как 
того требовали Минские соглашения, 
законодательно оформить особый ста-
тус Донецкой и Луганской областей 
и провести там выборы:

- Вам абсолютно откровенно гово-
рю то, чего вы не знаете и никто не 
слышал. Мы обсуждали эти вопросы 
с Порошенко, с Путиным. Не втроем, 
а по отдельности. Но мне запомнился 
разговор с Путиным. Я ему говорю: 
«Слушай, хороший вариант. А почему 
бы нет?» Для того чтобы постепенно 
в течение года-двух-трех эта терри-
тория не была спорной и прочее, как 
это тогда было.

Однако Порошенко отказался про-
водить эти выборы.

- Порошенко мне так говорит: «А че-
го я проведу выборы? Они будут про-
ходить под контролем России». Я ему: 
«Петро, ну хорошо, этот год якобы 
они будут проходить под контролем 
России. Я им предложил: я проведу 
там выборы, буду делать так, как вы 
договоритесь - Путин, Порошенко. 
А я уже буду проводить, как вы реши-
те». Порошенко отказался. Путин был 
на все согласен.

- Донбасс вернулся бы в Украину 
на правах автономии?

- Фактически. Но Порошенко боял-
ся, что там выберут не тех. Я сказал: 
«Ну, хорошо, не тех - в этом году. Но 
ты здесь закрываешь границы. Это 
внутри все Украины. Не тех выбра-

ли. Люди же выбрали. На следующий 
год выберут тех». И тогда надо бы-
ло решить этот вопрос. Более того, 
Минские соглашения. Договорились 
же обо всем. Но они не соблюдались. 
И я понимаю, что никто их и соблю-
дать не собирался.

ПЫЛИЛ БЕЗ ТОЛКУ
На вопрос о том, собиралась ли Рос-

сия выполнять Минские соглашения, 
Президент Беларуси ответил твердо:

- Сто процентов. Вы ее не можете 
упрекнуть, что она не собиралась. 
У вас нет фактов для этого. А то, что 
Украина не выполнила Минские со-
глашения, - куча фактов.

Александр Лукашенко рассказал, 
что даже после начала СВО уговари-
вал Зеленского вернуться к «Минску»:

- Мы с ним в первые дни разговари-
вали долго. Пылил, пылил он… Я го-
ворю: «Знаешь, Володя, мы спорить 
по телефону не будем. Не сегодня-
завтра с тебя спросят, почему ты не 
предотвратил, как бы ни было слож-
но». А предотвратить все можно было. 
Можно. Я был между вами (Украиной) 
и Россией все время и видел эту воз-
можность. Самая яркая иллюстра-
ция  - это встреча здесь, в Минске, 
нормандской четверки. Давайте, коль 
договорились, будем в этом направле-
нии действовать. Почему не делаем?

СТРЕЛЯТЬ В СПИНУ  
НЕ ПОЗВОЛИМ
Александр Лукашенко рассказал, 

что Владимир Путин никогда не гово-
рил ему о возможной спецоперации 
на Украине. Но накануне у них со-
стоялась откровенная беседа.

- Я вам клянусь, что у нас не было 
разговора о том, что Россия будет со-
вершать какие-то действия против 
Украины. Единственное, за несколь-
ко дней мы с ним встречались у него 
в загородной резиденции и обсужда-
ли ситуацию, которая сложилась. Он 
мне дословно сказал (впервые тоже 
об этом вам говорю): «Слушай, Саша, 
ты знаешь, такая ситуация, если, не 
дай бог, что случится, ну, мы союзни-
ки…» Конечно, союзники. Все знают 
наши договоры: против России кто-то 
воюет - мы вступаем в войну, против 
Беларуси - они вступают в войну. У нас 

единая армия создана. «Если вдруг что 
случится». Я говорю: «Слушай, что мо-
жет случиться?» - «Ну, всякое может 
быть. Ты прикрой меня, пожалуйста».

Президент Беларуси напомнил, что 
в первые же дни СВО выступил с заяв-
лением, что «Беларусь не ввязывается 
в этот конфликт, так как мало чем мо-
жет помочь, а Россия и так способна 
справиться с кем угодно»:

- Но стрелять русским в спину мы 
не позволим. Помните эту фразу? Это 
было связано с просьбой Путина. Он 
опасался, скорее всего, удара в спину 
с Запада.

Белорусский лидер еще раз заявил:
- Помогать России мы будем всегда - 

это наши союзники. Вы знаете, что 
и боевое слаживание, и подготовка, 
и боеприпасы, оружие, и прочее - вам 
55 стран помогают. А России вот так 
открыто помогает только Беларусь.

СЛУГА НАРОДА 
СИДЕЛ В ПОГРЕБЕ
СВО, если бы российская сторона 

вела себя как англосаксы, могла за-
вершиться еще в 2022 году.

- Вопрос действительно был не-
скольких дней. Если бы россияне за-

няли Киев, все бы уже закончилось.
- Ну это же Зеленский защитил 

Киев, украинская армия отразила 
вторжение российских войск, - воз-
разила журналистка.

- Сказка, и не больше того. Но все 
это создано СМИ и самим Зеленским, 
чтобы показать свой героизм. Я, опять 
же, оказался между Путиным и неко-
торыми силами в Киеве, которые уже 
согласились, как немцы говорят, «хендэ 
хох». Для того чтобы выжить. И у меня 
с Путиным был в связи с этим разговор. 
И Путин мне говорит: «Ты знаешь, это 
(взять Киев) можно сделать немедлен-
но, мгновенно, но погибнет огромное 
количество людей». Украинские войска 
выводили на улицы не только танки, но 
и реактивные системы залпового огня. 
При этом прятались за детские сады, 
школы, больницы, другие социаль-
ные объекты. «Как, говорит, воевать 
по-военному с ними? Вот проводим 
точечную операцию. Мы не можем 
бить, как они, без разбора». То есть 
он переживал за то, что придется там 
воевать так, что на месте школы этой 
ничего не останется.

Продолжение на стр. 4.

Будет ли Беларусь применять 
тактическое ядерное оружие, ко-
торое ей передала Россия? 

- Не будет, если против нас не 
будет агрессии. Если нападение 
на Беларусь, мы не будем мед-
лить, ждать и прочее. Мы при-
меним весь арсенал нашего ору-
жия для сдерживания. Почему? 
Беларусь не Россия, чтобы на-
блюдать. От Бреста до Владиво-
стока далеко, а у нас этот кусок 
земли можно захватить за месяц, 
и ничего не останется. Польша, 
Литва, Латвия - за ними НАТО 

стоит. Мы, конечно же, понима-
ем: силы несоизмеримы. Но мы 
нанесем для них неприемлемый 
удар, и они получат неприемле-
мый ущерб. Вот на чем базирует-
ся наша концепция безопасности.

Ответ Украине тоже возможен?
- Если она совершит агрессию 

против нас - и не только ядерное 
оружие будет применено. У нас 
кое-что есть кроме него. И мы не 
будем вас предупреждать, что 
если вы перейдете красные ли-
нии, то мы по центрам принятия 
решений нанесем удар. Это бу-
дет сделано без предупреждения. 
Поэтому вы нас не трогайте.

Будет ли ядерный апокалип-
сис?

- Война НАТО с Россией и Бела-
русью - мировая война с приме-
нением ядерного оружия. Запад, 
знаю точно, очень не хочет ядер-
ной войны. Потому что выжить 
никому не удастся: Россия - пер-
вая страна по запасам ядерных 
боеголовок, примерно столько 
же в США. Вовлечены будут все, 
горячо будет. Поэтому никто не 
хочет умирать, все хотят жить хо-
тя бы так, как живем, и надеяться 
на лучшее. Даже сейчас я не вижу 
обоснования тому, что эта война 
возможна.

- Думаю, что нет. Думаю, что сами украинцы не по-
зволят. Зеленский к этому идет: вы же там приняли 
какое-то решение, что польские то ли полицейские, 
то ли госслужащие уже чуть ли не приравниваются 
к украинским. Более того, уже в Польше создано 
военное подразделение помощи Украине. Если они 
зайдут, вы их уже не выдворите, потому что за спиной 
Польши стоят американцы. Ну вот, будет польская 
территория. Почему не принять их в НАТО? Все к это-
му готовится. Для нас это неприемлемо, как и для 
россиян. Для того чтобы не раздробить Украину и по 
частям куда-то не всунуть, надо сделать так, чтобы 
сохранить эту целостность Украины.

РОССИИ ПОМОЖЕМ ВСЕГДА - ЭТО НАШИ 
СОЮЗНИКИ

Александр ЛУКАШЕНКО:

ВЗЯТЬ И ПОДЕЛИТЬ

ВОСТОЧНЫЕ КРЕСЫ  
ОТОЙДУТ ПОЛЬШЕ?

НАНЕСЕМ УДАР ПО ЦЕНТРАМ В СЛУЧАЕ АГРЕССИИ

БЕ
ЛТ

А

Незалежная в руинах, а в соседней Беларуси - 
мир и достаток. Диана спросила у Александра 
Лукашенко, почему так случилось.

ПРИНЯТИЯ РЕШЕНИЙ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ «Нужно подключить 
сюда и Беларусь» - Пре-
зидент РФ дал старт про-
екту скоростной желез-
нодорожной магистрали 
в столицу союзной рес-
публики.

РОДНОЙ  
ДО ПОСЛЕДНЕГО 
ВИНТИКА
Такую установку глава 

государства дал на торже-
ственной церемонии за-
пуска движения по МЦД-3 
в Москве. Новый марш-
рут длиной 85 киломе-
тров проходит через всю 
столицу и связывает Зе-
леноград и подмосковное 
Раменское. Таких желез-
нодорожных веток в Бе-
локаменной не строили 
даже в советское время.

По рельсам не пошли, 
а  полетели современные 
поезда «Иволга 3.0». С но-
вым стандартом пассажир-
ского транспорта Влади-
мир Путин ознакомился 
на выставке в Манеже. Со-
став стоял на настоящих 
путях, проложенных прямо 
в выставочном комплексе. 
Зайдя в вагон, он не удер-
жался и  присел на одно 
из кресел, чтобы оценить 
комфорт.

- По сути своей, это на-
земное метро, - пояснил 
Сергей Собянин.

- И внешне мало чем от-

личается, - согласился гла-
ва государства.

А главное - все до послед-
него винтика в новом со-
ставе родное, отечествен-
ного производства.

- «Сименс», «Бомбардье» 
задавали нам технические 
требования, как они видят 
лучший поезд в мире,  - 
рассказывал мос ковский 
мэр.  - Но из-за санкций 
отказались от участия в 
конкурсе. И за дело взя-
лись наши производители. 
В результате создали один 
из лучших поездов в мире. 
Хотя никто не верил, что 
мы сможем это сделать.

- Здорово. Всегда надо 
ставить максимальные 
задачи. Только так можно 
двигаться вперед,  - оце-
нил результат Владимир 
Путин.

ОЖИДАЮТ  
МИЛЛИОНЫ 
ПАССАЖИРОВ
Дать разрешение началу 

движения по новой линии 
президента по видеосвя-
зи попросили сами маши-
нисты готовых тронуться 
в путь поездов.

- Разрешаю, - сказал пре-
зидент. Он поздравил мо-
сквичей и команду мэра 
города со стартом такого 
мощного проекта:

- Я  думаю, что счет 
пойдет в  конце концов 
на миллионы пассажиров.

Запуск новой уникаль-

ной ветки стал поводом 
для большого разговора 
о  будущем российских 
железных дорог вообще 
и высокоскоростных маги-
стралях в частности. Судя 
по словам президента, пла-
ны впереди - грандиозные:

- Сейчас мы действитель-
но подошли к возможно-
сти реализации скоростно-
го проекта между Москвой 
и Санкт-Петербургом. Вре-
мя в пути для пассажиров 
уменьшится с сегодняш-
них четырех ноль пяти 
до  двух часов пятнадца-
ти минут между Санкт-
Петербургом и Москвой, 
между Тверью и Москвой 
это будет уже 39 минут, 
а между Великим Новгоро-
дом и Санкт-Петербургом - 
29  минут вместо сегод-
няшних трех часов десяти 
минут. Но это, безусловно, 
должен быть только пер-
вый этап работы.

Далее, обозначил зада-
чу президент, высокоско-
ростные железные дороги 
будут протянуты в сторо-
ну Урала и на юг страны:

- Если от Москвы до Ад-
лера «протащить», это уже 
будет десять часов всего 
в  пути. Совсем другая 
история для тех, кто едет 
отдыхать на юг. Безуслов-
но, нужно будет подумать 
о том, чтобы подключить 
сюда и Луганск, и Донецк.

Продолжение -  
на стр. 5.

МИНСКИЙ МАРШРУТ БЫЛ 
БЫ ОЧЕНЬ ВОСТРЕБОВАН

Владимир ПУТИН:

 ■ Возможно, дорога в Синеокую 
станет первой самой быстрой в Рос-
сии.

Говоря о перспективах скоростного 
железнодорожного транспорта, Влади-
мир Путин особенный акцент сделал на 
белорусском направлении:

- Конечно, нужно подключить сюда 
и Беларусь. Мне кажется, надо прора-
ботать этот вопрос с правительством 
РБ. Я с Александром Григорьевичем 
переговорю. Минский маршрут был   
бы очень востребован и нашими граж-
данами, и гражданами Беларуси, тем  
более что мы хорошим темпом разви-
ваем строительство Союзного государ-
ства.

Насколько мы успели за все эти годы 
изучить стиль Президента РФ, просто так, 
что называется, для красного словца, он 
ничего и никогда не говорит. Как прави-
ло, слово главы государства становится 
стартом конкретного дела. Белорусский 
коллега Владимира Путина, с которым он 
собирается обсудить скоростную тему, 
наверняка не будет возражать, наоборот, 
Александр Лукашенко двумя руками 

будет только «за». Тем более что сама 
идея связать быстрыми поездами две 
столицы Союзного государства бередит 
умы уже не первый год, но в основном 
на теоретическом уровне.  Теперь можно 
не сомневаться, масштабная задумка 
перейдет уже в практическую плоскость. 
На благо людей наших стран, что всег-
да в приоритете для лидеров РФ и РБ. 
Экономия времени на поездки будет 
 колоссальная. Например, сейчас «Ла-
сточка» идет от Москвы до Минска чуть 
больше семи часов. И это - экспресс. 
Обычный же поезд пыхтит по рельсам 
все десять. Со средней скоростью 103 
километра в час. Тогда как составы-
спринтеры  смогут разгоняться до трех-
сот и больше. Чуть больше двух часов 
пути и - здравствуй, столица  Синеокой! 
В том, что маршрут будет востребован, 
сомнений нет. Все поезда уже сейчас 
идут забитыми под завязку. А летом или 
на праздники  купить билет в тот же Минск 
или, наоборот, в Москву  порой бывает 
проблемой. Резко подскакивает спрос. 
Высокоскоростные экспрессы снимут 
билетные вопросы раз и навсегда. Если 
президент сказал, так и будет.

«САПСАН» ЗА ДВА ЧАСА ДОЛЕТИТ
КОРОТКИЙ ПУТЬ

 ■ Дагестанские спасатели ри-
сковали своей жизнью, спасая 
людей.

СХВАТКА С ОГНЕМ
Помощь пострадавшим и семьям 

погибших в результате ЧП в Дагеста-
не - с этого вопроса Владимир Пу-
тин начал совещание с правитель-
ством. Жертвами мощного взрыва 
в Махачкале ночью 14 августа стали 
35 человек и больше ста получили 
ранения.

- Мы все переживаем за случив-
шееся, за семьи погибших, за тех, 
кто пострадал. И всем желаем ско-
рейшего выздоровления. Приносим 
соболезнования семьям погибших 
наших граждан. Наших людей. Мне 
руководитель республики доложил 
о том, что все службы сработали 
быстро, оперативно. Благодарю их 
за это. Нужно сделать все, чтобы ми-
нимизировать ущерб, людям помочь.

ДЕГРАДАЦИЯ МОК 
НЕИЗБЕЖНА
Среди других тем зашла речь 

и о  спорте. Повод - уверенная по-
беда сборной России на II Играх СНГ, 
проходивших в Беларуси:

- Несомненно, это позитивный ре-
зультат. Особенно в сегодняшней 
ситуации. К сожалению, в резуль-
тате политизации международных 
спортивных структур и коммерциа-
лизации олимпийского движения 
там, мы видим, и определенная 
деградация наступает. Но это не-
избежно просто повлечет за собой 
создание параллельных структур в 
сфере международного спорта. И 
здесь нам нужно создавать достой-
ные условия для наших атлетов. В 
том числе это касается и матери-
ального поощрения, премий, гран-
тов и так далее, сопоставимых с 
тем, что мы выдавали нашим ма-
стерам при достижении ими резуль-
татов на Олимпийских играх, на 
чемпионатах мира и так далее.

«МЫ ВСЕ ПЕРЕЖИВАЕМ 
ЗА СЛУЧИВШЕЕСЯ»

В ФОКУСЕ

 ■ Владимир Путин побывал 
в Ростове-на-Дону. Провел со-
вещание в штабе группировки 
СВО.

19 августа в закрытом режиме, 
как сообщила кремлевская пресс-
служба, президент заслушал докла-
ды начальника Генерального штаба 
ВС РФ Валерия Герасимова, ко-
мандующих направлениями и других 
высших офицеров.

Не секрет, что Владимир Путин де-
тально вникает в ситуацию на фрон-
те. И это уже не первая его встреча 
с офицерами практически в полевых 
условиях. В марте нынешнего года он 
уже проводил совещание в ростов-
ском штабе группировки. И тогда же 
побывал в Мариуполе. Осмотрел, как 
в освобожденном городе возводятся 
новые жилые кварталы, пообщался 
с местными жителями, для которых 

встреча с президентом стала полной 
неожиданностью.

А в апреле посетил штабы группи-
ровки войск «Днепр» на херсонском 
направлении и Национальной гвар-
дии «Восток» в ЛНР. Поездка прохо-
дила сразу после праздника Пасхи. 
И президент подарил военным копию 
иконы Спаса Нерукотворного. Это 
одна из святынь Вооруженных сил. 
Хозяином иконы в свое время был 
один из наиболее успешных мини-
стров обороны Российской империи 
XIX века - генерал от инфантерии 
Петр Ванновский, который осуще-
ствил успешную реформу вооружен-
ных сил.

Впрочем, даже находясь в Москве, 
Владимир Путин получает детальную 
информацию о событиях на фронте 
не только от генералов, но и от про-
стых бойцов и офицеров, которым 
уже не раз сам звонил на передовую.

ВОЕННОЕ ДЕЛОУ ПЕРЕДНЕГО КРАЯ

Владимир Путин разговор с начальником Генштаба начал еще по дороге  
на совещание.
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Валентина 
СТЕПАНОВА

 ■ Мы не только смогли 
полностью прокормить 
себя, но и на экспорт оста-
лось.

- Зачастую мы сравнива-
ем развитие нашей страны 
с советским периодом. По 
разным показателям. Если 
говорить о продовольствен-
ной безопасности - важной 
составляющей экономики 
любого государства, - с се-
редины семидесятых годов 
СССР стал зависим от за-
рубежных поставок зерна, 
ежегодно закупая у других 
государств десятки миллио-
нов тонн продовольствия. 
В 1985 году Советский Со-
юз закупил максимальное 
количество - 47 миллио-
нов тонн. Сейчас ситуа-
ция иная. Наша страна не 
только обеспечила свою 
продовольственную безо-
пасность, но и экспорти-
рует зерно в другие госу-
дарства, - пояснил спикер 
Госдумы, Председатель 
Парламентского Собра-
ния Союза Беларуси и Рос-
сии Вячеслав Володин. - 
В сельскохозяйственном го-
ду июль 2022 - июнь 2023-
го Россия установила ре-
корд по объему продажи 
зерна - шестьдесят милли-
онов тонн. Выручка соста-
вила свыше 41 миллиарда 
долларов. Это больше, чем 
от продажи оружия. Вместе 
с тем есть проблемы, кото-
рые необходимо обсуждать, 
искать пути их решения. 
У нас сельское хозяйство 
на протяжении последне-
го времени превратилось 
из «черной дыры» в высоко-
квалифицированную от-
расль, которая решает во-
просы продовольственной 
безопасности.

И поддержка аграриев 

должна быть разной - в за-
висимости от региона. Об 
этом спикер заявил на вы-
ездном Совете Госдумы - де-
путаты встретились в Твер-
ской области.

- В Нечерноземье нужно 
вводить дополнительные 
меры поддержки сельско-
го хозяйства. Это 32 ре-
гиона нашей страны, где 
проживают больше сорока 
миллионов человек. Если 
говорить о почве и ее пло-
дородии, понятно, что са-
мый хороший ресурс - наш 
золотой запас, Черноземье. 
Если говорить о Нечернозе-
мье, к этим регионам отно-
сятся Тверская, Рязанская 
области, другие регионы. 
У нас их большинство. Но 
поддержка одинаковая. Мы 

с вами должны в конце кон-
цов принять решение, что-
бы этот факт учитывался. 
Потому что ребятам, кото-
рые работают на этой зем-
ле, намного тяжелее по-
лучить урожай. Конечно, 
здесь должна быть и другая 
поддержка. Потому что там 
плохой урожай - это сорок 
центнеров с гектара, в той 
же Воронежской области 
хороший - до ста центнеров, 
а тут урожай замечатель-
ный - сорок центнеров. А ес-
ли вдруг непогода и другие 
проблемы, себестоимость 
совершенно разная.

Вячеслав Володин побы-
вал на сельхозпредприяти-
ях группы компаний «Агро-
промкомплектация». И там 
оценил образцы техники.

- Правильно будет более 
предметно заняться сель-
хозмашиностроением. 
Потому что у нас в первую 
очередь автомобилестро-
ение, достигнута локали-
зация. Развернули заводы 
в Москве, Калининграде 
и Тольятти. Но сельхозпред-
приятия отстают. Нам на-
до производить у себя всю 
линейку техники. Это бу-
дет серьезным подспорьем 
Министерству сельского хо-
зяйства. Наши сельхозпред-
приятия отстают. Хорошо, 
что сохранили Ростсель-
маш, Кировский завод, но 
этого недостаточно.

А производить технику 
можно в кооперации с бе-
лорусами - их машины сла-
вятся на весь мир.

Вячеслав ВОЛОДИН:
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В прошлом году в Тверской области 
надоили больше  тысяч тонн 
молока - в этом тоже прогресс.

Андрей МОШКОВ

 ■ И она очень нужна нашим стра-
нам.

Сама идея создать высокоскорост-
ную магистраль между Мо-
сквой и Минском, которую на 
днях уже вполне предметно 
высказал Владимир Путин
(об этом подробно  - на 
стр. 2), появилась несколько 
лет назад. Еще в 2018 году ее 
предложил, будучи Госсекре-
тарем Союзного государства, 
Григорий Рапота.

- Вообще, мы предлагали 
трассу Санкт-Петербург - Гамбург че-
рез Минск, - уточнил сенатор, замести-
тель председателя Комиссии ПС по 
энергетике и транспорту в разговоре 
с корреспондентом «СВ». - И она бы-
ла уже принципиально отработана со 
всеми партнерами, кроме Российской 
Федерации. Но теперь обстановка из-
менилась. И про европейский участок, 
до Гамбурга на время, видимо, при-
дется забыть. А сама по себе идея 

высокоскоростных дорог - блестящая. 
Если вы посмотрите, сколько у нас 

магистральных путей было по-
строено за эти тридцать лет, 
то поймете, что нам есть над 
чем работать. С нашими про-
странствами, с нашей терри-
торией развитие транспорт-
ной инфраструктуры имеет не 
только экономическое и стра-
тегическое, но и социальное 
значение. Делает более до-
ступными отдаленные регио-

ны, объединяет страну.
- В данном случае уже две стра-

ны - Россию и Беларусь?
- Но там речь шла не только об 

этом. Владимир Владимирович го-
ворил и о трассе Москва - Екатерин-
бург через Нижний Новгород, Казань. 
Очень хороший проект, рассуждать 
даже нечего. Не будь у нас Трансси-
бирской магистрали в свое время, то 
еще вопрос, как считают некоторые 

историки, удалось ли бы нам сохранить 
Россию в том составе и конфигура-
ции, которая есть. А если бы самая 
первая железнодорожная магистраль 
в XIX веке была построена не в Санкт-
Петербург, а, скажем, на юг, то, по 
мнению известного экономиста того 
времени Василия Кокорева, мы бы не 
проиграли Крымскую войну. Поэтому 
значимость стальных магистралей не 
требует вообще больших объяснений. 
Тут и социальная, и экономическая со-
ставляющая, безопасность. Все вкупе. 
Сейчас - тем более, XXI век, поэтому, 
конечно, говорить надо уже не просто 
о новых ветках, а именно о высокоско-
ростных трассах. И то, что президент 
такую задачу поставил, можно только 
приветствовать.

- В контексте Союзного государ-
ства что даст такой проект?

- Это будет еще один фактор, сбли-
жающий наши народы. Причем, опять 
же, решается и экономическая задача. 

Современная высокоскоростная до-
рога - она не только пассажирская, но 
и грузовая. То есть по ней можно бу-
дет транспортировать грузы, которые 
сейчас приходится возить самолета-
ми. И, конечно, будет содействовать 
объединению двух народов. У людей 
появится больше возможностей для 
общения.

- В России пока таких дорог нет. 
Если строить совершенно новую 
трассу, справимся без западных 
технологий?

- Понимаете, для начала надо в прин-
ципе захотеть. А дальше уже говорить 
про технологии. Не забывайте про Ки-
тай - такие трассы давно создают. Ес-
ли сами, своими силами не справимся, 
попросим помочь братьев-китайцев. 
Если захотим, реализовать тот же про-
ект Москва - Минск можно уже в бли-
жайшем будущем. Саму трассу как 
таковую можно построить достаточно 
быстро. Хотя можно растянуть и на 
десятилетия. Все зависит от серьез-
ности намерений.

Григорий РАПОТА: СКОРОСТНАЯ МАГИСТРАЛЬ

ТРАССУ МОЖНО ПОСТРОИТЬ БЫСТРО

 ■ Возрождение речного транс-
порта станет стимулом развития 
экономики.

Россия входит в тройку стран по дли-
не водных путей. Это преимущество 
важно использовать.

- Реки позволяют доставлять грузы 
и пассажиров в районы, с которыми 
отсутствует железнодорожное и авто-
мобильное сообщение. Важный эконо-
мический фактор: километр перевозки 
на судне на 15 процентов дешевле, чем 
по железной дороге, и на 25 процен-
тов - чем на автомобиле, - посчитал 
Вячеслав Володин. - В регионах РФ, где 
расположены внутренние водные пути, 
создается 90 процентов ВВП и прожи-
вает 80 процентов населения.

В каждом из российских городов-
миллионников есть хотя бы одна круп-
ная водная артерия.

Озвучил глава ПС и проблемы, кото-
рые нужно решать.

 ✒ Отсутствует выстроенная маршрут-
ная сеть речных пассажирских пере-
возок между городами. Для жителей 
волжских регионов это особенно важ-
ный вопрос.

 ✒ Средний возраст пассажирских 
судов - 38 лет. Больше 65 процентов 
речного флота выработали свой норма-
тивный срок эксплуатации. Потребность 
отрасли составляет больше пятисот 
единиц судов.

 ✒ Зависимость от импортных комплек-
тующих, нехватка запчастей для ремон-
та систем навигации и оборудования.

 ✒ Общий износ речных портов и при-
чалов составляет 55 - 70 процентов. 
Многие из них были построены в 50 - 
60-х годах.

 ✒ Кадровый дефицит судоводителей 
и ряда других профессий. Несмотря на 
выпуск профильными образовательны-
ми учреждениями больше девяти тысяч 
специалистов в год, это не закрывает 
потребностей отрасли.

Чтобы обсудить, какие нужно при-
нять законы, чтобы развивать речной 
пассажирский транспорт, спикер Гос-
думы отправился на завод по произ-
водству судов на подводных крыльях 
в Чкаловском районе Нижегородской 
области.

ТУДА-СУДА НА ИЗНОС

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО 
БОЛЬШЕ НЕ «ЧЕРНАЯ ДЫРА»
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О Владимире Зеленском
 ● Я бы ему сейчас сказал: 

«Володя, война идет на тво-
ей земле. Надо сделать все, 
чтобы не было хуже. Да, что 
свершилось, то свершилось, 
за это придется отвечать. 
Тем, кто в этом виноват. Но 
сегодня надо остановиться. 
Надо остановить негативное 
развитие событий. А оно бу-
дет негативное прежде всего 
для Украины. Вот это един-
ственное, что я хочу ему 
сказать. Чтобы он это услы-
шал. И уже отсюда начинать 
плясать.

 ● Да, вы правильно подчер-
киваете. Украина - это не Зе-
ленский, а Зеленский - это не 
Украина. Ну слушайте, он - 
«герой». Он в маечке разъез-
жает по всему миру с трезуб-
цем и демонстрирует свой 
героизм. А они умеют под-
хваливать на Западе. Пом-
ните, как Горбачева: «Горби, 
Горби, Горби!» И Советский 
Союз развалился. Точно так 
происходит и с ним: «Ах, Зе-
ленский! Ах, герой!» Ты ге-
рой какого романа, чьего ты 
романа герой? Ты герой их 
романа, но не украинского 
народа.

О Владимире Путине
 ● Он с бухты-барахты ниче-

го делать не будет. И он сде-
лает шаг, потом долго-долго 
будет маяться и смотреть, 
стоит ли сделать второй шаг. 
Поэтому то, что он за десять 
шагов что-то предпринял бы, 
минуя девять, понимаете, на-
пав на Украину, - это ерунда. 
Шаг за шагом шел. А эти ша-
ги видны.

 ● Чужая душа потемки, 
как говорят у нас и у вас. 
Я не могу сказать в деталях. 
Но то, что он переживает 
в связи с этими события-
ми,  - ситуация непростая. 
Как человек абсолютно аде-
кватный, опытный, который, 

анализируя, пытается загля-
нуть вперед, просчитывает. 
У него жизнь такая была. Он 
человек, считай, военный. 
У него жизнь и работа была, 
где надо было просчитывать 
много наперед. Он действи-
тельно просчитывает. Но он 
никогда, я уверен, никогда 
не просчитывал, что вот 
надо поработить кого-то… 
Потом Украина, потом Бе-
ларусь, еще что-то. Чепуха 
это.

 ● Что там имперские какие-
то замашки? Я этого не на-
блюдал. Но сам думаю, что 
у руководителей больших 
государств всегда грудь 
распирает. Я действитель-
но так, как человек, могу 
думать. Это относится и к 
Соединенным Штатам Аме-
рики. Что, не так? Там вооб-
ще не измерить то, чего они 
хотят. И то, что они творят. 

Россия - огромная империя, 
что там говорить! Конечно, 
это накладывает свой отпе-
чаток на характер человека. 
Болтовня полная, фейк, вы-
думки, что из Путина «прет». 
Особенно сейчас.

О президентских выбо-
рах в Беларуси

 ● Нет, я пока не принял ре-
шения (баллотироваться или 
нет). Может, это и какое-то 
наплевательское отношение, 
но у меня столько проблем, 
которые я должен решать… 
Придет время принимать 
решение - я приму. Но сей-
час надо выстоять, надо вы-
держать, надо не вляпаться 
в какую-нибудь историю, как 
люди говорят. Надо провести 
свой народ по очень тонко-
му и хрупкому льду, чтобы 
не провалиться. Для меня 
это сейчас главное. И мое 
будущее, и будущее власти 

зависит именно от этого. 
Поэтому я сейчас занима-
юсь этим, честное слово. Я 
не думал, и даже в самом 
узком семейном кругу мы по-
ка не обсуждали эту тему. 
Нет, сейчас не до этого.

О «преемнике» в России
 ● Думаю, что есть (такой 

человек). И если Путин его 
сейчас не видит, то он его 
увидит в ближайшее время. 
Но, думаю, пока он его не 
видит. Потому что не думает 
про это и не смотрит. У него 
и без того, страна-то боль-
шая, много проблем, кото-
рые надо решать. Думаю, что 
следующий президент в Рос-
сии будет Путин. Выборы-то 
через полгода, а соперников 
сейчас в России у него нет.

Об украинских корнях
 ● У меня есть в том числе 

украинские корни. Я пом-
ню, у меня старший сын 
был маленьким еще, я сел 
в автомобиль и проехал по 
трассе Ленинград - Одесса. 
В Одессу ездил. Останавли-
вался на полях и смотрел на 
эту красотищу. В советские 
времена.

Величайшее уважение 
к  этим людям. И к запад-
ным в том числе, чтобы вы 
знали. Они, когда я дирек-
тором сельхозпредприятия 
работал, каждый год ко мне 
приезжали зарабатывать. 
Зерно им нужно было. По-
тому что в Карпатах особо не 
вырастишь. Такие трудяги! 
Я всегда в пример ставил.  
И с любовью всегда отно-
сился к Украине. И до сих 
пор точно так отношусь. Как 
бы из меня там ни лепили 
не Батьку, а какую-то сво-
лочь. Пройдет время, люди 
во всем разберутся.

Что Владимир Путин сейчас думает 
по поводу событий на Украине?

- Последний разговор был. Опять 
затронули ситуацию. И как-то в 
сердцах уже, долго мы сидели вме-
сте (в последний раз мы встреча-
лись с ним в Питере, потом Валаам 
и так далее), он сидит и говорит: 
«Плохо, что мы столкнулись - два на-
рода. И вы вовлечены. Ну славяне!» 
И он говорит так задумчиво (сдаю 
информацию): «Никто ж не думал 
там подчинять, порабощать, лишать 
независимости Украину. Нам это не 
нужно было. Но надо же было себя 
вести соответствующим образом 
и нам проблем не создавать». Слу-
шайте, а мне ему нечем возразить. 
Хотя обычно мы спорим, возражаем 
друг другу. А чего возразить? Я, 
наоборот, его поддержал. Понимае-
те, вот так вот обычный разговор, 
ни с того ни с сего. Никто же не со-
бирался там лишать независимости. 
Ну зачем себя так вели? А я видел, 
как себя вели, начиная с Леонида 
Кучмы. Я уникальный для вас че-
ловек - тридцать лет я видел все, 
что происходит, и имел отношение 
к этим событиям. Все начиналось, к 
сожалению, с Кучмы. Потом Ющен-
ко, Янукович… Все это накаплива-
лось.

И в итоге свалилось на неподго-
товленного актеришку, которому на 
народ наплевать.

- Но ты даже в кино открыто, слуга 
народа, обещал, видел эти проблемы: 
олигархи, ворье, жулики. И ситуа-
цию вокруг Украины - красивейшей, 
богатейшей страны. Ты взвалил на 
свои плечи - тащи. Не по Сеньке шап-
ка! Да, он виноват, что не справился 
в этой ситуации. А кому было легче? 
Что, Путину было легче, когда он стал 
президентом? Или белорусам было 
легче? У нас вообще ничего не было. 
Ни денег, ничего. Нас кинули. Мы 
«зайчики» рисовали, помните?

Окончание. 
Начало на стр. 2.

Точно так же украинская сторона 
действовала и в Артемовске, что под-
тверждают бойцы ЧВК «Вагнер».

- И вот у меня с Путиным был раз-
говор. Он говорит: «Ну как ты будешь 
бить в Киеве по ним, если они там 
спрятаны за школы и детские сады?» 
Почти дословно я вам передаю раз-
говор. То есть опасения. Другой бы 
ему сказал: «Слушай, война идет. Ес-
ли начал войну - воюй». И он правду 
сказал, когда сказал: «Мы еще и не 
начинали». Не буду говорить о при-
чинах. Вы, наверное, знаете, войска 
России, которые были на окраине 
Киева, ушли оттуда. И никакой Зе-
ленский там ничего не отражал. Пу-
тин потом отвел эти войска. Как же 
Зеленский защитил? Он что, разбил 
армию российскую там? Нет. Поэ-
тому зря он себе приписывает этот 
подвиг, которого там не было. Пу-
тин отвел эти войска от Киева! Да он 
сидел в погребе в это время, Диана, 
Зеленский твой. Он никого и ничего 
не отражал. А военные видели, чем 
это закончится.

«ИДЕТЕ КАК  
ОБКОЛОТЫЕ  
И ВЫПИВШИЕ»
Украина исчезнет как государство, 

если сейчас не остановиться и не 
сесть за стол переговоров.

- Сейчас Россия перемелет вас там. 
Живую силу и технику. Уже тех мо-
тивированных, идеологически на-
строенных нациков, как их называ-
ли, нацменов, нет. Они все погибли. 
Кто здесь воюет уже? Те, кого вы на 
улицах поймаете и сюда привезете. 
Они не подготовлены. Ну, и немного 
военных. Они не справятся с этой 
машиной. Россия перестроилась. 
У  России сего дня на фронте новей-
шее оружие. Уже беспилотников 
хватает. Уже совсем другая армия. 
И самое опасное - они имеют 250 
тысяч добровольческий корпус. Рос-
сия имеет 250 тысяч, которые сейчас 
подготовлены и в резерве. На фронте 
сейчас у россиян меньше.

Российские войска «сидят в обо-
роне» не потому, что не могут на-
ступать:

- Не нужно. А вы идете, понимаете, 
как обколотые и выпившие. Вы идете 
наперевес, как в кино немцев показы-
вают. Идете на эти баррикады, но вы 
не доходите даже, это мы видим, до 
минных полей. Вас просто уничтожа-
ют тысячами. У вас 45 тысяч человек 
за время контрнаступа погибло и ка-
леками ушли оттуда. Потери у вас 
на фронте один к восьми. Вот они 
вас тут перемелют, а потом сдела-
ют то, чего вы больше всего боитесь  
и руководство (Украины.  - Ред.). 
Они вас отрежут на Молдову, на При-
днестровье. Что вы будете потом де-
лать?

С другой стороны «поляки руки по-
тирают, подталкиваемые американ-
цами»:

- Они у вас отрежут запад Украины. 
У вас останется клочок, если оста-

нется. Вот что с вами будет? И госу-
дарства как Украины, нашего с вами 
государства, не будет.

- Предрешенная ли это история?
- Если вы сейчас не остановитесь, 

это будет. Если сейчас вы не сядете 
за стол переговоров. Россия предла-
гает это. Вы не хотите. Не хотите - не 
надо. Мощи России хватит. И ника-
кой Запад вам в этом отношении не 
поможет. Надо взять голову в руки 
и действовать еще исходя из реалий. 
Но действовать в интересах вот этой 
огромной красивой территории. За-
пад уже начинает понимать, что ни-
чего не будет. Даже с помощью За-
пада Украина не сможет выдержать.

Цели СВО, по мнению Александра 
Лукашенко, уже выполнены:

- Украина никогда не будет так 
агрессивно себя вести в отношении 
России после окончания этой войны, 
как это было до нее. Украина будет 
другая. Во-первых, у власти будут лю-
ди более осторожные, умные, хитрые, 
если хотите. Толковые люди. Которые 
будут понимать, что соседи - от Бога, 
с ними надо выстраивать отношения. 
И под дудку плясать американцев бу-
дущая Украина не будет.

РОССИИ ПОМОЖЕМ ВСЕГДА -  
ЭТО НАШИ СОЮЗНИКИ

НЕ ПО СЕНЬКЕ  
КИЕВСКАЯ ШАПКА

ВЕРДИКТ В МАЕЧКЕ С ТРЕЗУБЦЕМ -  
«ГЕРОЙ» ЧЬЕГО РОМАНА?

ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ 
ГЛАВА РБ
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Марионетку толкают в спину, чтобы 
бился до последнего украинца. 
Скоро ему будет не до смеха.
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Валентина 
СТЕПАНОВА

 ■ Мы не только смогли 
полностью прокормить 
себя, но и на экспорт оста-
лось.

- Зачастую мы сравнива-
ем развитие нашей страны 
с советским периодом. По 
разным показателям. Если 
говорить о продовольствен-
ной безопасности - важной 
составляющей экономики 
любого государства, - с се-
редины семидесятых годов 
СССР стал зависим от за-
рубежных поставок зерна, 
ежегодно закупая у других 
государств десятки миллио-
нов тонн продовольствия. 
В 1985 году Советский Со-
юз закупил максимальное 
количество - 47 миллио-
нов тонн. Сейчас ситуа-
ция иная. Наша страна не 
только обеспечила свою 
продовольственную безо-
пасность, но и экспорти-
рует зерно в другие госу-
дарства, - пояснил спикер 
Госдумы, Председатель 
Парламентского Собра-
ния Союза Беларуси и Рос-
сии Вячеслав Володин. - 
В сельскохозяйственном го-
ду июль 2022 - июнь 2023-
го Россия установила ре-
корд по объему продажи 
зерна - шестьдесят милли-
онов тонн. Выручка соста-
вила свыше 41 миллиарда 
долларов. Это больше, чем 
от продажи оружия. Вместе 
с тем есть проблемы, кото-
рые необходимо обсуждать, 
искать пути их решения. 
У нас сельское хозяйство 
на протяжении последне-
го времени превратилось 
из «черной дыры» в высоко-
квалифицированную от-
расль, которая решает во-
просы продовольственной 
безопасности.

И поддержка аграриев 

должна быть разной - в за-
висимости от региона. Об 
этом спикер заявил на вы-
ездном Совете Госдумы - де-
путаты встретились в Твер-
ской области.

- В Нечерноземье нужно 
вводить дополнительные 
меры поддержки сельско-
го хозяйства. Это 32 ре-
гиона нашей страны, где 
проживают больше сорока 
миллионов человек. Если 
говорить о почве и ее пло-
дородии, понятно, что са-
мый хороший ресурс - наш 
золотой запас, Черноземье. 
Если говорить о Нечернозе-
мье, к этим регионам отно-
сятся Тверская, Рязанская 
области, другие регионы. 
У нас их большинство. Но 
поддержка одинаковая. Мы 

с вами должны в конце кон-
цов принять решение, что-
бы этот факт учитывался. 
Потому что ребятам, кото-
рые работают на этой зем-
ле, намного тяжелее по-
лучить урожай. Конечно, 
здесь должна быть и другая 
поддержка. Потому что там 
плохой урожай - это сорок 
центнеров с гектара, в той 
же Воронежской области 
хороший - до ста центнеров, 
а тут урожай замечатель-
ный - сорок центнеров. А ес-
ли вдруг непогода и другие 
проблемы, себестоимость 
совершенно разная.

Вячеслав Володин побы-
вал на сельхозпредприяти-
ях группы компаний «Агро-
промкомплектация». И там 
оценил образцы техники.

- Правильно будет более 
предметно заняться сель-
хозмашиностроением. 
Потому что у нас в первую 
очередь автомобилестро-
ение, достигнута локали-
зация. Развернули заводы 
в Москве, Калининграде 
и Тольятти. Но сельхозпред-
приятия отстают. Нам на-
до производить у себя всю 
линейку техники. Это бу-
дет серьезным подспорьем 
Министерству сельского хо-
зяйства. Наши сельхозпред-
приятия отстают. Хорошо, 
что сохранили Ростсель-
маш, Кировский завод, но 
этого недостаточно.

А производить технику 
можно в кооперации с бе-
лорусами - их машины сла-
вятся на весь мир.

Вячеслав ВОЛОДИН:

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 Г
ос

уд
ар

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы 
РФ

В прошлом году в Тверской области 
надоили больше  тысяч тонн 
молока - в этом тоже прогресс.

Андрей МОШКОВ

 ■ И она очень нужна нашим стра-
нам.

Сама идея создать высокоскорост-
ную магистраль между Мо-
сквой и Минском, которую на 
днях уже вполне предметно 
высказал Владимир Путин
(об этом подробно  - на 
стр. 2), появилась несколько 
лет назад. Еще в 2018 году ее 
предложил, будучи Госсекре-
тарем Союзного государства, 
Григорий Рапота.

- Вообще, мы предлагали 
трассу Санкт-Петербург - Гамбург че-
рез Минск, - уточнил сенатор, замести-
тель председателя Комиссии ПС по 
энергетике и транспорту в разговоре 
с корреспондентом «СВ». - И она бы-
ла уже принципиально отработана со 
всеми партнерами, кроме Российской 
Федерации. Но теперь обстановка из-
менилась. И про европейский участок, 
до Гамбурга на время, видимо, при-
дется забыть. А сама по себе идея 

высокоскоростных дорог - блестящая. 
Если вы посмотрите, сколько у нас 

магистральных путей было по-
строено за эти тридцать лет, 
то поймете, что нам есть над 
чем работать. С нашими про-
странствами, с нашей терри-
торией развитие транспорт-
ной инфраструктуры имеет не 
только экономическое и стра-
тегическое, но и социальное 
значение. Делает более до-
ступными отдаленные регио-

ны, объединяет страну.
- В данном случае уже две стра-

ны - Россию и Беларусь?
- Но там речь шла не только об 

этом. Владимир Владимирович го-
ворил и о трассе Москва - Екатерин-
бург через Нижний Новгород, Казань. 
Очень хороший проект, рассуждать 
даже нечего. Не будь у нас Трансси-
бирской магистрали в свое время, то 
еще вопрос, как считают некоторые 

историки, удалось ли бы нам сохранить 
Россию в том составе и конфигура-
ции, которая есть. А если бы самая 
первая железнодорожная магистраль 
в XIX веке была построена не в Санкт-
Петербург, а, скажем, на юг, то, по 
мнению известного экономиста того 
времени Василия Кокорева, мы бы не 
проиграли Крымскую войну. Поэтому 
значимость стальных магистралей не 
требует вообще больших объяснений. 
Тут и социальная, и экономическая со-
ставляющая, безопасность. Все вкупе. 
Сейчас - тем более, XXI век, поэтому, 
конечно, говорить надо уже не просто 
о новых ветках, а именно о высокоско-
ростных трассах. И то, что президент 
такую задачу поставил, можно только 
приветствовать.

- В контексте Союзного государ-
ства что даст такой проект?

- Это будет еще один фактор, сбли-
жающий наши народы. Причем, опять 
же, решается и экономическая задача. 

Современная высокоскоростная до-
рога - она не только пассажирская, но 
и грузовая. То есть по ней можно бу-
дет транспортировать грузы, которые 
сейчас приходится возить самолета-
ми. И, конечно, будет содействовать 
объединению двух народов. У людей 
появится больше возможностей для 
общения.

- В России пока таких дорог нет. 
Если строить совершенно новую 
трассу, справимся без западных 
технологий?

- Понимаете, для начала надо в прин-
ципе захотеть. А дальше уже говорить 
про технологии. Не забывайте про Ки-
тай - такие трассы давно создают. Ес-
ли сами, своими силами не справимся, 
попросим помочь братьев-китайцев. 
Если захотим, реализовать тот же про-
ект Москва - Минск можно уже в бли-
жайшем будущем. Саму трассу как 
таковую можно построить достаточно 
быстро. Хотя можно растянуть и на 
десятилетия. Все зависит от серьез-
ности намерений.

Григорий РАПОТА: СКОРОСТНАЯ МАГИСТРАЛЬ

ТРАССУ МОЖНО ПОСТРОИТЬ БЫСТРО

 ■ Возрождение речного транс-
порта станет стимулом развития 
экономики.

Россия входит в тройку стран по дли-
не водных путей. Это преимущество 
важно использовать.

- Реки позволяют доставлять грузы 
и пассажиров в районы, с которыми 
отсутствует железнодорожное и авто-
мобильное сообщение. Важный эконо-
мический фактор: километр перевозки 
на судне на 15 процентов дешевле, чем 
по железной дороге, и на 25 процен-
тов - чем на автомобиле, - посчитал 
Вячеслав Володин. - В регионах РФ, где 
расположены внутренние водные пути, 
создается 90 процентов ВВП и прожи-
вает 80 процентов населения.

В каждом из российских городов-
миллионников есть хотя бы одна круп-
ная водная артерия.

Озвучил глава ПС и проблемы, кото-
рые нужно решать.

 ✒ Отсутствует выстроенная маршрут-
ная сеть речных пассажирских пере-
возок между городами. Для жителей 
волжских регионов это особенно важ-
ный вопрос.

 ✒ Средний возраст пассажирских 
судов - 38 лет. Больше 65 процентов 
речного флота выработали свой норма-
тивный срок эксплуатации. Потребность 
отрасли составляет больше пятисот 
единиц судов.

 ✒ Зависимость от импортных комплек-
тующих, нехватка запчастей для ремон-
та систем навигации и оборудования.

 ✒ Общий износ речных портов и при-
чалов составляет 55 - 70 процентов. 
Многие из них были построены в 50 - 
60-х годах.

 ✒ Кадровый дефицит судоводителей 
и ряда других профессий. Несмотря на 
выпуск профильными образовательны-
ми учреждениями больше девяти тысяч 
специалистов в год, это не закрывает 
потребностей отрасли.

Чтобы обсудить, какие нужно при-
нять законы, чтобы развивать речной 
пассажирский транспорт, спикер Гос-
думы отправился на завод по произ-
водству судов на подводных крыльях 
в Чкаловском районе Нижегородской 
области.

ТУДА-СУДА НА ИЗНОС

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО 
БОЛЬШЕ НЕ «ЧЕРНАЯ ДЫРА»
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О Владимире Зеленском
 ● Я бы ему сейчас сказал: 

«Володя, война идет на тво-
ей земле. Надо сделать все, 
чтобы не было хуже. Да, что 
свершилось, то свершилось, 
за это придется отвечать. 
Тем, кто в этом виноват. Но 
сегодня надо остановиться. 
Надо остановить негативное 
развитие событий. А оно бу-
дет негативное прежде всего 
для Украины. Вот это един-
ственное, что я хочу ему 
сказать. Чтобы он это услы-
шал. И уже отсюда начинать 
плясать.

 ● Да, вы правильно подчер-
киваете. Украина - это не Зе-
ленский, а Зеленский - это не 
Украина. Ну слушайте, он - 
«герой». Он в маечке разъез-
жает по всему миру с трезуб-
цем и демонстрирует свой 
героизм. А они умеют под-
хваливать на Западе. Пом-
ните, как Горбачева: «Горби, 
Горби, Горби!» И Советский 
Союз развалился. Точно так 
происходит и с ним: «Ах, Зе-
ленский! Ах, герой!» Ты ге-
рой какого романа, чьего ты 
романа герой? Ты герой их 
романа, но не украинского 
народа.

О Владимире Путине
 ● Он с бухты-барахты ниче-

го делать не будет. И он сде-
лает шаг, потом долго-долго 
будет маяться и смотреть, 
стоит ли сделать второй шаг. 
Поэтому то, что он за десять 
шагов что-то предпринял бы, 
минуя девять, понимаете, на-
пав на Украину, - это ерунда. 
Шаг за шагом шел. А эти ша-
ги видны.

 ● Чужая душа потемки, 
как говорят у нас и у вас. 
Я не могу сказать в деталях. 
Но то, что он переживает 
в связи с этими события-
ми,  - ситуация непростая. 
Как человек абсолютно аде-
кватный, опытный, который, 

анализируя, пытается загля-
нуть вперед, просчитывает. 
У него жизнь такая была. Он 
человек, считай, военный. 
У него жизнь и работа была, 
где надо было просчитывать 
много наперед. Он действи-
тельно просчитывает. Но он 
никогда, я уверен, никогда 
не просчитывал, что вот 
надо поработить кого-то… 
Потом Украина, потом Бе-
ларусь, еще что-то. Чепуха 
это.

 ● Что там имперские какие-
то замашки? Я этого не на-
блюдал. Но сам думаю, что 
у руководителей больших 
государств всегда грудь 
распирает. Я действитель-
но так, как человек, могу 
думать. Это относится и к 
Соединенным Штатам Аме-
рики. Что, не так? Там вооб-
ще не измерить то, чего они 
хотят. И то, что они творят. 

Россия - огромная империя, 
что там говорить! Конечно, 
это накладывает свой отпе-
чаток на характер человека. 
Болтовня полная, фейк, вы-
думки, что из Путина «прет». 
Особенно сейчас.

О президентских выбо-
рах в Беларуси

 ● Нет, я пока не принял ре-
шения (баллотироваться или 
нет). Может, это и какое-то 
наплевательское отношение, 
но у меня столько проблем, 
которые я должен решать… 
Придет время принимать 
решение - я приму. Но сей-
час надо выстоять, надо вы-
держать, надо не вляпаться 
в какую-нибудь историю, как 
люди говорят. Надо провести 
свой народ по очень тонко-
му и хрупкому льду, чтобы 
не провалиться. Для меня 
это сейчас главное. И мое 
будущее, и будущее власти 

зависит именно от этого. 
Поэтому я сейчас занима-
юсь этим, честное слово. Я 
не думал, и даже в самом 
узком семейном кругу мы по-
ка не обсуждали эту тему. 
Нет, сейчас не до этого.

О «преемнике» в России
 ● Думаю, что есть (такой 

человек). И если Путин его 
сейчас не видит, то он его 
увидит в ближайшее время. 
Но, думаю, пока он его не 
видит. Потому что не думает 
про это и не смотрит. У него 
и без того, страна-то боль-
шая, много проблем, кото-
рые надо решать. Думаю, что 
следующий президент в Рос-
сии будет Путин. Выборы-то 
через полгода, а соперников 
сейчас в России у него нет.

Об украинских корнях
 ● У меня есть в том числе 

украинские корни. Я пом-
ню, у меня старший сын 
был маленьким еще, я сел 
в автомобиль и проехал по 
трассе Ленинград - Одесса. 
В Одессу ездил. Останавли-
вался на полях и смотрел на 
эту красотищу. В советские 
времена.

Величайшее уважение 
к  этим людям. И к запад-
ным в том числе, чтобы вы 
знали. Они, когда я дирек-
тором сельхозпредприятия 
работал, каждый год ко мне 
приезжали зарабатывать. 
Зерно им нужно было. По-
тому что в Карпатах особо не 
вырастишь. Такие трудяги! 
Я всегда в пример ставил.  
И с любовью всегда отно-
сился к Украине. И до сих 
пор точно так отношусь. Как 
бы из меня там ни лепили 
не Батьку, а какую-то сво-
лочь. Пройдет время, люди 
во всем разберутся.

Что Владимир Путин сейчас думает 
по поводу событий на Украине?

- Последний разговор был. Опять 
затронули ситуацию. И как-то в 
сердцах уже, долго мы сидели вме-
сте (в последний раз мы встреча-
лись с ним в Питере, потом Валаам 
и так далее), он сидит и говорит: 
«Плохо, что мы столкнулись - два на-
рода. И вы вовлечены. Ну славяне!» 
И он говорит так задумчиво (сдаю 
информацию): «Никто ж не думал 
там подчинять, порабощать, лишать 
независимости Украину. Нам это не 
нужно было. Но надо же было себя 
вести соответствующим образом 
и нам проблем не создавать». Слу-
шайте, а мне ему нечем возразить. 
Хотя обычно мы спорим, возражаем 
друг другу. А чего возразить? Я, 
наоборот, его поддержал. Понимае-
те, вот так вот обычный разговор, 
ни с того ни с сего. Никто же не со-
бирался там лишать независимости. 
Ну зачем себя так вели? А я видел, 
как себя вели, начиная с Леонида 
Кучмы. Я уникальный для вас че-
ловек - тридцать лет я видел все, 
что происходит, и имел отношение 
к этим событиям. Все начиналось, к 
сожалению, с Кучмы. Потом Ющен-
ко, Янукович… Все это накаплива-
лось.

И в итоге свалилось на неподго-
товленного актеришку, которому на 
народ наплевать.

- Но ты даже в кино открыто, слуга 
народа, обещал, видел эти проблемы: 
олигархи, ворье, жулики. И ситуа-
цию вокруг Украины - красивейшей, 
богатейшей страны. Ты взвалил на 
свои плечи - тащи. Не по Сеньке шап-
ка! Да, он виноват, что не справился 
в этой ситуации. А кому было легче? 
Что, Путину было легче, когда он стал 
президентом? Или белорусам было 
легче? У нас вообще ничего не было. 
Ни денег, ничего. Нас кинули. Мы 
«зайчики» рисовали, помните?

Окончание. 
Начало на стр. 2.

Точно так же украинская сторона 
действовала и в Артемовске, что под-
тверждают бойцы ЧВК «Вагнер».

- И вот у меня с Путиным был раз-
говор. Он говорит: «Ну как ты будешь 
бить в Киеве по ним, если они там 
спрятаны за школы и детские сады?» 
Почти дословно я вам передаю раз-
говор. То есть опасения. Другой бы 
ему сказал: «Слушай, война идет. Ес-
ли начал войну - воюй». И он правду 
сказал, когда сказал: «Мы еще и не 
начинали». Не буду говорить о при-
чинах. Вы, наверное, знаете, войска 
России, которые были на окраине 
Киева, ушли оттуда. И никакой Зе-
ленский там ничего не отражал. Пу-
тин потом отвел эти войска. Как же 
Зеленский защитил? Он что, разбил 
армию российскую там? Нет. Поэ-
тому зря он себе приписывает этот 
подвиг, которого там не было. Пу-
тин отвел эти войска от Киева! Да он 
сидел в погребе в это время, Диана, 
Зеленский твой. Он никого и ничего 
не отражал. А военные видели, чем 
это закончится.

«ИДЕТЕ КАК  
ОБКОЛОТЫЕ  
И ВЫПИВШИЕ»
Украина исчезнет как государство, 

если сейчас не остановиться и не 
сесть за стол переговоров.

- Сейчас Россия перемелет вас там. 
Живую силу и технику. Уже тех мо-
тивированных, идеологически на-
строенных нациков, как их называ-
ли, нацменов, нет. Они все погибли. 
Кто здесь воюет уже? Те, кого вы на 
улицах поймаете и сюда привезете. 
Они не подготовлены. Ну, и немного 
военных. Они не справятся с этой 
машиной. Россия перестроилась. 
У  России сего дня на фронте новей-
шее оружие. Уже беспилотников 
хватает. Уже совсем другая армия. 
И самое опасное - они имеют 250 
тысяч добровольческий корпус. Рос-
сия имеет 250 тысяч, которые сейчас 
подготовлены и в резерве. На фронте 
сейчас у россиян меньше.

Российские войска «сидят в обо-
роне» не потому, что не могут на-
ступать:

- Не нужно. А вы идете, понимаете, 
как обколотые и выпившие. Вы идете 
наперевес, как в кино немцев показы-
вают. Идете на эти баррикады, но вы 
не доходите даже, это мы видим, до 
минных полей. Вас просто уничтожа-
ют тысячами. У вас 45 тысяч человек 
за время контрнаступа погибло и ка-
леками ушли оттуда. Потери у вас 
на фронте один к восьми. Вот они 
вас тут перемелют, а потом сдела-
ют то, чего вы больше всего боитесь  
и руководство (Украины.  - Ред.). 
Они вас отрежут на Молдову, на При-
днестровье. Что вы будете потом де-
лать?

С другой стороны «поляки руки по-
тирают, подталкиваемые американ-
цами»:

- Они у вас отрежут запад Украины. 
У вас останется клочок, если оста-

нется. Вот что с вами будет? И госу-
дарства как Украины, нашего с вами 
государства, не будет.

- Предрешенная ли это история?
- Если вы сейчас не остановитесь, 

это будет. Если сейчас вы не сядете 
за стол переговоров. Россия предла-
гает это. Вы не хотите. Не хотите - не 
надо. Мощи России хватит. И ника-
кой Запад вам в этом отношении не 
поможет. Надо взять голову в руки 
и действовать еще исходя из реалий. 
Но действовать в интересах вот этой 
огромной красивой территории. За-
пад уже начинает понимать, что ни-
чего не будет. Даже с помощью За-
пада Украина не сможет выдержать.

Цели СВО, по мнению Александра 
Лукашенко, уже выполнены:

- Украина никогда не будет так 
агрессивно себя вести в отношении 
России после окончания этой войны, 
как это было до нее. Украина будет 
другая. Во-первых, у власти будут лю-
ди более осторожные, умные, хитрые, 
если хотите. Толковые люди. Которые 
будут понимать, что соседи - от Бога, 
с ними надо выстраивать отношения. 
И под дудку плясать американцев бу-
дущая Украина не будет.

РОССИИ ПОМОЖЕМ ВСЕГДА -  
ЭТО НАШИ СОЮЗНИКИ

НЕ ПО СЕНЬКЕ  
КИЕВСКАЯ ШАПКА

ВЕРДИКТ В МАЕЧКЕ С ТРЕЗУБЦЕМ -  
«ГЕРОЙ» ЧЬЕГО РОМАНА?

ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ 
ГЛАВА РБ

EP
A/

ТА
СС

Марионетку толкают в спину, чтобы 
бился до последнего украинца. 
Скоро ему будет не до смеха.
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 ■ А ее сценарий состряпа-
ли в Лондоне. 

На фоне тотальных неудач 
в пресловутом контрнаступе 
противник по указке и под-
держке своих западных хозяев 
все чаще переходит к тактике 
террора, в которой появились 
новые зловещие штрихи.

ФАЛЬШИВЫЕ 
ЯРЛЫКИ
Российские пограничники 

на минувшей неделе уни-
чтожили в Брянской области 
очередную украинскую ди-
версионную группу. Среди 
оснащения, которое с собой 
помимо оружия несли боеви-
ки, оказалось несколько FPV-
дронов, которыми они соби-
рались атаковать объекты на 
территории области. Дроны 
и дроны, штука привычная 
уже, насторожило другое - на 
каждом из них имелась на-
клейка «Собственность ФСБ 
РФ» и еще одна - с триколо-
ром. Зачем понадобился та-
кой маскарад?

- Все очень просто, - уверен 
военный эксперт Валерий 
Мазуров. - Чтобы устроить 
не просто теракт, а ковар-
ную мистификацию. После 
взрыва на осколках дронов 
обнаружили бы те самые над-
писи об их якобы российской 
принадлежности. А западным 
спецслужбам это и нужно.  
В европейской и американ-
ской прессе тут же поднялся 

бы шум, что русские уже стре-
ляют по своим, устраняют не-
угодных. Главная цель - любы-
ми способами посеять смуту, 
раскачать наше общество. 
Авторство принадлежит на-
верняка англичанам. Не слу-
чайно у боевиков все оружие 
и взрывчатка были британ-
скими. И обучали их также 
в Британии, несомненно.

НАЦИСТОВ 
ЗАБРОСЯТ  
В АФРИКУ
Это уже не первая попытка 

диверсии, за которой торчат 
уши английской разведки. Да 
они это особо и не скрыва-
ют. Недавно под Харьковом 
состоялось совещание с уча-
стием целой группы высоко-
поставленных сотрудников 
британских спецслужб. Успе-
хов на фронте нет, обсуждали, 
какими способами компен-
сировать неудачи. Конечно, 
террористическими.

Англия уже не первый век 
стремится подгадить России. 
Украинские нацисты, свих-
нувшиеся на русофобии,  - 
самый подходящий матери-
ал. И география гадостей, 
судя по всему, расширяется. 
По информации из компе-
тентных источников, Лон-
дон подготовил украинский 
не просто диверсионный,  
а диверсионно-карательный 
отряд для заброски в Афри-
ку. Сто отъявленных голово-

резов с опытом боевых дей-
ствий против российских 
войск. Их отбором и натаски-
ванием занималась разведка 
MИ-6, а также инструкторы 
SAS, элитного подразделения 
спецназа британской армии. 
Задачи перед незалежными 
диверсантами откровенно 
преступные. Убийства поли-
тиков и теракты в тех странах 
африканского континента, 
 которые выстраивают кон-
структивные отношения  
с Россией. Возглавит отряд 

подполковник ГУР Виталий 
Пращук. Раньше этот про-
жженный головорез уже 
участвовал в  совместных 
спецоперациях с  британ-
ской разведкой в Зимбабве. 
И опять-таки расчет на то, 
что сработает эффект двой-
ного дна.

- Появление там таких ди-
версантов крайне опасно, - 
считает полковник в отставке 
Николай Кондратьев.  - Ду-
маю, мало кто из африканцев 
сможет отличить украинца 

от русского. В годы Второй 
мировой фашисты надевали 
советскую форму и поджи-
гали украинские, белорус-
ские села, чтобы дискреди-
тировать Красную армию. 
Британские кукловоды, не-
сомненно, надеются на по-
вторения ситуации, только 
уже в современном контек-
сте. Необходимо оперативно 
решить, как этому противо-
действовать. Уверен, мы это 
сможем. И очередная грязная 
задумка потерпит крах.

ПРОВОКАЦИЯ С ГРЯЗНЫМ ПОДТЕКСТОМ

 ■ Индия отказала Украине 
в участии в саммите, кото-
рый состоится в сентябре 
в Нью-Дели. Зеленский 
терпит поражение и на по-
литическом, и на военном 
фронтах.

СИНГАПУР  
МИЛЕЕ КИЕВА
Сейчас в «Большой двадцат-

ке» председательствует Индия. 
Секретарь организации Мик-
теш Пардеши подтвердил, что 
Украины нет в списке пригла-
шенных. При том, что киевский 
режим трижды «намекал» на 
свое желание обозначить свое 
присутствие. Это выглядит 
как пощечина, особенно если 
учесть, что Владимира Путина-

то как раз позвали, несмотря на 
давление западных стран.

Формально отказ Индии зву-
чит логично:

- Украина не является членом 
«двадцатки», только в этом 
причина, - пояснил министр 
иностранных дел страны 
Суб раманьям Джайшанкар.

Но это как посмотреть. Ведь 
на саммит приглашены Алжир, 
Бангладеш, Египет, Испания, 
Нидерланды, Оман и даже кро-
шечный Сингапур.

Разумеется, Джо Байден 
с сателлитами тему Незалеж-
ной обязательно поднимет, 
и  вокруг этого попытаются 
создать, выражаясь молодеж-
ным языком, «движуху», как 
в прошлом году на Бали. Но 

у хозяев саммита свой интерес.
- G20 дает нам шанс не толь-

ко заявить об Индии на гло-
бальном уровне, но и помочь 
сместить глобальный дискурс 
в сторону вопросов, волную-
щих все развивающиеся стра-
ны, - сказал посол Индии в Ве-
ликобритании Дорайсвами.

Очередные стенания госпо-
динчика в зеленой футболке 
явно не в приоритете.

НЕЖДАННОЕ 
НАСТУПЛЕНИЕ
Очень многое в зигзагах ди-

пломатии зависит от положе-
ния дел на передовой. Украи-
не здесь похвастаться нечем. 
Сейчас наиболее ожесточен-
ные бои ведутся за населенный 

пункт Работино. Похоже, укра-
инское командование пошло ва-
банк. Введена в действие 82-я 
десантно-штурмовая бригада, 
последний крупный резерв, 
подготовленный для весенне-
летней кампании. В ней две 
тысячи человек, она уком-
плектована боевыми машина-
ми Marder и Stryker и танками 
Challenger 2. Задача отчаянная - 
показать хоть какие-то успехи. 
Но дело в том, что если наши 
войска тактически отступят, то 
ВСУ даже еще не подойдут к так 
называемой первой линии Су-
ровикина: оборонным сооруже-
ниям, выстроенным здесь для 
ведения долговременных обо-
ронительных боев.

А тут еще новая напасть для 

Киева  - российские  войска 
продолжают развивать насту-
пление под Купянском в Харь-
ковской области. Туда тоже 
спешно перебрасываются ре-
зервы ВСУ.

На этом фоне глава офиса 
Генерального секретаря НАТО 
Стиан Йенсен сделал весьма 
показательное заявление.

- Украина может вступить 
в  НАТО в будущем, если со-
гласится на уступку части тер-
риторий, - сказал он. 

Это вызвало очередную ис-
терику в киевских кабинетах, 
но даже там понимают - тен-
денция очевидная. Запад все 
больше разочаровывается в ре-
зультатах контрнаступа. И поду-
мывает о заключении мира на 
приемлемых для них условиях, 
пока не поздно.

ШЕСТЕРКА НЕ НУЖНА «ДВАДЦАТКЕ» ОТ ВОРОТ ПОВОРОТ

 ■ Зеленский или совсем оборзел, 
или, опять чего-то нанюхавшись, 
запутался в географии.

На днях укрофюрер мотался в Нидер-
ланды и Данию, где, как обычно, клян-
чил помощь в виде оружия. И на бри-
финге в Копенгагене сморозил полную 
ахинею. Одна из журналисток попроси-
ла его прокомментировать предложения 
обменять часть территорий Украины на 
мир и пропуск в Североатлантический 
альянс.

За пару дней до этого с таким заяв-
лением выступил глава канцелярии 
генсека НАТО Стиан Йенсен, но бы-

стро взял свои слова обратно. Однако 
Зеленский выдал свою трактовку:

- Мы готовы обменять Белгород на 
членство в НАТО, - прохрипел в ответ 
на вопрос журналистки фюрер в за-
стиранной майке.

Это какой, простите, Белгород - наш, 
российский? Кишка тонка. Кто же те-
бе его отдаст! Украина может сколько 
угодно пускать слюни, но для полно-
ценного вторжения в Белгородскую 
область силенок явно нет. Максимум - 
заслать очередную банду диверсан-
тов, которые расстреляют граждан-

ские машины и тут же убегут обратно.
- Видимо, у него передозировка слу-

чилась, - предположила официальный 
представитель МИД РФ Мария За-
харова, оценивая пассаж Зеленского.

Но вот интересный момент. На Украи-
не ведь есть Белгород-Днестровский. 
Уютный городок в Одесской области. 
Над этим уже можно подумать. Этот 
город, а в придачу к нему все черно-
морское побережье вместе с Одессой, 
Николаевом, до самого Крыма. Исконно 
русские земли, которые по историческо-
му недоразумению достались Украине.

На такой вариант мы согласны. Тем 
более что без выхода к Черному морю 
Украина для НАТО потеряет вообще 
всякую значимость. И тема о ее член-
стве в альянсе закроется навсегда. Мо-
жет, Зеленский имел в виду именно этот 
Белгород, под Одессой? Спасать свою 
шкуру ведь надо, пока еще можно чем-
то торговаться. После краха и развала 
Украины, о чем все более настойчиво 
говорят западные эксперты, его никто 
ни о чем спрашивать уже не будет. Про-
сто дадут коленом под зад в лучшем 
случае. Задачки по географии, в кото-
рой Зеля явно путается, будут решать 
уже без него.

ЮЖНЫЙ ВАРИАНТ НАКЛАДОЧКА ВЫШЛА

Удар «Искандера»  
по драмтеатру в Чернигове 
уничтожил  участника 
совещания по развитию 
украинских дронов и десять 
иностранных наемников.
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 ■ На Западе был бы очень востре-
бован правдивый контент о России 
и Беларуси, но местные чиновники 
не хотят показывать людям реаль-
ную картину мира.

Об этом и многом другом - член 
Комиссии ПС по информационной 
политике, информационным тех-
нологиям и связи Андрей Шишкин.

МЕСТА СИЛЫ
- В самом разгаре сезон отпусков. 

Западные страны, закрывшие свое 
воздушное пространство для Рос-
сии и Беларуси, остаются без на-
ших туристов. И нужно активнее 
развивать внутренний туризм. На 
что делать ставку?

- Самое главное - не затенять от-
дых в наших странах. Увы, еще мно-
гие воспринимают его недостаточ-
но серьезно. Нужно избавляться от 
стереотипов, что чужое интереснее 
и привлекательнее. У нас колоссаль-
ный потенциал в сфере туризма. По-
трясающей красоты места, старинные 
города, ухоженные пляжи, уютные 
самобытные деревни, заповедники 
с первозданной природой. И все это 
встречается от Бреста до Курил и не 
уступает заграничным тур-
объектам.

В Беларуси предлагают от-
дых разного формата. Осо-
бым спросом пользуются 
санатории, спа-комплексы, 
агроусадьбы. Развиваются 
и экзотические направления, 
например, сплавы на каяках 
по рекам. Конечно, еще не-
дорабатываем в яркой, при-
влекательной рекламе. Но затраты 
на продвижение внутреннего туризма 
окупятся сторицей. Нужно разворачи-
вать отдыхающих к своему наследию, 
показать тем, кто привык отдыхать за 
границей, уникальные и неизведан-
ные места. Как вариант - запускать 
приложения, которые позволят тури-
стам составить и спланировать марш-
рут по интересным местам.

- Точкой роста могут стать и па-
триотические маршруты. В каких 
местах стоит побывать?

- Советую посетить мемориальные 
комплексы «Буйничское поле», «Ха-
тынь», «Брестская крепость-герой». 
Для каждого белоруса и россиянина 
это не только места скорби и памяти 
о героических земляках, отдавших 
свои жизни за свободу Родины, но 

и места силы. Там понима-
ешь, что на самом деле важ-
ное и ценное в жизни и ради 
чего, если придется, нужно 
без колебаний ею пожерт-
вовать. Когда эпидемия бес-
памятства охватывает все 
больше стран, очень важно, 
чтобы дети с раннего воз-
раста осознавали ценность 
мира. Сегодня на государ-

ственном уровне делают многое для 
сохранения исторической памяти 
среди молодежи. Поисковые работы, 
экскурсии, участие в создании школь-
ных экспозиций. Так и воспитывают 
настоящих патриотов - через погру-
жение в историю.

ЗАСЛОН 
ОТ МИФОТВОРЦЕВ
- Против наших стран ведут ин-

формационную войну. Как противо-
стоять медийным атакам?

- СМИ Беларуси и России научились 
эффективно противостоять потокам 
лжи о наших братских странах, кото-
рые каждый день выливают в медиа-
ресурсы коллективного Запада. Увы, 
там действуют без оглядки на права 
и лишь в своих интересах. Только по-

смотрите на эти двойные стандар-
ты: в странах Евросоюза и США, где 
громче всего заявляют о демократии, 
блокируют белорусские и российские 
телеканалы, новостные сайты, акка-
унты госСМИ в соцсетях, вводят пер-
сональные санкции против журнали-
стов. Абсурд! Такое грубое нарушение 
свободы слова, о соблюдении которо-
го США и Евросоюз лицемерно заяв-
ляют на всех углах, как раз и говорит 
о том, что у западной аудитории был 
бы очень востребован контент Союз-
ного государства, правдивые и острые 

материалы наших журналистов, рас-
крывающие реальную картину про-
исходящего в мире. Вот и вынуждены 
наши оппоненты от безысходности, 
стремясь удержать своих граждан 
в коконе лжи, идти на крайние ме-
ры - блокировку и санкции.

- Как защититься от фейков?
- Правда - самое сильное оружие. 

Достоверную информацию нужно 
распространять везде, где возможно. 
Она не только открывает людям глаза, 
но и делает их сильнее, сплоченнее. 
Защитить от фейков может только 
благоразумие и критическое мышле-
ние. Как определить, какой новости 
можно верить? Думаю, все зависит от 
источника. Он авторитетный? Есть ли 
к нему доверие? Если все совпадает - 
информация убедительна, приводят 
аргументы, экспертное мнение: да - 
этому можно верить.

- Многие дети из Донбасса с ра-
достью отдыхают, восстанавли-
вают силы в белорусских санато-
риях, оздоровительных лагерях, но 
такое радушие раздражает Запад. 
Наши страны обвиняют в похище-
нии украинских детей. Как реаги-
ровать?

- Они уже совсем перешли грань 
этики и морали. У авторов подобных 
нелепиц, без сомнения, отсутствует 
базовое представление о журнали-
стике. У них нет ни совести, ни че-
сти. Целиком продав себя западным 
медиа ресурсам, вбрасывают в инфор-
мационное пространство бездоказа-
тельные обвинения, не удосужившись 
даже по телефону связаться с деть-
ми, которые оздоровились в белорус-
ских санаториях, вдали от выстрелов 
и взрывов. Лучше всего такие про-
вокации и фейки развенчивают вос-
торженные отзывы отдохнувших, 
улыбающихся ребят, видео, где они 
рассказывают о радушном приеме.

БЛОКИРОВКИ И САНКЦИИ - 
ОТ БЕЗЫСХОДНОСТИ

Андрей ШИШКИН:

 ■ В наше непростое вре-
мя стоит быть добрее  - 
помогать тем, кто нужда-
ется.

- Не за горами новый учеб-
ный год. Задача ребят  - 
учиться хорошо, а взрос-
лых - создать им для этого 
условия. Как можно помочь 
многодетным, неполным се-
мьям с хлопотными школь-
ными сборами?

- Материнство и детство, 
поддержка многодетных се-
мей - приоритетные направле-
ния государственной соцполи-
тики Беларуси. Например, на 
моей малой родине в Рогачеве 
в этом году матпомощь по гос-
программе «Здоровье народа 

и демографическая безопас-
ность» получат 1,5 тысячи 
школьников из больше чем 
семисот многодетных 
семей. Не остаются 
в стороне коллек-
тивы предприятий 
и учреждений, об-
щественные органи-
зации. Каждый год 
работникам, у кото-
рых подрастают де-
ти, выделя-
ют помощь. 
А к т и в н о 
в к л ю ч а -

ются в  республиканскую 
благотворительную 

акцию «Собери 
портфель пер-
вокласснику». 
По всей стране 

волонтеры 
органи-

зуют сбор канцелярских 
и спортивных принадлежно-
стей, других вещей.

- Сегодня многие школы 
оснащены интерактивными 
досками, мультимедийны-
ми системами, комплекта-
ми цифровых учебных по-
собий. Традиционная книга 
попадает в список устаре-

вающих вещей?
- Вспомните фразу из 

знаменитого фильма «Мо-
сква слезам не верит»: «Ни-

чего не будет: ни кино, ни 
театра, ни книг, ни газет - од-

но сплошное телевидение». 
Несмотря на все его преиму-
щества перед конкурентами, 

этого, как мы видим, не про-
изошло. Поэтому и  печатные 
книги, как бы ни твердили об-
ратное, никуда не исчезнут, 
хотя, возможно, и  получат 
статус элитарной вещи. Как 
для меня, эмоции при чтении 
печатной книги живые, их не 
заменит ни один гаджет.

Да, все чаще звучат инициа-
тивы о переходе к электрон-
ным книгам вместо учебни-
ков в школах. Но пока далеко 
не все учебные заведения 
готовы технически обеспе-
чить применение планшетов 
или смартфонов. Как бы ак-
тивно ни развивались техно-
логии, в ближайшем будущем 
старый добрый учебник неза-
меним.

 ■ Именно оттуда черпает информацию молодежь.

- СГ нужно расширить информационное присутствие в TikTok и Telegram?
- СМИ должны активно работать на любых платформах, популярных у их 

потенциальной аудитории. TikTok и Telegram не исключение. Изменение куль-
туры медиапотребления подталкивает к трансформации привычных моделей 
подачи информации. Не секрет, что молодежь предпочитает цифровые медиа 
в качестве главного источника информации о стране и мире и меньше смотрит 
телевизор или читает газеты. Соцсети стали главной коммуникационной плат-
формой, они формируют картину мира молодежи. Поэтому важно активнее 
продвигать союзную повестку и там.

СОБЕРИ ПОРТФЕЛЬ ПЕРВОКЛАССНИКУ ПОДДЕРЖКА

ПРОДВИГАТЬ СОВМЕСТНУЮ 
ПОВЕСТКУ В СОЦСЕТЯХ

AP
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ПРОБЛЕМЫ
РЕШЕНИЕ 

Не всем детям 
родители могут 
купить планшет.

РИ
А 

Но
во

ст
и

США лезут, чтобы наладить дела у других, а сами у себя не могут. В очередях 
за бесплатной едой теперь стоят не только неимущие американцы.
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ А ее сценарий состряпа-
ли в Лондоне. 

На фоне тотальных неудач 
в пресловутом контрнаступе 
противник по указке и под-
держке своих западных хозяев 
все чаще переходит к тактике 
террора, в которой появились 
новые зловещие штрихи.

ФАЛЬШИВЫЕ 
ЯРЛЫКИ
Российские пограничники 

на минувшей неделе уни-
чтожили в Брянской области 
очередную украинскую ди-
версионную группу. Среди 
оснащения, которое с собой 
помимо оружия несли боеви-
ки, оказалось несколько FPV-
дронов, которыми они соби-
рались атаковать объекты на 
территории области. Дроны 
и дроны, штука привычная 
уже, насторожило другое - на 
каждом из них имелась на-
клейка «Собственность ФСБ 
РФ» и еще одна - с триколо-
ром. Зачем понадобился та-
кой маскарад?

- Все очень просто, - уверен 
военный эксперт Валерий 
Мазуров. - Чтобы устроить 
не просто теракт, а ковар-
ную мистификацию. После 
взрыва на осколках дронов 
обнаружили бы те самые над-
писи об их якобы российской 
принадлежности. А западным 
спецслужбам это и нужно.  
В европейской и американ-
ской прессе тут же поднялся 

бы шум, что русские уже стре-
ляют по своим, устраняют не-
угодных. Главная цель - любы-
ми способами посеять смуту, 
раскачать наше общество. 
Авторство принадлежит на-
верняка англичанам. Не слу-
чайно у боевиков все оружие 
и взрывчатка были британ-
скими. И обучали их также 
в Британии, несомненно.

НАЦИСТОВ 
ЗАБРОСЯТ  
В АФРИКУ
Это уже не первая попытка 

диверсии, за которой торчат 
уши английской разведки. Да 
они это особо и не скрыва-
ют. Недавно под Харьковом 
состоялось совещание с уча-
стием целой группы высоко-
поставленных сотрудников 
британских спецслужб. Успе-
хов на фронте нет, обсуждали, 
какими способами компен-
сировать неудачи. Конечно, 
террористическими.

Англия уже не первый век 
стремится подгадить России. 
Украинские нацисты, свих-
нувшиеся на русофобии,  - 
самый подходящий матери-
ал. И география гадостей, 
судя по всему, расширяется. 
По информации из компе-
тентных источников, Лон-
дон подготовил украинский 
не просто диверсионный,  
а диверсионно-карательный 
отряд для заброски в Афри-
ку. Сто отъявленных голово-

резов с опытом боевых дей-
ствий против российских 
войск. Их отбором и натаски-
ванием занималась разведка 
MИ-6, а также инструкторы 
SAS, элитного подразделения 
спецназа британской армии. 
Задачи перед незалежными 
диверсантами откровенно 
преступные. Убийства поли-
тиков и теракты в тех странах 
африканского континента, 
 которые выстраивают кон-
структивные отношения  
с Россией. Возглавит отряд 

подполковник ГУР Виталий 
Пращук. Раньше этот про-
жженный головорез уже 
участвовал в  совместных 
спецоперациях с  британ-
ской разведкой в Зимбабве. 
И опять-таки расчет на то, 
что сработает эффект двой-
ного дна.

- Появление там таких ди-
версантов крайне опасно, - 
считает полковник в отставке 
Николай Кондратьев.  - Ду-
маю, мало кто из африканцев 
сможет отличить украинца 

от русского. В годы Второй 
мировой фашисты надевали 
советскую форму и поджи-
гали украинские, белорус-
ские села, чтобы дискреди-
тировать Красную армию. 
Британские кукловоды, не-
сомненно, надеются на по-
вторения ситуации, только 
уже в современном контек-
сте. Необходимо оперативно 
решить, как этому противо-
действовать. Уверен, мы это 
сможем. И очередная грязная 
задумка потерпит крах.

ПРОВОКАЦИЯ С ГРЯЗНЫМ ПОДТЕКСТОМ

 ■ Индия отказала Украине 
в участии в саммите, кото-
рый состоится в сентябре 
в Нью-Дели. Зеленский 
терпит поражение и на по-
литическом, и на военном 
фронтах.

СИНГАПУР  
МИЛЕЕ КИЕВА
Сейчас в «Большой двадцат-

ке» председательствует Индия. 
Секретарь организации Мик-
теш Пардеши подтвердил, что 
Украины нет в списке пригла-
шенных. При том, что киевский 
режим трижды «намекал» на 
свое желание обозначить свое 
присутствие. Это выглядит 
как пощечина, особенно если 
учесть, что Владимира Путина-

то как раз позвали, несмотря на 
давление западных стран.

Формально отказ Индии зву-
чит логично:

- Украина не является членом 
«двадцатки», только в этом 
причина, - пояснил министр 
иностранных дел страны 
Суб раманьям Джайшанкар.

Но это как посмотреть. Ведь 
на саммит приглашены Алжир, 
Бангладеш, Египет, Испания, 
Нидерланды, Оман и даже кро-
шечный Сингапур.

Разумеется, Джо Байден 
с сателлитами тему Незалеж-
ной обязательно поднимет, 
и  вокруг этого попытаются 
создать, выражаясь молодеж-
ным языком, «движуху», как 
в прошлом году на Бали. Но 

у хозяев саммита свой интерес.
- G20 дает нам шанс не толь-

ко заявить об Индии на гло-
бальном уровне, но и помочь 
сместить глобальный дискурс 
в сторону вопросов, волную-
щих все развивающиеся стра-
ны, - сказал посол Индии в Ве-
ликобритании Дорайсвами.

Очередные стенания госпо-
динчика в зеленой футболке 
явно не в приоритете.

НЕЖДАННОЕ 
НАСТУПЛЕНИЕ
Очень многое в зигзагах ди-

пломатии зависит от положе-
ния дел на передовой. Украи-
не здесь похвастаться нечем. 
Сейчас наиболее ожесточен-
ные бои ведутся за населенный 

пункт Работино. Похоже, укра-
инское командование пошло ва-
банк. Введена в действие 82-я 
десантно-штурмовая бригада, 
последний крупный резерв, 
подготовленный для весенне-
летней кампании. В ней две 
тысячи человек, она уком-
плектована боевыми машина-
ми Marder и Stryker и танками 
Challenger 2. Задача отчаянная - 
показать хоть какие-то успехи. 
Но дело в том, что если наши 
войска тактически отступят, то 
ВСУ даже еще не подойдут к так 
называемой первой линии Су-
ровикина: оборонным сооруже-
ниям, выстроенным здесь для 
ведения долговременных обо-
ронительных боев.

А тут еще новая напасть для 

Киева  - российские  войска 
продолжают развивать насту-
пление под Купянском в Харь-
ковской области. Туда тоже 
спешно перебрасываются ре-
зервы ВСУ.

На этом фоне глава офиса 
Генерального секретаря НАТО 
Стиан Йенсен сделал весьма 
показательное заявление.

- Украина может вступить 
в  НАТО в будущем, если со-
гласится на уступку части тер-
риторий, - сказал он. 

Это вызвало очередную ис-
терику в киевских кабинетах, 
но даже там понимают - тен-
денция очевидная. Запад все 
больше разочаровывается в ре-
зультатах контрнаступа. И поду-
мывает о заключении мира на 
приемлемых для них условиях, 
пока не поздно.

ШЕСТЕРКА НЕ НУЖНА «ДВАДЦАТКЕ» ОТ ВОРОТ ПОВОРОТ

 ■ Зеленский или совсем оборзел, 
или, опять чего-то нанюхавшись, 
запутался в географии.

На днях укрофюрер мотался в Нидер-
ланды и Данию, где, как обычно, клян-
чил помощь в виде оружия. И на бри-
финге в Копенгагене сморозил полную 
ахинею. Одна из журналисток попроси-
ла его прокомментировать предложения 
обменять часть территорий Украины на 
мир и пропуск в Североатлантический 
альянс.

За пару дней до этого с таким заяв-
лением выступил глава канцелярии 
генсека НАТО Стиан Йенсен, но бы-

стро взял свои слова обратно. Однако 
Зеленский выдал свою трактовку:

- Мы готовы обменять Белгород на 
членство в НАТО, - прохрипел в ответ 
на вопрос журналистки фюрер в за-
стиранной майке.

Это какой, простите, Белгород - наш, 
российский? Кишка тонка. Кто же те-
бе его отдаст! Украина может сколько 
угодно пускать слюни, но для полно-
ценного вторжения в Белгородскую 
область силенок явно нет. Максимум - 
заслать очередную банду диверсан-
тов, которые расстреляют граждан-

ские машины и тут же убегут обратно.
- Видимо, у него передозировка слу-

чилась, - предположила официальный 
представитель МИД РФ Мария За-
харова, оценивая пассаж Зеленского.

Но вот интересный момент. На Украи-
не ведь есть Белгород-Днестровский. 
Уютный городок в Одесской области. 
Над этим уже можно подумать. Этот 
город, а в придачу к нему все черно-
морское побережье вместе с Одессой, 
Николаевом, до самого Крыма. Исконно 
русские земли, которые по историческо-
му недоразумению достались Украине.

На такой вариант мы согласны. Тем 
более что без выхода к Черному морю 
Украина для НАТО потеряет вообще 
всякую значимость. И тема о ее член-
стве в альянсе закроется навсегда. Мо-
жет, Зеленский имел в виду именно этот 
Белгород, под Одессой? Спасать свою 
шкуру ведь надо, пока еще можно чем-
то торговаться. После краха и развала 
Украины, о чем все более настойчиво 
говорят западные эксперты, его никто 
ни о чем спрашивать уже не будет. Про-
сто дадут коленом под зад в лучшем 
случае. Задачки по географии, в кото-
рой Зеля явно путается, будут решать 
уже без него.

ЮЖНЫЙ ВАРИАНТ НАКЛАДОЧКА ВЫШЛА

Удар «Искандера»  
по драмтеатру в Чернигове 
уничтожил  участника 
совещания по развитию 
украинских дронов и десять 
иностранных наемников.
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 ■ На Западе был бы очень востре-
бован правдивый контент о России 
и Беларуси, но местные чиновники 
не хотят показывать людям реаль-
ную картину мира.

Об этом и многом другом - член 
Комиссии ПС по информационной 
политике, информационным тех-
нологиям и связи Андрей Шишкин.

МЕСТА СИЛЫ
- В самом разгаре сезон отпусков. 

Западные страны, закрывшие свое 
воздушное пространство для Рос-
сии и Беларуси, остаются без на-
ших туристов. И нужно активнее 
развивать внутренний туризм. На 
что делать ставку?

- Самое главное - не затенять от-
дых в наших странах. Увы, еще мно-
гие воспринимают его недостаточ-
но серьезно. Нужно избавляться от 
стереотипов, что чужое интереснее 
и привлекательнее. У нас колоссаль-
ный потенциал в сфере туризма. По-
трясающей красоты места, старинные 
города, ухоженные пляжи, уютные 
самобытные деревни, заповедники 
с первозданной природой. И все это 
встречается от Бреста до Курил и не 
уступает заграничным тур-
объектам.

В Беларуси предлагают от-
дых разного формата. Осо-
бым спросом пользуются 
санатории, спа-комплексы, 
агроусадьбы. Развиваются 
и экзотические направления, 
например, сплавы на каяках 
по рекам. Конечно, еще не-
дорабатываем в яркой, при-
влекательной рекламе. Но затраты 
на продвижение внутреннего туризма 
окупятся сторицей. Нужно разворачи-
вать отдыхающих к своему наследию, 
показать тем, кто привык отдыхать за 
границей, уникальные и неизведан-
ные места. Как вариант - запускать 
приложения, которые позволят тури-
стам составить и спланировать марш-
рут по интересным местам.

- Точкой роста могут стать и па-
триотические маршруты. В каких 
местах стоит побывать?

- Советую посетить мемориальные 
комплексы «Буйничское поле», «Ха-
тынь», «Брестская крепость-герой». 
Для каждого белоруса и россиянина 
это не только места скорби и памяти 
о героических земляках, отдавших 
свои жизни за свободу Родины, но 

и места силы. Там понима-
ешь, что на самом деле важ-
ное и ценное в жизни и ради 
чего, если придется, нужно 
без колебаний ею пожерт-
вовать. Когда эпидемия бес-
памятства охватывает все 
больше стран, очень важно, 
чтобы дети с раннего воз-
раста осознавали ценность 
мира. Сегодня на государ-

ственном уровне делают многое для 
сохранения исторической памяти 
среди молодежи. Поисковые работы, 
экскурсии, участие в создании школь-
ных экспозиций. Так и воспитывают 
настоящих патриотов - через погру-
жение в историю.

ЗАСЛОН 
ОТ МИФОТВОРЦЕВ
- Против наших стран ведут ин-

формационную войну. Как противо-
стоять медийным атакам?

- СМИ Беларуси и России научились 
эффективно противостоять потокам 
лжи о наших братских странах, кото-
рые каждый день выливают в медиа-
ресурсы коллективного Запада. Увы, 
там действуют без оглядки на права 
и лишь в своих интересах. Только по-

смотрите на эти двойные стандар-
ты: в странах Евросоюза и США, где 
громче всего заявляют о демократии, 
блокируют белорусские и российские 
телеканалы, новостные сайты, акка-
унты госСМИ в соцсетях, вводят пер-
сональные санкции против журнали-
стов. Абсурд! Такое грубое нарушение 
свободы слова, о соблюдении которо-
го США и Евросоюз лицемерно заяв-
ляют на всех углах, как раз и говорит 
о том, что у западной аудитории был 
бы очень востребован контент Союз-
ного государства, правдивые и острые 

материалы наших журналистов, рас-
крывающие реальную картину про-
исходящего в мире. Вот и вынуждены 
наши оппоненты от безысходности, 
стремясь удержать своих граждан 
в коконе лжи, идти на крайние ме-
ры - блокировку и санкции.

- Как защититься от фейков?
- Правда - самое сильное оружие. 

Достоверную информацию нужно 
распространять везде, где возможно. 
Она не только открывает людям глаза, 
но и делает их сильнее, сплоченнее. 
Защитить от фейков может только 
благоразумие и критическое мышле-
ние. Как определить, какой новости 
можно верить? Думаю, все зависит от 
источника. Он авторитетный? Есть ли 
к нему доверие? Если все совпадает - 
информация убедительна, приводят 
аргументы, экспертное мнение: да - 
этому можно верить.

- Многие дети из Донбасса с ра-
достью отдыхают, восстанавли-
вают силы в белорусских санато-
риях, оздоровительных лагерях, но 
такое радушие раздражает Запад. 
Наши страны обвиняют в похище-
нии украинских детей. Как реаги-
ровать?

- Они уже совсем перешли грань 
этики и морали. У авторов подобных 
нелепиц, без сомнения, отсутствует 
базовое представление о журнали-
стике. У них нет ни совести, ни че-
сти. Целиком продав себя западным 
медиа ресурсам, вбрасывают в инфор-
мационное пространство бездоказа-
тельные обвинения, не удосужившись 
даже по телефону связаться с деть-
ми, которые оздоровились в белорус-
ских санаториях, вдали от выстрелов 
и взрывов. Лучше всего такие про-
вокации и фейки развенчивают вос-
торженные отзывы отдохнувших, 
улыбающихся ребят, видео, где они 
рассказывают о радушном приеме.

БЛОКИРОВКИ И САНКЦИИ - 
ОТ БЕЗЫСХОДНОСТИ

Андрей ШИШКИН:

 ■ В наше непростое вре-
мя стоит быть добрее  - 
помогать тем, кто нужда-
ется.

- Не за горами новый учеб-
ный год. Задача ребят  - 
учиться хорошо, а взрос-
лых - создать им для этого 
условия. Как можно помочь 
многодетным, неполным се-
мьям с хлопотными школь-
ными сборами?

- Материнство и детство, 
поддержка многодетных се-
мей - приоритетные направле-
ния государственной соцполи-
тики Беларуси. Например, на 
моей малой родине в Рогачеве 
в этом году матпомощь по гос-
программе «Здоровье народа 

и демографическая безопас-
ность» получат 1,5 тысячи 
школьников из больше чем 
семисот многодетных 
семей. Не остаются 
в стороне коллек-
тивы предприятий 
и учреждений, об-
щественные органи-
зации. Каждый год 
работникам, у кото-
рых подрастают де-
ти, выделя-
ют помощь. 
А к т и в н о 
в к л ю ч а -

ются в  республиканскую 
благотворительную 

акцию «Собери 
портфель пер-
вокласснику». 
По всей стране 

волонтеры 
органи-

зуют сбор канцелярских 
и спортивных принадлежно-
стей, других вещей.

- Сегодня многие школы 
оснащены интерактивными 
досками, мультимедийны-
ми системами, комплекта-
ми цифровых учебных по-
собий. Традиционная книга 
попадает в список устаре-

вающих вещей?
- Вспомните фразу из 

знаменитого фильма «Мо-
сква слезам не верит»: «Ни-

чего не будет: ни кино, ни 
театра, ни книг, ни газет - од-

но сплошное телевидение». 
Несмотря на все его преиму-
щества перед конкурентами, 

этого, как мы видим, не про-
изошло. Поэтому и  печатные 
книги, как бы ни твердили об-
ратное, никуда не исчезнут, 
хотя, возможно, и  получат 
статус элитарной вещи. Как 
для меня, эмоции при чтении 
печатной книги живые, их не 
заменит ни один гаджет.

Да, все чаще звучат инициа-
тивы о переходе к электрон-
ным книгам вместо учебни-
ков в школах. Но пока далеко 
не все учебные заведения 
готовы технически обеспе-
чить применение планшетов 
или смартфонов. Как бы ак-
тивно ни развивались техно-
логии, в ближайшем будущем 
старый добрый учебник неза-
меним.

 ■ Именно оттуда черпает информацию молодежь.

- СГ нужно расширить информационное присутствие в TikTok и Telegram?
- СМИ должны активно работать на любых платформах, популярных у их 

потенциальной аудитории. TikTok и Telegram не исключение. Изменение куль-
туры медиапотребления подталкивает к трансформации привычных моделей 
подачи информации. Не секрет, что молодежь предпочитает цифровые медиа 
в качестве главного источника информации о стране и мире и меньше смотрит 
телевизор или читает газеты. Соцсети стали главной коммуникационной плат-
формой, они формируют картину мира молодежи. Поэтому важно активнее 
продвигать союзную повестку и там.

СОБЕРИ ПОРТФЕЛЬ ПЕРВОКЛАССНИКУ ПОДДЕРЖКА

ПРОДВИГАТЬ СОВМЕСТНУЮ 
ПОВЕСТКУ В СОЦСЕТЯХ
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ПРОБЛЕМЫ
РЕШЕНИЕ 

Не всем детям 
родители могут 
купить планшет.

РИ
А 

Но
во

ст
и

США лезут, чтобы наладить дела у других, а сами у себя не могут. В очередях 
за бесплатной едой теперь стоят не только неимущие американцы.
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 ■ Презентован новейший истребитель последнего поколения

МиГ-35 представила Объединенная авиастроительная корпорация. В  гос-
корпорации «Ростех», в которую входит ОАК, демонстрацию МиГ-35 назвали 
«главным событием года». По дальности полета и скорости он превосходит 
западные аналоги. Похвалил его и Владимир Путин:

- МиГ-35 готов и способен сопровождать сразу от десяти до тридцати 
целей, работает не только по поверхности земли, но и по морю, - конста-
тировал глава государства.

А известный военный аналитик Марк Эпископос написал:
- Этот самолет стал кульминацией российской авиастроительной инже-

нерной мысли и многолетнего опыта и на сегодня является в России самым 
эффективным многоцелевым истребителем.

«СВЯТАЯ ДЖАВЕЛИНА» 
НЕ СПАСЕТ
Демонстрацией захваченной тех-

ники на этот раз не ограничились. 
Организаторы максимально доход-
чиво показали путь, ведущий укра-
инца в окопы на убой. Начинается 
он со школьной скамьи - в павильоне 
представлены современные украин-
ские учебники, в которых происходит 
расчеловечивание русских. Школьная 
доска с надписью: «Бандера герой, 
смерть ворогам». Жертвам идеоло-
гической лоботомии невдомек, что 
изувер со своими присными уничто-
жил более ста тысяч человек, и боль-
шинство из них - украинцы.

В окопе пропаганда продолжается - 
нацистская символика, лжерелигия 
с глумливыми иконами «Святая Джа-
велина», наркотические препараты. 
Показано, как происходит эвакуация 
раненых, искалеченных бойцов ВСУ. 
Выставка не пытается вызвать к ним 
ненависть. Скорее наоборот - им со-
чувствуешь. Далеко не все боевики 
ВСУ - убежденные нацисты, они то-
же являются жертвами преступного 
киевского режима.

ЕСТЬ ТОЛЬКО «МИГ»

ФИНИТА ЛЯ КОМЕДИЯПЛЕН И ТЛЕН ■ Как устроена система массового внедрения русо-
фобии в сознание украинцев.

«ВИНТАЖНЫЙ» ПУЛЕМЕТ
870 экспонатов - столько трофейной 

техники разместили в парке «Патриот». 
Во избежание давки организаторы на три 
дня ограничили посещение этой терри-
тории. Но теперь любой желающий мо-
жет полюбоваться западным оружием, 
на которое противник возлагал такие 
большие надежды.

Шведская БМП CV90, американский 
грузовик MaxxPro, французский колес-
ный танк AMX-10RC, английский броне-
транспортер Husky - все эти «подарки» 

ВСУ выставлены на улице и выглядят 
вполне сносно. Пожалуй, единствен-
ный очевидный «инвалид» - обгорев-
ший австралийский колесный броневик 
Bushmaster, его уничтожили в селе Три-
полье в ДНР.

На отдельной площадке расположи-
лась американская гаубица М777 (ее 
прозвали «Три топора»). К счастью, она 
больше не сможет обстреливать жилые 
кварталы Донбасса.

Под потолком павильона - портреты 
донецких детей, жертв варварских об-

стрелов, которые, поднимаясь ввысь, 
превращаются в журавлей.

Пистолеты, автоматы, гранатоме-
ты, ракеты, снаряды, осколки HIMARS 
и Storm Shado, средства связи - здесь 
все, чем противник пытался переломить 
ход спецоперации. География поста-
вок - полмира: Чехия, Испания, Болга-
рия, США, Польша, Швеция, Германия… 
Есть даже своеобразный «винтаж» - не-
мецкий  пулемет MG-42, который исполь-
зовали еще во время Второй мировой 
войны.

СИГНАЛ ТУРЦИИ
Воздушной техники здесь то-

же предостаточно. Беспилотни-
ки разных стран  - латышский 
Penguin, тайваньский Pioneer 
Knight, американский DJI Agras 
T30, а также украинский ками-
кадзе SpeedyBee, плененный 
в апреле при атаке на Запорож-
скую АЭС.

Но самый большой интерес 
журналистов, особенно ино-
странных, вызвали турецкие ква-
дрокоптеры «Байрактар - ТБ2» 
и SERÇE.

- Как они сюда попали?! Это 
плевок нам в лицо! - негодуют 
читатели турецкого сегмента ин-
тернета.

Видимо, они не в курсе, что их 
страна активно поставляет про-
дукцию военного назначения 
нашему противнику. И не раз-
глядели, что на дроны нанесен 
флаг вовсе не османский, а укра-
инский.

Более того, достигнута догово-
ренность о производстве турец-
ких беспилотников на террито-
рии Незалежной. Демонстрация 
«Байрактара» - это еще и напо-
минание о незавидной судьбе за-
вода «Мотор Сич» в Запорожье.

«Россия послала Турции чет-
кий сигнал, когда разбомбила 
украинское предприятие «Мотор 
Сич», которое производит двига-
тели для турецких летательных 
аппаратов»,  - написало тогда 
издание Defense New. Эрдогану 
есть над чем подумать.

Кстати, «Байрактары» показа-
ли себя неважно - слишком круп-
ные, легкая цель.
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КРЫЛЬЯ ОТЕЧЕСТВА

«Кульминацию 
инженерной мысли» 
на выставке осматривали 
особенно тщательно.

Вертолет Ми-Н в НАТО 
прозвали «Опустошителем».

Мэл Гибсон с радостью прокатился бы 
на «Тигре-М». Да кто же ему даст!

Захваченный в ЛНР британский бронеавтомобиль 
SAXON, перевозивший раненых вэсэушников.

Маленький дрон - 
большой урон.
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ 28 тысяч экспонатов на 
гигантской территории в 
160 гектаров показали на 
ежегодном форуме «Ар-
мия-2023». В том числе - 
уникальный камуфляж для 
танков.

«ГРИФОН»  
ПАРИТ НЕДЕЛЮ
Глаза здесь буквально раз-

бегаются, а ноги гудят - все 
посмотреть физически невоз-
можно.

- Папа, что это за раскоря-
ка? - Мальчик, который только 
что лазил по броневику, пока-
зывал пальцем на металличе-
скую конструкцию, похожую 
на вешалку для сушки белья.

- Антенна какая-то, - пожал 
плечами отец. Оказалось, что 
раскоряка - комплект средств 
противодействия радио-
управляемым авиационным 
моделям. Проще говоря - глу-
шитель дронов, которые ки-
евский режим запускает на 
Москву и другие российские 
города словно по расписанию.

- Отправить бы такую тете 
Лене в Белгород, - помечтал 
родитель. - Там над ними все 
время что-то летает.

К счастью, мы не остаемся 
в долгу - беспилотники пред-
ставлены на форуме щедро.

- Без них теперь никуда, - 
подтвердил мне представи-
тель павильона Краснодар-
ского края.  - К сожалению, 
по-прежнему проблема с ком-
плектующими. Очень выруча-
ют китайцы.

Специалисты отмечают коп-
тер «Грифон-61Т», который 
может висеть на одном ме-
сте в воздухе до семи суток за 
счет привязного кабеля. Тяже-
лый беспилотник-разведчик 
«Альтиус-У» покрывает рас-
стояние до семи тысяч киломе-
тров. Концерн «Калашников», 
представил барражирующий 
боеприпас «Изделие-53». Че-
ловеку нужно лишь указать 
район и дать команду беспи-
лотнику, все остальное он сде-
лает сам. Это одна из самых 
передовых моделей в своем 
классе. А екатеринбургская 
компания Airburg предлагает 
испытать три БПЛА разного 
калибра: «Сова», «Пчелка» 
и «Москит».

БЕЗУМНЫЙ ТИГР
Беспилотники бывают не 

только в небе, но и на земле. 
На форуме впервые показали 

прототип беспилотной бро-
нированной машины «Зуби-
ло». Кто не знает - зубилом 
называют ударно-режущий 
инструмент. Броневик мож-
но использовать не только 
для поддержки штурмовых 
групп, но и для перевозки 
грузов, а также для подзаряд-
ки коптеров и радиостанций.

Другой наземный беспи-
лотник, «Шмель», никого 
«жалить» не будет, напро-
тив  - он предназначен для 

разминирования и очень 
пригодится на новых рос-
сийских территориях.

Но совсем без людей пока 
не обойтись на поле битвы. 
Специалисты хвалят брони-
рованный вариант военно-
транспортного автомобиля 
«Тигр М». Он уже получил 
прозвище «Безумный Макс» 
за сходство с транспортом 
героя Мэла Гибсона из куль-
товой антиутопии. Машина 
предназначена для охраны 
колонн боевой техники. Эки-
паж максимально защищен. 
И если даже «Тигр М» подо-
рвется на мине, то люди вну-
три, подброшенные вверх, 
головы не разобьют.

Бронеавтомобиль «Тайфун» 
с многоцелевым ракетным 
комплексом «Корнет ЭМ» по-
сле модернизации увеличил 
дальность стрельбы - теперь 
бьет до десяти километров.

НЕ ЗАБУДЬ 
ПОТЕМНЕЕ 
«НАКИДКУ»
Выставили много образцов 

вооружения, которое про-
шло крещение в зоне СВО. 
И доказало свое право на су-
ществование. Танки Т-90М 
«Прорыв» и его соратники 
Т-72БЗ и Т-80БВМ предстали 
перед гостями в специаль-
ных камуфлирующих ком-
плектах «Накидка». Ком-

плекты укрывают от взоров 
даже тепловизоров. От бес-
пилотников тоже, но ученые 
продолжают работать над за-
щитой от летающей смерти. 
Комплекс подавления «Три-
тон», установленный на танк, 
прекрасно работает против 
FPV-камикадзе в четырех 
диапазонах.

И все же большая часть гиб-
нущих на поле боя - вовсе не 
от танковых атак, а из-за уда-
ров артиллерии и авиации. 
Больше девяноста процен-
тов! К сожалению, Украине 
поставляют сейчас дально-
бойные установки, которые 
значительно превосходят 
российские. Наш ответ - гау-
бица с цветочным названием 
«Мальва». Глядя на нее, пони-
маешь, почему артиллерию 
называют «богом войны». Она 
способна громить командные 
пункты, оборонительные соо-
ружения, артиллерийские ба-
тареи, живую силу противни-
ка и любые другие объекты на 
расстоянии более 24 киломе-
тров. Ее скорострельность для 
своего класса очень высока - 
десять выстрелов в минуту. А 
благодаря своей мобильно-
сти «Мальва» может быстро 
уехать, чтобы избежать от-
ветного удара. «Букеты» этих 
смертоносных цветов посту-
пят в зону СВО в ближайшие 
месяцы.

 ■ Беларусь показала свыше 
восьмидесяти образцов своей 
продукции.

БРОНЕЖИЛЕТЫ 
БЕСПЛАТНО
На форум пожаловали не только ору-

жейники из Синеокой, но и военное 
руководство РБ. Главы оборонных 
ведомств Сергей Шойгу и Виктор 
Хренин провели переговоры, по ре-
зультатам которых были заключены 
контракты. Их содержание не рас-
крывается. Время такое - не до пыш-
ных презентаций. Известно только, 
что с  белорусской стороны догово-
ра о сотрудничестве заключили «КБ 
Радар» и 2566-й завод по ремонту 
радиоэлектронного вооружения. А 

российский концерн «Алмаз-Антей» 
подписал с  Министерством обороны 
РБ несколько контрактов на поставку 
своей продукции, ремонт и обслужи-
вание ранее поставленной техники.

Интересно, что иногда компании 
предоставляют военную продукцию 
партнерам безвозмездно. Например, 
российский «БПР Ярл», производи-
тель модульных систем боезащиты, 
бесплатно предоставил бронежилеты 
как в зону СВО, так и белорусскому 
СОБРу и сотрудникам КГБ. Благодаря 
обратной связи «броники» доводились 
до ума. С компанией сотрудничают 
три швейные мастерские - в Москве, 
Питере и Беларуси.

НЕЗАЛЕЖНОЙ  
НЕ ПРОДАДУТ
«Минский завод колесных тягачей» 

уже давно в высшей лиге. Его техника, 
в частности, используется в ракетных 
войсках РФ стратегического назна-
чения - это ли не показатель уровня 
компании. На форуме он представил 
новинку - легкобронированный автомо-
биль, на котором хоть в разведку, хоть 
в атаку. Оснащен дополнительной за-
щитой от мин, съемной броней лобовых 
стекол, а вместо традиционных ламп 
накаливания - светодиодные фары.

Традиционно белорусы сильны в опти-
ке. Благодаря их разработкам даль-
ность поражения снайперской винтовки 

Драгунова увеличена с привычных ше-
стисот метров до полутора километров.

Есть и беспилотники - как разведы-
вательные, так и ударные. Упор дела-
ется на высокоточные корректируемые 
бомбы для уничтожения танков, а также 
управляемые ракеты. Мое внимание 
привлек дрон «Миротворец».

- Полностью из отечественных дета-
лей, - заверили меня на стенде. - И пре-
красно себя зарекомендовал.

- Скажите, а чисто гипотетически 
его могут купить украинцы? - поинте-
ресовался я.

- Наш президент сказал, что к поку-
пателям надо относиться избирательно 
и на Украину его продавать нельзя.

Всего же на форум приехали около 
двадцати белорусских компаний.

НАДЕЖНЫЙ «МИРОТВОРЕЦ» СЯБРЫ
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ПЛАЩ-НЕВИДИМКА

«Мальва» будет бить врага на расстоянии  километра и дальше, в зависимости от снарядов.

Танк «одет» в камуфляж, 
защищающий  
от тепловизоров.
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 ■ Презентован новейший истребитель последнего поколения

МиГ-35 представила Объединенная авиастроительная корпорация. В  гос-
корпорации «Ростех», в которую входит ОАК, демонстрацию МиГ-35 назвали 
«главным событием года». По дальности полета и скорости он превосходит 
западные аналоги. Похвалил его и Владимир Путин:

- МиГ-35 готов и способен сопровождать сразу от десяти до тридцати 
целей, работает не только по поверхности земли, но и по морю, - конста-
тировал глава государства.

А известный военный аналитик Марк Эпископос написал:
- Этот самолет стал кульминацией российской авиастроительной инже-

нерной мысли и многолетнего опыта и на сегодня является в России самым 
эффективным многоцелевым истребителем.

«СВЯТАЯ ДЖАВЕЛИНА» 
НЕ СПАСЕТ
Демонстрацией захваченной тех-

ники на этот раз не ограничились. 
Организаторы максимально доход-
чиво показали путь, ведущий укра-
инца в окопы на убой. Начинается 
он со школьной скамьи - в павильоне 
представлены современные украин-
ские учебники, в которых происходит 
расчеловечивание русских. Школьная 
доска с надписью: «Бандера герой, 
смерть ворогам». Жертвам идеоло-
гической лоботомии невдомек, что 
изувер со своими присными уничто-
жил более ста тысяч человек, и боль-
шинство из них - украинцы.

В окопе пропаганда продолжается - 
нацистская символика, лжерелигия 
с глумливыми иконами «Святая Джа-
велина», наркотические препараты. 
Показано, как происходит эвакуация 
раненых, искалеченных бойцов ВСУ. 
Выставка не пытается вызвать к ним 
ненависть. Скорее наоборот - им со-
чувствуешь. Далеко не все боевики 
ВСУ - убежденные нацисты, они то-
же являются жертвами преступного 
киевского режима.

ЕСТЬ ТОЛЬКО «МИГ»

ФИНИТА ЛЯ КОМЕДИЯПЛЕН И ТЛЕН ■ Как устроена система массового внедрения русо-
фобии в сознание украинцев.

«ВИНТАЖНЫЙ» ПУЛЕМЕТ
870 экспонатов - столько трофейной 

техники разместили в парке «Патриот». 
Во избежание давки организаторы на три 
дня ограничили посещение этой терри-
тории. Но теперь любой желающий мо-
жет полюбоваться западным оружием, 
на которое противник возлагал такие 
большие надежды.

Шведская БМП CV90, американский 
грузовик MaxxPro, французский колес-
ный танк AMX-10RC, английский броне-
транспортер Husky - все эти «подарки» 

ВСУ выставлены на улице и выглядят 
вполне сносно. Пожалуй, единствен-
ный очевидный «инвалид» - обгорев-
ший австралийский колесный броневик 
Bushmaster, его уничтожили в селе Три-
полье в ДНР.

На отдельной площадке расположи-
лась американская гаубица М777 (ее 
прозвали «Три топора»). К счастью, она 
больше не сможет обстреливать жилые 
кварталы Донбасса.

Под потолком павильона - портреты 
донецких детей, жертв варварских об-

стрелов, которые, поднимаясь ввысь, 
превращаются в журавлей.

Пистолеты, автоматы, гранатоме-
ты, ракеты, снаряды, осколки HIMARS 
и Storm Shado, средства связи - здесь 
все, чем противник пытался переломить 
ход спецоперации. География поста-
вок - полмира: Чехия, Испания, Болга-
рия, США, Польша, Швеция, Германия… 
Есть даже своеобразный «винтаж» - не-
мецкий  пулемет MG-42, который исполь-
зовали еще во время Второй мировой 
войны.

СИГНАЛ ТУРЦИИ
Воздушной техники здесь то-

же предостаточно. Беспилотни-
ки разных стран  - латышский 
Penguin, тайваньский Pioneer 
Knight, американский DJI Agras 
T30, а также украинский ками-
кадзе SpeedyBee, плененный 
в апреле при атаке на Запорож-
скую АЭС.

Но самый большой интерес 
журналистов, особенно ино-
странных, вызвали турецкие ква-
дрокоптеры «Байрактар - ТБ2» 
и SERÇE.

- Как они сюда попали?! Это 
плевок нам в лицо! - негодуют 
читатели турецкого сегмента ин-
тернета.

Видимо, они не в курсе, что их 
страна активно поставляет про-
дукцию военного назначения 
нашему противнику. И не раз-
глядели, что на дроны нанесен 
флаг вовсе не османский, а укра-
инский.

Более того, достигнута догово-
ренность о производстве турец-
ких беспилотников на террито-
рии Незалежной. Демонстрация 
«Байрактара» - это еще и напо-
минание о незавидной судьбе за-
вода «Мотор Сич» в Запорожье.

«Россия послала Турции чет-
кий сигнал, когда разбомбила 
украинское предприятие «Мотор 
Сич», которое производит двига-
тели для турецких летательных 
аппаратов»,  - написало тогда 
издание Defense New. Эрдогану 
есть над чем подумать.

Кстати, «Байрактары» показа-
ли себя неважно - слишком круп-
ные, легкая цель.
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КРЫЛЬЯ ОТЕЧЕСТВА

«Кульминацию 
инженерной мысли» 
на выставке осматривали 
особенно тщательно.

Вертолет Ми-Н в НАТО 
прозвали «Опустошителем».

Мэл Гибсон с радостью прокатился бы 
на «Тигре-М». Да кто же ему даст!

Захваченный в ЛНР британский бронеавтомобиль 
SAXON, перевозивший раненых вэсэушников.

Маленький дрон - 
большой урон.
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 ■ 28 тысяч экспонатов на 
гигантской территории в 
160 гектаров показали на 
ежегодном форуме «Ар-
мия-2023». В том числе - 
уникальный камуфляж для 
танков.

«ГРИФОН»  
ПАРИТ НЕДЕЛЮ
Глаза здесь буквально раз-

бегаются, а ноги гудят - все 
посмотреть физически невоз-
можно.

- Папа, что это за раскоря-
ка? - Мальчик, который только 
что лазил по броневику, пока-
зывал пальцем на металличе-
скую конструкцию, похожую 
на вешалку для сушки белья.

- Антенна какая-то, - пожал 
плечами отец. Оказалось, что 
раскоряка - комплект средств 
противодействия радио-
управляемым авиационным 
моделям. Проще говоря - глу-
шитель дронов, которые ки-
евский режим запускает на 
Москву и другие российские 
города словно по расписанию.

- Отправить бы такую тете 
Лене в Белгород, - помечтал 
родитель. - Там над ними все 
время что-то летает.

К счастью, мы не остаемся 
в долгу - беспилотники пред-
ставлены на форуме щедро.

- Без них теперь никуда, - 
подтвердил мне представи-
тель павильона Краснодар-
ского края.  - К сожалению, 
по-прежнему проблема с ком-
плектующими. Очень выруча-
ют китайцы.

Специалисты отмечают коп-
тер «Грифон-61Т», который 
может висеть на одном ме-
сте в воздухе до семи суток за 
счет привязного кабеля. Тяже-
лый беспилотник-разведчик 
«Альтиус-У» покрывает рас-
стояние до семи тысяч киломе-
тров. Концерн «Калашников», 
представил барражирующий 
боеприпас «Изделие-53». Че-
ловеку нужно лишь указать 
район и дать команду беспи-
лотнику, все остальное он сде-
лает сам. Это одна из самых 
передовых моделей в своем 
классе. А екатеринбургская 
компания Airburg предлагает 
испытать три БПЛА разного 
калибра: «Сова», «Пчелка» 
и «Москит».

БЕЗУМНЫЙ ТИГР
Беспилотники бывают не 

только в небе, но и на земле. 
На форуме впервые показали 

прототип беспилотной бро-
нированной машины «Зуби-
ло». Кто не знает - зубилом 
называют ударно-режущий 
инструмент. Броневик мож-
но использовать не только 
для поддержки штурмовых 
групп, но и для перевозки 
грузов, а также для подзаряд-
ки коптеров и радиостанций.

Другой наземный беспи-
лотник, «Шмель», никого 
«жалить» не будет, напро-
тив  - он предназначен для 

разминирования и очень 
пригодится на новых рос-
сийских территориях.

Но совсем без людей пока 
не обойтись на поле битвы. 
Специалисты хвалят брони-
рованный вариант военно-
транспортного автомобиля 
«Тигр М». Он уже получил 
прозвище «Безумный Макс» 
за сходство с транспортом 
героя Мэла Гибсона из куль-
товой антиутопии. Машина 
предназначена для охраны 
колонн боевой техники. Эки-
паж максимально защищен. 
И если даже «Тигр М» подо-
рвется на мине, то люди вну-
три, подброшенные вверх, 
головы не разобьют.

Бронеавтомобиль «Тайфун» 
с многоцелевым ракетным 
комплексом «Корнет ЭМ» по-
сле модернизации увеличил 
дальность стрельбы - теперь 
бьет до десяти километров.

НЕ ЗАБУДЬ 
ПОТЕМНЕЕ 
«НАКИДКУ»
Выставили много образцов 

вооружения, которое про-
шло крещение в зоне СВО. 
И доказало свое право на су-
ществование. Танки Т-90М 
«Прорыв» и его соратники 
Т-72БЗ и Т-80БВМ предстали 
перед гостями в специаль-
ных камуфлирующих ком-
плектах «Накидка». Ком-

плекты укрывают от взоров 
даже тепловизоров. От бес-
пилотников тоже, но ученые 
продолжают работать над за-
щитой от летающей смерти. 
Комплекс подавления «Три-
тон», установленный на танк, 
прекрасно работает против 
FPV-камикадзе в четырех 
диапазонах.

И все же большая часть гиб-
нущих на поле боя - вовсе не 
от танковых атак, а из-за уда-
ров артиллерии и авиации. 
Больше девяноста процен-
тов! К сожалению, Украине 
поставляют сейчас дально-
бойные установки, которые 
значительно превосходят 
российские. Наш ответ - гау-
бица с цветочным названием 
«Мальва». Глядя на нее, пони-
маешь, почему артиллерию 
называют «богом войны». Она 
способна громить командные 
пункты, оборонительные соо-
ружения, артиллерийские ба-
тареи, живую силу противни-
ка и любые другие объекты на 
расстоянии более 24 киломе-
тров. Ее скорострельность для 
своего класса очень высока - 
десять выстрелов в минуту. А 
благодаря своей мобильно-
сти «Мальва» может быстро 
уехать, чтобы избежать от-
ветного удара. «Букеты» этих 
смертоносных цветов посту-
пят в зону СВО в ближайшие 
месяцы.

 ■ Беларусь показала свыше 
восьмидесяти образцов своей 
продукции.

БРОНЕЖИЛЕТЫ 
БЕСПЛАТНО
На форум пожаловали не только ору-

жейники из Синеокой, но и военное 
руководство РБ. Главы оборонных 
ведомств Сергей Шойгу и Виктор 
Хренин провели переговоры, по ре-
зультатам которых были заключены 
контракты. Их содержание не рас-
крывается. Время такое - не до пыш-
ных презентаций. Известно только, 
что с  белорусской стороны догово-
ра о сотрудничестве заключили «КБ 
Радар» и 2566-й завод по ремонту 
радиоэлектронного вооружения. А 

российский концерн «Алмаз-Антей» 
подписал с  Министерством обороны 
РБ несколько контрактов на поставку 
своей продукции, ремонт и обслужи-
вание ранее поставленной техники.

Интересно, что иногда компании 
предоставляют военную продукцию 
партнерам безвозмездно. Например, 
российский «БПР Ярл», производи-
тель модульных систем боезащиты, 
бесплатно предоставил бронежилеты 
как в зону СВО, так и белорусскому 
СОБРу и сотрудникам КГБ. Благодаря 
обратной связи «броники» доводились 
до ума. С компанией сотрудничают 
три швейные мастерские - в Москве, 
Питере и Беларуси.

НЕЗАЛЕЖНОЙ  
НЕ ПРОДАДУТ
«Минский завод колесных тягачей» 

уже давно в высшей лиге. Его техника, 
в частности, используется в ракетных 
войсках РФ стратегического назна-
чения - это ли не показатель уровня 
компании. На форуме он представил 
новинку - легкобронированный автомо-
биль, на котором хоть в разведку, хоть 
в атаку. Оснащен дополнительной за-
щитой от мин, съемной броней лобовых 
стекол, а вместо традиционных ламп 
накаливания - светодиодные фары.

Традиционно белорусы сильны в опти-
ке. Благодаря их разработкам даль-
ность поражения снайперской винтовки 

Драгунова увеличена с привычных ше-
стисот метров до полутора километров.

Есть и беспилотники - как разведы-
вательные, так и ударные. Упор дела-
ется на высокоточные корректируемые 
бомбы для уничтожения танков, а также 
управляемые ракеты. Мое внимание 
привлек дрон «Миротворец».

- Полностью из отечественных дета-
лей, - заверили меня на стенде. - И пре-
красно себя зарекомендовал.

- Скажите, а чисто гипотетически 
его могут купить украинцы? - поинте-
ресовался я.

- Наш президент сказал, что к поку-
пателям надо относиться избирательно 
и на Украину его продавать нельзя.

Всего же на форум приехали около 
двадцати белорусских компаний.

НАДЕЖНЫЙ «МИРОТВОРЕЦ» СЯБРЫ
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ПЛАЩ-НЕВИДИМКА

«Мальва» будет бить врага на расстоянии  километра и дальше, в зависимости от снарядов.

Танк «одет» в камуфляж, 
защищающий  
от тепловизоров.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Благодаря строитель-
ству БелАЭС Островец вы-
рос почти в два раза. Чем 
сегодня живет самый моло-
дой город Беларуси?

ДОБРО, КОТОРОЕ 
ЗАСЛУЖИЛИ
- Островец в этом году 

празднует 555-летие. И нашу 
жизнь можно оценить на од-
ни пятерки. Пусть она и даль-
ше такой остается, - говорит 
председатель Островецкого 
райисполкома Игорь Шалу-
дин.

Атомный город гулял от ду-
ши. В городском парке Ин-
жиниринговый дивизион 
Гос корпорации «Росатом» ор-
ганизовал интерактивные ло-
кации для семейного отдыха. 
Название соответствующие - 
«Цепная реакция», «Поймай 
ветер». Дети и взрослые по-
строили гигантскую машину 
Голдберга и смастерили ветро-
дувы, изучили на практике за-
коны физики.

Самые отважные могли сде-
лать селфи на высоте около 
восьми метров. Всех желаю-
щих пускали на подъемник, 
который установили в самом 
сердце праздничной фиесты. 
Такие же подъемники исполь-
зовали при строительстве 
атомной станции.

Целый день на главной сцене 
«Фиксики» развлекали остро-
вецких детей. Песни, танцы, 
флешмобы. Но опять же с 
научно-популярным уклоном.

- Стараемся, чтобы любая 
встреча с детьми на празд-
ничных локациях проходила 
с пользой и давала понима-
ние об инжиниринге, работе 
проектировщиков, конструк-
торов, достижениях атомной 
отрасли. В увлекательной 
игровой форме ребята на 
практике знакомятся с раз-
ными инженерными, физи-
ческими, математическими 
принципами. Им это помогает 
заинтересоваться и полюбить 
точные науки, - рассказала за-
меститель гендиректора по 

коммуникациям сети ин-
формационных центров по 
атомной энергии «Росатома» 
Полина Ступина.

Впрочем, и для простых мир-
ских радостей на празднике 
тоже нашли время. С большим 
концертом в Островец приеха-
ла российская группа Dabro. 
Братья Засидкевичи перед 
концертом успели прогулять-
ся по улицам атомного города 
и рассказали, что он им очень 
понравился.

- Сразу видно, что люди лю-
бят и ценят это место, - сказал 
журналисту «СВ» Иван Засид-
кевич. - Если мы здесь, значит, 
жители Островца узнают себя 
в наших песнях. Это приятно!

ПОПАЛИ В ТОП-10
Вернемся в недалекое про-

шлое. На старте ХХI века у го-
родского поселка Островец, 
прямо скажем, была неза-
видная репутация. Северо-
западная окраина страны: до 
больших городов далеко, а 
крупных промышленных пред-

приятий 
не было.

- Еще в 2012 году 
по уровню заработной 
платы Островецкий 
район занимал двенад-
цатое место по Грод-
ненской области. Да-
же недотягивали до 
среднеобластного 
показателя. Зато 
сейчас у нас ли-
дирующая зар-
плата региона, 
входим в  топ-
10 по стране. С 
ростом доходов 
населения вырос-
ли и  налоговые 
поступления  - 
бюджет района 
обходится без 

дотаций, - не без гордости го-
ворит Игорь Шалудин.

Строительство Белорусской 
атомной электростанции 
в восемнадцати километрах 
от Островца многие местные 
жители сравнивают с выигры-
шем  в лотерею. По подсчетам 
экспертов, одно рабочее место 
на АЭС влечет за собой появ-
ление шести других рабочих 
мест. Неудивительно, что все-
го за каких-то пятнадцать лет 
население Островца выросло 
с  восьми тысяч до пятнадцати.

Для новых жителей возводят 
современные красивые дома. 
Малоэтажная застройка с про-
сторными дворами и комфорт-
ной инфраструктурой - мечта 
для большинства минчан, у ко-

торых двадцати этажки 
подпирают об-

лака и веч-
ная проблема 
с парковками.

- До строи-

тельства 
атомной стан-

ции в городе был 
только один ми-
крорайон, сейчас 
три. Построено 
340 тысяч ква-
дратных метров 
жилья, большое 
количество соци-
альных объектов. 
Дальше - больше, 
ведь население 

продолжает ра-
сти, - делится пла-
нами Игорь Шалу-

дин.
Кто бы мог подумать, 

что окраина станет цен-
тром притяжения!

Виктор СВИЛЛО, член 
Комиссии ПС по законо-
дательству и Регламенту:

- В 2008 году дали замечательный 
импульс для развития города. Центр 
Островца именно тогда принял со-
временный облик. За пятнадцать лет 
он буквально вырос и стал городом. 
Самым молодым в Беларуси, несмо-
тря на свою 555-летнюю историю. 
Сегодня мы радуемся результатам 
Комплексного перспективного плана 
развития региона строительства Бе-
лАЭС. Переполняет восторг, когда 

вижу панорамные съемки. Какой простор! В этом месте 
живут и трудятся замечательные люди.

Дмитрий Бутянов с супругой Анной Лабанок живут 
в Островце уже семь лет. Атомный город буквально рос 
на глазах молодой семьи.

- До этого мы работали в строительной организации 
в Минске, которая занималась возведением БелАЭС. 
А потом нам предложили насовсем перебраться в Остро-
вец - уехали не задумываясь. При трудоустройстве предо-
ставили новенькую квартиру, - вспоминает Дмитрий. - По-
скольку у нас маленькая дочь, мы уже оценили классные 
садики. Скоро пойдем и в школу. Есть спорткомплек-
сы и кинотеатры, кафе и рестораны, реконструируется 
и расширяется поликлиника. Если что, от Островца до 
столицы - всего два часа езды. Но зачем туда ехать? 
Здесь есть все, что нужно для комфортной жизни. Это 
город будущего, которое стало реальностью уже сегодня.

ОЦЕНКА - ТРИ ПЯТЕРКИ

ПРЯМАЯ РЕЧЬПРОМЕНЯЛИ СТОЛИЦУ НА КВАРТАЛ БУДУЩЕГО И НЕ ЖАЛЕЮТ!

Положительную энергию 
дают не только реакторы, 
но и улыбки жителей.

Вокруг Островца - 
сплошные дубравы. 
Зубры тут не редкость.

Молодые 
семьи Островец 
привлекает 
комфортом.

 ■ Здесь как грибы после дождя 
растут объекты социальной ин-
фраструктуры.

Одна только открытая в 2020 году 
центральная районная клиническая 
больница чего стоит - восемнадцать 
отделений!

- На диагностику приезжают жители 
не только из близлежащих районов 
Гродненской области, но и Минской. 
Во-первых, ближе. Во-вторых, палаты 
и кабинеты, лаборатории, операцион-
ные упакованы новейшим медицин-

ским оборудованием. Врачи и персонал 
постоянно повышают квалификацию в 
Гродно и Минске, - рассказал замести-
тель главврача по лечебной работе 
Андрей Севостьян.

Другой пример - школа № 3, где при 
поддержке концерна «Росэнергоатом» 
открыли атомкласс.

- Не пугайтесь, название вовсе не 
значит, что все наши выпускники 
 становятся ядерщиками, - улыбается 
директор школы Людмила Соснов-

ская.  - На базе современной лабо-
ратории дети изучают самые разные 
 технические дисциплины, которые по-
том  становятся их профессией - ро-
бототехника, информационные тех-
нологии, 3D-моделирование, химия 
и другое.

При атомклассе действует музей, где 
школьники проводят экскурсии.

- Хотите узнать, как работает Бел-
АЭС? - предложил девятиклассник 
Антон Бородич.

На станции он пока не был, но пуска-
ется в увлекательный рассказ о реак-
торах и турбинах.

- Там работает моя мама. Когда вы-
расту, тоже хочу устроиться на стан-
цию, - признался школьник. - А пока 
обратите внимание на макет - у нас 
там даже пар идет.

Вообще, детей в городе много. По-
тому что город молодежный. 19 авгу-
ста, в День празднования 555-летия, 
в местном загсе расписали шесть пар. 
Вскоре они вернутся сюда, чтобы ре-
гистрировать пополнение.

ТОЛЬКО НОВОЕ И МОДЕРНОВОЕ ПРИОРИТЕТ
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ЗАМЕСТИЛИ С МОМЕНТА 
ВКЛЮЧЕНИЯ В ЭНЕРГОСИСТЕМУ 
ПЕРВОГО ЭНЕРГОБЛОКА БЕЛАЭС

СТАНЦИЯ ВЫРАБОТАЛА 
БОЛЬШЕ 18 МИЛЛИАРДОВ 
КВТЧ ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ

ВТОРОЙ ЭНЕРГОБЛОК ВВЕДУТ 
УЖЕ ЭТОЙ ОСЕНЬЮ.

МИЛЛИАРДОВ 
КУБОМЕТРОВ ГАЗА
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Суворовцев и кадет из России 
и Беларуси сблизил общий поход по 
местам боев Великой Отечествен-
ной войны.

ЕСТЬ КОНТАКТ
У военно-патриотической смены 

Союзного государства в «Орленке» 
вывеска в этот раз особая - «Историче-
ская память поколений». А все потому, 
что у суворовских училищ (а имен-
но они - одни из главных участников 
мероприятия) в 2023-м - юбилей. В 
этом году исполняется восемьдесят 
лет с момента основания первых из 
них. Сколько их воспитанников стало 
за это время генералами, да просто 
достойными людьми?

Смена уже перевалила за экватор - 
по традиции на этот момент прихо-
дится ее центральное событие - День 
Союзного государства. Тут была 
и торжественная линейка, и выставка-
презентация училищ, и творческий 
вечер «Россия и Беларусь в Союзном 
государстве». За время смены участ-
ники не только неплохо загорели, но 
и подружились и набрали себе в ко-
пилку немало новых впечатлений.

Важно, что ребят селят в комнаты 
вперемешку: россиян с белорусами. 
Например, воспитанницы пансиона 
Минобороны из Санкт-Петербурга 
живут с девчонками из Витебска.

- Конечно, общаемся, когда есть вре-
мя. Хотя график - очень плотный, - 
признаются ребята.

Когда лучше всего наладить кон-
такты? Например, во время фут-
больного или баскетбольного матча. 
Спортивные соревнования для кадет - 
в приоритете.

- Кто выиграл-то?  - спрашиваю 
у ребят из Тверского суворовского 
училища.

Ответ в принципе ожидаем: «По-
бедила дружба».

Александру и Максиму из Туль-
ского суворовского училища за-
помнился совместный с молоды-

ми сябрами поход на гору Индюк.
- Доехали туда на автобусах, а подни-

мались наверх пешком с рюкзаками. 
Очень красивые виды открываются. А  
еще там ветер, который в жару хорошо 
тебя обдувает. Вечером был костер, 
сами готовили себе еду, воду носили 
из родника. Здоровская была атмосфе-
ра, - вспоминают тульские суворовцы.

Место это непростое - поздней осе-
нью 1942 года в районе горы Индюк 
шли ожесточенные бои: немцы рва-
лись к Туапсе. На их пути встали гор-
ные стрелки из 83-й Туркестанской 
дивизии. Их только перекинули сюда 
из тыла и сразу в бой. Четверть диви-
зии, говорят, полегла тут, на высоте 
301. Но фрицев не пропустили.

БРАТСКИЕ УЗЫ
Кому-то запомнилось открытие сме-

ны - оно, по словам ребят, было гло-
бальным. Кому-то - творческие вечера 
и дискотека. Дети же, не забывайте об 
этом. Курсантам из Тверского учили-
ща понравился конкурс знаменных 
групп:

- Узнали во время него много ново-
го для себя. Мы носим знамена одним 
способом, а орлята - совсем другим.

И все, конечно, по их признанию, за-
помнят теплое Черное море, которое 
видно из окон их комнат.

До конца смены кадет ждет еще нема-
ло событий. Ребята продолжат осваи-
вать профильный курс «Путь к победе», 
который включает боевую робото-
технику, web-программирование, 
стрелковый и гребной спорт, 
3D-программирование, школу юно-
го летчика, огневую подготовку 
и занятия хореографией. Также 
предусмотрены мероприятия, посвя-
щенные восьмидесятой годовщине 
Сталинградской и Курской битв и по-

ездка в город-герой Новороссийск.
- Скажите, эти ребята сильно от-

личаются от обычных школьников, 
отдыхающих у вас?  - интересуюсь 
у Екатерины Камакшиной, началь-
ника детского лагеря «Олимпийская 
деревня», который принимает военно-
патриотическую смену.

Она задумывается ненадолго, а по-
том признается:

- Суворовцы и кадеты - как дружные 
и сплоченные семьи. Борются, под-
держивают своих до конца, готовы 
оказать помощь в любой ситуации. 
Это очень правильно.

 ■ Александр Маркевич - о том, 
что необходимо и дальше строить 
Союзное государство, несмотря на 
все враждебные выходки Запада.

СТОЛП ОБЩЕСТВА
Член Комиссии ПС по безопас-

ности и обороне приехал 
во Всероссийский детский 
центр «Орленок» на военно-
патриотическую смену «Исто-
рическая память поколений».

- Эта смена нужна для то-
го, чтобы ребята из Беларуси 
и России почувствовали, что 
значит быть вместе, учились 
общаться и выполнять задачи 
плечом к плечу, - признается парла-
ментарий. - В Союзном государстве 
очень много времени уделяется работе 
с молодежью, вопросам патриотиче-
ского воспитания - без этого невозмож-
но обеспечивать безопасность наших 
стран. Эти ребята вырастут, и, если 
они станут патриотами, не важно, ку-
да их занесет жизнь: кто-то продол-
жит военную службу, кто-то займется 
вопросами экономики, кто-то пойдет, 
возможно, в политику. Они будут знать 

главное: что наши страны - вместе.
- Отслеживаете ли вы судьбы ре-

бят из прошлых смен в «Орленке»?
- Конечно. Кто-то поступил в военные 

вузы, кто-то выбрал гражданскую сте-
зю. Но в основном эти ребята 
мотивированы на продолже-
ние службы в армии и сило-
вых структурах. В этой смене 
принимает участие училище, 
которое курируют белорус-
ские пограничники. Очень 
приятно, что в этой смене есть 
девушки. Они потом служат 
и выполняют задачи наравне 

с парнями. При этом успевают и се-
мьи заводить, и детей рожать. Ведь 
семья - один из столпов общества, как 
в Беларуси, так и в России.

- Есть же еще гражданско-
патриотическая смена в «Зубрен-
ке». Как вы ее оцениваете?

- Там будут ребята по линии МВД, 
Следственного Комитета, других струк-
тур, ученики кадетских классов обще-
образовательных школ. У «Зубренка» 
тоже существуют большие традиции по 

проведению таких мероприятий. Там, 
конечно, нет такого моря, как здесь, 
в «Орленке», зато рядом есть самое 
большое озеро в Беларуси - Нарочь. 
Мы успешно продвигаемся вперед 
и строим Союзное государство, не-
смотря на то что есть силы, которые 
противятся этому.

СПРАВИМСЯ СООБЩА
- Это еще мягко сказано. Ситуация 

у границ Союзного государства - не-
простая.

- Непростая, согласен. Я сам служил 
в пограничных войсках. Для нас, как 
и для любых силовых структур, важна 
не сложность обстановки, а ясность си-
туации. А ситуация ясная: мы знаем, кто 
наши противники, знаем их замыслы 
и намерения. Поэтому можем выстраи-
вать систему защиты от всех рисков 
и угроз на наших границах. И мы с ними 
справимся, если будем вместе.

- Страны Прибалтики и Поль-
ша вообще трубят о желании за-
крыть границу с Беларусью. Литва 
с 18 августа уже закрыла два пункта 

пропуска. Как вы к этому относи-
тесь?

- Трубить можно о чем угодно. Но 
политики этих стран, истеблишмент не 
слышат свои народы. Беларусь ввела 
безвизовый режим для граждан Лат-
вии, Литвы, Польши. 250 тысяч чело-
век оттуда пересекли нашу границу 
в этом году. Если руководство этих го-
сударств закрывает им такую возмож-
ность, то вызовет лишь напряжение в 
своем обществе. Ведь у многих тут есть 
родственники, недвижимость, они едут 
в Беларусь навестить могилы близких. 
Мы-то справимся с этими вызовами.

- Непростая обстановка и на гра-
нице с Украиной.

- Имеют место провокации. На этой 
границе с той стороны сконцентрирован 
довольно большой контингент. И нас 
пытаются «пробовать на зуб». То дроны 
к нам залетают, то другие летательные 
аппараты. Мы даже не понимаем, кто 
там охраняет границу. Потому что фор-
ма одежды - явно не пограничная. Кто 
эти люди - сложно сказать. И непонятно: 
то ли это сознательные провокации с их 
стороны, то ли они просто не контроли-
руют ситуацию.

СПРАВКА 
«СВ»

В о е н н о - п а т р и о -
тическая смена учащих-
ся суворовских и кадет-
ских училищ Беларуси 
и России проводится 
с 2007 года по инициати-
ве Парламентского Со-
брания Союза Беларуси 
и России. В ней участвует 
381 человек - суворовцы, 
кадеты и нахимовцы из 
16 учебных заведений 
двух стран. Последние 
годы ее неизменно при-
нимает Всероссийский 
детский центр «Орле-
нок».

«НАС ПРОБУЮТ НА ЗУБ» АКЦЕНТЫ
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ВМЕСТЕ ДРУЖНАЯ СЕМЬЯ

Сябры по случаю праздника 
надели национальные костюмы.

Нахимовцы на марше - глаз не оторвать.

И пусть оружие в руках у ребят пока не настоящее, но 
защищать Родину они настроены всерьез уже сейчас.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Благодаря строитель-
ству БелАЭС Островец вы-
рос почти в два раза. Чем 
сегодня живет самый моло-
дой город Беларуси?

ДОБРО, КОТОРОЕ 
ЗАСЛУЖИЛИ
- Островец в этом году 

празднует 555-летие. И нашу 
жизнь можно оценить на од-
ни пятерки. Пусть она и даль-
ше такой остается, - говорит 
председатель Островецкого 
райисполкома Игорь Шалу-
дин.

Атомный город гулял от ду-
ши. В городском парке Ин-
жиниринговый дивизион 
Гос корпорации «Росатом» ор-
ганизовал интерактивные ло-
кации для семейного отдыха. 
Название соответствующие - 
«Цепная реакция», «Поймай 
ветер». Дети и взрослые по-
строили гигантскую машину 
Голдберга и смастерили ветро-
дувы, изучили на практике за-
коны физики.

Самые отважные могли сде-
лать селфи на высоте около 
восьми метров. Всех желаю-
щих пускали на подъемник, 
который установили в самом 
сердце праздничной фиесты. 
Такие же подъемники исполь-
зовали при строительстве 
атомной станции.

Целый день на главной сцене 
«Фиксики» развлекали остро-
вецких детей. Песни, танцы, 
флешмобы. Но опять же с 
научно-популярным уклоном.

- Стараемся, чтобы любая 
встреча с детьми на празд-
ничных локациях проходила 
с пользой и давала понима-
ние об инжиниринге, работе 
проектировщиков, конструк-
торов, достижениях атомной 
отрасли. В увлекательной 
игровой форме ребята на 
практике знакомятся с раз-
ными инженерными, физи-
ческими, математическими 
принципами. Им это помогает 
заинтересоваться и полюбить 
точные науки, - рассказала за-
меститель гендиректора по 

коммуникациям сети ин-
формационных центров по 
атомной энергии «Росатома» 
Полина Ступина.

Впрочем, и для простых мир-
ских радостей на празднике 
тоже нашли время. С большим 
концертом в Островец приеха-
ла российская группа Dabro. 
Братья Засидкевичи перед 
концертом успели прогулять-
ся по улицам атомного города 
и рассказали, что он им очень 
понравился.

- Сразу видно, что люди лю-
бят и ценят это место, - сказал 
журналисту «СВ» Иван Засид-
кевич. - Если мы здесь, значит, 
жители Островца узнают себя 
в наших песнях. Это приятно!

ПОПАЛИ В ТОП-10
Вернемся в недалекое про-

шлое. На старте ХХI века у го-
родского поселка Островец, 
прямо скажем, была неза-
видная репутация. Северо-
западная окраина страны: до 
больших городов далеко, а 
крупных промышленных пред-

приятий 
не было.

- Еще в 2012 году 
по уровню заработной 
платы Островецкий 
район занимал двенад-
цатое место по Грод-
ненской области. Да-
же недотягивали до 
среднеобластного 
показателя. Зато 
сейчас у нас ли-
дирующая зар-
плата региона, 
входим в  топ-
10 по стране. С 
ростом доходов 
населения вырос-
ли и  налоговые 
поступления  - 
бюджет района 
обходится без 

дотаций, - не без гордости го-
ворит Игорь Шалудин.

Строительство Белорусской 
атомной электростанции 
в восемнадцати километрах 
от Островца многие местные 
жители сравнивают с выигры-
шем  в лотерею. По подсчетам 
экспертов, одно рабочее место 
на АЭС влечет за собой появ-
ление шести других рабочих 
мест. Неудивительно, что все-
го за каких-то пятнадцать лет 
население Островца выросло 
с  восьми тысяч до пятнадцати.

Для новых жителей возводят 
современные красивые дома. 
Малоэтажная застройка с про-
сторными дворами и комфорт-
ной инфраструктурой - мечта 
для большинства минчан, у ко-

торых двадцати этажки 
подпирают об-

лака и веч-
ная проблема 
с парковками.

- До строи-

тельства 
атомной стан-

ции в городе был 
только один ми-
крорайон, сейчас 
три. Построено 
340 тысяч ква-
дратных метров 
жилья, большое 
количество соци-
альных объектов. 
Дальше - больше, 
ведь население 

продолжает ра-
сти, - делится пла-
нами Игорь Шалу-

дин.
Кто бы мог подумать, 

что окраина станет цен-
тром притяжения!

Виктор СВИЛЛО, член 
Комиссии ПС по законо-
дательству и Регламенту:

- В 2008 году дали замечательный 
импульс для развития города. Центр 
Островца именно тогда принял со-
временный облик. За пятнадцать лет 
он буквально вырос и стал городом. 
Самым молодым в Беларуси, несмо-
тря на свою 555-летнюю историю. 
Сегодня мы радуемся результатам 
Комплексного перспективного плана 
развития региона строительства Бе-
лАЭС. Переполняет восторг, когда 

вижу панорамные съемки. Какой простор! В этом месте 
живут и трудятся замечательные люди.

Дмитрий Бутянов с супругой Анной Лабанок живут 
в Островце уже семь лет. Атомный город буквально рос 
на глазах молодой семьи.

- До этого мы работали в строительной организации 
в Минске, которая занималась возведением БелАЭС. 
А потом нам предложили насовсем перебраться в Остро-
вец - уехали не задумываясь. При трудоустройстве предо-
ставили новенькую квартиру, - вспоминает Дмитрий. - По-
скольку у нас маленькая дочь, мы уже оценили классные 
садики. Скоро пойдем и в школу. Есть спорткомплек-
сы и кинотеатры, кафе и рестораны, реконструируется 
и расширяется поликлиника. Если что, от Островца до 
столицы - всего два часа езды. Но зачем туда ехать? 
Здесь есть все, что нужно для комфортной жизни. Это 
город будущего, которое стало реальностью уже сегодня.

ОЦЕНКА - ТРИ ПЯТЕРКИ

ПРЯМАЯ РЕЧЬПРОМЕНЯЛИ СТОЛИЦУ НА КВАРТАЛ БУДУЩЕГО И НЕ ЖАЛЕЮТ!

Положительную энергию 
дают не только реакторы, 
но и улыбки жителей.

Вокруг Островца - 
сплошные дубравы. 
Зубры тут не редкость.

Молодые 
семьи Островец 
привлекает 
комфортом.

 ■ Здесь как грибы после дождя 
растут объекты социальной ин-
фраструктуры.

Одна только открытая в 2020 году 
центральная районная клиническая 
больница чего стоит - восемнадцать 
отделений!

- На диагностику приезжают жители 
не только из близлежащих районов 
Гродненской области, но и Минской. 
Во-первых, ближе. Во-вторых, палаты 
и кабинеты, лаборатории, операцион-
ные упакованы новейшим медицин-

ским оборудованием. Врачи и персонал 
постоянно повышают квалификацию в 
Гродно и Минске, - рассказал замести-
тель главврача по лечебной работе 
Андрей Севостьян.

Другой пример - школа № 3, где при 
поддержке концерна «Росэнергоатом» 
открыли атомкласс.

- Не пугайтесь, название вовсе не 
значит, что все наши выпускники 
 становятся ядерщиками, - улыбается 
директор школы Людмила Соснов-

ская.  - На базе современной лабо-
ратории дети изучают самые разные 
 технические дисциплины, которые по-
том  становятся их профессией - ро-
бототехника, информационные тех-
нологии, 3D-моделирование, химия 
и другое.

При атомклассе действует музей, где 
школьники проводят экскурсии.

- Хотите узнать, как работает Бел-
АЭС? - предложил девятиклассник 
Антон Бородич.

На станции он пока не был, но пуска-
ется в увлекательный рассказ о реак-
торах и турбинах.

- Там работает моя мама. Когда вы-
расту, тоже хочу устроиться на стан-
цию, - признался школьник. - А пока 
обратите внимание на макет - у нас 
там даже пар идет.

Вообще, детей в городе много. По-
тому что город молодежный. 19 авгу-
ста, в День празднования 555-летия, 
в местном загсе расписали шесть пар. 
Вскоре они вернутся сюда, чтобы ре-
гистрировать пополнение.

ТОЛЬКО НОВОЕ И МОДЕРНОВОЕ ПРИОРИТЕТ
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ЗАМЕСТИЛИ С МОМЕНТА 
ВКЛЮЧЕНИЯ В ЭНЕРГОСИСТЕМУ 
ПЕРВОГО ЭНЕРГОБЛОКА БЕЛАЭС

СТАНЦИЯ ВЫРАБОТАЛА 
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Суворовцев и кадет из России 
и Беларуси сблизил общий поход по 
местам боев Великой Отечествен-
ной войны.

ЕСТЬ КОНТАКТ
У военно-патриотической смены 

Союзного государства в «Орленке» 
вывеска в этот раз особая - «Историче-
ская память поколений». А все потому, 
что у суворовских училищ (а имен-
но они - одни из главных участников 
мероприятия) в 2023-м - юбилей. В 
этом году исполняется восемьдесят 
лет с момента основания первых из 
них. Сколько их воспитанников стало 
за это время генералами, да просто 
достойными людьми?

Смена уже перевалила за экватор - 
по традиции на этот момент прихо-
дится ее центральное событие - День 
Союзного государства. Тут была 
и торжественная линейка, и выставка-
презентация училищ, и творческий 
вечер «Россия и Беларусь в Союзном 
государстве». За время смены участ-
ники не только неплохо загорели, но 
и подружились и набрали себе в ко-
пилку немало новых впечатлений.

Важно, что ребят селят в комнаты 
вперемешку: россиян с белорусами. 
Например, воспитанницы пансиона 
Минобороны из Санкт-Петербурга 
живут с девчонками из Витебска.

- Конечно, общаемся, когда есть вре-
мя. Хотя график - очень плотный, - 
признаются ребята.

Когда лучше всего наладить кон-
такты? Например, во время фут-
больного или баскетбольного матча. 
Спортивные соревнования для кадет - 
в приоритете.

- Кто выиграл-то?  - спрашиваю 
у ребят из Тверского суворовского 
училища.

Ответ в принципе ожидаем: «По-
бедила дружба».

Александру и Максиму из Туль-
ского суворовского училища за-
помнился совместный с молоды-

ми сябрами поход на гору Индюк.
- Доехали туда на автобусах, а подни-

мались наверх пешком с рюкзаками. 
Очень красивые виды открываются. А  
еще там ветер, который в жару хорошо 
тебя обдувает. Вечером был костер, 
сами готовили себе еду, воду носили 
из родника. Здоровская была атмосфе-
ра, - вспоминают тульские суворовцы.

Место это непростое - поздней осе-
нью 1942 года в районе горы Индюк 
шли ожесточенные бои: немцы рва-
лись к Туапсе. На их пути встали гор-
ные стрелки из 83-й Туркестанской 
дивизии. Их только перекинули сюда 
из тыла и сразу в бой. Четверть диви-
зии, говорят, полегла тут, на высоте 
301. Но фрицев не пропустили.

БРАТСКИЕ УЗЫ
Кому-то запомнилось открытие сме-

ны - оно, по словам ребят, было гло-
бальным. Кому-то - творческие вечера 
и дискотека. Дети же, не забывайте об 
этом. Курсантам из Тверского учили-
ща понравился конкурс знаменных 
групп:

- Узнали во время него много ново-
го для себя. Мы носим знамена одним 
способом, а орлята - совсем другим.

И все, конечно, по их признанию, за-
помнят теплое Черное море, которое 
видно из окон их комнат.

До конца смены кадет ждет еще нема-
ло событий. Ребята продолжат осваи-
вать профильный курс «Путь к победе», 
который включает боевую робото-
технику, web-программирование, 
стрелковый и гребной спорт, 
3D-программирование, школу юно-
го летчика, огневую подготовку 
и занятия хореографией. Также 
предусмотрены мероприятия, посвя-
щенные восьмидесятой годовщине 
Сталинградской и Курской битв и по-

ездка в город-герой Новороссийск.
- Скажите, эти ребята сильно от-

личаются от обычных школьников, 
отдыхающих у вас?  - интересуюсь 
у Екатерины Камакшиной, началь-
ника детского лагеря «Олимпийская 
деревня», который принимает военно-
патриотическую смену.

Она задумывается ненадолго, а по-
том признается:

- Суворовцы и кадеты - как дружные 
и сплоченные семьи. Борются, под-
держивают своих до конца, готовы 
оказать помощь в любой ситуации. 
Это очень правильно.

 ■ Александр Маркевич - о том, 
что необходимо и дальше строить 
Союзное государство, несмотря на 
все враждебные выходки Запада.

СТОЛП ОБЩЕСТВА
Член Комиссии ПС по безопас-

ности и обороне приехал 
во Всероссийский детский 
центр «Орленок» на военно-
патриотическую смену «Исто-
рическая память поколений».

- Эта смена нужна для то-
го, чтобы ребята из Беларуси 
и России почувствовали, что 
значит быть вместе, учились 
общаться и выполнять задачи 
плечом к плечу, - признается парла-
ментарий. - В Союзном государстве 
очень много времени уделяется работе 
с молодежью, вопросам патриотиче-
ского воспитания - без этого невозмож-
но обеспечивать безопасность наших 
стран. Эти ребята вырастут, и, если 
они станут патриотами, не важно, ку-
да их занесет жизнь: кто-то продол-
жит военную службу, кто-то займется 
вопросами экономики, кто-то пойдет, 
возможно, в политику. Они будут знать 

главное: что наши страны - вместе.
- Отслеживаете ли вы судьбы ре-

бят из прошлых смен в «Орленке»?
- Конечно. Кто-то поступил в военные 

вузы, кто-то выбрал гражданскую сте-
зю. Но в основном эти ребята 
мотивированы на продолже-
ние службы в армии и сило-
вых структурах. В этой смене 
принимает участие училище, 
которое курируют белорус-
ские пограничники. Очень 
приятно, что в этой смене есть 
девушки. Они потом служат 
и выполняют задачи наравне 

с парнями. При этом успевают и се-
мьи заводить, и детей рожать. Ведь 
семья - один из столпов общества, как 
в Беларуси, так и в России.

- Есть же еще гражданско-
патриотическая смена в «Зубрен-
ке». Как вы ее оцениваете?

- Там будут ребята по линии МВД, 
Следственного Комитета, других струк-
тур, ученики кадетских классов обще-
образовательных школ. У «Зубренка» 
тоже существуют большие традиции по 

проведению таких мероприятий. Там, 
конечно, нет такого моря, как здесь, 
в «Орленке», зато рядом есть самое 
большое озеро в Беларуси - Нарочь. 
Мы успешно продвигаемся вперед 
и строим Союзное государство, не-
смотря на то что есть силы, которые 
противятся этому.

СПРАВИМСЯ СООБЩА
- Это еще мягко сказано. Ситуация 

у границ Союзного государства - не-
простая.

- Непростая, согласен. Я сам служил 
в пограничных войсках. Для нас, как 
и для любых силовых структур, важна 
не сложность обстановки, а ясность си-
туации. А ситуация ясная: мы знаем, кто 
наши противники, знаем их замыслы 
и намерения. Поэтому можем выстраи-
вать систему защиты от всех рисков 
и угроз на наших границах. И мы с ними 
справимся, если будем вместе.

- Страны Прибалтики и Поль-
ша вообще трубят о желании за-
крыть границу с Беларусью. Литва 
с 18 августа уже закрыла два пункта 

пропуска. Как вы к этому относи-
тесь?

- Трубить можно о чем угодно. Но 
политики этих стран, истеблишмент не 
слышат свои народы. Беларусь ввела 
безвизовый режим для граждан Лат-
вии, Литвы, Польши. 250 тысяч чело-
век оттуда пересекли нашу границу 
в этом году. Если руководство этих го-
сударств закрывает им такую возмож-
ность, то вызовет лишь напряжение в 
своем обществе. Ведь у многих тут есть 
родственники, недвижимость, они едут 
в Беларусь навестить могилы близких. 
Мы-то справимся с этими вызовами.

- Непростая обстановка и на гра-
нице с Украиной.

- Имеют место провокации. На этой 
границе с той стороны сконцентрирован 
довольно большой контингент. И нас 
пытаются «пробовать на зуб». То дроны 
к нам залетают, то другие летательные 
аппараты. Мы даже не понимаем, кто 
там охраняет границу. Потому что фор-
ма одежды - явно не пограничная. Кто 
эти люди - сложно сказать. И непонятно: 
то ли это сознательные провокации с их 
стороны, то ли они просто не контроли-
руют ситуацию.

СПРАВКА 
«СВ»

В о е н н о - п а т р и о -
тическая смена учащих-
ся суворовских и кадет-
ских училищ Беларуси 
и России проводится 
с 2007 года по инициати-
ве Парламентского Со-
брания Союза Беларуси 
и России. В ней участвует 
381 человек - суворовцы, 
кадеты и нахимовцы из 
16 учебных заведений 
двух стран. Последние 
годы ее неизменно при-
нимает Всероссийский 
детский центр «Орле-
нок».

«НАС ПРОБУЮТ НА ЗУБ» АКЦЕНТЫ
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ВМЕСТЕ ДРУЖНАЯ СЕМЬЯ

Сябры по случаю праздника 
надели национальные костюмы.

Нахимовцы на марше - глаз не оторвать.

И пусть оружие в руках у ребят пока не настоящее, но 
защищать Родину они настроены всерьез уже сейчас.

23 - 29 августа / 2023 / № 37



25 - 31 августа / 2023 / № 37 13ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИФЕСТИВАЛЬ

Елизавета ЕЛИСЕЕВА

 ■ Москва снова преврати-
лась в райский сад. До 10 
сентября открыты двенад-
цать арт-пространств, каж-
дое - со своим колоритом.

В столице России проходит 
крупнейший фестиваль ланд-
шафтного искусства «Цве-
точный джем». Настоящий 
международный конкурс, но 
участники соревнуются пря-
мо на центральных улицах. 
И  оценивают их не только 

эксперты, но и все москвичи 
и гости города.

Не пропустите воз-
можность оку-
нуться в  этот 
уникаль ный 
мир  садово-
го искусства, 
о щ у т и т ь 
его красоту 
и насладить-
ся каждым 
мгновением, 
проведенным 
среди цветов и зе-
лени.
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ГОРОДСКИЕ ЦВЕТЫ 
ЗАВЛАДЕЛИ СЕРДЦЕМ МОИМ

ИМЕЙ 
В ВИДУ

ВЫСАДИЛИ БОЛЬШЕ СОТНИ 
ТЫСЯЧ РАСТЕНИЙ: 35 ТЫСЯЧ 
ОДНОЛЕТНИКОВ, 45 ТЫСЯЧ 

МНОГОЛЕТНИКОВ, 15 ТЫСЯЧ 
ЗЛАКОВ, ПЯТЬ ТЫСЯЧ 

КУСТАРНИКОВ, ТРИДЦАТЬ 
ДЕРЕВЬЕВ И ТЫСЯЧУ 
ВОДНЫХ РАСТЕНИЙ.

ТОНЕМ В АРОМАТЕ
Никольская тоже выглядит непри-

вычно - там как по мановению вол-
шебной палочки появилась галерея из 
цветочных арок. Авторы этого решения 
вдохновились дубайским парком цве-
тов Miracle Garden.

Петуния  - вроде бы обычное рас-
тение, но когда их так много - зрели- 

ще великолепное. Четырнадцать 
конструкций из 5,5 тысячи цветов.  
Представляете, какой аромат? Ночью, 
когда улица расцвечена множеством 
фонарей, кажется, что ты не в центре 
Москвы, а где-то на жарком курорте - 
в воздухе стоит запах благоухающего 
сада.

 ✿ ГДЕ: Никольская улица.

СЕЛФИ  
У КРЕМЛЯ
- Вот, давай я сюда встану, фо-

тографируй. - Две дамы вдумчиво 
выбирают место для фото на дере-
вянных подмостках с видом на Исто-
рический музей.

На Манежке появились цветочные 
холмы с прогулочными тропинками, 

зонами отдыха и арт-объектами. Все, 
чтобы насладиться яркими красками, 
сделать стильные фото и отлично 
провести время на природе в самом 
сердце столицы.

Тут самые классные селфи - яр-
кие розы не оставят никого равно-
душными. 

 ✿ ГДЕ: Манежная площадь.

ЗАБЛУДИМСЯ  
В ЯРКОМ ЛАБИРИНТЕ
На ступенях здания Россий-

ской государственной библио-
теки и на Новом Арбате можно 
полюбоваться проектами луч-
ших садов «Цветочного джема»  
прошлых лет. Там расцвели яр-
кие розы, лилейники и белые 
гортензии, а памятник вели- 
кому писателю Федору Досто-
евскому получил уникальное  
и истинно русское обрамле- 
ние в виде ив и кленовых де-
ревьев.

Прохожие, которые обычно 
в спешке проходят мимо, теперь 
с удовольствием проводят время 
в уютной зеленой зоне. Там все 
напоминает о близости к главно-
му книжному хранилищу - даже 
лавочки в виде открытых книг. 
Около РГБ очень много моло-
дежи. Читают книги, парочки 
целуются. Подпевают уличному 
музыканту про пачку сигарет. 
Романтика…

 ✿ ГДЕ: Воздвиженка, 3/2.

ФОТО В РОТОНДЕ НА ФОНЕ ХОЛМОВ
Специально для Московского урбанистического форума 

в спортивном комплексе «Лужники» открыли четыре тема-
тические зоны. Зону гастромаркета украсили ампельными 
растениями, а территорию модного маркета - цветочными 
арками. В зону рыбалки добавили зеленые водные рас-
тения и белые гортензии. А фото в свадебной зоне лучше 
всего сделать внутри увитой виноградом ротонды на фоне 
цветочных холмов.

 ✿ ГДЕ: улица Лужники, 24.

КОЛДОВСКОЕ ОЗЕРО - ЗЕЛЕНЫЙ МАГНИТ
Биржевая площадь, искусно оснащенная элементами вод-

ных садов, стала новым украшением Москвы. Фестиваль-
ный сад там в виде озера, в нем все по-настоящему - даже 
плавают серебристые рыбки.

Здесь можно полюбоваться уникальными растениями, 
которые встречаются только в пресной воде, - цицаниями, 
талиями припудренными, кувшинками, камышом и рогозом. 
Идеальное место, чтобы отдохнуть от августовского зноя 
под шум фонтанов.

 ✿ ГДЕ: Биржевая площадь.
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                                          Ярослав ЧИНГАЕВ/Агентство городских новостей «Москва»

В заповедном мире 
встречаются даже 
гуси-лебеди.

Один раз в год сады цветут -  
но зато как красиво!

Рыбка, рыбка, непростая, 
исполняет все желания.

Покатай меня, большая черепаха! 

Петунья, как ты хороша.  
Вся в граммофончиках душа!
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Кристина ХИЛЬКО, 
Михаил ПОТАПОВ

 ■ И грезят своей исключительно-
стью. Но наши страны поставят их 
на место.

УКРАИНА ЛИШЬ 
ИНСТРУМЕНТ
Россия передала эстафету проведе-

ния II Международного антифашист-
ского конгресса Беларуси. Встреча 
объединила в Минске участников из 
тридцати стран. Год назад форум про-
шел в Подмосковье. У российского 
и белорусского народов, заплативших 
огромную цену за победу над нациз-
мом, к этой теме особое отношение.

Тем более сегодня, когда нацистская 
идеология расцвела буйным цветом 
на Украине и стала там едва ли не на-
циональной политикой. Последыши 
Бандеры, щедро подкармливаемые 
Западом, все чаще действуют в кро-
вавом стиле гитлеровских палачей-
карателей, направляя оружие на про-
стое население. То самое оружие, что 
непрекращающимся потоком идет 
в Киев из Европы и США. Включая 
запрещенные международными до-
говорами кассетные боеприпасы, ко-
торыми ВСУ обстреливают мирные 
города. И хозяева киевской хунты 
молчаливо закрывают на это глаза. 
Кровь простых людей для них - ничто.

Украина, насквозь пропитавшаяся 
нацизмом, где даже детей в школах 
учат по цитатам Гитлера и Геббель-
са, только инструмент в глобальном 
противостоянии с Россией. А в ее лице 
с той подавляющей частью человече-
ства, которая больше не хочет жить 
под колониальную диктовку джентль-
менов в пробковых шлемах.

- Западные глобалистские элиты по-
прежнему заявляют о своей исключи-
тельности, провоцируют кровавые 
конфликты и перевороты, сеют ру-
софобию, агрессивный национализм, 
уничтожают нравственность, семей-

ные ценности, пытаются навязывать 
народам свою волю, насаждать систе-
му насилия и подавления, - обратился 
к участникам конгресса министр обо-
роны России Сергей Шойгу.

- Цель сегодняшних реваншистов, - 
добавил он, - добиться распада и уни-
чтожения России, разрушить Союзное 
государство, окончательно сломать 
систему глобальной безопасности 
и международного права. Именно 
в этом причина катастрофы, которую 
переживает сейчас украинский народ. 
Он стал заложником преступного ки-
евского режима, его западных хозяев, 
разменной монетой в реализации их 
жестких, коварных планов.

ЩИТ СТАЛ КРЕПЧЕ
Сергей Шойгу обратил внимание 

на то, что отношения между Москвой 
и Минском выдержали проверку вре-
менем и продолжают развиваться:

- В сложившихся условиях хотел бы 
особо подчеркнуть: отношения России 
и Беларуси имеют под собой прочный 
фундамент, постоянно укрепляются. 
Мы сообща эффективно решаем во-
просы оборонного строительства, 

противодействия острым вызовам 
и угрозам.

На территории республики развер-
нута совместная группировка войск. 
Это сделано в ответ на все более во-
инственные и откровенно провока-
ционные действия НАТО на западных 
рубежах СГ.

- Коллективный Запад не готов ми-
риться с формированием многопо-
лярного мира, намерен отстаивать 
свою гегемонию всеми средствами, 
в том числе военными. В условиях 
крайне резкого обострения угроз и 
активности НАТО вблизи границ Со-
юзного государства Москва и Минск 
вынуждены принимать ответные 
меры, - сказал Виктор Горемыкин, 
заместитель министра оборо-
ны России - начальник Главного 
военно-политического управления 
ВС РФ. - Важнейшей из них является 
размещение нестратегического ядер-
ного оружия России на территории 
Беларуси.

На вооружение белорусской армии 
поступает современная военная тех-
ника. Истребители Су-30. Комплек-
сы «Искандер», способные приме-

нять ракеты в ядерном исполнении. 
Часть белорусских самолетов также 
переоборудована под возможность 
использования спецбоеприпасов. На 
днях в Беларусь из России поступили 
четыре ударных вертолета Ми-35. Это 
лишь первая партия. К середине сле-
дующего года к ним добавится еще 
восемь. Что позволит сформировать 
в составе ВВС РБ полноценную эска-
дрилью этих грозных машин. И сде-
лает щит Союза еще крепче.
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ЗАПАДНЫЕ ЭЛИТЫ СЕЮТ РУСОФОБИЮ
Сергей ШОЙГУ:

 ■ Поднявший голову нацизм - 
результат своеобразной массо-
вой амнезии.

- Человечество, по всей видимости, 
забыло, сколько бед фашизм принес 
миру и кто освободил мир от корич-
невой чумы. Говоря об этих фактах 
истории, мы пытаемся напомнить 
мировому сообществу, что фашизм 
надо остановить. Именно это делает-
ся сегодня в ходе специальной воен-
ной операции Россией на территории 
Украины, - заявил Госсекретарь Со-
вета Безопасности Беларуси Алек-
сандр Вольфович.

Сегодня на Западе пытаются сте-
реть из памяти человечества геро-
изм и подвиг советского солдата: 
перевирают факты, оскверняют ме-
мориалы, сносят памятники воинам-
освободителям.

- Не зря в наши стратегические про-
екты, начиная с Конституции, Кон-
цепции национальной безопасности, 
Военной доктрины, мы закладываем 
постулаты о сохранении исторической 
памяти. Активно вводятся в програм-
мы учебных заведений часы, связан-
ные с изучением истории. Мы восста-
навливаем военно-патриотическое 
движение. Наша задача - воспиты-
вать детей с малых лет, в том числе 
на личном примере, - отметил глава 
Совбеза РБ.

АНТИДОТ

ЛЕКАРСТВО 
ОТ БЕСПАМЯТСТВА

 ■ Студент должен 
учиться, а не выживать.

Российским студентам 
хотят повысить стипендии 
до минимального размера 
оплаты труда.

- О советском времени 
те, кто его застал в позволяющем 
делать выводы возрасте, вспоми-
нают по-разному. Но практически 
никто не спорит: размер государ-
ственных стипендий был сопоста-
вим с  минимальной зарплатой. 
Можно было не тянуть деньги у ро-
дителей, при этом нормально жить 
и полноценно учиться. В 2023 году 
даже повышенные государственные 
социальные стипендии не похожи на 
пособия: их размер - от 996 рублей 
в ссузах до 2739 рублей в вузах. 
Какие уж тут комментарии... - кон-
статирует председатель Комиссии 
ПС по труду, социальной поли-
тике и здравоохранению Елена 
Афанасьева.

В таких условиях об уче-
бе без подработки не мо-
жет быть и речи. Что плохо 
сказывается на качестве 
образования.

- А стране сейчас как 
никогда нужны квали-
фицированные и под-
готовленные специали-
сты. Вносим в Госдуму 

законопроект, согласно которому 
студентам, аспирантам, ординато-
рам, обучающимся по очной фор-
ме обучения за счет федераль-
ного бюджета, государственные 
стипендии назначаются не ниже 
установленного федеральным за-
коном МРОТ, - заявила депутат.

С 1 января МРОТ по России со-
ставляет 16 242 рубля. Размер вы-
платы зависит от региона и местных 
коэффициентов.

В Беларуси студенты тоже не жи-
руют. Их «получка» формируется 
от среднего балла  успеваемости - 
121 - 200 белорусских рублей. В то 
время как прожиточный минимум 
364,4 рубля.

ПРЕДЛОЖЕНИЕСТИПЕНДИЮ - 
НЕ НИЖЕ МРОТ
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- В последнее 
время очень мно-
го противоречивой 
информации по по-
воду отмены роуминга 
между Беларусью и Рос-
сией. Как в реальности 
обстоят дела?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Процесс отмены роу-
минга в Союзном государ-
стве длится уже несколько 
лет, и его отмену анонси-
ровал. Все началось с ре-
золюции Высшего Госсо-
вета СГ от 30 июня 2017 
года - Министерству циф-
рового развития, связи 
и массовых коммуникаций 
РФ и Министерству связи 
и информатизации РБ по-
ручили вместе с операто-
рами связи решить этот во-
прос. 20 декабря 2019 года 
подписана Дорожная карта 

по реализации резолюции. 
Однако полного отказа от  
оплаты переадресации 
в сети она все же не 
предус матривала.

С 1 ноября 2020 года 
российские и белорус-
ские сотовые операторы 
внедрили комфортные 
тарифы на услуги связи 
в международном роумин-
ге на территории Союзно-
го государства «в режиме 
опытной эксплуатации ка-
налов связи».

В итоге закончили этот 
этап досрочно - с сентя-
бря 2021-го белорусские 
и российские операторы 
снизили стоимость входя-
щих вызовов в среднем 
с семидесяти до двух рос-
сийских рублей за мину-
ту, а исходящих - до пяти 
рублей.

С апреля 2022-го отмени-
ли плату за входящие. Но 
условия услуг связи в роу-
минге для абонентов двух 
стран отличаются:

 ✓ белорусские абоненты 
имеют право на десять ми-
нут в день, но не больше 
сорока в месяц бесплатных 
входящих вызовов;

 ✓ российские - не больше 
пятнадцати минут входя-
щих вызовов в день бес-
платно (не больше 450 ми-
нут в месяц, в десять раз 
больше, чем у белорусских 
операторов).

Процесс продолжается. 
В ближайшее время пла-
нируют отменить и исхо-
дящие вызовы. Поскольку 
граждане Союзного госу-
дарства в общении между 
собой предпочитают поль-
зоваться мессенджерами, 
все более востребованным 
становится и бесплатный 
доступ к мобильному ин-
тернету.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ

Министры обороны РФ и РБ Сергей Шойгу и Виктор Хренин обсуждают укрепление 
военного сотрудничества.
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Елизавета ЕЛИСЕЕВА

 ■ Москва снова преврати-
лась в райский сад. До 10 
сентября открыты двенад-
цать арт-пространств, каж-
дое - со своим колоритом.

В столице России проходит 
крупнейший фестиваль ланд-
шафтного искусства «Цве-
точный джем». Настоящий 
международный конкурс, но 
участники соревнуются пря-
мо на центральных улицах. 
И  оценивают их не только 

эксперты, но и все москвичи 
и гости города.

Не пропустите воз-
можность оку-
нуться в  этот 
уникаль ный 
мир  садово-
го искусства, 
о щ у т и т ь 
его красоту 
и насладить-
ся каждым 
мгновением, 
проведенным 
среди цветов и зе-
лени.
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ГОРОДСКИЕ ЦВЕТЫ 
ЗАВЛАДЕЛИ СЕРДЦЕМ МОИМ

ИМЕЙ 
В ВИДУ

ВЫСАДИЛИ БОЛЬШЕ СОТНИ 
ТЫСЯЧ РАСТЕНИЙ: 35 ТЫСЯЧ 
ОДНОЛЕТНИКОВ, 45 ТЫСЯЧ 

МНОГОЛЕТНИКОВ, 15 ТЫСЯЧ 
ЗЛАКОВ, ПЯТЬ ТЫСЯЧ 

КУСТАРНИКОВ, ТРИДЦАТЬ 
ДЕРЕВЬЕВ И ТЫСЯЧУ 
ВОДНЫХ РАСТЕНИЙ.

ТОНЕМ В АРОМАТЕ
Никольская тоже выглядит непри-

вычно - там как по мановению вол-
шебной палочки появилась галерея из 
цветочных арок. Авторы этого решения 
вдохновились дубайским парком цве-
тов Miracle Garden.

Петуния  - вроде бы обычное рас-
тение, но когда их так много - зрели- 

ще великолепное. Четырнадцать 
конструкций из 5,5 тысячи цветов.  
Представляете, какой аромат? Ночью, 
когда улица расцвечена множеством 
фонарей, кажется, что ты не в центре 
Москвы, а где-то на жарком курорте - 
в воздухе стоит запах благоухающего 
сада.

 ✿ ГДЕ: Никольская улица.

СЕЛФИ  
У КРЕМЛЯ
- Вот, давай я сюда встану, фо-

тографируй. - Две дамы вдумчиво 
выбирают место для фото на дере-
вянных подмостках с видом на Исто-
рический музей.

На Манежке появились цветочные 
холмы с прогулочными тропинками, 

зонами отдыха и арт-объектами. Все, 
чтобы насладиться яркими красками, 
сделать стильные фото и отлично 
провести время на природе в самом 
сердце столицы.

Тут самые классные селфи - яр-
кие розы не оставят никого равно-
душными. 

 ✿ ГДЕ: Манежная площадь.

ЗАБЛУДИМСЯ  
В ЯРКОМ ЛАБИРИНТЕ
На ступенях здания Россий-

ской государственной библио-
теки и на Новом Арбате можно 
полюбоваться проектами луч-
ших садов «Цветочного джема»  
прошлых лет. Там расцвели яр-
кие розы, лилейники и белые 
гортензии, а памятник вели- 
кому писателю Федору Досто-
евскому получил уникальное  
и истинно русское обрамле- 
ние в виде ив и кленовых де-
ревьев.

Прохожие, которые обычно 
в спешке проходят мимо, теперь 
с удовольствием проводят время 
в уютной зеленой зоне. Там все 
напоминает о близости к главно-
му книжному хранилищу - даже 
лавочки в виде открытых книг. 
Около РГБ очень много моло-
дежи. Читают книги, парочки 
целуются. Подпевают уличному 
музыканту про пачку сигарет. 
Романтика…

 ✿ ГДЕ: Воздвиженка, 3/2.

ФОТО В РОТОНДЕ НА ФОНЕ ХОЛМОВ
Специально для Московского урбанистического форума 

в спортивном комплексе «Лужники» открыли четыре тема-
тические зоны. Зону гастромаркета украсили ампельными 
растениями, а территорию модного маркета - цветочными 
арками. В зону рыбалки добавили зеленые водные рас-
тения и белые гортензии. А фото в свадебной зоне лучше 
всего сделать внутри увитой виноградом ротонды на фоне 
цветочных холмов.

 ✿ ГДЕ: улица Лужники, 24.

КОЛДОВСКОЕ ОЗЕРО - ЗЕЛЕНЫЙ МАГНИТ
Биржевая площадь, искусно оснащенная элементами вод-

ных садов, стала новым украшением Москвы. Фестиваль-
ный сад там в виде озера, в нем все по-настоящему - даже 
плавают серебристые рыбки.

Здесь можно полюбоваться уникальными растениями, 
которые встречаются только в пресной воде, - цицаниями, 
талиями припудренными, кувшинками, камышом и рогозом. 
Идеальное место, чтобы отдохнуть от августовского зноя 
под шум фонтанов.

 ✿ ГДЕ: Биржевая площадь.
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                                          Ярослав ЧИНГАЕВ/Агентство городских новостей «Москва»

В заповедном мире 
встречаются даже 
гуси-лебеди.

Один раз в год сады цветут -  
но зато как красиво!

Рыбка, рыбка, непростая, 
исполняет все желания.

Покатай меня, большая черепаха! 

Петунья, как ты хороша.  
Вся в граммофончиках душа!
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Кристина ХИЛЬКО, 
Михаил ПОТАПОВ

 ■ И грезят своей исключительно-
стью. Но наши страны поставят их 
на место.

УКРАИНА ЛИШЬ 
ИНСТРУМЕНТ
Россия передала эстафету проведе-

ния II Международного антифашист-
ского конгресса Беларуси. Встреча 
объединила в Минске участников из 
тридцати стран. Год назад форум про-
шел в Подмосковье. У российского 
и белорусского народов, заплативших 
огромную цену за победу над нациз-
мом, к этой теме особое отношение.

Тем более сегодня, когда нацистская 
идеология расцвела буйным цветом 
на Украине и стала там едва ли не на-
циональной политикой. Последыши 
Бандеры, щедро подкармливаемые 
Западом, все чаще действуют в кро-
вавом стиле гитлеровских палачей-
карателей, направляя оружие на про-
стое население. То самое оружие, что 
непрекращающимся потоком идет 
в Киев из Европы и США. Включая 
запрещенные международными до-
говорами кассетные боеприпасы, ко-
торыми ВСУ обстреливают мирные 
города. И хозяева киевской хунты 
молчаливо закрывают на это глаза. 
Кровь простых людей для них - ничто.

Украина, насквозь пропитавшаяся 
нацизмом, где даже детей в школах 
учат по цитатам Гитлера и Геббель-
са, только инструмент в глобальном 
противостоянии с Россией. А в ее лице 
с той подавляющей частью человече-
ства, которая больше не хочет жить 
под колониальную диктовку джентль-
менов в пробковых шлемах.

- Западные глобалистские элиты по-
прежнему заявляют о своей исключи-
тельности, провоцируют кровавые 
конфликты и перевороты, сеют ру-
софобию, агрессивный национализм, 
уничтожают нравственность, семей-

ные ценности, пытаются навязывать 
народам свою волю, насаждать систе-
му насилия и подавления, - обратился 
к участникам конгресса министр обо-
роны России Сергей Шойгу.

- Цель сегодняшних реваншистов, - 
добавил он, - добиться распада и уни-
чтожения России, разрушить Союзное 
государство, окончательно сломать 
систему глобальной безопасности 
и международного права. Именно 
в этом причина катастрофы, которую 
переживает сейчас украинский народ. 
Он стал заложником преступного ки-
евского режима, его западных хозяев, 
разменной монетой в реализации их 
жестких, коварных планов.

ЩИТ СТАЛ КРЕПЧЕ
Сергей Шойгу обратил внимание 

на то, что отношения между Москвой 
и Минском выдержали проверку вре-
менем и продолжают развиваться:

- В сложившихся условиях хотел бы 
особо подчеркнуть: отношения России 
и Беларуси имеют под собой прочный 
фундамент, постоянно укрепляются. 
Мы сообща эффективно решаем во-
просы оборонного строительства, 

противодействия острым вызовам 
и угрозам.

На территории республики развер-
нута совместная группировка войск. 
Это сделано в ответ на все более во-
инственные и откровенно провока-
ционные действия НАТО на западных 
рубежах СГ.

- Коллективный Запад не готов ми-
риться с формированием многопо-
лярного мира, намерен отстаивать 
свою гегемонию всеми средствами, 
в том числе военными. В условиях 
крайне резкого обострения угроз и 
активности НАТО вблизи границ Со-
юзного государства Москва и Минск 
вынуждены принимать ответные 
меры, - сказал Виктор Горемыкин, 
заместитель министра оборо-
ны России - начальник Главного 
военно-политического управления 
ВС РФ. - Важнейшей из них является 
размещение нестратегического ядер-
ного оружия России на территории 
Беларуси.

На вооружение белорусской армии 
поступает современная военная тех-
ника. Истребители Су-30. Комплек-
сы «Искандер», способные приме-

нять ракеты в ядерном исполнении. 
Часть белорусских самолетов также 
переоборудована под возможность 
использования спецбоеприпасов. На 
днях в Беларусь из России поступили 
четыре ударных вертолета Ми-35. Это 
лишь первая партия. К середине сле-
дующего года к ним добавится еще 
восемь. Что позволит сформировать 
в составе ВВС РБ полноценную эска-
дрилью этих грозных машин. И сде-
лает щит Союза еще крепче.
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ЗАПАДНЫЕ ЭЛИТЫ СЕЮТ РУСОФОБИЮ
Сергей ШОЙГУ:

 ■ Поднявший голову нацизм - 
результат своеобразной массо-
вой амнезии.

- Человечество, по всей видимости, 
забыло, сколько бед фашизм принес 
миру и кто освободил мир от корич-
невой чумы. Говоря об этих фактах 
истории, мы пытаемся напомнить 
мировому сообществу, что фашизм 
надо остановить. Именно это делает-
ся сегодня в ходе специальной воен-
ной операции Россией на территории 
Украины, - заявил Госсекретарь Со-
вета Безопасности Беларуси Алек-
сандр Вольфович.

Сегодня на Западе пытаются сте-
реть из памяти человечества геро-
изм и подвиг советского солдата: 
перевирают факты, оскверняют ме-
мориалы, сносят памятники воинам-
освободителям.

- Не зря в наши стратегические про-
екты, начиная с Конституции, Кон-
цепции национальной безопасности, 
Военной доктрины, мы закладываем 
постулаты о сохранении исторической 
памяти. Активно вводятся в програм-
мы учебных заведений часы, связан-
ные с изучением истории. Мы восста-
навливаем военно-патриотическое 
движение. Наша задача - воспиты-
вать детей с малых лет, в том числе 
на личном примере, - отметил глава 
Совбеза РБ.

АНТИДОТ

ЛЕКАРСТВО 
ОТ БЕСПАМЯТСТВА

 ■ Студент должен 
учиться, а не выживать.

Российским студентам 
хотят повысить стипендии 
до минимального размера 
оплаты труда.

- О советском времени 
те, кто его застал в позволяющем 
делать выводы возрасте, вспоми-
нают по-разному. Но практически 
никто не спорит: размер государ-
ственных стипендий был сопоста-
вим с  минимальной зарплатой. 
Можно было не тянуть деньги у ро-
дителей, при этом нормально жить 
и полноценно учиться. В 2023 году 
даже повышенные государственные 
социальные стипендии не похожи на 
пособия: их размер - от 996 рублей 
в ссузах до 2739 рублей в вузах. 
Какие уж тут комментарии... - кон-
статирует председатель Комиссии 
ПС по труду, социальной поли-
тике и здравоохранению Елена 
Афанасьева.

В таких условиях об уче-
бе без подработки не мо-
жет быть и речи. Что плохо 
сказывается на качестве 
образования.

- А стране сейчас как 
никогда нужны квали-
фицированные и под-
готовленные специали-
сты. Вносим в Госдуму 

законопроект, согласно которому 
студентам, аспирантам, ординато-
рам, обучающимся по очной фор-
ме обучения за счет федераль-
ного бюджета, государственные 
стипендии назначаются не ниже 
установленного федеральным за-
коном МРОТ, - заявила депутат.

С 1 января МРОТ по России со-
ставляет 16 242 рубля. Размер вы-
платы зависит от региона и местных 
коэффициентов.

В Беларуси студенты тоже не жи-
руют. Их «получка» формируется 
от среднего балла  успеваемости - 
121 - 200 белорусских рублей. В то 
время как прожиточный минимум 
364,4 рубля.

ПРЕДЛОЖЕНИЕСТИПЕНДИЮ - 
НЕ НИЖЕ МРОТ
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- В последнее 
время очень мно-
го противоречивой 
информации по по-
воду отмены роуминга 
между Беларусью и Рос-
сией. Как в реальности 
обстоят дела?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Процесс отмены роу-
минга в Союзном государ-
стве длится уже несколько 
лет, и его отмену анонси-
ровал. Все началось с ре-
золюции Высшего Госсо-
вета СГ от 30 июня 2017 
года - Министерству циф-
рового развития, связи 
и массовых коммуникаций 
РФ и Министерству связи 
и информатизации РБ по-
ручили вместе с операто-
рами связи решить этот во-
прос. 20 декабря 2019 года 
подписана Дорожная карта 

по реализации резолюции. 
Однако полного отказа от  
оплаты переадресации 
в сети она все же не 
предус матривала.

С 1 ноября 2020 года 
российские и белорус-
ские сотовые операторы 
внедрили комфортные 
тарифы на услуги связи 
в международном роумин-
ге на территории Союзно-
го государства «в режиме 
опытной эксплуатации ка-
налов связи».

В итоге закончили этот 
этап досрочно - с сентя-
бря 2021-го белорусские 
и российские операторы 
снизили стоимость входя-
щих вызовов в среднем 
с семидесяти до двух рос-
сийских рублей за мину-
ту, а исходящих - до пяти 
рублей.

С апреля 2022-го отмени-
ли плату за входящие. Но 
условия услуг связи в роу-
минге для абонентов двух 
стран отличаются:

 ✓ белорусские абоненты 
имеют право на десять ми-
нут в день, но не больше 
сорока в месяц бесплатных 
входящих вызовов;

 ✓ российские - не больше 
пятнадцати минут входя-
щих вызовов в день бес-
платно (не больше 450 ми-
нут в месяц, в десять раз 
больше, чем у белорусских 
операторов).

Процесс продолжается. 
В ближайшее время пла-
нируют отменить и исхо-
дящие вызовы. Поскольку 
граждане Союзного госу-
дарства в общении между 
собой предпочитают поль-
зоваться мессенджерами, 
все более востребованным 
становится и бесплатный 
доступ к мобильному ин-
тернету.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ

Министры обороны РФ и РБ Сергей Шойгу и Виктор Хренин обсуждают укрепление 
военного сотрудничества.
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Пятница Суббота Воскресенье
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 14.45 «Год в истории 

1964. Сырок «Дружба» 
(с субтитрами)» (12+)

08.15 «Союзинформ. Итоги. 
Дайджест» (12+)

08.45 «Год в истории 1965. 
Фотоаппарат «Зенит» 
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Беларусь. Главное. Дайджест» 
(12+)

09.45, 02.45 «Год в истории 1968 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «МЕТОД ФРЕЙДА» 
(16+)

12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
12.45 «ЧУДО» (16+)
15.15 «Карта Родины. Тульская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Алеся» 

(12+)
16.15, 01.00 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.15 «Есть вопрос. Кто является 

наследником Победы?» (12+)
22.20 «КУЛЬТПОХОД В ТЕАТР» (12+)
00.45 «Год в истории 1965. 

Фотоаппарат «Зенит» 
(с субтитрами)» (12+)

03.15 «КУЛЬТПОХОД В ТЕАТР» (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
05.45 «Год в истории 1964. Сырок 

«Дружба» (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.30, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Год в истории 1972 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 00.45 «Факты на стол» 

(16+)
08.45 «Год в истории 1976 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва. Единое 

визовое пространство России 
и Беларуси. Что это значит?» 
(12+)

09.45 «Год в истории 1981 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «МЕТОД ФРЕЙДА» 
(16+)

12.45 «Год в истории 1972 
(с субтитрами)» (12+)

13.00 «ВОРОШИЛОВСКИЙ 
СТРЕЛОК» (16+)

14.45 «Год в истории 1976 
(с субтитрами)» (12+)

15.15 «Карта Родины. Ярославская 
область (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Малиновка» (12+)

16.15 «ДЕЛО ГАСТРОНОМА №1» 
(16+)

21.15 «Наши люди» (12+)
22.20 «КРАЙ» (16+)
01.15 «ДЕЛО ГАСТРОНОМА №1» 

(16+)
03.15 «КРАЙ» (16+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 23.45, 05.45 «Год в истории 

1985 (с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 00.45 «Год в истории 1988. 

Кооперативы (с субтитрами)» 
(12+)

09.15 «Минск - Москва. Единое 
визовое пространство России 
и Беларуси. Что это значит?» 
(12+)

09.45, 02.45 «Год в истории 1991. 
Авоська (с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «АННА ГЕРМАН» (12+)
12.50 «КУЛЬТПОХОД В ТЕАТР» (12+)
14.30 «Наши люди. Родион Газманов 

(c субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Костромская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Клен» 

(12+)
16.15 «ДЕЛО ГАСТРОНОМА №1» 

(16+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
21.45, 04.30 «Минск - Москва. 

Единое визовое пространство 
России и Беларуси. Что это 
значит?» (12+)

22.20 «ЖИЛ БЫЛ ПЕТР» (12+)
01.00 «ДЕЛО ГАСТРОНОМА №1» 

(16+)
03.15 «ЖИЛ БЫЛ ПЕТР» (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45, 05.45 «Год в истории 

1993. Малиновый пиджак 
(с субтитрами)» (12+)

08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 
(16+)

08.45, 00.45 «Год в истории 1998. 
Копейка (с субтитрами)» (12+)

09.15 «Минск - Москва. Единое 
визовое пространство России 
и Беларуси. Что это значит?» 
(12+)

09.45, 02.45 «Год в истории 1998. 
Трезвость - норма жизни 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «АННА ГЕРМАН» (12+)
13.00 «ЖИЛ БЫЛ ПЕТР» (12+)
14.15 «Наши люди. Алесь Кожедуб» 

(12+)
15.15 «Карта Родины. Дайвинг, 

серфинг в Краснодарском 
крае (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Замыкая 
круг» (12+)

16.15 «ДЕЛО ГАСТРОНОМА №1» 
(16+)

21.15 «Есть вопрос. Как поколение 
тиктокеров сделать опорой 
страны?» (12+)

22.20 «МАНИЯ ЖИЗЕЛИ» (12+)
01.00 «ДЕЛО ГАСТРОНОМА №1» 

(16+)
03.15 «МАНИЯ ЖИЗЕЛИ» (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10 Мультфильмы (0+)
09.15 «БОЛЬШОЕ ПРИКЛЮЧЕНИЕ» 

(6+)
12.15 «НАШЕ ПРИЗВАНИЕ» (12+)
16.15 «НЕСТЕРКА» (6+)
18.10 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
18.25 «На лесной эстраде». 

Мультфильм (0+)
18.35 «Чудесный колокольчик». 

Мультфильм (0+)
19.15 «СОКРОВИЩА ЕРМАКА» (6+)
21.15 «Факты на стол» (16+)
21.45, 03.15 «ВНУК КОСМОНАВТА» 

(12+). В основе картины - история 
о необычном подростке-сироте 
Гене Гагарине, который обретает 
семью в лице одинокого художника 
Федора...

23.15 «Наши люди. Алесь Кожедуб» 
(12+)

00.15 «КУЛЬТПОХОД В ТЕАТР» (12+)
01.50 «Наши люди. Григорий Гладков» 

(12+)
02.45, 05.45 «Фабрика кино. Расцвет 

советской мультипликации 
(с субтитрами)» (12+)

04.45 «Фабрика кино. 
Союзмультфильмы 
(с субтитрами)» (12+)

05.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Лиса-строитель». Мультфильм 
(0+)

06.05 «Сказка о рыбаке и рыбке». 
Мультфильм (0+)

06.40 «Веселые охотники - Карандаш 
и Клякса». Мультфильм (6+)

06.45 «В лесной чаще». Мультфильм 
(0+)

07.05 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
07.25 «Золотая антилопа». Мультфильм 

(0+)
08.00 «Наши люди.  Михаил 

Шахназаров» (12+)
09.00 «Новые бременские». 

Мультфильм (6+)
10.05, 02.15 «Страна Советов. 

Забытые вожди. Михаил 
Фрунзе» (12+)

11.00 «МЕТОД ФРЕЙДА» (16+)
14.40 «По имени и житие...» (12+)
15.10 «НАШЕ ПРИЗВАНИЕ» (12+)
19.05 «Наши люди» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Минск - Москва. Единое 

визовое пространство России 
и Беларуси. Что это значит?» 
(12+)

21.00 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ»  (12+)
22.45 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
00.15 «ДЕЛО ГАСТРОНОМА №1» 

(16+)
03.10 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ»  (12+)
04.50 «Наши люди. Михаил 

Шахназаров» (12+)
05.45 «Фабрика кино. 

Союзмультфильмы 
(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Кукушка и скворец». 
Мультфильм (6+)

06.10 «Полкан и шавка». Мультфильм 
(6+)

06.15 «Когда зажигаются елки». 
Мультфильм (0+)

06.35 «Серая шейка». Мультфильм (0+)
06.55 «Сестрица Аленушка и братец 

Иванушка». Мультфильм (0+)
07.05 «Царевна-лягушка». Мультфильм 

(0+)
07.45 «Веселые охотники - Карандаш 

и Клякса». Мультфильм (6+)
08.00 «Наши люди. Алексей Крюков» 

(12+)
09.00 «КИНДЕРВИЛЕЙСКОЕ 

ПРИВИДЕНИЕ» (6+)
10.45 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Андрей Громыко» (12+)
11.40 «АННА ГЕРМАН» (12+)
15.25 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Анастас Микоян» (12+)
16.15 «Страна Советов. 

Забытые вожди. Григорий 
Орджоникидзе» (12+)

17.15 «Наши люди. Карен 
Шахназаров» (12+)

18.10, 05.45 «Фабрика кино. Расцвет 
советской мультипликации 
(с субтитрами)» (12+)

18.25 «ВНУК КОСМОНАВТА» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «МАТЧ» (16+)
23.15 «ДЕЛО ГАСТРОНОМА №1» 

(16+)
02.45 «МАТЧ» (16+)
04.50 «Наши люди. Карен 

Шахназаров» (12+)

1 сентября 2 сентября 3 сентября

28 августа 29 августа 30 августа 31 августа

С 30 АВГУСТА ПО БУДНЯМ В 10.15 И 19.15

«АННА ГЕРМАН»
История о певице, которая на пике своей 

славы попала в автокатастрофу и оказалась 
прикованной к больничной койке. В те дни 
ей пришлось снова пережить трагические 
события своего детства - арест отца, скита-
ния их осиротелой семьи по Средней Азии, 
смерть маленького брата, войну и побег 
в Польшу...

С 29 АВГУСТА ПО БУДНЯМ В 16.15

«ДЕЛО ГАСТРОНОМА №1»
Тяжелым для страны выдался конец 1982 

года: после пышных похорон престарелого 
генсека Брежнева власть оказалась в руках 
у Юрия Андропова, 15 лет возглавлявшего 
КГБ. Для демонстрации собственной силы 
ему требовалось громкое показательное 
дело. И такое дело удивительно быстро 
нашлось…

Юлия НОВИЦКАЯ

«Аппарат перешел на не-
расчетную орбиту и пре-
кратил свое существование 
в  результате столкновения 
с поверхностью Луны». Та-
ким сообщением Роскосмос 
известил об аварии межпла-
нетной станции «Луна-25». 
19 августа в 14.57 связь с ней 
прервалась.

Есть плюс - за восемь дней 
полета, по словам ученых, 
«комплекс научной аппарату-
ры показал свою работоспо-
собность, а наземная группа 
управления получила бесцен-
ный опыт работы с ним вплоть 
до окололунной орбиты».

Этот аппарат планировали 
запустить еще в 2014 году 
(тогда он назывался «Луна-
Глоб»). Не получилось. Сро-
ки несколько раз переносили. 
В финальном варианте «Лу-
на-25» создавалась «как ап-
парат для отработки мягкой 
посадки на Южном полюсе 
земного спутника и исследо-
вания почвы и атмосферы».

Советский Союз за с 1958 
по 1976 год запустил к есте-
ственному спутнику Земли 
45 автоматических межпла-
нетных станций. 31 пуск за-
кончился неудачей по разным 
причинам - от аварии ракеты-
носителя до ошибок уже на 
орбите Луны.

Создание таких станций 
и управление ими требу-
ет навыков, которые нужно 
не только поддерживать, но 
и совершенствовать. А наша 
страна последний раз раз 
прилуняла автоматическую 
станцию 47 лет назад. Поэто-
му была вероятность такого 
исхода.

Нужен «разбор полетов». 
Доскональный, с выводами, 
которые учтут при подготовке 
следующего запуска. Нельзя 
ограничиться традиционным 
«не беда, в следующий раз 
точно получится!». Советский 
опыт учит нас, что запускать 
нужно много и часто. Для то-
го, чтобы получился хороший 
результат, придется подна-
тужиться.

НЕ ПРИЛУНИЛИСЬ, 
УВЫ
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Павел РОДИОНОВ

 ■ За месяц до 82-го дня 
рождения ушел из жизни 
король эпизода, который 
даже маленькую роль 
делал запоминающей-
ся. «СВ» вспоминает, за 
что мы любим народного 
артиста с белорусскими 
корнями.

«РАЗ НАДО,  
ЗНАЧИТ, НАДО»
Игорь Николаевич всег-

да говорил, что от кино-
фильма или спектакля 
зритель должен получать 
«укол в сердце», иначе за-
чем ходить в кино и те-
атр? Конечно, и посмеять-
ся, и развлечься важно, но 
чтобы не осталось ощуще-
ния впустую проведенного 
времени.

- Мне бы хотелось видеть 
в кино героев, которым хо-
чется подражать, - сказал 
актер в интервью после 
выхода фильма «Коридор 
бессмертия», о тех, кто обо-
ронял Ленинград во вре-
мя Великой Отечественной 
войны.

А мы, зрители, получаем 
укол в сердце, когда уходят 
из жизни любимые акте-
ры. Те, кого запоминаешь 
с первой же увиденной ро-
ли, даже если она второго 
плана.

Новость о том, что умер 
Игорь Ясулович, вызы-
вает в сердце скорбь. Но 
и благодарность за то, что 
он был. В голове чередой 
проносятся все его роли, 
как будто на скорости про-
кручивают кино. Вот собач-
ник, которого отчитывает 
Нонна Мордюкова - «управ-
дом - друг человека». Вот 

секретарь герцога в филь-
ме Марка Захарова «Тот са-
мый Мюнхгаузен».

Электрон Иванович в «Го-
стье из будущего», научный 
сотрудник Московского 
космического зоопарка, 
во фраке и цилиндре. Эле-
гантный, каким Ясулович 
был и в жизни. По сюжету, 
ему нужно убегать от гово-
рящего козла Наполеона, 
которого, кстати, он и озву-
чил. С рогатым партне-
ром было несколько сцен. 
В одной животное должно 
было гнаться за Электро-
ном Ивановичем, в другой - 
боднуть его. Страшновато, 
конечно.

- Дрессировщик говорит: 
«Когда момент подойдет, 
ты его в лоб ткни, а он тебя 
в ответ. Только так повер-
нись, чтобы он тебя не за-
дел слишком сильно, - вспо-
минал Ясулович.

А муж Эллочки-людоедки 
инженер Щукин в комедии 
Гайдая «12 стульев»? Го-
лый, весь в пене, на лестни-
це перед захлопнувшейся 
в квартиру дверью…

По словам актера, он не 
капризничал, когда узнал, 
что ему придется раздеть-
ся в кадре. Ведь выполнять 
указания режиссера - часть 
актерской профессии. Глав-
ный лучше знает, что нуж-
но для хорошего кино.

- Когда я прочитал сцена-
рий «Двенадцати стульев», 
то даже не спросил у Гай-
дая, надо мне раздеваться 
или нет, - вспоминал Ясу-
лович. - Если надо, значит, 
надо!

Как с юмором добавлял 
актер, после этой роли его 
стали называть пионером 
эротического фильма.

Как он любил с юмором 
вспоминать, этот эпизод 
снимали в Москве в 30-гра-
дусную жару, поэтому пе-
на из шампуня, которой 
 обмазали героя, быстро вы-
сохла, пришлось повторять 
дубль. Глаза щипало, но ак-
тер терпел. Правда, с  тех 
пор пену недолюбливал.

ИЗЛИШНЕ 
ИНТЕЛЛИГЕНТЕН

Ясулович с первого раза 
поступил во ВГИК, в ма-
стерскую легендарного 
Михаила Ромма. Моло-
дой актер часто слышал 
со стороны, что он не под-
ходит для этой профессии. 
Но его наставник Михаил 
Ромм утешал: «Интелли-
генты в кино тоже нужны». 
И уже на первом курсе дал 
ему роль ученого-физика 
в  своем фильме «Девять 
дней одного года».

Режиссеры оценили его 
талант, но приглашали 
только на роли второго 
плана.

- Когда речь заходи-
ла о  главных ролях, мне 
 часто говорили, что я не 
вписываюсь в  визуаль-
ные   стандарты,  - вспо-

минал Ясулович.  - Мол, 
внешность излишне ин-
теллигентная.

Но актер не переживал, 
был благодарен судьбе за 
все. И в каждой роли вы-
кладывался по полной. За 
это его и любят - за то, что 
ни с кем не перепутаешь 
и не забудешь.

На любимый вопрос жур-
налистов «Не обидно ли 
вам играть только второ-
степенные роли и ни одной 
главной?» Игорь Николае-
вич отвечал философски:

- Нет, не обидно. Как 
 говорил Константин Ста-
ниславский, надо любить 
не себя в искусстве, а искус-
ство в себе. Когда я принял 
тот факт, что иду в стороне 
от столбовой  дороги, по-
тому что оказались востре-
бованы иные лица и иные 
герои, а я не  вписывался, 
то стал спокойно прини-
мать другие предложения, 
которые оказались не ме-
нее  интересны, чем глав-
ные роли.

И добавлял: раз перело-
мить ситуацию не в его 
 власти, значит, надо со-
ответственно к ней отно-
ситься.

Игорь ЯСУЛОВИЧ:

 ■ И в маленьких ролях есть свой 
интерес, азарт.

Ясулович объяснял: если он максималь-
но хорошо сыграет даже крошечный эпи-
зод, то зритель непременно запомнит 
и  роль, и самого актера. Так и случилось, 
актера заметили, запомнили и полюбили.

В фильме «Самая обаятельная и при-
влекательная» герой Ясуловича - спеку-
лянт, который продает героине Ирины Му-
равьевой дефицитные джинсы и костюм 
от Пьера Кардена. Его фраза «Она что,  
с Урала?» - улетела в народ.

Таких примеров каждый может вспом-
нить много, ведь у Игоря Николаевича 
на счету больше двухсот ролей в кино 
и еще больше в театре. В кино кого он 
только не играл - от бомжа до прокуро-
ра, от психоаналитика и экстрасенса до 
секретаря ЦК КПСС Михаила Суслова 
и петербургского генерал-губернатора 
графа Петра Палена. Профессор, воен-
нопленный, врач, режиссер и помощник 
режиссера, сторож и бандит, бизнесмен 
и менеджер, пациент психиатрической 
клиники… Кажется, ему были подвластны 
любые образы. В каждой роли он убеди-
телен и органичен.

А его знаменитый бархатный голос! 
Когда зрители смотрели российские 
мультфильмы, например, «Хитрая воро-
на», «Тайна третьей планеты», «Сказка о 
старом эхо» и еще пару десятков других, 
они слышали в голосе героев Ясуловича. 
Его голосом говорят в российском прока-
те и герои многих зарубежных лент: робот 
C-3PO в «Звездных войнах» («Эпизод IV: 
Новая надежда»), герой Пьера Ришара 
в «Беглецах», нотариус Джеймс в «Сон-
ной лощине» и многие другие.

- Я свое дело люблю и благодарен за 
то, что мне отпущено в жизни, - всегда 
говорил Игорь Николаевич. - А отпущено 
мне, поверьте, немало. Стремиться же 
всегда и во всем быть первым - самое 
последнее дело. Сколько их вспыхивало, 
этих звездочек, и куда они потом ушли?

Этому же он учил и своих студентов, 
когда сам преподавал. Говорил о глав-
ном в профессии актера: «Наше дело - 
человековедение. Нам надо понять, что 
же такое человек».

В КАДРЕ, ЗА КАДРОМ

ПЬЕР РИШАР СМЕШИЛ 
ЕГО ГОЛОСОМ
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 ■ Редкий случай в кино 
и театре - прожить вместе 
шестьдесят лет.

Год назад супруги отмети-
ли бриллиантовую свадьбу. 
Журналисты всегда интере-
совались, как ему это удалось. 
Актер никогда не отказывал-
ся отвечать на этот вопрос 
и рассказывал такую исто-
рию:

- Нас познакомил Все-
волод Абдулов, его же-
на была близкой 
подругой моей 
будущей же-
ны. И они ре-
шили, что мы 
с Наташей 
п о д х о д и м 
друг другу. 
И ведь не 
ошиблись!

Пожени-

лась пара через год после зна-
комства, в январе 1963 года. 
Через три года после свадьбы 
родился сын Алексей, сейчас 

у Ясуловичей есть две 
внучки.

Актер признавался: один из 
секретов, как сохранить брак, - 
во время ссоры разойтись  
и дать друг другу остыть.

Его отец прошел всю во-
йну. В детстве семья часто 
переезжала в места на ме-
сто вместе с главой семьи, 

военно-морским офицером, 
инженер-капитаном перво-

го ранга, который слу-
жил в разных морских 

флотилиях, то на Черном 
море, то на Балтийском. 
Отсюда и частые разъ-

езды. В одном из 
городов, Талли-

не, записался 
в театральный 
кружок. Тогда 
и решил, что 
будет актером.

Мама была 

домохозяйкой, воспитывала 
двух сыновей, обеспечива-
ла быт. Родом мама была из 
Витебска, там и сейчас жи-
вут родственники. Малень-
кий Игорь приезжал к бабуле 
в Оршу.

- Если бы подольше жил 
у бабушки, знал бы белорус-
ский язык лучше, - рассказы-
вал Ясулович.

Артист никогда не отказывал-
ся поучаствовать в театраль-
ных фестивалях в Синеокой. 
А когда после института его 
пригласили сняться на студии 
«Беларусьфильм» в фильме 
«Через кладбище», с радостью 
согласился. Лента рассказы-
вает о том, как во время боев 
под Сталинградом белорусские 
партизаны ведут рельсовую 
войну с фашистами. И осо-

знают, что «время кладбища» 
еще не настало. Фильм вклю-
чили в список ЮНЕСКО лучших 
фильмов о войне.

- Культурное пространство 
у России и Беларуси общее, - 
говорил Ясулович.

Уход из жизни Игоря Нико-
лаевича оказался неожиданно-
стью. Он вел здоровый образ 
жизни. Любил подолгу гулять 
на своей даче в Подмосковье, 
мог пройти десять километров.

Еще в июне приступил к ре-
петициям в Московском ТЮЗе, 
где служил почти тридцать лет. 
Когда в июле попал в больни-
цу, очень расстраивался, что 
из-за этого может пострадать 
премьера. В начале августа, 
после нескольких операций на 
почках ему стало лучше. Шел 
на поправку. Выписался до-
мой, планировал продолжить 
лечение… Но не сложилось.

С ЖЕНОЙ СВЕЛ ВСЕВОЛОД АБДУЛОВ ЛИЧНОЕ

ПРИНЯЛ ФАКТ, ЧТО ИДУ В СТОРОНЕ 
ОТ СТОЛБОВОЙ ДОРОГИ

Игорь и Наталья отметили 
бриллиантовую садьбу.

Знакомьтесь, Электрон 
Иванович. Джентльмен.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 14.45 «Год в истории 

1964. Сырок «Дружба» 
(с субтитрами)» (12+)

08.15 «Союзинформ. Итоги. 
Дайджест» (12+)

08.45 «Год в истории 1965. 
Фотоаппарат «Зенит» 
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Беларусь. Главное. Дайджест» 
(12+)

09.45, 02.45 «Год в истории 1968 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «МЕТОД ФРЕЙДА» 
(16+)

12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
12.45 «ЧУДО» (16+)
15.15 «Карта Родины. Тульская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Алеся» 

(12+)
16.15, 01.00 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.15 «Есть вопрос. Кто является 

наследником Победы?» (12+)
22.20 «КУЛЬТПОХОД В ТЕАТР» (12+)
00.45 «Год в истории 1965. 

Фотоаппарат «Зенит» 
(с субтитрами)» (12+)

03.15 «КУЛЬТПОХОД В ТЕАТР» (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
05.45 «Год в истории 1964. Сырок 

«Дружба» (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.30, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Год в истории 1972 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 00.45 «Факты на стол» 

(16+)
08.45 «Год в истории 1976 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва. Единое 

визовое пространство России 
и Беларуси. Что это значит?» 
(12+)

09.45 «Год в истории 1981 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «МЕТОД ФРЕЙДА» 
(16+)

12.45 «Год в истории 1972 
(с субтитрами)» (12+)

13.00 «ВОРОШИЛОВСКИЙ 
СТРЕЛОК» (16+)

14.45 «Год в истории 1976 
(с субтитрами)» (12+)

15.15 «Карта Родины. Ярославская 
область (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Малиновка» (12+)

16.15 «ДЕЛО ГАСТРОНОМА №1» 
(16+)

21.15 «Наши люди» (12+)
22.20 «КРАЙ» (16+)
01.15 «ДЕЛО ГАСТРОНОМА №1» 

(16+)
03.15 «КРАЙ» (16+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 23.45, 05.45 «Год в истории 

1985 (с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 00.45 «Год в истории 1988. 

Кооперативы (с субтитрами)» 
(12+)

09.15 «Минск - Москва. Единое 
визовое пространство России 
и Беларуси. Что это значит?» 
(12+)

09.45, 02.45 «Год в истории 1991. 
Авоська (с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «АННА ГЕРМАН» (12+)
12.50 «КУЛЬТПОХОД В ТЕАТР» (12+)
14.30 «Наши люди. Родион Газманов 

(c субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Костромская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Клен» 

(12+)
16.15 «ДЕЛО ГАСТРОНОМА №1» 

(16+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
21.45, 04.30 «Минск - Москва. 

Единое визовое пространство 
России и Беларуси. Что это 
значит?» (12+)

22.20 «ЖИЛ БЫЛ ПЕТР» (12+)
01.00 «ДЕЛО ГАСТРОНОМА №1» 

(16+)
03.15 «ЖИЛ БЫЛ ПЕТР» (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45, 05.45 «Год в истории 

1993. Малиновый пиджак 
(с субтитрами)» (12+)

08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 
(16+)

08.45, 00.45 «Год в истории 1998. 
Копейка (с субтитрами)» (12+)

09.15 «Минск - Москва. Единое 
визовое пространство России 
и Беларуси. Что это значит?» 
(12+)

09.45, 02.45 «Год в истории 1998. 
Трезвость - норма жизни 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «АННА ГЕРМАН» (12+)
13.00 «ЖИЛ БЫЛ ПЕТР» (12+)
14.15 «Наши люди. Алесь Кожедуб» 

(12+)
15.15 «Карта Родины. Дайвинг, 

серфинг в Краснодарском 
крае (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Замыкая 
круг» (12+)

16.15 «ДЕЛО ГАСТРОНОМА №1» 
(16+)

21.15 «Есть вопрос. Как поколение 
тиктокеров сделать опорой 
страны?» (12+)

22.20 «МАНИЯ ЖИЗЕЛИ» (12+)
01.00 «ДЕЛО ГАСТРОНОМА №1» 

(16+)
03.15 «МАНИЯ ЖИЗЕЛИ» (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10 Мультфильмы (0+)
09.15 «БОЛЬШОЕ ПРИКЛЮЧЕНИЕ» 

(6+)
12.15 «НАШЕ ПРИЗВАНИЕ» (12+)
16.15 «НЕСТЕРКА» (6+)
18.10 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
18.25 «На лесной эстраде». 

Мультфильм (0+)
18.35 «Чудесный колокольчик». 

Мультфильм (0+)
19.15 «СОКРОВИЩА ЕРМАКА» (6+)
21.15 «Факты на стол» (16+)
21.45, 03.15 «ВНУК КОСМОНАВТА» 

(12+). В основе картины - история 
о необычном подростке-сироте 
Гене Гагарине, который обретает 
семью в лице одинокого художника 
Федора...

23.15 «Наши люди. Алесь Кожедуб» 
(12+)

00.15 «КУЛЬТПОХОД В ТЕАТР» (12+)
01.50 «Наши люди. Григорий Гладков» 

(12+)
02.45, 05.45 «Фабрика кино. Расцвет 

советской мультипликации 
(с субтитрами)» (12+)

04.45 «Фабрика кино. 
Союзмультфильмы 
(с субтитрами)» (12+)

05.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Лиса-строитель». Мультфильм 
(0+)

06.05 «Сказка о рыбаке и рыбке». 
Мультфильм (0+)

06.40 «Веселые охотники - Карандаш 
и Клякса». Мультфильм (6+)

06.45 «В лесной чаще». Мультфильм 
(0+)

07.05 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
07.25 «Золотая антилопа». Мультфильм 

(0+)
08.00 «Наши люди.  Михаил 

Шахназаров» (12+)
09.00 «Новые бременские». 

Мультфильм (6+)
10.05, 02.15 «Страна Советов. 

Забытые вожди. Михаил 
Фрунзе» (12+)

11.00 «МЕТОД ФРЕЙДА» (16+)
14.40 «По имени и житие...» (12+)
15.10 «НАШЕ ПРИЗВАНИЕ» (12+)
19.05 «Наши люди» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Минск - Москва. Единое 

визовое пространство России 
и Беларуси. Что это значит?» 
(12+)

21.00 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ»  (12+)
22.45 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
00.15 «ДЕЛО ГАСТРОНОМА №1» 

(16+)
03.10 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ»  (12+)
04.50 «Наши люди. Михаил 

Шахназаров» (12+)
05.45 «Фабрика кино. 

Союзмультфильмы 
(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Кукушка и скворец». 
Мультфильм (6+)

06.10 «Полкан и шавка». Мультфильм 
(6+)

06.15 «Когда зажигаются елки». 
Мультфильм (0+)

06.35 «Серая шейка». Мультфильм (0+)
06.55 «Сестрица Аленушка и братец 

Иванушка». Мультфильм (0+)
07.05 «Царевна-лягушка». Мультфильм 

(0+)
07.45 «Веселые охотники - Карандаш 

и Клякса». Мультфильм (6+)
08.00 «Наши люди. Алексей Крюков» 

(12+)
09.00 «КИНДЕРВИЛЕЙСКОЕ 

ПРИВИДЕНИЕ» (6+)
10.45 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Андрей Громыко» (12+)
11.40 «АННА ГЕРМАН» (12+)
15.25 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Анастас Микоян» (12+)
16.15 «Страна Советов. 

Забытые вожди. Григорий 
Орджоникидзе» (12+)

17.15 «Наши люди. Карен 
Шахназаров» (12+)

18.10, 05.45 «Фабрика кино. Расцвет 
советской мультипликации 
(с субтитрами)» (12+)

18.25 «ВНУК КОСМОНАВТА» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «МАТЧ» (16+)
23.15 «ДЕЛО ГАСТРОНОМА №1» 

(16+)
02.45 «МАТЧ» (16+)
04.50 «Наши люди. Карен 

Шахназаров» (12+)

1 сентября 2 сентября 3 сентября

28 августа 29 августа 30 августа 31 августа

С 30 АВГУСТА ПО БУДНЯМ В 10.15 И 19.15

«АННА ГЕРМАН»
История о певице, которая на пике своей 

славы попала в автокатастрофу и оказалась 
прикованной к больничной койке. В те дни 
ей пришлось снова пережить трагические 
события своего детства - арест отца, скита-
ния их осиротелой семьи по Средней Азии, 
смерть маленького брата, войну и побег 
в Польшу...

С 29 АВГУСТА ПО БУДНЯМ В 16.15

«ДЕЛО ГАСТРОНОМА №1»
Тяжелым для страны выдался конец 1982 

года: после пышных похорон престарелого 
генсека Брежнева власть оказалась в руках 
у Юрия Андропова, 15 лет возглавлявшего 
КГБ. Для демонстрации собственной силы 
ему требовалось громкое показательное 
дело. И такое дело удивительно быстро 
нашлось…

Юлия НОВИЦКАЯ

«Аппарат перешел на не-
расчетную орбиту и пре-
кратил свое существование 
в  результате столкновения 
с поверхностью Луны». Та-
ким сообщением Роскосмос 
известил об аварии межпла-
нетной станции «Луна-25». 
19 августа в 14.57 связь с ней 
прервалась.

Есть плюс - за восемь дней 
полета, по словам ученых, 
«комплекс научной аппарату-
ры показал свою работоспо-
собность, а наземная группа 
управления получила бесцен-
ный опыт работы с ним вплоть 
до окололунной орбиты».

Этот аппарат планировали 
запустить еще в 2014 году 
(тогда он назывался «Луна-
Глоб»). Не получилось. Сро-
ки несколько раз переносили. 
В финальном варианте «Лу-
на-25» создавалась «как ап-
парат для отработки мягкой 
посадки на Южном полюсе 
земного спутника и исследо-
вания почвы и атмосферы».

Советский Союз за с 1958 
по 1976 год запустил к есте-
ственному спутнику Земли 
45 автоматических межпла-
нетных станций. 31 пуск за-
кончился неудачей по разным 
причинам - от аварии ракеты-
носителя до ошибок уже на 
орбите Луны.

Создание таких станций 
и управление ими требу-
ет навыков, которые нужно 
не только поддерживать, но 
и совершенствовать. А наша 
страна последний раз раз 
прилуняла автоматическую 
станцию 47 лет назад. Поэто-
му была вероятность такого 
исхода.

Нужен «разбор полетов». 
Доскональный, с выводами, 
которые учтут при подготовке 
следующего запуска. Нельзя 
ограничиться традиционным 
«не беда, в следующий раз 
точно получится!». Советский 
опыт учит нас, что запускать 
нужно много и часто. Для то-
го, чтобы получился хороший 
результат, придется подна-
тужиться.

НЕ ПРИЛУНИЛИСЬ, 
УВЫ
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 ■ За месяц до 82-го дня 
рождения ушел из жизни 
король эпизода, который 
даже маленькую роль 
делал запоминающей-
ся. «СВ» вспоминает, за 
что мы любим народного 
артиста с белорусскими 
корнями.

«РАЗ НАДО,  
ЗНАЧИТ, НАДО»
Игорь Николаевич всег-

да говорил, что от кино-
фильма или спектакля 
зритель должен получать 
«укол в сердце», иначе за-
чем ходить в кино и те-
атр? Конечно, и посмеять-
ся, и развлечься важно, но 
чтобы не осталось ощуще-
ния впустую проведенного 
времени.

- Мне бы хотелось видеть 
в кино героев, которым хо-
чется подражать, - сказал 
актер в интервью после 
выхода фильма «Коридор 
бессмертия», о тех, кто обо-
ронял Ленинград во вре-
мя Великой Отечественной 
войны.

А мы, зрители, получаем 
укол в сердце, когда уходят 
из жизни любимые акте-
ры. Те, кого запоминаешь 
с первой же увиденной ро-
ли, даже если она второго 
плана.

Новость о том, что умер 
Игорь Ясулович, вызы-
вает в сердце скорбь. Но 
и благодарность за то, что 
он был. В голове чередой 
проносятся все его роли, 
как будто на скорости про-
кручивают кино. Вот собач-
ник, которого отчитывает 
Нонна Мордюкова - «управ-
дом - друг человека». Вот 

секретарь герцога в филь-
ме Марка Захарова «Тот са-
мый Мюнхгаузен».

Электрон Иванович в «Го-
стье из будущего», научный 
сотрудник Московского 
космического зоопарка, 
во фраке и цилиндре. Эле-
гантный, каким Ясулович 
был и в жизни. По сюжету, 
ему нужно убегать от гово-
рящего козла Наполеона, 
которого, кстати, он и озву-
чил. С рогатым партне-
ром было несколько сцен. 
В одной животное должно 
было гнаться за Электро-
ном Ивановичем, в другой - 
боднуть его. Страшновато, 
конечно.

- Дрессировщик говорит: 
«Когда момент подойдет, 
ты его в лоб ткни, а он тебя 
в ответ. Только так повер-
нись, чтобы он тебя не за-
дел слишком сильно, - вспо-
минал Ясулович.

А муж Эллочки-людоедки 
инженер Щукин в комедии 
Гайдая «12 стульев»? Го-
лый, весь в пене, на лестни-
це перед захлопнувшейся 
в квартиру дверью…

По словам актера, он не 
капризничал, когда узнал, 
что ему придется раздеть-
ся в кадре. Ведь выполнять 
указания режиссера - часть 
актерской профессии. Глав-
ный лучше знает, что нуж-
но для хорошего кино.

- Когда я прочитал сцена-
рий «Двенадцати стульев», 
то даже не спросил у Гай-
дая, надо мне раздеваться 
или нет, - вспоминал Ясу-
лович. - Если надо, значит, 
надо!

Как с юмором добавлял 
актер, после этой роли его 
стали называть пионером 
эротического фильма.

Как он любил с юмором 
вспоминать, этот эпизод 
снимали в Москве в 30-гра-
дусную жару, поэтому пе-
на из шампуня, которой 
 обмазали героя, быстро вы-
сохла, пришлось повторять 
дубль. Глаза щипало, но ак-
тер терпел. Правда, с  тех 
пор пену недолюбливал.

ИЗЛИШНЕ 
ИНТЕЛЛИГЕНТЕН

Ясулович с первого раза 
поступил во ВГИК, в ма-
стерскую легендарного 
Михаила Ромма. Моло-
дой актер часто слышал 
со стороны, что он не под-
ходит для этой профессии. 
Но его наставник Михаил 
Ромм утешал: «Интелли-
генты в кино тоже нужны». 
И уже на первом курсе дал 
ему роль ученого-физика 
в  своем фильме «Девять 
дней одного года».

Режиссеры оценили его 
талант, но приглашали 
только на роли второго 
плана.

- Когда речь заходи-
ла о  главных ролях, мне 
 часто говорили, что я не 
вписываюсь в  визуаль-
ные   стандарты,  - вспо-

минал Ясулович.  - Мол, 
внешность излишне ин-
теллигентная.

Но актер не переживал, 
был благодарен судьбе за 
все. И в каждой роли вы-
кладывался по полной. За 
это его и любят - за то, что 
ни с кем не перепутаешь 
и не забудешь.

На любимый вопрос жур-
налистов «Не обидно ли 
вам играть только второ-
степенные роли и ни одной 
главной?» Игорь Николае-
вич отвечал философски:

- Нет, не обидно. Как 
 говорил Константин Ста-
ниславский, надо любить 
не себя в искусстве, а искус-
ство в себе. Когда я принял 
тот факт, что иду в стороне 
от столбовой  дороги, по-
тому что оказались востре-
бованы иные лица и иные 
герои, а я не  вписывался, 
то стал спокойно прини-
мать другие предложения, 
которые оказались не ме-
нее  интересны, чем глав-
ные роли.

И добавлял: раз перело-
мить ситуацию не в его 
 власти, значит, надо со-
ответственно к ней отно-
ситься.

Игорь ЯСУЛОВИЧ:

 ■ И в маленьких ролях есть свой 
интерес, азарт.

Ясулович объяснял: если он максималь-
но хорошо сыграет даже крошечный эпи-
зод, то зритель непременно запомнит 
и  роль, и самого актера. Так и случилось, 
актера заметили, запомнили и полюбили.

В фильме «Самая обаятельная и при-
влекательная» герой Ясуловича - спеку-
лянт, который продает героине Ирины Му-
равьевой дефицитные джинсы и костюм 
от Пьера Кардена. Его фраза «Она что,  
с Урала?» - улетела в народ.

Таких примеров каждый может вспом-
нить много, ведь у Игоря Николаевича 
на счету больше двухсот ролей в кино 
и еще больше в театре. В кино кого он 
только не играл - от бомжа до прокуро-
ра, от психоаналитика и экстрасенса до 
секретаря ЦК КПСС Михаила Суслова 
и петербургского генерал-губернатора 
графа Петра Палена. Профессор, воен-
нопленный, врач, режиссер и помощник 
режиссера, сторож и бандит, бизнесмен 
и менеджер, пациент психиатрической 
клиники… Кажется, ему были подвластны 
любые образы. В каждой роли он убеди-
телен и органичен.

А его знаменитый бархатный голос! 
Когда зрители смотрели российские 
мультфильмы, например, «Хитрая воро-
на», «Тайна третьей планеты», «Сказка о 
старом эхо» и еще пару десятков других, 
они слышали в голосе героев Ясуловича. 
Его голосом говорят в российском прока-
те и герои многих зарубежных лент: робот 
C-3PO в «Звездных войнах» («Эпизод IV: 
Новая надежда»), герой Пьера Ришара 
в «Беглецах», нотариус Джеймс в «Сон-
ной лощине» и многие другие.

- Я свое дело люблю и благодарен за 
то, что мне отпущено в жизни, - всегда 
говорил Игорь Николаевич. - А отпущено 
мне, поверьте, немало. Стремиться же 
всегда и во всем быть первым - самое 
последнее дело. Сколько их вспыхивало, 
этих звездочек, и куда они потом ушли?

Этому же он учил и своих студентов, 
когда сам преподавал. Говорил о глав-
ном в профессии актера: «Наше дело - 
человековедение. Нам надо понять, что 
же такое человек».

В КАДРЕ, ЗА КАДРОМ

ПЬЕР РИШАР СМЕШИЛ 
ЕГО ГОЛОСОМ
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 ■ Редкий случай в кино 
и театре - прожить вместе 
шестьдесят лет.

Год назад супруги отмети-
ли бриллиантовую свадьбу. 
Журналисты всегда интере-
совались, как ему это удалось. 
Актер никогда не отказывал-
ся отвечать на этот вопрос 
и рассказывал такую исто-
рию:

- Нас познакомил Все-
волод Абдулов, его же-
на была близкой 
подругой моей 
будущей же-
ны. И они ре-
шили, что мы 
с Наташей 
п о д х о д и м 
друг другу. 
И ведь не 
ошиблись!

Пожени-

лась пара через год после зна-
комства, в январе 1963 года. 
Через три года после свадьбы 
родился сын Алексей, сейчас 

у Ясуловичей есть две 
внучки.

Актер признавался: один из 
секретов, как сохранить брак, - 
во время ссоры разойтись  
и дать друг другу остыть.

Его отец прошел всю во-
йну. В детстве семья часто 
переезжала в места на ме-
сто вместе с главой семьи, 

военно-морским офицером, 
инженер-капитаном перво-

го ранга, который слу-
жил в разных морских 

флотилиях, то на Черном 
море, то на Балтийском. 
Отсюда и частые разъ-

езды. В одном из 
городов, Талли-

не, записался 
в театральный 
кружок. Тогда 
и решил, что 
будет актером.

Мама была 

домохозяйкой, воспитывала 
двух сыновей, обеспечива-
ла быт. Родом мама была из 
Витебска, там и сейчас жи-
вут родственники. Малень-
кий Игорь приезжал к бабуле 
в Оршу.

- Если бы подольше жил 
у бабушки, знал бы белорус-
ский язык лучше, - рассказы-
вал Ясулович.

Артист никогда не отказывал-
ся поучаствовать в театраль-
ных фестивалях в Синеокой. 
А когда после института его 
пригласили сняться на студии 
«Беларусьфильм» в фильме 
«Через кладбище», с радостью 
согласился. Лента рассказы-
вает о том, как во время боев 
под Сталинградом белорусские 
партизаны ведут рельсовую 
войну с фашистами. И осо-

знают, что «время кладбища» 
еще не настало. Фильм вклю-
чили в список ЮНЕСКО лучших 
фильмов о войне.

- Культурное пространство 
у России и Беларуси общее, - 
говорил Ясулович.

Уход из жизни Игоря Нико-
лаевича оказался неожиданно-
стью. Он вел здоровый образ 
жизни. Любил подолгу гулять 
на своей даче в Подмосковье, 
мог пройти десять километров.

Еще в июне приступил к ре-
петициям в Московском ТЮЗе, 
где служил почти тридцать лет. 
Когда в июле попал в больни-
цу, очень расстраивался, что 
из-за этого может пострадать 
премьера. В начале августа, 
после нескольких операций на 
почках ему стало лучше. Шел 
на поправку. Выписался до-
мой, планировал продолжить 
лечение… Но не сложилось.

С ЖЕНОЙ СВЕЛ ВСЕВОЛОД АБДУЛОВ ЛИЧНОЕ

ПРИНЯЛ ФАКТ, ЧТО ИДУ В СТОРОНЕ 
ОТ СТОЛБОВОЙ ДОРОГИ

Игорь и Наталья отметили 
бриллиантовую садьбу.

Знакомьтесь, Электрон 
Иванович. Джентльмен.
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2. РАЗГАДАТЬ ТАЙНУ 
ЛОБЕЛИИ

Белое озеро в Лунинецком районе мало 
того, что идеальной овальной формы, так 
еще и с кристально чистой водой. Для По-
лесья это не просто редкость, а нонсенс. 
Ведь водичка в реках и водоемах При-
пятской низменности обычно коричнево-
болотного цвета. А тут, как в сказке, сре-
ди дремучего леса блестит хрустальное 
озеро. На легких волнах озерной глади 
можно заметить островки редчайшей кра-
соты цветов - Лобелии Дортмана, занесен-
ной в Красные книги России и Беларуси. 
Дивная флора прекрасно чувствует себя 
в  соседстве с туристами, поэтому никаких 
запретов на купание или отдых с палатка-
ми не налагают.

Еще одна фишка отдыха по-лунинецки - 
в здешних лесах очень много черники, ко-
торую можно собирать вплоть до сентября.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Синеокий край так и ма-
нит прохладой лесных озер. 
Жаркий август - отличный 
повод провести отпуск 
именно здесь.

1.  ЗАГЛЯНУТЬ 
В ПОДВОДНОЕ 
ЦАРСТВО

Нарочь - это не только самое 
большое, но и одно из чистей-
ших озер страны. Белый песок 
и прозрачная вода - что еще 
нужно для счастья? В солнеч-
ную погоду отдыхающие могут 
увидеть абсолютно все на глу-
бине пяти-семи метров. Неуди-
вительно, что вдоль береговой 
полосы - россыпь санатори-
ев, турбаз и детских лагерей. 
Еще есть десятки агроусадеб, 
туристические стоянки и кем-
пинги. А пляжи и не сосчитать! 
С одного берега озера другого 
не видно.

Поскольку у поселка Нарочь 
статус курортного, то и ин-
фраструктура соответствую-
щая - с прогулочными аллея-
ми и бюветами с минералкой. 
Еще до Великой Отечествен-
ной на бескрайних берегах 
Нарочи появились причалы 
для яхт - сюда ехали, как на 
море. Сегодня ничего не из-
менилось.

Если хочется отдохнуть вда-
ли от шумной толпы, держите 
путь на Голубые озера. Они 
тоже входят в Нарочанский 
национальный парк.

5. ВЖИТЬСЯ В РОЛЬ РОБИНЗОНА КРУЗО
На границе Псковской и Витебской областей находится 

живописное Освейское озеро. И прямо среди водной глади рас-
кинулся загадочный остров Ду. Пять квадратных километров суши 
находятся во власти краснокнижных животных и птиц, а вот людей 
совсем нет.

В советское время на острове стояла деревушка, но теперь Ду 
необитаем. Ни электричества, ни мобильной связи - добраться сю-
да можно только на лодке. И это точно стоит того: можно увидеть 
стадо оленей на рассвете, понаблюдать за пернатым царством или 
набрать полный кузовок лесных ягод - удовольствие для истинных 
ценителей загородного отдыха.

3. ИСПЫТАТЬ 
РАЙСКОЕ 

НАСЛАЖДЕНИЕ
Есть вариант и для тех, 

кто мечтает о тропических 
пляжах с бирюзовой во-
дой, - озеро Каташи в Ко-
бринском районе. В народе 
этот водоем за восхити-
тельные виды прозвали 
«белорусским Тунисом». 
В отличие от технических 
меловых карьеров, кото-
рые тоже впечатляют нео-
бычным изумрудным цве-
том воды, купание здесь 
разрешено. Оборудован 
пляж с зонтиками и спа-
сательным постом, рабо-
тает кафе.

Кстати, своим появле-
нием дивное озеро обя-
зано Олимпиаде-80: при 
строительстве трассы 
Брест - Москва в  здешних 

местах брали песок. Обра-
зовавшийся карьер вскоре 
заполнился водой и уже 
около сорока лет радует 
туристов в жаркую пору.

4.  СОБРАТЬ 
ФРАНЦУЗСКИХ 
МОЛЛЮСКОВ

Загадочное озеро Сви-
тязь  - еще одно популяр-
ное место отдыха у бело-
русов. Говорят, когда-то 
на его месте стоял город, 
который ушел под воду во 
время осады неприятеля-
ми. Ученые доказали: озеро 
действительно появилось в 
результате провала четвер-
тичных отложений в подзем-
ные пустоты. Оттого в воде 
цветет целый букет релик-
товых растений и обитают 
моллюски, известные только 
в пресных водах Франции, 
Бельгии и Германии. Место 
благодатное. Комфортную 
по температуре водичку до-
полняют ароматы чабреца 
и сосновой живицы - ника-
кие дорогущие спа-салоны 
не нужны!

Поскольку Свитязь нахо-
дится в черте ландшафтного 
заказника, ночевать с палат-
ками на берегу запрещено. 

К услугам туристов агро-
усадьбы и жилье в частном 
секторе ближайших дере-
вень.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ИСКУПАТЬСЯ 
В БЕЛАРУСИ

Посреди Освейского  замечен и дрейфующий 
остров, который постоянно меняет местоположение.

Лесная сказка находится вдали 
от деревень, поэтому единение 
с природой тут максимальное.

Водоем 
искусственный – 
отдых 
настоящий! 

Дети не хотят выходить 
на берег часами.
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